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  Сто лет назад 
 

Сотню лет назад это случилось, 

Но нам память не даёт забыть – 

Коммунары дьяволу на милость 

Наш народ решили загубить. 

 

Комья снега, рыхлые от крови, 

Скрыли с глаз полозья на санях. 

Уши режут причитания вдовьи, 

Что стоят у мёртвых в головах. 

 

Ветер воем заглушает стоны, 

Теребит ворс срубленных папах, 

Кровью плачут на плечах погоны, 

На забитых прямо в плоть гвоздях. 

 

Точно так же был прибит гвоздями 

Наш Господь к конструкции креста. 

И пришёл черёд за казаками 

Путь пройти свой по следам Христа. 

 

Совнарком сродни синедриону, 

Вместо римлян – «пролетариат». 

От Амура до батяни Дона 

Наших пращуров Голгофа, брат. 

 

За «Георгии», оплаченные кровью, 

К тем, кто был в боях с австрийцем смел, 

Отнеслись с иудиной «любовью»: 

– Ваше благородье, на расстрел! 

 

Пулю, петлю, голод, тиф в бараке 

Получали лишь за то, что ты казак. 

Мои бабки жизнь прожили в страхе, 

Детство вспоминая в своих снах! 

 

...Юбилейных кто «Георгиев» цепляет, 

С шашки из стакана водку пьёт, 

Кто такие казаки, вообще не знает, 

Да и вряд ли хоть когда поймёт... 

 

                                   Сергей НАБОКИХ 
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4 ноября 

4 ноября 1612 года – это не только венец подлинного единения народа России вне 

зависимости от национальной принадлежности, религиозных убеждений и политических 

предпочтений, но и грозное напоминание потомкам о необходимости твёрдого знания и 

внимательного изучения своей истории.  

Тяжелейшие испытания народа российского, постигшие его в 1612, 1812, 1917 и 1991 

годах, имеют одни и те же общие корни – отход от веры, отсутствие любви в семье, к ближнему 

и своему Отечеству, поклонение Западу и личному карману, размножение паразитов (5-й 

колонны, олигархов, связавших свои интересы с Западом, казнокрадов, предателей Родины) и 

недостаточная твёрдость Государевой воли.  

Чем отличается день сегодняшний от преддверий тех суровых лет? По сути ничем. 

Внешнеполитическая обстановка напоминает начало 1941 года, а духовно-нравственное 

состояние народа и засилье расплодившихся «паразитов» – начало 1917 года. История всегда 

повторяется и наверняка повторится сейчас, если не исправить положение.  

Причина повторяющихся беззаконий лежит не во власти или казнокрадах, а кроется в нас 

самих, в нашей ничтожной вере, в отсутствии любви в семье, к ближним и своему Отечеству, в 

том, как мы лечим, чему учим, кому и как служим, и главное, в нашем явном нежелании 

праведно трудиться, каяться, исправляться, понуждать себя на добрые дела, дарить своё и не 

брать чужого.  

Сегодня, как и каждое столетие перед наступлением смутного времени, мы становимся 

перед выбором c кем быть: с Богом или «мамоной», с русскими или западными, за «други своя» 

или за «личный карман»?  

Возьмём же мы, наконец, достойный пример с горожанина Кузьмы Минина и воеводы 

Дмитрия Пожарского, которые с чистым сердцем, отбросив всё «личное», посвятили себя 

служению Богу, Отечеству и своему народу.  

Дорогие товарищи, граждане, братья и сёстры, воины и служащие!  

Есть у нас неизменные ценности – любовь к Богу, к ближним и Отечеству. Сочетая веру, 

добросердечие, трудолюбие, знания, умения, образование и крепкую семейную жизнь, мы 

сможем преодолеть любые трудности, построить мирную и достойную жизнь.  

Только объединившись, мы сильны и созидательны!  

С уважением, Московские суворовцы.  

   

ИСТОРИЯ ПРАЗДНИКА 
Двадцать второго октября (4 ноября по новому стилю) 1612 года воины второго ополчения 

штурмом взяли Китай-город. Эта победа предопределила окончательную капитуляцию 

противника через несколько дней. В 1649 году царь Алексей Михайлович повелел «во всех 

городах, по вся годы» праздновать этот день в честь чудотворной Казанской иконы Божией 

Матери «в воспоминание помощи, оказанной свыше заступлением Богородицы Русскому 

государству в годину лихолетья». С этой чудотворной иконой ополчение освободило Москву. 

Праздник изначально носил как религиозный, так и общегражданский характер.  

С приходом поляков в Москву Патриарх Гермоген, будучи уже глубоким старцем, «как ему 

и подобало яко духовному пастырю, стал возбуждать народ на защиту веры... Поляки никак не 

могли его обойти и обмануть», – рассказывал Н. И. Костомаров. И тогда Патриарха заключили 

под стражу. Но пламенные его призывы прозвучали как набат.  

«Пора было возбуждать спящих, то есть указать выход из безвыходного, гибельного 

положения! Такой живой человек, возбудитель спящих, и явился», – писал русский историк И. 

Е. Забелин. Это был нижегородский земский староста Кузьма Минин.  

Летописцы свидетельствуют, что обратился Кузьма к землякам с такими словами: «Буде 

нам хотети помочи Московскому государству, ино не пожалети животов своих; да не токмо 

животов своих, ино не пожалети и дворы свои продавать, и жены и дети закладывать; и бить 
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челом, кто бы вступился за истинную православную веру и был бы у нас начальником». И 

выдвинул программу действий. Прежде всего, действовать не порознь, а «купно за едино!» – 

«вместе, заодно!». Избрать на престол не иноземца-иноверца, а только русского, истинно 

православного царя. Наконец, собрать средства на вооружение и продовольствие для 

ополченцев.  

Нижегородцы поддержали своего старосту. Местное духовенство дало благословение. С 

каждого хозяина, торговца, ремесленника, пахаря, монастырского настоятеля взималась «пятая 

деньга», а позже и «третья». Нерадивых, уклонявшихся от почина народного, строго и 

прилюдно наказывали.  

Нашёлся и достойный воевода. «Бить челом» отправились за 120 вёрст от Нижнего 

Новгорода, в Суздальский уезд, к князю Дмитрию Михайловичу Пожарскому, в родовое его 

село Мугреево. Не сразу – ссылаясь на незажившие боевые раны – дал согласие Дмитрий 

Михайлович возглавить ополчение. Однако поставил нижегородцам условие: чтобы «выбрали у 

себя из посадских людей, кому быть с ним у такова велика дела и казну сбирати». Сам же и 

указал – на земского старосту Кузьму Минина, которого нижегородский сход избрал первым 

помощником воеводы – «выборным человеком всею землёю».  

О Кузьме Минине того времени мало известно.   

Известно, что торговал он в Нижнем мясом и рыбой, был, по сегодняшним меркам, 

предпринимателем средней руки. Одним из многих. Почему же Минина выбрали земским 

старостой? Что это вообще была за должность такая?  

Земщину на Руси установил Иван Грозный, взамен так называемого кормления – 

самовольного обложения наместниками и волостелями государевым оброком. Выбираемый на 

сходе, обычно на год, «излюбленный» староста в первую очередь отвечал за сбор налогов. 

Должность была с серьёзными властными полномочиями, но – общественная, без жалования и, 

в общем-то, малоприятная. Помимо всего прочего, в его ведение входили благоустройство, 

пожарный надзор, общинные работы, ходатайства по мирским делам. Хлопотная, одним 

словом, должность. Хотя и почётная. Но лишь в той мере, в какой было отмерено: даже 

фамилии Кузьме сыну Минину, человеку посадскому, равно как и холопу, и крестьянину, не 

полагалось. Разумеется, случайного человека на такую должность не выбрали бы.  

Староста должен был обладать целым рядом качеств, которые в совокупности редко 

встречаются. Умом и смекалкой, жизненной умудрённостью и деловой хваткой, милосердным 

нравом, но и твёрдостью. Нестяжателем должен был быть, немздоимцем – власть-то в руках 

была немалая! Кроме того, внешности представительной, не косноязычен, но оратор, дабы и 

народ в случае надобности убедить, и начальство, хлопоча «в верхах» по земским делам. О 

народной нужде чтоб душой болел.  

Только-только по осени 1611 года выбрали Минина старостой, и заниматься бы ему делами 

местными, нижегородскими. А он спасать взывает Россию, к чему ни по званию его, ни по 

роду-племени никто не обязывал. И не было ещё в нашей истории примера, когда бы 

простолюдин, человек из народа вершил судьбы Отечества! И не было подобного боевого 

братства, и, казалось бы, быть не могло на Руси, где понятия рода и чина были в хозяйстве и 

политике основополагающими. Кузьма Минин, пусть выборный, но простой человек, и 

Дмитрий Пожарский, представитель хотя и обедневшей, но княжеской фамилии – с именем 

Господа на устах, плечо к плечу шли они по намеченному пути.  

Единомышленники и соратники, они такие же отношения прививали собранному воинству. 

«Любовь к Отечеству, без сомнения, трогательна, – писал Н. М. Карамзин, – но ещё 

трогательнее для меня тогдашнее братское согласие русских воинов, изображённое сею милою, 

простою чертой в наших летописях: «Никакой ссоры между людьми Пожарского не бывало, но 

все совместно и единомысленно друг с другом поступали». Отбор ратников вели тщательно, 

при этом брали в ополчение «перелетов», бывших противников, истинно по-христиански 

прощая им, давая возможность кровью искупить былые прегрешения.   

Минин и Пожарский сплотили общей освободительной идеей людей разных народностей и 

вероисповедания, так же как издавна Россия объединяла под своим крылом многие народы 
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многих вер. Среди ополченцев числились татары – из Касимова и Темникова, Алатыря и 

Казани, Кадома и Шацка; цесаревич Араслан с боевым отрядом из далёкой и загадочной 

Сибири, чуваши, башкиры, мордва. Ополчение было в полном смысле народным, 

многонациональным. И это лишний раз подтверждает, что неотъемлемыми чертами 

православного человека являются веротерпимость и добрососедство.  

Милосердно, как и подобает православным христианам, относились и к поверженному 

врагу. С. М. Соловьёв писал: «Доведённые голодом до крайности, поляки вступили наконец в 

переговоры, требуя только одного, чтобы им сохранена была жизнь, что и было обещано. 

Сперва выпустили бояр». Казаки «хотели броситься на них, но были задержаны ополчением 

Пожарского», после чего бояре «были приняты с большой честию. На другой день сдались и 

поляки: Струсь с своим полком достался казакам Трубецкого, которые многих пленных 

ограбили и побили. Будило с своим полком отведён был к ратникам Пожарского, которые не 

тронули ни одного поляка».  

Однако и требовательности руководителям ополчения было не занимать.  

В Балахне купцы и промышленники пожалели денег в ополченческую казну. «Руки бы вам 

поотсекать!» – как пишут летописцы, возмутился Минин. За прижимистость в тяжёлую для 

Отечества годину велел взять под стражу коллегу своего – ярославского земского старосту, 

богатейшего купца Григория Никитникова. Покорились и ярославские толстосумы.  

За этой требовательностью стоял личный пример. Начав сбор средств в казну ополчения, 

Минин первым внёс лепту из собственного имущества «на строение ратных людей», при этом 

«мало что себе в дому своём оставив». А Пожарского московские «семибояре», объявив 

изменником, лишили имения. Другими словами, собиравшие немалые суммы в ополченческую 

казну, руководители похода на Москву были, по сути, неимущими.  

Князя Дмитрия Михайловича всегда отличала скромность. Пожарские владели 

Стародубским удельным княжеством на Клязьме. Но со временем, деля его между 

многочисленными наследниками, обеднели. Ко двору Дмитрий, по выражению одного из 

современников, «князюшка захудалый, ветром подбитый», был представлен пятнадцати лет в 

1593 году, но лишь в 1597 году получил звание стряпчего с платьем. В обязанности стряпчих 

входило сопровождать царя на выходах, нести перед ним скифетр, в церкви – держать платок и 

шапку, в походе – панцирь, саблю, саадак, исполнять разные мелкие поручения. И было 

стряпчих на Москве до 800 человек. Семь лет Дмитрий, уже отец семейства, был «на 

посылках», пока в 1604 году не продвинулся на следующую должностную ступень – стольника. 

А воеводой Зарайска стал ещё через шесть лет, в 1610 году, при Василии Шуйском. 

Сказывалось и то, что по натуре не властолюбивый Дмитрий держался особняком от 

придворных интриг, в тайные союзы и заговоры не вступал.  

К тому же не мог похвастать князь ни отменным здоровьем – до конца дней своих страдал 

он «чёрным недугом», – ни особой княжеской статью. Был худощав, ростом невелик. В 

действиях нетороплив, в речах немногословен, в обращении с людьми прост и доступен. Лишь 

высокое, с отброшенным назад волосом чело, если судить по дошедшему до нас 

прижизненному изображению, да проницательный взгляд больших, открытых миру глаз 

выдавали в нём недюжинный природный ум и некую нескончаемую внутреннюю работу.  

Но исполнял ратный долг Дмитрий Михайлович не за страх, а за совесть. Служил смолоду. 

С 1606 года его жизнь неразрывно связана с борьбой против польских интервентов. 

Назначенный воеводой в Зарайск, подавил здесь мятеж сторонников очередного Лжедмитрия. В 

1611 году примкнул к ополченцам Григория Ляпунова. Из уст в уста передавались слова, 

сказанные князем при отходе из охваченной огнём, занятой поляками столицы: «Лучше бы мне 

умереть, чем видеть такое горе!». Не ушёл бы Пожарский из Москвы, если бы не тяжёлые 

ранения в голову и ногу.  

«Воинское дело есть дело трудное, скорбное и трагическое. Но необходимое и служащее 

благой цели, – писал православный философ И. А. Ильин. – Средства его жестокие и 

неправедные. Но именно поэтому дух, коему вручаются эти средства, должен быть крепок и 

непоколебим в своём искреннем христолюбии». Истинное христолюбие отличало Кузьму 
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Минина и Дмитрия Пожарского – плоть от плоти сыновей русского народа. Великою любовью 

к родному Отечеству, но к Отечеству православному, а следовательно, прежде всего Верой 

проникнуты каждая их мысль, любое чувство, всякий побудительный мотив и поступок. Здесь и 

нужно искать истоки народного ополчения, освободившего Москву от захватчиков-иноверцев. 

При этом показали себя мудрыми, толковыми политиками, дипломатами.  

Многотруден был путь воеводы и верного его от народа помощника к стенам Московского 

кремля. Всё было на этом пути. Проявлять приходилось не только решимость, но и несказанное 

долготерпение, здравую рассудочность, чисто русскую хладнокровную смекалку. Когда с 

севера, заняв Новгород и другие города, грозили нападением шведы, начали они переписку на 

предмет якобы воцарения на Руси шведского королевича и тем самым нейтрализовали 

возможного противника, исключив войну на два фронта.  

В сражении с гетманом Ходкевичем у Московского кремля отступать было некуда: впереди 

польские тысячные отряды, позади – крепостные стены и пушки засевшего в Кремле вражьего 

гарнизона. Три дня шло кровавое сражение, а исход был всё ещё не ясен. Вечером третьего дня, 

когда стихли бои, а изнурённые войска с обеих сторон расположились на отдых, Минин, 

испросив разрешения Пожарского, собрал добровольцев. Около четырёхсот ратников под 

покровом ночи вброд преодолели Москву-реку, ударили по флангу противника. В стане врага 

началась паника. На подмогу Минину устремились москвичи и другие ополченческие отряды. 

Ходкевич, неся колоссальные потери, отступил, а затем с остатками войска и вовсе покинул 

Россию. Один дерзкий бросок решил исход всего противостояния.  

После победы ополчения предлагали Пожарскому московский престол, но отказался князь. 

Не мог, поскольку был «из славного, из богатого дому Романова» Михаил сын Фёдорович. 

Свою миссию К. Минин и Д. Пожарский выполнили. Не ради денег и почестей, и уж тем паче 

престола московского.  

В июне 1613 года, жалуя Минина «думным дворянином», царь «велел ему быти всегда в 

Москве при нём, государе, безотступно и заседать в палате». Пожаловал также село 

Богородское с деревнями и дом казны на Соборной площади Нижегородского кремля. 

Несколько раз с участием Кузьмы Минина были проведены в государстве «пятинные сборы» 

для обнищавшей российской казны. Выполнял и другие важные поручения государя.  

В начале февраля 1616 года вместе с боярином Ромодановским прибыл Минин в Казань, 

где «черемиса заворовала». Завершив расследование, двинулись обратно. Видимо, в дороге 

сильно занедужил Кузьма. Современник-хронограф пишет: «А Кузьмы Минина едучи к Москве 

на дороге не стало». Предположительную дату кончины героя, 21 мая по новому стилю, 

отмечала вся Россия вплоть до 1916 года как День памяти гражданина Минина.  

Дмитрий Михайлович Пожарский получил звание думного боярина. До последних дней 

своих верой и правдой служил Царю и Отечеству.  

Изгонял остатки интервентов с Русской земли. Вёл дипломатические переговоры. Собирал 

налоги в казну. Воеводствовал в Новгороде. Руководил Ямским, Разбойным, Поместным, 

Судным приказами. Что бы ему ни поручалось, какой бы важности дело ни было, справлялся 

блестяще.  

Содержал покалеченных в боях однополчан, семьи погибших. Строил храмы в сёлах 

Вершилово, Пурех, Медведково, наконец, храм Казанской иконы Божией Матери на Красной 

площади в Москве, в советское время разрушенный и не так давно восстановленный, – главный 

в России, посвящённый памяти героев ополчения 1611–1612 годов.  

Помещиком был добросердным, милостивым. У издателя «Русского архива» П. И. 

Бартенева обнаружена запись рассказа старожила села Пурех, который в свою очередь ссылался 

на рассказы своих предков о князе Пожарском: «Крестьян же своих любил, как отец детей, за то 

и православные не могли нахвалиться им. Бывало, пойдёт с Псалтырью в руке ко всем 

мужичкам, расспрашивает о житье-бытье их, читает им Псалтырь, а у кого увидит много хлеба 

и скота – порадуется избытку хозяина, похвалит за досужество...».  

Умер Дмитрий Михайлович Пожарский 20 апреля 1642 года.  
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Лучшие умы России давали высочайшую оценку героям народного ополчения 1612 года. 

Так, в 1764 году Михайло Ломоносов подготовил «Идеи для живописных картин из Российской 

истории». Из 25 тем Смутному времени было посвящено семь, из них три – Минину и 

Пожарскому.  

В дореволюционные времена им посвящались исторические и художественные 

произведения, поэмы и гимны, живописные полотна. Морские просторы бороздили военные 

корабли с именами героев.  

Не где-нибудь, а на Красной площади с 1818 года возвышается памятник Минину и 

Пожарскому, выполненный скульптором И. Ф. Мартосом. Минуя его, в снежный промозглый 

ноябрьский день уходили на защиту Москвы от фашистской нечисти ополченцы сурового 1941 

года. Напутствием им были слова Верховного главнокомандующего: «Пусть вдохновляет вас в 

этой войне мужественный образ наших великих предков – Александра Невского, Дмитрия 

Донского, Кузьмы Минина, Дмитрия Пожарского, Александра Суворова, Михаила Кутузова!».  

В год 300-летия династии Романовых император Николай II лично заложил в Нижнем 

Новгороде памятник Кузьме Минину и Дмитрию Пожарскому. В том же 1913 году Русской 

православной церковью был канонизирован один из деятельных участников освободительного 

движения Смутного времени, духовный его вдохновитель Патриарх Гермоген.  

После Октябрьского переворота 1917 года герои ополчения впали в немилость. Минин – 

торговец, буржуй, Пожарский – вообще князь. Привели к власти Романовых. Душители, значит, 

свободы! Памятник героям на Красной площади спеленали в кумач, по кумачу начертали: 

«Утро свободы сияет светлым днём!». Снести, однако, не решились. Лишь передвинули с 

центра площади ближе к собору Василия Блаженного.  

В 1929 году был разрушен Спасо-Преображенский собор Нижегородского кремля, вскрыта 

гробница, где покоились останки Минина. Несколько десятилетий они в коробке «навалом» 

хранились в местном краеведческом музее, пока случайно не «обнаружились» и в 1962 году не 

были перезахоронены в Михаило-Архангельском соборе. На каменной плите высечено: 

«Кузьма Минин. Скончался в 1616 г.».  

Над могилой Дмитрия Пожарского в суздальском Свято-Ефимиевом монастыре 

большевики также надругались: часовня была разрушена, надгробные гранитные плиты пошли, 

как гласит легенда, на выделку станции московского метрополитена. Захоронение народного 

героя было вновь обретено летом 2008 года в результате археологических раскопок, 

восстановлен и памятник-часовня.  

16 декабря 2004 года Госдума РФ приняла одновременно в трёх чтениях поправки в 

Федеральный закон «О днях воинской славы (Победных днях России)». Одной из правок было 

введение нового праздника – Дня народного единства и фактическое перенесение 

государственного выходного дня с 7 ноября (День согласия и примирения) на 4 ноября.  

В пояснительной записке к закону отмечено: «4 ноября 1612 года воины народного 

ополчения под предводительством Кузьмы Минина и Дмитрия Пожарского штурмом взяли 

Китай-город, освободив Москву от польских интервентов и продемонстрировав образец 

героизма и сплочённости всего народа вне зависимости от происхождения, вероисповедания и 

положения в обществе».  

Праздник «День народного единства» – возвращение к доброй традиции Российской 

Империи.  

ИСТОРИЧЕСКАЯ ХРОНИКА:  

03 июня 1611 г.  После двадцатимесячной осады под натиском поляков, возглавляемых 

Сигизмундом, пал Смоленск.  

16 июня 1611 г.  Шведы под командой генерала Делагари штурмом взяли Новгород. 

Сдались Тихвин и Ладога. Долго держался Орешек, но и тот пал.  

Октябрь 1611 – март 1612 г.  В Нижнем Новгороде формируется общерусское ополчение.  

Начало марта 1612 г.  Народное ополчение выступило из Нижнего Новгорода в 

Ярославль.  
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Конец марта – июль 1612 г. В Ярославле продолжается подготовка к освобождению земли 

Русской от оккупантов.  

27 июля 1612 г. Народное ополчение выступило из Ярославля на Москву.  

20 августа 1612 г. Народное ополчение вступило в Москву.  

22-24 августа 1612 г. Народное ополчение разгромило армию гетмана Ходкевича.  

22 октября 1612 г. Народное ополчение штурмом освободило Китай-город.  

Ноябрь 1612 г. Совет всей земли во главе с Д. Пожарским, К. Мининым и Д. Трубецким 

выступает с инициативой созыва Земского собора для выбора нового правителя.  

21 февраля 1613 г. Земский собор избирает царём молодого Михаила Фёдоровича 

Романова...  

По материалам Сергея СКАТОВА  

 

 

Какую демократию нам принёс Борис Ельцин? 
 

https://actuallno.com/blog/43275660832/Kakuyu-demokratiyu-nam-prines-Boris-

Eltsin?mirtesenKey=eyJ0eXAiOiJKV1QiLCJhbGciOiJIUzI1NiJ9.eyJleHAiOjE1NzI1ODQwODksInNpZCI6Im04JTJGZk1ZNVJYNno5VmpC

RW9BWHk3WndDZ2hnVkhTcHdyWE83Nk5RVG4lMkZ3JTNEIiwic3ViIjoiNjg0NDUwMTM1Iiwicm1iIjp0cnVlfQ.tsUG-DR28JfkOR9j-

WB9v1vg0VGbgI4Hjjvw45m30IE&utm_referrer=mirtesen.ru&utm_campaign=transit&utm_source=main&utm_medium=page_0&domain=mi

rtesen.ru&paid=1&pad=1 
 

 
 

Нам демократия дала 

Свободу матерного слова. 

Да и не надобно иного, 

Чтобы воспеть её дела. 
 

                           Евгений Лукин 

 

https://actuallno.com/blog/43275660832/Kakuyu-demokratiyu-nam-prines-Boris-Eltsin?mirtesenKey=eyJ0eXAiOiJKV1QiLCJhbGciOiJIUzI1NiJ9.eyJleHAiOjE1NzI1ODQwODksInNpZCI6Im04JTJGZk1ZNVJYNno5VmpCRW9BWHk3WndDZ2hnVkhTcHdyWE83Nk5RVG4lMkZ3JTNEIiwic3ViIjoiNjg0NDUwMTM1Iiwicm1iIjp0cnVlfQ.tsUG-DR28JfkOR9j-WB9v1vg0VGbgI4Hjjvw45m30IE&utm_referrer=mirtesen.ru&utm_campaign=transit&utm_source=main&utm_medium=page_0&domain=mirtesen.ru&paid=1&pad=1
https://actuallno.com/blog/43275660832/Kakuyu-demokratiyu-nam-prines-Boris-Eltsin?mirtesenKey=eyJ0eXAiOiJKV1QiLCJhbGciOiJIUzI1NiJ9.eyJleHAiOjE1NzI1ODQwODksInNpZCI6Im04JTJGZk1ZNVJYNno5VmpCRW9BWHk3WndDZ2hnVkhTcHdyWE83Nk5RVG4lMkZ3JTNEIiwic3ViIjoiNjg0NDUwMTM1Iiwicm1iIjp0cnVlfQ.tsUG-DR28JfkOR9j-WB9v1vg0VGbgI4Hjjvw45m30IE&utm_referrer=mirtesen.ru&utm_campaign=transit&utm_source=main&utm_medium=page_0&domain=mirtesen.ru&paid=1&pad=1
https://actuallno.com/blog/43275660832/Kakuyu-demokratiyu-nam-prines-Boris-Eltsin?mirtesenKey=eyJ0eXAiOiJKV1QiLCJhbGciOiJIUzI1NiJ9.eyJleHAiOjE1NzI1ODQwODksInNpZCI6Im04JTJGZk1ZNVJYNno5VmpCRW9BWHk3WndDZ2hnVkhTcHdyWE83Nk5RVG4lMkZ3JTNEIiwic3ViIjoiNjg0NDUwMTM1Iiwicm1iIjp0cnVlfQ.tsUG-DR28JfkOR9j-WB9v1vg0VGbgI4Hjjvw45m30IE&utm_referrer=mirtesen.ru&utm_campaign=transit&utm_source=main&utm_medium=page_0&domain=mirtesen.ru&paid=1&pad=1
https://actuallno.com/blog/43275660832/Kakuyu-demokratiyu-nam-prines-Boris-Eltsin?mirtesenKey=eyJ0eXAiOiJKV1QiLCJhbGciOiJIUzI1NiJ9.eyJleHAiOjE1NzI1ODQwODksInNpZCI6Im04JTJGZk1ZNVJYNno5VmpCRW9BWHk3WndDZ2hnVkhTcHdyWE83Nk5RVG4lMkZ3JTNEIiwic3ViIjoiNjg0NDUwMTM1Iiwicm1iIjp0cnVlfQ.tsUG-DR28JfkOR9j-WB9v1vg0VGbgI4Hjjvw45m30IE&utm_referrer=mirtesen.ru&utm_campaign=transit&utm_source=main&utm_medium=page_0&domain=mirtesen.ru&paid=1&pad=1
https://actuallno.com/blog/43275660832/Kakuyu-demokratiyu-nam-prines-Boris-Eltsin?mirtesenKey=eyJ0eXAiOiJKV1QiLCJhbGciOiJIUzI1NiJ9.eyJleHAiOjE1NzI1ODQwODksInNpZCI6Im04JTJGZk1ZNVJYNno5VmpCRW9BWHk3WndDZ2hnVkhTcHdyWE83Nk5RVG4lMkZ3JTNEIiwic3ViIjoiNjg0NDUwMTM1Iiwicm1iIjp0cnVlfQ.tsUG-DR28JfkOR9j-WB9v1vg0VGbgI4Hjjvw45m30IE&utm_referrer=mirtesen.ru&utm_campaign=transit&utm_source=main&utm_medium=page_0&domain=mirtesen.ru&paid=1&pad=1
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Лично я наивно полагал, что ни у кого давно не 

осталось заблуждений на 

счет строго негативной 

роли Бориса Ельцина — 

первого по счёту 

президента «молодой 

страны, которой 20 лет» 

(с). Однако некоторые 

мифы живучи в 

определённой среде до 

сих пор. Один из таких мифов звучит как «Борис Ельцин 

принёс России демократию».  
Разберём этот вопрос детальней, с опорой на факты и 

даты. Благо, времени с той поры прошло не так много — 

жили, помним и испытали всё на собственной шкуре. Для 

этого обратимся к биографии Бориса Ельцина с конца 80-х 

годов прошлого века, когда он со скандалом покинул 

руководство КПСС и возглавил так называемую 

демократическую оппозицию, после чего началось его новое восхождение на Олимп власти. 

 

26 марта 1989 года Ельцин был избран народным депутатом СССР по национально-

территориальному округу № 1 (город Москва), получив 91,53 % голосов москвичей, при явке 

почти 90 %. 
 

То есть человек, оппозиционный власти, с оглушительным результатом выигрывает 

выборы в Верховный законодательный орган власти СССР, победив при этом других 

кандидатов от действующей власти или лояльных им. 

4 марта 1990 года Ельцин был избран народным депутатом РСФСР от города Свердловска. 

Ещё через год, 12 июня 1991 года, Борис Ельцин был избран президентом РСФСР, получив 

45,5 млн голосов избирателей, что составило 57,30 процента от числа всех принявших участие в 

голосовании, победив при этом кандидатов от власти, таких как Николай Рыжков – 

Предсовмина СССР. 

Если это не демократия, то что это? Выходит, что демократия как выборная процедура 

была и до Ельцина. В свете этого возникает логичный вывод, что Ельцин не мог нам принести 

то, что у нас уже было до этого. А что тогда принёс нам Ельцин в плане т. н. демократии? 

Смотрим дальнейшую биографию нашего «героя». 

9 декабря 1991 года Борис Ельцин совместно с двумя другими своими подельниками, 

Шушкевичем и Кравчуком, подписывает т. н. Беловежские соглашения, что ведёт к 

разрушению СССР как единого государства. Мало того, что данный акт нарушал все 

существующие законы и законодательные процедуры СССР, то есть был заговором в чистом 

виде – было нарушено демократическое волеизъявление народов СССР, сказавших «да» на 

референдуме по сохранению СССР как единого государства в марте 1991 года. Что это, как не 

попрание демократии в чистом виде? О чисто государственном преступлении в данном случае я 

просто молчу. 

Переходим к следующей ключевой дате, к 21 сентября 1993 года, когда Борис Ельцин 

издаёт антиконституционный указ № 1400 и распускает законный, демократический орган 

власти – Верховный Совет и Съезд народных депутатов России. Это ещё один 

антидемократический, противозаконный шаг Бориса Ельцина. 

24 сентября 1993 года законный, демократически избранный Съезд народных депутатов 

России, основываясь на решении Конституционного суда России, слагает с Бориса Ельцина 

полномочия президента России и принимает решение о возбуждении уголовного дела в 

отношении него по обвинению в совершении тяжкого государственного преступления. 
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3–4 октября 1993 года Борис Ельцин, незаконно занимая должность президента РФ, 

разгоняет законный и демократически избранный орган власти. То есть совершает деяние, 

объективно квалифицируемое как государственный вооружённый переворот: 

12 декабря 1993 года в условиях узурпации власти, вооружённой диктатуры, разгона и 

запрета оппозиции в стране проходят выборы в новый законодательный орган и 

безальтернативный референдум по принятию новой Конституции, написанной под диктовку 

администрации Ельцина и наделявшей его огромными властными полномочиями. 

Здесь следует отметить важный факт, что даже условиях полного карт-бланша и контроля 

над ситуацией (полномасштабные фальсификации и подтасовки) за конституцию Ельцина 

проголосовало меньшинство от всех россиян, имеющих право голоса. 

Данный факт делает нынешнюю Конституцию совершено не легитимной в глазах народа 

России. И это просто вишенка на торте к тому факту, что она полностью незаконна, т. к. 

принята в условиях вооружённой диктатуры. 

Изучаем дальше процесс насаждения «демократии» в России Борисом Ельциным. 

Пропустим развязанную Ельциным позорную войну в Чечне и перейдём к выборам президента 

1996 года. Может, там была демократия? 

К 1996 году народ, задавленный тотальной нищетой, безработицей и прочими 

«прелестями» капитализма, давно уже всё понял про Ельцина и его политику. Это было видно 

по рейтингу доверия к нему в 4 % в январе 1996 года. Это не рейтинг доверия, а рейтинг 

недоверия. Кажется, что у Ельцина нет никаких шансов победить на выборах при условии, если 

бы они проводились честно.  

Однако честно выборы никто не собирался проводить, т. к. поражение и приход к власти 

совершено беззубого Зюганова был 

смерти подобен как самому Ельцину, 

который немедленно шёл на скамью 

подсудимых за свои «художества» по 

насаждению «демократии» в стране, так 

и его окружению. 

По этой причине Ельцину просто 

нарисовали победу, а президентские 

выборы 1996 года вошли в историю 

России, как самые грязные и нечестные. 

Однако все, включая западные т. н. 

демократии легко закрыли на это глаза, 

как закрыли глаза на его вооружённый 
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переворот 1993 года. Если это демократия, то я балерина 

Большого театра.  

Но даже уйти из власти Борис Ельцин честно и демократично 

не смог. Не смог по той простой причине, что приход к власти 

любых других сил, кроме проельцинских, сразу вёл его на 

скамью подсудимых за совершённые ранее преступления, не 

имеющие сроков давности. Напомню, что решения 

Конституционного суда России окончательны и пересмотру не 

подлежат, а Ельцин преступил закон, согласно решению Конституционного суда России от 22 

сентября 1993 года. 

По этой причине в августе 1999 года окружением Бориса Ельцина была начата операция 

«Преемник», целью которой была передача власти лицу, полностью лояльному Ельцину и его 

Семье. Такой человек был найден, и для гарантии его победы была устроена «маленькая 

победоносная» война в Чечне и прочие сомнительные акты, требующие специального 

расследования. 

Таким образом, у нас вполне достаточно фактов для понимания того, что никакой 

демократии Борис Ельцин стране не принёс. Он её просто-напросто уничтожил, и сделал это 

не один раз, так, чтобы её никогда не было. Если он что-то принёс, то диктатуру и 

беззаконие, сделав это нормой политической жизни в стране на долгие годы. 
 

по материалам burckina  все фото со свободного доступа Яндексфото 

 

События, новости: 
г. Москва                                                                                                                          5 ноября 2019 г. 

Путин назначил Николая Долуду атаманом 

Всероссийского казачьего общества 
Также президент поручил правительству в трёхмесячный срок обеспечить размещение 

штаба казаков в Москве. 

МОСКВА, 4 ноября. /ТАСС/. Президент России Владимир Путин подписал указ о 

назначении Николая Долуды атаманом Всероссийского казачьего общества. Документ 

опубликован в понедельник на официальном интернет-портале правовой информации. 

«Назначить Долуду Николая Александровича атаманом Всероссийского казачьего 

общества», – говорится в тексте документа. 

С 2007 года Николай Долуда занимал пост атамана Кубанского казачьего войска (ККВ), в 

2009 году ему присвоен высший чин – казачий генерал. С 2015 года он является вице-

губернатором Краснодарского края, курирует вопросы казачества, физической культуры и 

спорта. Долуде 67 лет, он родился на Украине, окончил Высшее военное зенитно-ракетное 

училище, Военную академию ПВО сухопутных войск им. маршала Советского Союза 

Василевского, а также Ростовский государственный экономический университет «РИНХ» по 

специальности «экономист-менеджер». 

Другим указом президент утвердил устав Всероссийского казачьего общества и поручил 

правительству в трёхмесячный срок обеспечить размещение штаба казаков в Москве и 

предоставить субсидии из федерального бюджета на осуществление деятельности казачьего 

общества. 

В ноябре 2018 года представители 11 реестровых войсковых казачьих обществ, казаки 

Крыма и Севастополя, представители Союза казачьей молодёжи и Русской православной 

церкви утвердили создание Всероссийского казачьего общества. В начале октября текущего 

года руководитель Федерального агентства по делам национальностей (ФАДН) Игорь Баринов 

сообщил, что общество будет зарегистрировано до конца 2019 года. 
 

https://tass.ru/politika/7078086?utm_referrer=https%3A%2F%2Fzen.yandex.com%2F%3Ffrom%3Dspecial&utm_source=YandexZenSpecial 

http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001201911040023
https://tass.ru/politika/7078086?utm_referrer=https%3A%2F%2Fzen.yandex.com%2F%3Ffrom%3Dspecial&utm_source=YandexZenSpecial


14 
 

Для чего создали Всероссийское казачье общество? 

Недавно стало известно, что кубанский атаман и вице-губернатор Николай 

Долуда возглавит Всероссийское казачье общество. Президент России Владимир 

Путин подписал указ о назначении и устав организации четвёртого ноября 2019 года. 

Николай Долуда стал атаманом Всероссийского казачьего 

общества  
 

Работу общество начнёт в декабре этого года в Москве, для работы казакам выделено 

здание в пределах Садового кольца. Финансирование организации утверждено вплоть до 2022 

года. В состав правления войдут 39 человек. Первым заместителем Николая Долуды 

станет донской атаман Игорь Казарезов. 

Чем будет заниматься казачье общество? По словам кубанского атамана, перед ним стоят 

масштабные задачи. 

«В первую очередь это организация и координация действий всех 11 российских казачьих 

войск, – объяснил «АиФ-Юг» Николай Долуда. – Также это пропаганда среди молодёжи 

традиционных ценностей, поддержание и развитие традиций и культуры казачества. 

Организация взаимодействия с объединениями за рубежом. Казаки, живущие за границей, 

очень хотят сотрудничать. Особенно активны общины в Греции, Сербии, Франции, Чехии и 

США. В задачи входит создание информационной платформы и информационно-

аналитического центра в масштабе России. За основу возьмём уникальный опыт кубанского и 

донского войск, которые уже достигли немалых успехов в своей деятельности». 

Напомним, Николай Долуда занимает пост Атамана Кубанского казачьего войска в 

течение 12 лет. В настоящий момент он не сложил обязанности, и официально вступит в новую 

должность только в январе 2020 года. Процедура будет проходить по всем традициям 

казачества с передачей знамени и ритуальным обрядом. 
 

https://kuban.aif.ru/dontknows/dlya_chego_sozdali_vserossiyskoe_kazache_obshchestvo?utm_referrer=https%3A%2F%2Fzen.yandex.com 

 

Кто такой Николай Долуда? Жизнь и мнения атамана 

Всероссийского казачьего войска 
05.11.2019    

В понедельник, 4 ноября, президент России Владимир Путин подписал указ о 

назначении вице-губернатора Краснодарского края и атамана Кубанского казачьего 

войска Николая Долуды атаманом Всероссийского казачьего войска. 

 

Образование и служба 
Николай Долуда родился в 1952 году на Украине, в Харьковской области. С 1967 по 1971 

год учился в машиностроительном техникуме города Сумы. В 1976 году окончил Полтавское 

высшее военное зенитно-ракетное училище. С 1983 по 1986 год он был слушателем Военной 

академии войск ПВО по специальности «офицер по управлению боевыми действиями». 

 

https://kuban.aif.ru/society/persona/nikolay_doluda_stal_atamanom_vserossiyskogo_kazachego_obshchestva
https://kuban.aif.ru/society/persona/nikolay_doluda_stal_atamanom_vserossiyskogo_kazachego_obshchestva
https://kuban.aif.ru/dontknows/dlya_chego_sozdali_vserossiyskoe_kazache_obshchestvo?utm_referrer=https%3A%2F%2Fzen.yandex.com
http://kazak-center.ru/index/podpiska_na_obzor_quot_kazaki_v_internete_quot/0-173
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Портал Юга.ру рассказывает, чем известен новый (первый!) главный российский казак. 
 

Долуда 28 лет отдал Вооружённым Силам, службу проходил в Казахстане и Чехословакии. 

В 1994 году получил звание полковника. В 2012 году награждён орденом Дружбы и медалью 

ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени. 

В 2004 году окончил ГОУ ВПО «Ростовский государственный экономический университет 

(РИНХ) по специальности «экономист-менеджер». 
 

Административная деятельность 
С 1998 по 2001 год Долуда занимает должность вице-мэра Ейска. С начала 2001 года 

работает в аппарате Администрации Краснодарского края: заместитель руководителя аппарата, 

начальник социально-производственного управления, управляющий делами, руководитель 

социально-производственного департамента. С 2006 года – вице-губернатор Кубани. В 2015 

году Долуда был переназначен в этой должности новым губернатором края Вениамином 

Кондратьевым. Долуда оказался единственным оставшимся в новой команде из «ткачёвских» 

вице-губернаторов. Он считался одним из самых влиятельных заместителей Александра 

Ткачёва и близким ему человеком. В администрации Долуда курировал вопросы казачества, 

спорта и допризывной подготовки молодёжи, а после переназначения – ещё и загсы. 
 

Атаман Кубанского казачьего войска 
В ноябре 2007 года Долуда избран атаманом Кубанского казачьего войска. Он был 

единственным кандидатом, выдвинутым на пост атамана. Перед выборами Долуду казакам 

представлял губернатор Александр Ткачёв. Он не скрывал, что Долуда – его ставленник, и 

попросил участников сбора поддержать этот выбор. Примечательно, что к реестровому войску 

до этого Долуда отношения не имел, в офицерскую казачью сотню Екатеринодарского 

казачьего отдела Кубанского казачьего войска он вступил за месяц с небольшим до избрания 

его атаманом. Ранее главой Кубанского казачьего войска на протяжении 17 лет был Владимир 

Громов. 

В 2009 году Долуде был присвоен высший чин казачьего генерала. 
 

Кущёвка и казачьи дружины 
В 2010 году после убийства 12 человек в станице Кущёвской Долуда раскритиковал 

местных казаков, признав, что косвенная вина лежит и на казачестве. «Но это не даёт повода 

некоторым представителям средств массовой информации ехидничать и обвинять нас в 

никчёмности, настраивать против нас население Кубани», ё- заявлял он тогда. 

В 2012 году на заседании ЗСК Долуда выступил с инициативой создания «казачьей милиции». 

Инициативу поддержал губернатор Ткачёв. Одной из её целей, по мнению Ткачёва, должно 

было стать недопущение массового переселения на Кубань представителей республик 

Северного Кавказа. С 1 сентября на Кубани в каждом муниципальном образовании созданы 

казачьи дружины. Вместе с сотрудниками полиции они охраняют общественный порядок в 

местах массового пребывания людей, на праздничных гуляниях, а также на улицах, площадях и 

https://www.yuga.ru/news/381385/
https://www.yuga.ru/news/108688/
https://rg.ru/2007/11/21/reg-kuban/vlasty.html
https://www.yuga.ru/articles/society/7883.html
https://www.yuga.ru/articles/society/7883.html
https://www.yuga.ru/news/208299/
https://www.yuga.ru/news/211295/
https://www.yuga.ru/news/211295/
https://www.yuga.ru/news/265128/
https://www.yuga.ru/news/268399/
https://www.yuga.ru/articles/society/6390.html
https://www.yuga.ru/news/271512/
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иных подобных объектах. Подчиняются они атаману войска, а в порядке несения службы – 

начальнику УВД района или города. 
 

Казаки в Крыму 
В конце февраля 2014 года Долуда лично курировал переброску подразделений Кубанского 

казачьего войска в Крым накануне референдума о присоединении к России (по неофициальным 

данным – и отправку казаков для участия в боевых действиях на территории т. н. ДНР и ЛНР). 

По данным общественной организации «КрымSOS», Долуда несёт личную ответственность 

за похищения крымских татар, выступавших в поддержку новой украинской власти. 
 

Миллион казаков 
В начале 2016 года Долуда произнёс знаменитую речь о миллионах казаков на Кубани. По 

мнению атамана, в пятимиллионном Краснодарском крае должен быть миллион или даже два с 

половиной миллиона казаков. «Казаков жители края должны видеть везде: в школе, больнице, 

в автобусе, на маршруте по охране общественного порядка», – заявлял тогда Долуда. 

Летом 2016 года губернатор Вениамин Кондратьев заявил, что с 1 сентября во всех школах 

Кубани будут открыты казачьи классы. 1 сентября в крае открыли 2 тыс. 576 казачьих классов 

для 43 тыс. детей. В начале 2018 года Долуда рассказывал, что на Кубани уже свыше 3,5 тыс. 

казачьих классов, в которых учатся больше 85 тыс. детей. Также он подчёркивал, что в этих 

классах учатся не только русские дети, и Долуда не видит в этом проблемы. Кроме того, Долуда 

выразил желание, чтобы на Кубани было 550 тыс. школьников-казачат. Это 87 % от всех 

учащихся в школах края. 

В 2017 году на Кубани был создан Союз казачьей молодёжи. В него вошли учащиеся 

казачьих классов и семи казачьих кадетских корпусов. «Все учащиеся кадетских корпусов и 

казачьих школ ходят на занятия только в казачьей форме. Все – и мальчики, и девочки, с 1 по 

11 класс. И они уже не стесняются этой одежды. Раньше было неловко некоторым, да. 

Сейчас – нет», – рассказывал Долуда. 

В октябре 2018 года Долуда выступил с инициативой создания казачьих детских садов. 
 

Куратор спорта 
В качестве вице-губернатора Кубани Николай Долуда курировал в том числе и спорт. За 

время его деятельности в регионе прошло два крупных мировых спортивных события – 

Олимпиада 2014 года и матчи чемпионата мира по футболу 2018 года в Сочи. Организацию 

соревнований высоко оценил Путин. Олимпиаду он назвал «масштабным, качественным и 

красивым праздником». 

Что касается кубанского спорта, то последние годы были омрачены банкротством 

хоккейного и футбольного клубов «Кубань», которые курировал Долуда. На данный момент в 

крае существуют гандбольные клубы «Кубань» и «СКИФ», баскетбольный клуб «Локомотив-

Кубань», регби-клуб «Кубань», футбольные клубы «Кубаночка», «Краснодар» и «Урожай», 

который был создан после 

банкротства ФК «Кубань». 

Также существует и женская 

волейбольная команда «Динамо». 

Некоторые СМИ указывали, что 

Долуда входит в состав руководства 

команды. Однако, по информации 

портала Юга.ру, ни в 2017, ни в 

2018 году Долуда не был одним 

из руководителей клуба. 

 

Всероссийское казачье войско 
В октябре 2017 года в 

Краснодаре прошёл первый 

https://www.yuga.ru/articles/society/7135.html
https://www.svoboda.org/a/28385966.html
https://www.yuga.ru/news/391054/
https://www.yuga.ru/news/401445/
https://www.yuga.ru/news/402937/
https://www.yuga.ru/articles/society/8333.html
https://www.yuga.ru/news/433354/
https://www.yuga.ru/news/428414/
https://www.yuga.ru/news/421334/
https://www.yuga.ru/news/435517/
http://kazak-center.ru/_pu/55/12431505.jpg
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Всероссийский форум казачьих реестровых войск. На нём Долуда предложил создать 

Всероссийское казачье войско. Присутствовавшие на форуме казаки из разных городов 

отреагировали на слова Долуды дружным «Любо!». Также на этом форуме выступал 

губернатор Кондратьев, рассказавший о победе над валентинками и хэллоуинками. Началось 

мероприятие с обсуждения планов по борьбе с митингами Алексея Навального. 

В начале 2018 года в Москве прошёл Всероссийский казачий круг, в котором принимали 

участие делегации всех 11 реестровых казачьих войск. На нём обсуждалось создание 

Всероссийского казачьего войска. Все подготовительные мероприятия планировали завершить 

к ноябрю 2018 года. Только спустя год у структуры появился руководитель. 
 

Семья и финансовое положение 
Долуда женат, его супругу зовут Любовь. Имеет двоих детей. Его сын Андрей  

является владельцем и генеральным директором ООО «Мирогрупп ресурсы», которое 

занимается оптовой торговлей зерном. 

Также Андрей Долуда был генеральным директором и совладельцем ООО 

«Агропромышленная компания "Основа"», свою долю в котором он затем передал основному 

владельцу – Роману Баталову, зятю бывшего губернатора Кубани Александра Ткачёва. Ему же 

Долуда-младший продал и свои 12,5 % в ООО «Торговый дом "Основа"». 

Кроме того, в разные годы ему принадлежали 100 % ООО «Новороспромэкспорт» (оптовая 

торговля топливом) и 49 % ООО «Малая авиация Кубани», а также доли в ООО «Ейск-Аква» 

(деятельность по организации отдыха и развлечений) и ООО «Зерноиндустрия-Кубань». 

Дочь вице-губернатора Анна, получившая образование в Лондоне, является единоличным 

владельцем и руководителем ООО «Мира-Юг» (деятельность в области искусства) и ООО 

«Продюсерский центр Мира». 

Продюсерский центр Анны Долуды занимается организацией выступлений в Краснодаре 

российских и зарубежных звёзд. Примечательно, что её компания участвовала и в подготовке 

несостоявшегося концерта сэра Элтона Джона, который кубанские «патриоты» требовали 

отменить из-за «пропаганды гомосексуализма».  
 

– По характеру я свободолюбивый и независимый человек, и мне очень хотелось вырваться 

из тени своего отца. Особенно в момент, когда у меня пошёл свой бизнес и я, как это часто 

бывает, стала объектом нелепых разговоров, – отмечала Анна в интервью журналу Krasnodar 

Magazine. – Первоначально я это очень болезненно воспринимала, даже порывалась оставить 

всё, но характер взял верх, и я выработала иммунитет к подобным вещам. Поверьте, «спина» 

может только подтолкнуть, но не делать за тебя работу. Я считаю, что на данный момент 

уже успела себя зарекомендовать, и безмерно горжусь этим. 
 

В 2014 году компания сына Долуды выиграла четыре тендера на поставку ячменя 

и пшеницы для ОАО «Объединённая зерновая компания» на общую сумму около 189 млн 

рублей. В 2015 году был заключён контракт с ОАО «Новороссийский комбинат 

хлебопродуктов» на поставку пшеницы на сумму около 167 млн рублей. 

В 2012 году продюсерский центр дочери Долуды получил из бюджета Краснодарского края 

6,65 млн рублей на организацию «Губернаторской ёлки» для учащихся государственных и 

муниципальных образовательных учреждений. 

Согласно сведениям о доходах, расходах, имуществе и обязательствах имущественного 

характера, в 2017 году Долуда был самым богатым вице-губернатором Кубани. В 2017 году он 

заработал 2,9 млн рублей. Долуда владеет половиной доли в квартире площадью 110,3 кв. 

метра. В пользовании у чиновника квартира площадью 146,3 кв. метра и гараж площадью 12,6 

кв. метра. Также у Долуды в собственности автомобиль Lexus RX-350. Супруга кубанского 

атамана заработала в том же году 472,3 тыс. рублей. В 2018 году его опередили по доходам 

сразу два заместителя Кондратьева – Анна Минькова и Анатолий Вороновский. 

Цитаты 
О внесении казачьей идеологии в умы детей 

https://www.yuga.ru/news/421625/
https://www.yuga.ru/news/421591
https://www.yuga.ru/news/421587/
https://www.yuga.ru/articles/society/8333.html
https://www.yuga.ru/articles/society/7213.html
http://krasnodar-magazine.ru/3597-tseleustremlennost-i-svobodolyubie/
https://www.kommersant.ru/doc/3645139
https://kuban.rbc.ru/krasnodar/27/05/2019/5ceb9b339a79472bcfbc3790
https://www.yuga.ru/news/435517/
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«Организовывая молодёжное казачье движение, мы надеялись оттянуть детей от этой 

гадости [интернета – Юга.ру] и направить их на общественно полезный труд. Нас могут 

критиковать, но были же пионерские, комсомольские организации, и ничего плохого в этом 

нет. Там была идеология, и мы хотим казачью идеологию внести в умы и разумы детей, 

которые обучаются в системе казачьего образования». 

О слухах по поводу его назначения на пост атамана Всероссийского казачьего войска 

«Я официально заявляю, что мне никакого предложения возглавить Всероссийское 

реестровое казачье войско не поступало. Если поступит, то все будут знать об этом. Я не буду 

прятаться за дверью и сам принимать решение. Мне доверили управлять 50-тысячным войском. 

Доверили казаки, атаманы. И я не могу самовольно принять решение, бросить их и уйти. Я 

никогда так не поступлю, потому что считаю себя человеком порядочным и честным. Я соберу 

атаманов, казаков и буду советоваться с ними и, естественно, с губернатором Кубани. Но 

повторюсь, что никакого официального предложения мне не поступало. Эти слухи – враньё и 

обман». 

О том, кто такой казак 

«Меня часто критиковали, когда я начал проводить для казаков военно-полевые сборы. 

Многие были уверены, что казачеству надо идти другим путём – больше петь, танцевать, 

развивать фольклорную составляющую. Но я считаю иначе. Потому что казак – это прежде 

всего воин. И я хочу, чтобы он таковым оставался. Песнями и танцами народ не защитишь». 

 О пенсионной реформе 

«Как государственный человек, я понимаю, что когда у нас в стране один работающий 

человек и четыре пенсионера, то возникают проблемы с экономикой. В принципе, я согласен с 

тем, что пенсионный возраст надо поднимать. Но на сколько лет поднимать – здесь у меня уже 

своё мнение». 

О Pussy Riot 

«На Западе говорят, что это – проявление демократии. Какая же это демократия? Какая 

свобода? В чём она проявляется? Свобода, что на гей-парады приглашают или в фонтане 

голыми купаются? Свобода в том, чтобы в таком виде плясать в храме Христа Спасителя и 

осквернять Матерь Божью и господа Иисуса Христа? Посылать матом на три буквы – это 

свобода? Это не демократия, а настоящая анархия». 

Еще о Pussy Riot 

«Понятно абсолютно, что они не сами по себе пошли в этот храм. Это проплаченная акция. 

Это брошенный вызов всему православному населению нашей страны. Это всё из той оперы, 

когда хотят раскачать нашу страну. Со времён белых ленточек, которым не нужна стабильная 

Россия, сильная Россия, мощная Россия. И задача, которую они ставят перед собой, – прежде 

всего уничтожить духовность, начать глумиться над православной верой, уничтожить 

нравственность, уважение людей друг к другу. Тогда это уже становится не народ – это роботы, 

которых можно направить туда, куда захотят эти прозападные авантюристы». 

О казачьих дружинах на Кубани 

«Вообще кубанский народ очень гостеприимный. Но тут бродят, ходят непонятно кто и 

откуда! Почему наряд не может остановить их и спросить документы? Кто приезжает к нам – 

должен уважительно относиться к обычаям и культуре тех, кто исторически проживает на этой 

территории. Мы же в Европе гопака или барыню не танцуем на центральных площадях, так 

уважайте наши обычаи». 

О казаках, избивших в аэропорту Анапы участников группы Bloodhound Gang 

«Казаки города Анапы проявили свою гражданскую позицию. Это настоящий казачий 

поступок. Пусть весь мир знает, как на Кубани поступают с теми, кто задевает честь 

государства и честь народа. Мне непонятна позиция СМИ, критикующих действия казаков, 

растоптавших государственный символ Америки, мол, не стоит уподобляться янки, надо быть 

выше. А что надо было делать? Проглотить? Стерпеть?» 
 

https://www.yuga.ru/news/431830/
https://kubnews.ru/turizm/2015/11/21/nikolay-doluda-posledniy-geroy/
https://www.yuga.ru/news/431819/
https://www.yuga.ru/news/258011/
https://www.youtube.com/watch?v=6BJnVUCK62c
https://lenta.ru/articles/2012/09/06/ataman/
https://www.yuga.ru/news/303199/
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О миллионе казаков на Кубани 

«Сегодня у нас 45 тыс. реестровых казаков, это очень мало для пятимиллионной Кубани. 

Нужно, чтобы у нас был миллион казаков или два с половиной миллиона, как это было на 

кубанской земле до 1917 года. Вот тогда вернётся казачий уклад жизни». 

О вездесущести казаков 

«Казаков жители края должны видеть везде: в школе, больнице, в автобусе, на маршруте по 

охране общественного порядка». 

Об усах и Ткачёве 

«В молодости я носил усы. А года четыре назад, будучи в отпуске, решил отпустить вновь. 

На голове отрастить что-либо уже не удастся, а вот усы у меня достаточно пышные 

получаются. Приехал на работу в администрацию, а тогдашний губернатор мне и говорит: 

«Пока ты, кроме атамана, ещё и вице-губернатор, никаких усов!». Ну я и сбрил, не стал 

спорить. А вообще, ведь главное не то, как ты выглядишь, а что у тебя в душе и на сердце». 

Об операции в Крыму 

«Но такая возникла обстановка, что надо было срочно менять решение, потому что со 

стороны Одессы и Херсона шло порядка 400 бандеровцев – обколотых, пьяных, с оружием в 

руках. А со стороны Харькова и Изюма тоже шли порядка 250 молодчиков на машинах, 

автобусах, «КрАЗах», по воздуху. И надо было закрыть границы Херсонской области, потому 

что там было всего 25 сотрудников «Беркута». 

О западной погани 

«Помните, западные руководители говорили – мол, ну какая у вас страна, какой у вас 

народ? Так вот, это наша страна, наш народ, наша Россия! Мы сами разберёмся с этим. У нас 

прекрасный, великий народ. И ни одна западная мразь не посмеет к нам полезть, зная, что у нас 

такой народ. Мы привыкли объединяться в тяжёлых ситуациях и бить по роже всякой мерзкой 

погани. И американской, и западной. Я не боюсь этих слов. Не лезьте к нам, мы сами 

разберёмся в своей стране». 

О казаках, критикующих реестровое казачество 

«Вы бы лучше не критиковали, а дали нам какие-то предложения, направили бы нас и 

поддержали. А так вы только критикуете. Позорники. Это называется подлость. Если ты казак и 

позволяешь себе писать такие вещи – это предательство». 

О школьниках-казачатах 

«Сейчас у нас 35 казачьих школ в крае, к концу [2018 – Юга.ру] года их будет 60. Всего 

в крае около 630 тыс. школьников, и из них 85 тыс. учатся в казачьих школах и классах. Но 

этого мало! Надо, чтобы их было 550 тыс. [87 % от всех учащихся — Юга.ру]. Это не просто 

мои хотелки, я не утопист и не философ, я говорю реальные вещи. Для казачьего региона не дай 

https://www.yuga.ru/news/391054/
https://www.yuga.ru/news/391054/
https://www.yuga.ru/news/383948/
https://www.yuga.ru/news/421599/
https://www.yuga.ru/news/428409/
https://www.yuga.ru/news/431826/
https://www.yuga.ru/news/428414/
http://kazak-center.ru/_pu/55/56516726.jpg
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бог допустить, чтобы у нас не было будущего – предки в гробах перевернутся. Поэтому мы и 

готовим будущее Кубани. Справимся?» 

О том, могут ли нерусские дети учиться в казачьих 

классах 

«Могут. И учатся с удовольствием. У нас в крае 

сейчас более 3 тыс. казачьих классов. И ведь вы 

понимаете, решение о том, что ребёнок пойдёт именно 

в казачий класс, принимают его родители. Это 

письменное решение, на основе которого формируются 

казачьи классы. У нас есть много примеров, когда в 

казачьем классе 20 детей, как вы говорите, русской 

национальности, а 5–7 – другой. Никакой проблемы в этом нет. Все они с удовольствием 

приходят на занятия». 

О Союзе казачьей молодёжи и гадостях в интернете 

«Если у ребёнка есть компьютер, то он обязательно будет лазить в нём. И не абвгдейку 

он будет искать, а обязательно какие-нибудь гадости. Воспринимать заразу. А наша 

молодёжная организация позволяет оттаскивать школьников от этого». 

О «керченском стрелке» 

«Вы посмотрите, он же не вылезал из компьютера. Это известно! У него игры были одни 

войнушки, убийства, расстрел. Он этим занимался с 14 лет. Каким-то образом эта гадость, 

зараза повлияла на сознание молодого человека – неокрепшего, с шатающимся характером, 

одинокого, замкнутого. Кстати, молодой человек ещё в детстве кошек подвешивал. Человек 

был жестоким ещё в детстве, добавил учитель-интернет». 

О взломе сайта Кубанского казачьего войска 

«Есть подлые люди, которые пытаются расшатать Кубанское казачье войско. Это люди, 

которые работают на СБУ, пытающееся любыми способами нас укусить. Оттуда ведь была и 

попытка взломать наш сайт. Это те же люди, которые оказывают помощь Госдепу, который 

считает наше войско мощной, сильной и дисциплинированной организацией и хочет развалить 

его». 

О том, что у России никогда не будет друзей 
«Нас окружили. Базы НАТО вокруг матушки-России по периметру стоят. Мы для кого-то 

когда-то будем друзьями? Да никогда в жизни мы не будем ни для кого друзьями. Я имею в 

виду для вот этого там Запада, американцев и так далее. Ни-ког-да.  

Нас будут пытаться уничтожить, поставить на колени, нас будут пытаться расчленить, 

будут пытаться где-то кого-то заманить денежкой и так далее. Только единое мощное казачье 

войско, организация будет способствовать именно вот усилению мощи нашего государства». 

О казаках – звёздах футбола 

«Сейчас в детских спортивных школах края только футболом занимаются 37 тыс. детей. 

Там есть, конечно, и дети из казачьих семей. После чемпионата мира у нас останется шикарная 

инфраструктура, есть все возможности, чтобы вырастить профессиональных футболистов. Так 

что будем надеяться, что в составе сборной России скоро появятся и казаки – звёзды футбола». 

О судьбе ФК «Кубань» 

«Все будет хорошо. Клуб будет жить, а команда – играть. Руководство края делает для 

этого всё возможное. На сегодняшний день есть определённые трудности с финансированием, 

но они временные». 

О женщинах в Кубанском казачьем войске 

«Я не буду менять то, что исторически обосновано. Женщин-казачек не было в реестровом 

войске никогда. И организовывать их приём в Кубанское казачье войско я пока не готов». 

О казачьих детских садах 

«Мы сейчас с Еленой Викторовной [Воробьёвой, главой минобра Кубани – Юга.ру] 

готовим положение о казачьих детских садах. Нас уже начали критиковать. Наплевать на 

критику — мы делаем правильное дело. Я видел такое в 83-м детском саду в Сочи: приходят 

https://www.yuga.ru/news/425986/
https://www.yuga.ru/news/425986/
https://www.yuga.ru/news/428417/
https://www.yuga.ru/articles/society/8602.html
https://www.yuga.ru/news/431828/
https://www.yuga.ru/news/425985/
https://www.yuga.ru/news/431813/
https://kubnews.ru/turizm/2015/11/21/nikolay-doluda-posledniy-geroy/
https://www.yuga.ru/news/431820/
https://www.yuga.ru/news/435517/
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дети, становятся и поднимают флаг России, поют гимн, поднимают флаг Кубани и поют гимн 

Кубани! И они приходят в казачьей форме одежды. Это не мы заставили – это папы и мамы 

захотели. Я сам узнал случайно и поехал посмотреть. Потом и родители, видя такое отношение 

детей, сбросились с владыкой и построили маленькую часовенку на территории детского сада». 

О своих мечтах 

«По натуре я – романтик. А все романтики любят мечтать. Я мечтаю, чтобы в наш край 

вернулся казачий уклад жизни, но в его современной интерпретации. Мы перестали уважать 

старших, здороваться друг с другом, не знаем, как зовут наших соседей. Разве это нормально? 

Раньше подрастающего мальчишку воспитывала вся станица. Равнодушных не было, каждый 

мог сделать ему замечание, и это не вызывало агрессии со стороны родителей. Мечтаю, чтобы 

достойно выступали наши обе футбольные команды. Чтобы как можно больше молодых людей 

занимались спортом». 

О власти 

«Власть – это отнюдь не привилегия. Это испытание. И моё испытание продолжается». 
 

https://www.yuga.ru/articles/society/8636.html 

Внимание! Мнение редакции КИАЦ может не совпадать с мнением автора статьи. 

 

Чем будет заниматься атаман Всероссийского 

казачьего общества? 
 

Атаман Всероссийского казачьего общества Николай Долуда на специальной пресс-

конференции рассказал об этапах создания и структуре объединённого казачьего общества, об 

основных направлениях его деятельности и потенциале российского казачества. 

Николай Долуда также обрисовал задачи, которые ему предстоит решать в новом качестве: 

– Прежде всего это координация казачьих войск в стране (сегодня они в самом разном 

состоянии). Участие в разработке федеральных программ развития казачьих обществ, 

патриотическое воспитание подрастающих поколений. Одна из самых серьёзных задач — 

взаимодействие с нереестровыми казачьими объединениями (в стране их более 300, а всего 

казаков в стране около полутора миллионов). Кроме того, крайне необходимо создать 

информационно-аналитический центр. Очень важно, чтобы в стране знали, чем занимается 

казачество. Ещё одна важная задача – это взаимодействие с казаками за рубежом. 

Большинство из них пророссийски настроены, но до сих пор не было структуры, с которой бы 

они могли эффективно взаимодействовать. 
 

Полный текст сообщения читайте на сайте ИА «ВК Пресс». 

 Автор: Владимир ПРИХОДЬКО 
 

https://www.vkpress.ru/projects/kazachiy-blog/nikolay-doluda-kazaki-obyazatelno-stanut-nadezhnym-shchitom-rossii/?id=127 

Внимание! Мнение редакции КИАЦ может не совпадать с мнением автора статьи 

 

Тень казачьего «единства» 

Смотрите, кто пришёл… 
Появившийся в постсоветскую эпоху новый «красный день календаря», приходящийся на 4 

ноября, официально именуется «Днём народного единства», а реально многими россиянами 

воспринимается как всего лишь дополнительный выходной, а часть населения РФ (большей 

частью – представители старшего поколения) расценивает нововведение как попытку 

вытеснить из памяти народной воспоминание о «Великой Октябрьской социалистической 

революции» и о дне 7 ноября, когда этот действительно судьбоносный переворот свершился. 

https://kubnews.ru/turizm/2015/11/21/nikolay-doluda-posledniy-geroy/
https://kubnews.ru/turizm/2015/11/21/nikolay-doluda-posledniy-geroy/
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Так или иначе, но в текущем году дата 4 ноября стала особенной: именно в этот день 

подписаны указы Президента России, одним из которых произведено назначение атамана 

Всероссийского казачьего общества, а другим утверждён Устав этой организации, дано 

поручение Правительству РФ о размещении штаба всероссийского казачества в Москве и о 

выделении субсидий новоиспечённой структуре. 

На высокий пост «всероссийского атамана», как полагали наблюдатели, претендовали 

несколько человек, но одним из наиболее вероятных кандидатов называли вице-губернатора 

Краснодарского края Николая Долуду. Бывший военный (он родился на Украине в 1952 году, 

окончил Полтавское высшее военное зенитно-ракетное училище, служил в войсках ПВО), в 

1998 году стал заместителем главы кубанского города Ейска, с 2001 года приступил работе в 

администрации региона: сперва – в управлении делами, а с 2006 года – в должности 

заместителя губернатора. С 2007 года эту государственную должность Николай Долуда 

совмещает с должностью атамана Кубанского казачьего войска. 

По случаю обретения нового статуса президентский назначенец провёл пресс-

конференцию. О некоторых её аспектах оповестили СМИ, в том числе – сетевое издание 

«Краснодарские известия». К официально декларируемым задачам Всероссийского казачьего 

общества – координации деятельности всех реестровых казачьих войск, патриотическому 

воспитанию детей и молодёжи, участию в реализации государственной политики в отношении 

российского казачества, развитию культурно-исторического наследия казаков – Николай 

Долуда добавил такие приоритетные направления, как взаимодействие с казачьими 

объединениями в России и зарубежных странах и формирование информационной площадки 

для освещения деятельности казачества. Речь идёт даже не о тематическом казачьем портале в 

сети интернет (сайты казачьих войск функционируют уже довольно давно), а о создании 

некоего информационно-аналитического центра, ключевой задачей которого видится 

взаимодействие с телеканалами федерального и регионального уровней, печатными СМИ и 

ресурсами интернета. 
 

Про «гадёныша» Обаму, казачьи детсады и не только 

Сказать про личность всероссийского атамана, что она неординарная, – ничего не сказать. 

Официозные СМИ, естественно, отмечают намерения Николая Долуды распространять опыт 

Кубанского казачьего войска на всю территорию России, а следовательно, можно ожидать 

появления казачьих классов и казачьих же групп в детских садах даже в весьма удалённых от 

«23 региона» субъектах РФ. Как и других, специализированных учебных заведений. Реализация 

«многого из кубанского опыта» действительно может оказаться «огромным шагом в развитии 

всего казачества России», о котором так мечтает атаман. Другое дело, в каком направлении 

этот  «шаг» будет сделан… 

Далёкие от официозного визга представители прессы и других информационных ресурсов 

напоминают и о тех, явно непарадных, высказываниях и действиях кубанского вице-

губернатора и казачьего генерала. Так, интернет-ресурс «Югополис» напомнил о весьма 

своеобразном проявлении «патриотизма» Николая Долуды. Высокопоставленный чиновник, 

https://acta.tatar/wp-content/uploads/2019/11/ataman-Doluda.jpeg
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очевидно, забыв, что положение обязывает его быть в бóльшей степени дипломатом, чем 

солдафоном, на сессии Совета депутатов Ейского района Краснодарского края в феврале 2017 

года назвал экс-президента США Барака Обаму «гадёнышем» и «самым подлым, наверное, 

президентом США, который за всю историю был». Как говорится, слава Богу, что не на 

светском рауте. А в апреле 2018 года, в ходе съезда координационного совета казачьей 

молодёжи выдал такой вот «перл изящной словесности», который выдаёт в нём «патриота» 

(или шовиниста?): «Помните, западные руководители говорили – мол, ну какая у вас страна, 

какой у вас народ? Так вот, это наша страна, наш народ, наша Россия! Мы сами разберёмся с 

этим. У нас прекрасный, великий народ. И ни одна западная мразь не посмеет к нам полезть, 

зная, что у нас такой народ. Мы привыкли объединяться в тяжёлых ситуациях и бить по роже 

всякой мерзкой погани. И американской, и западной. Я не боюсь этих слов. Не лезьте к нам, мы 

сами разберёмся в своей стране». 

Показательно и другое. Когда в феврале (ещё не будучи войсковым атаманом) тогдашний 

вице-губернатор сожалел о малочисленности реестровых казаков на Кубани: их насчитывалось 

на тот момент лишь 45 тысяч при пятимиллионном населении края – Николай Долуда 

высказывался о том, что региону нужны один миллион, а то и два с половиной миллиона 

казаков. Однако категорически возражал против приёма на службу женщин-казачек (эта мысль 

была озвучена в ходе проведённой в июле 2018 года пресс-конференции). 
 

Нужны миллионы казаков… Но каких? 

Многократное увеличение численности реестровых казаков, о котором как о ключевой 

задаче говорил сегодняшний всероссийский атаман, как-то не очень согласуется с тем, что есть 

в России и не относящиеся к реестру казаки. Те, кого называют ещё «родовыми» или 

«этническими». Как быть с ними, предков которых пыталась давить и репрессировать 

Советская власть, но которые сегодня – не по записи в реестре, а по семейным, родовым 

традициям – хранят и приумножают традиции подлинного кубанского казачества. 

Около года назад в «Новой газете Кубани» было опубликовано письмо как раз родового 

казака Сергея Попова, в настоящее время – одного из активистов казачьего движения. Автор 

письма не только высказывал сомнения в численности реестрового казачества (многих 

значащихся в документе вполне возможно причислить к «мёртвым душам», поскольку их 

участие в деятельности казачьих обществ ограничивается лишь записью о принадлежности к 

таким обществам), но и ставил другие острые социальные проблемы. Можно согласиться с 

доводом казака Сергея Попова: «Ведь под горстку «казакуев» денег не получишь, а вот ежели 

«войско» создать, то тогда можно миллионами ворочать государственных денег. И не просто 

просить, а требовать!». Многократное превышение числящихся по «бумагам» над реально 

действующими казаками наводит на такие размышления. 

А чего стоят рассуждения казачьего генерала Николая Долуды «о создании казачьих 

детсадов и обучении казачат в вузах за счёт бюджета»? По этому поводу в цитируемом письме 

ставятся вполне резонные (и выходящие за рамки отдельного региона) вопросы и даются столь 

же очевидные ответы: «Хочется спросить, а что это такое, ежели не разделение по 

национальным или ещё каким признакам? И как это соответствует действующему 

законодательству РФ?  И почему такие привилегии – именно казакам, а не русским или 

черкесам? И опять же, кто будет в этих группах казачьих? Так же, как и в казачьих классах, где 

иногда так называемых «инородцев» – по численности больше, нежели русских, не говоря уже 

о казачатах… Для кого и для чего всё это создаётся? А ответ весьма прост: это, опять же, пиар 

и, конечно, деньги! Ведь на пустом месте такое не делается и из воздуха не создаётся». 
 

Не только «казачьи» проблемы… 

Чем пересказывать всё то же письмо (изучение сегодняшней ситуации показывает, что 

злободневность его за прошедшие со времени публикации недели и месяцы меньше не стала), 

лучше уж обратиться, как говорится, к первоисточнику: 

«Впрочем, это не самое опасное. Мы всё больше видим и слышим про то, как вооружается 

наша страна, как она успешно и не очень ведёт военные действия. Я вижу, как наших детей 
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начиная с детских садов и школ приучают к оружию и армейскому повиновению… Для чего 

всё это делается? Чтобы нас боялись в мире? К чему этот милитаризм? Я отработал три года во 

Вьетнаме и за три года не разу не увидел в магазинах даже игрушечного оружия. Там дети не 

играют в войну! Там не продаётся даже игрушечное оружие! А в России сплошь и рядом только 

и видишь то сборы, то «зарницы», то в военной форме стройными рядами маршируем. Скоро 

так и Северную Корею перегоним! 

Но вся эта возня вокруг организации и образования казачьих садиков, школ, кадетских 

корпусов, просто кажется сущей малостью – по сравнению с тем, что происходит в крае с 

землёй, в том числе – и казачьей.  Вопрос о финансировании реестра стоит весьма остро. В своё 

время я адресовал предложения Н. А. Долуде, писал о создании – по подобию агрокомплексов – 

казачьего производства сельхозпродукции. Там, где казаки не разучились обрабатывать землю, 

– выделять под станичников землю. Создавать подобие МТС с необходимой техникой и таким 

образом обеспечить казаков и рабочими местами, и денежным довольствием. Именно по 

подобию агрокомплексов организовать казаков, имеющих желание заниматься 

сельскохозяйственным трудом, в крепкие трудовые коллективы, умеющие зарабатывать деньги. 

Это позволило бы казакам получить экономическую свободу и реально подняло бы статус 

казака в глазах общественности. Но что же я вижу в реальности? Земли под казачьи реестровые 

общества выделены. Но вот вопрос: кто их обрабатывает? Казаки или же те, у кого есть для 

этого возможности? То есть те, у кого уже имеются земля и сельхозтехника для её обработки. 

Или, как их иногда называют, «латифундисты», которые смогли правдами и неправдами этими 

землями завладеть. Теперь – для виду – этих собственников принимают по-быстрому в 

казачество, и под этим «видом» получается, что без аренды эти люди получают ещё 

дополнительно земли к своим владениям. А уж прибыль делится, надо предполагать, по 

взаимной договорённости… На бумаге – всё чисто, а вот ежели глубь копнуть, то вылезет 

немало интересного. Кому выгодно таким образом выделять земли под казаков? В реальности 

рядовому казаку от этого проку нет. В выгоде остаются те, кто работает в «схеме»… 

Проверять-то всё одно «казаков» некому, не для того всё это с землею мутилось. А ведь тут всё 

довольно просто: кто землю обрабатывал, тот и выгоду имел! Так, может, уже пора СКР и 

прокуратуре проверить, как используется земля, выделенная реестровому казачеству, и как 

распределяются прибыли, полученные от урожая? А самое главное: какой процент участия в 

этом принимают казаки?!» 

Поскольку не находится тех, кто захотел бы разгрести эту кучу-малу проблем (не такой ли, 

случайно, кубанский опыт – по их накоплению – намеревается распространить во 

всероссийском масштабе новоиспечённый атаман федеральных масштабов казачьего войска?), 

«поэтому и ходят по станицам и городам ряженные в «зелёнку» и мундирчики «казакуи». 

Маршируют, словно в броню, закованные в медальки записанцы, не помнящие своего родства. 

А рядовые, потомственные казаки просто потихоньку уходят из реестра». 
 

Нет единства в казачьих рядах. Но будет ли? 

Возможно, жители других регионов, где функционируют казачьи объединения (их, кто 

сколько-нибудь знаком с темой, знает, именуют «войсками») и не согласятся с доводами 

кубанского казака Сергея Попова, но его наблюдения за происходящим в Краснодарском крае 

не могут не волновать. Говоря его словами, деятельность Кубанского казачьего войска 

«превратилась непонятно во что, но только не в казачье войско. Ведь Кубанское войско всегда 

было прежде всего гражданско-культурным сообществом и уже затем – военной организацией. 

Попытки заменить гражданские институты войска воинскими уставами, внедрить 

беспрекословное послушание, «жёсткий контроль» ни к чему путному не приведут. Именно по 

этой причине в реестровом казачестве всё меньше и меньше остаётся родовых и потомственных 

казаков. Раскол идёт весьма быстро. Н. А. Долуда везде видит оппозиционеров и ведёт 

непримиримую борьбу с инакомыслящими. Казачья интеллигенция, родовые и потомственные 

казаки массово покидают войско, либо игнорируют указания. Ведь опыт и знания казачьей 

интеллигенции и стариков с их приверженностью к старым казачьим традициям сегодня не 
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востребованы в войске. Видимо, потому, что с этими людьми нужно вести диалог: они не 

понимают команды «стой-иди», а могут аргументированно доказать свою правоту. Казака 

нельзя воспитать по принципу: «стой здесь – иди сюда», иначе это уже будет не казак!» 

Последовавшее после публикации письма в «Новой газете Кубани» развитие событий, в 

том числе – попытка проведения так называемого «казачьего марша» на Москву с попыткой 

рассказать Президенту России о творящихся случаях беззакония и срыва этой акции людьми, 

облачёнными в форму реестрового казачества, наводит на определённые размышления и 

выводы. А участие неких лиц в казачьей форме в действиях по разгону акций протеста (что 

наблюдалось в Москве минувшей весной) убеждает ещё больше. Эти события, в известной 

мере, конечно, могут свидетельствовать о том, что казачество (или некоторую его часть) власть 

может использовать в качестве неких «боевых холопов» – тех, кто будет по поручению, от 

имени, да и за деньги «от государства» подавлять всякое инакомыслие и противодействие, если 

не заменяя, то дополняя силы полиции и Росгвардии. Противопоставление одной части народа 

– другой чревато угрозой общественных конфликтов и даже, как бы о том не хотелось думать, 

гражданской войны. «Вбивая клин» между группами населения, нагайками и шашками добра не 

добьёшься. 
 

«Любо, братцы, любо, любо, братцы, жить!..»? 

…Назначение атаманом Всероссийского казачьего войска Николая Долуды (особенно – с 

учётом его сегодняшнего опыта и репутации) в казачьей среде воспринимается без особого 

оптимизма. Если даже не как плевок в лицо казакам. По сути, власть окончательно показала, 

что казаки как народ Кремлю не нужны. Ожидания родовых казаков о признании казачества 

отдельным самобытным народом, о его не только возрождении по названию, но и о 

реабилитации (в том числе – и политической) при нынешней системе власти едва ли могут 

осуществиться. 

Георгий КУЛАКОВ 
https://acta.tatar/2019/11/12/ten-kazachego-edinstva/ ,    https://vk.com/@donlandtelegraph-smotrite-kto-prishel 

 

Новая стратегия по казачеству будет направлена на 

его развитие и консолидацию 
 

МОСКВА, 27 ноября. /ТАСС/. Работа над новой стратегией государственной политики РФ 

в отношении российского казачества на период до 2030 года должна быть завершена в 

ближайший год. Об этом в среду на заседании президентского Совета по делам казачества 

заявил председатель этого совещательного органа, помощник Президента РФ Анатолий 

Серышев. 

По его словам, среди основных задач Совета на ближайший год – «завершение работы над 

проектом стратегии государственной политики РФ в отношении российского казачества на 

период до 2030 года». «Стратегия заложит концептуальную основу дальнейшего развития и 

консолидации российского казачества. Уверен, что все казачьи общества и общественные 

объединения казаков должны принять участие в согласовании и доработке [этого документа]», 

– сказал Серышев. 

Он назвал важнейшими задачами развитие внутренней 

организационной структуры российского казачества и его диалога с 

органами государственной власти. По словам председателя совета, 

войсковым казачьим обществам нужно усилить кооперацию и 

поделиться успешными практиками управления. Он также отметил 

важность работы с казачьей молодёжью и формирования кадрового 

резерва атаманов, призванного обеспечить преемственность поколений. 

«От качества и квалификации кадров зависит эффективность жизни и процветание казачьих 

обществ», – сказал помощник президента. 

https://acta.tatar/2019/11/12/ten-kazachego-edinstva/
https://vk.com/@donlandtelegraph-smotrite-kto-prishel
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«Сегодня, когда мир стремительно меняется, появляются новые форматы управления 

социальными процессами, считаю, что казачество имеет все основания предложить одну из 

моделей эффективного самоуправления в обществе и духовно-нравственного развития 

граждан», – подчеркнул Серышев. Он добавил, что государственная политика в отношении 

российского казачества должна быть направлена на улучшение условий жизни обычных 

казаков и их семей. 
 

Поддержка государства 

Вице-премьер РФ, зампред Совета по делам казачества Виталий Мутко на заседании 

подчеркнул, что правительство страны будет оказывать всяческую поддержку деятельности 

казачьих обществ. «Казачество само объединяется, задача государства и правительства – просто 

оказывать содействие, вовлекать казачество во взаимодействие с государством, служение 

Отечеству (приняты специальные законы, которые дают эту возможность)», – сказал Мутко 

журналистам по итогам заседания. По словам вице-премьера, казачество во многих регионах 

РФ играет очень важную роль в патриотическом воспитании молодёжи и восстановлении 

традиций, в вопросах охраны общественного порядка и решении многих социальных и 

экономических задач. 
 

Задачи Всероссийского казачьего общества 

Атаман учреждённого в 2018 году Всероссийского казачьего общества Николай Долуда, 

назначенный на этот пост Президентом РФ Владимиром Путиным 4 ноября текущего года, 

отметил, что данное объединение «будет отстаивать консолидированную позицию всего 

российского казачества, а не отдельных войсковых казачьих обществ». По словам атамана, 

войсковым казачьим обществам нужно идти плечом к плечу с общественными объединениями 

казаков, поэтому идеология работы Всероссийского казачьего общества будет нацелена на 

единение реестрового и нереестрового казачества в различных направлениях деятельности. 

«Объединение общих ресурсов и потенциала даст мощный толчок развитию всего российского 

казачества, нас будет не 170 тысяч человек (общая численность войсковых казачьих обществ – 

прим. ТАСС), а в разы больше», – сказал Долуда. 

Он отметил, что как атаман Всероссийского казачьего общества несёт персональную 

ответственность за службу и деятельность всех 11 реестровых казачьих войск. «В ближайшее 

время, считаю, необходимо подготовить нормативный документ, в котором должна быть 

определена необходимость согласования кандидатов в атаманы любого реестрового казачьего 

войска с атаманом Всероссийского казачьего общества», – предложил Долуда. 

В беседе с журналистами он отметил, что в настоящее время 11 реестровых казачьих 

обществ «в своём развитии находятся на разных уровнях», поэтому нужно привести их в 

соответствие с теми структурами, где работа организована лучше всего – это Кубанское казачье 

войско и Всевеликое войско Донское. Атаман также отметил важность налаживания 

взаимодействия между казачьими обществами, региональными и муниципальными властями. 

В заседании Совета по делам казачества приняли также участие руководитель 

Федерального агентства по делам национальностей (ФАДН) Игорь Баринов, представители 

других органов власти, митрополит Ставропольский и Невинномысский Кирилл, атаманы 

войсковых казачьих обществ. 
https://tass.ru/obschestvo/7210589 

Внимание! Мнение редакции КИАЦ может не совпадать с мнением автора статьи. 

 

Отклик 

Заявление Владимира Мелихова 
 

Заявление руководителя Комиссии ФПС ПАРНАС по делам казачества в связи с 

образованием «Всероссийского казачьего войска». 

javascript://
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На днях во вновь образованном «Всероссийском казачьем обществе» указом Президента 

РФ был назначен Верховный Атаман, ранее занимавший пост Атамана Кубанского реестрового 

казачьего общества – Николай Долуда. 

Многие казаки, являющиеся потомками практически полностью уничтоженного 

большевицкой властью народа, с ухмылкой отнеслись к данному нововведению; иные, которые 

записывались в казачий реестр и к казакам никакого отношения не имеют, наоборот, поют 

торжественную оду руководству страны и благодарят его за проявленную мудрость и доброе 

отношение к казакам. 

Так что же делать нам? Зубоскалить относительно очередной мертворождённой программы 

«возрождения казачества», либо хоть немного порадоваться, что нет-нет да и о казаках 

вспоминают в коридорах власти, и надеяться, что данные воспоминания хоть как-то облегчат 

жизнь казаков на своих исторических землях?  

Я полагаю, что в данных обстоятельствах нет места ни усмешкам, ни уж тем более радости. 

Данный акт предполагает окончательно завершить последний этап расказачивания, 

начатый ещё большевицкой властью и заключающийся в полном уничтожении и утраты у 

оставшихся в живых потомков казаков своей мировоззренческой основы, политической 

культуры по обустройству добротной жизни на своих землях и наконец, самой земли, на 

которой не один век жили наши предки. 

Сейчас большинство казаков обсуждают не сам Указ Президента, а личность человека, 

которого он поставил Верховным Атаманом Всероссийского казачьего общества.  

Да, Долуда, родившийся в Харьковской области, никакого отношения к казакам не имеет, 

он не воспитывался в казачьей среде, его бабушки и дедушки ничего ему не могли рассказать 

ни о казачьей жизни, ни о той трагедии, которой наш народ был подвергнут. Да, основная его 

жизнь и образование прошли на военной службе в 

советских войсках. Да, его карьерный рост – абсо-

лютно традиционный для нынешней номенклатуры, 

которая формируется из людей подобострастных, а не 

профессионально подготовленных: зам. главы Ейска 

по хоз. вопросам, завхоз в краевой администрации, там 

же – управделами и, наконец, в 2007 году – избран 

атаманом реестрового Кубанского казачьего войска. 

 

        

 

Но это ли главное, чтобы понять суть происходящего? 

Безусловно, вышеперечисленное играет большую роль, но куда более важно увидеть, что 

реально сделало возглавляемое им Кубанское войско, да и все аналогичные ему реестровые 

казачьи общества, созданные нынешней властью. В их уставах, как и в уставе вновь 

образованного Всероссийского, среди многих иных целей записано: «…сохранение 

традиционного образа жизни, форм хозяйствования и самобытной культуры российского 

казачества». 
 

Что для казаков является «традиционным образом жизни»?  

Во-первых, это прямая выборность всех ветвей власти на казачьих землях. На всех уровнях. 

От хутора до Войска. Выборы, в которых любая фальсификация, подлог или подкуп были 

недопустимы даже в мыслях. Выборы, в которых избирался лучший из равных. И если 

происходила ошибка выбора, то она тут же исправлялась путём отлучения от власти 

недостойного её. Что для казаков являлось «традиционной формой хозяйствования»? – Это 

означало быть хозяином на своей земле. Быть собственником своей земли. Собственником 

результата своего труда на ней. Свободно кооперироваться, не допускать монополизации и 

диктата со стороны и эффективно распоряжаться плодами своего труда.  
 

Что для казаков являлось «самобытной культурой»?  
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Да, народный фольклор в жизни казаков играл не последнюю роль, и он сильно отличался 

от культуры других народов России. Но не он был главным в самобытной казачьей культуре. 

Главной её основой было формирующееся с детства человеческое достоинство казака, свобода, 

беззаветная преданность своей земле и своему народу. И способность всё это отстаивать и 

защищать. 

Так чего же из выше указанного добились созданные властью реестровые казачьи Войска?  

Возьмём ту же Кубань. Я думаю, что из памяти ещё не выветрились кровавые события в 

Кущёвке, когда небольшая банда держала в страхе весь регион. Помните наверняка и то, как 

после трагических событий, когда были убиты 12 человек, «казачьи атаманы», в том числе и 

той же Кущёвки, оправдывались, что ничего не знали о происходящем.  

Где и что сделали казаки, когда у фермеров наглым образом по всей Кубани с помощью 

продажной власти и судов отбирали землю? Когда отчаявшиеся и никому уже не верящие 

фермеры Кубани решили осуществить тракторный марш на Москву и обратиться к президенту 

– поддержали ли их казаки? Да и сами они являются ли собственниками земли и своего труда 

на своей же, казачьей земле?  

Нет – они «работают», прислуживая власти – то в охране общественного порядка, то в 

разгоне протестующих. И так везде – и на Кубани, и на Дону, и в Ставрополье, так же и в 

других казачьих землях. 

Ничего казачьего, самобытного и традиционного в сегодняшнем реестровом казачестве нет. 

И быть не может, потому как данный реестр создавался не для этого. Он создавался для того, 

чтобы с его помощью уничтожить, подавить либо изгнать с казачьих земель тех, кто, являясь 

потомками казаков, действительно борется за возрождение традиционного образа жизни своих 

предков. 

Но 30-летние усилия к окончательному уничтожению здоровых сил среди казаков не 

привели. А время поджимает. И чтобы поставить окончательную точку в данном вопросе, и 

создаётся Всероссийское казачье общество, с тем самым Атаманом в главе, который «не знал», 

что творится в Кущёвке, который не ведает как уничтожаются фермерские хозяйства, и 

который, когда нужно, заявит «народным массам» о своей отваге, как он это сделал намедни: 

«Мы привыкли объединяться в тяжёлых условиях и бить по роже всякой мерзкой погани. И 

американской, и западной. Я не боюсь этих слов. Не лезьте к нам, мы сами разберёмся в своей 

стране». 

Создаваемое Всероссийское казачье общество – это структура, которая окончательно 

осуществит подмену казаков на вновь формируемое из любых желающих граждан 

«казачество», не имеющих ни капли мировоззренческой основы народа, коим они самовольно 

стали называться.  

Но не только это является причиной подобного создания. Вовлечённые в его орбиту и зону 

влияния какое-то время, пока государственный бюджет это сможет тянуть, будут оплачиваемы 

и почитаемы. Выделяемые гранты, оплата дежурств с полицией, погашение затрат на 

всевозможные сборища и посиделки – вырвут из реальной жизни, из трудовой деятельности, из 

возможностей профессионального самосовершенствования многих людей. Сев на иглу 

государственных дотаций и бюджетного финансирования, слезть с неё, когда в бюджете денег 

на оплату подобной организации уже не будет, довольно сложно. Но это обязательно 

произойдёт. Пусть не сегодня, не завтра, но это будет. 

Куда устроятся все эти «добровольные помощники» полиции, народные дружинники и 

«общественники казачьего возрождения»?  

Земли нет, хозяйствовать не могут, профессии нет, опыта, кроме как пропагандистских 

кричалок, никакого. Тех, кто мог, кто старался, выбивался из последних сил, они же и сгнобили. 

Сами их места они не займут, потому что не ведают и не знают этого места, так как они не 

могут работать, они могут только приспосабливаться. И вот это и будет последний гвоздь в 

крышку похороненного народа.  

И в этой ситуации у нас не такой уж большой выбор.  
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Первый путь – наблюдать за процессом умерщвления народа, к которому мы принадлежим. 

Охать и ахать по поводу бесстыжей неблагодарности к тем заслугам перед отечеством, которые 

снискали казаки, защищая и отстаивая его честь ценою своей жизни. Делать высокомерные 

заявления о народе, способном к самоорганизации, но за истекшие тридцать лет так её и не 

проявившего. Или же, наконец, предаться унынию и сказать то, что никогда не говорили наши 

предки: «Плетью обуха не перешибить». Это один путь и его итог уже предопределён. 

Но есть и второй, и он очень трудный, требующий мужества, смелости, ответственности, но 

сохраняющий самое ценное, что было в наших предках – их достоинство и свободу.  

В начале этого пути необходимо соединить в одно целое все здоровые силы казаков, 

оставшихся несломленными и способными к действию. И, соединившись, начать отстаивать 

своё право быть хозяином на своей земле. Отстаивать и внедрять в жизнь стародавнее право и 

основу политической культуры казаков по формированию власти, в которой должны быть 

лучшие среди равных. Формировать государственные институты власти – из тех людей, 

которые идут в неё служить, а не выслуживаться. И постепенно, шаг за шагом, налаживать 

добротную, по-казачьи скроенную жизнь, в которой основной ценностью государства и 

общества является человек, а не выдуманные фобии и демагогия узурпирующих власть 

чиновников. 

Добиться этого можно только одним путём – политической деятельностью. Иное уже всё 

испробовано и пройдено безрезультатно. 

В настоящее время в Партии Народной свободы (ПАРНАС) создана комиссия по Казачьему 

вопросу. В неё вошли первые представители с Дона, Калмыкии, Кубани и других российских 

регионов. Вошёл в неё и я. Нам предстоит тяжёлый и длинный путь возрождения политической 

культуры наших предков, способный обеспечить достойную жизнь нашим детям и внукам. Мы 

ещё можем его пройти с достоинством и добиться результата. После нас этот путь пройти будет 

уже некому.  

Но пройти его малым числом не удастся, нужна ваша поддержка и участие. 
 

Владимир МЕЛИХОВ, руководитель Комиссии по делам казачества Федерального 

политсовета Партии народной свободы (ПАРНАС) 

 

(Смотрите членов политсовета партии ПАРНАС – редакция журнала) 
https://vk.com/@donlandtelegraph-zayavlenie-vladimira-melihova, 

https://vk.com/@donlandtelegraph-zayavlenie-vladimira-melihova,  https://parnasparty.ru/news/545 

 
 

СОВЕТ СТАРИКОВ СВКО 
В Москве состоялось заседание Совета при Президенте Российской Федерации по делам 

казачества 
 

27 ноября 2019 года состоялось заседание Совета при Президенте Российской Федерации по 

делам казачества под руководством председателя этого совещательного органа, помощника 

Президента Российской Федерации А. А. Серышева. 

В заседании Совета приняли участие члены Совета и приглашённые. Вице-премьер 

Российской Федерации, заместитель председателя Совета при Президенте Российской 

Федерации по делам казачества В. Л. Мутко, руководитель ФАДН России И. В. Баринов, 

руководители федеральных органов исполнительной власти, митрополит Ставропольский и 

Невинномысский Кирилл, атаман Всероссийского казачьего общества Н. А. Долуда, атаманы 

войсковых казачьих обществ.  

Работу Совета для войсковых атаманов предварила литургия в храме  Святого апостола 

Иоанна Богослова под Вязом, которую провёл митрополит Ставропольский и Невинномысский 

Кирилл.  

https://vk.com/@donlandtelegraph-zayavlenie-vladimira-melihova
https://vk.com/@donlandtelegraph-zayavlenie-vladimira-melihova
https://vk.com/away.php?to=https%3A%2F%2Fparnasparty.ru%2Fnews%2F545
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В рамках Совета были рассмотрены вопросы о ходе выполнения Плана мероприятий по 

реализации в 2017–2020 годах Стратегии развития государственной политики Российской 

Федерации в отношении российского казачества и разработке проекта Стратегии на 

последующие годы. Кроме того, обсуждались вопросы, связанные с основными направлениями 

деятельности Всероссийского казачьего общества, а также рассмотрены вопросы о составе и 

структуре Совета. 
 

 
 

В ходе мероприятия были заслушаны выступления председателя Совета А. А. Серышева, 

заместителя Председателя Правительства Российской Федерации, заместителя председателя 

Совета В. Л. Мутко, митрополита Ставропольского и Невинномысского Кирилла, руководителя 

ФАДН России И. В. Баринова, атамана Всероссийского казачьего общества Н. А. Долуды и 

заместителя начальника Управления Президента Российской Федерации по вопросам 

государственной службы и кадров, ответственного секретаря Совета А. В. Орехова.  

Председатель Совета при Президенте Российской Федерации по делам казачества А. А. 

Серышев в своём выступлении представил некоторые итоги деятельности Совета и планы на 

ближайший период. А. А. Серышев отметил, что в течение года завершится работа над 

проектом Стратегии государственной политики Российской Федерации в отношении 

российского казачества на период до 2030 года, которая «заложит концептуальную основу 

дальнейшего развития и консолидации российского казачества».  

А. А. Серышев назвал важнейшими задачами развитие внутренней организационной 

структуры российского казачества и его диалог с органами государственной власти. Войсковым 

казачьим обществам нужно усилить кооперацию и поделиться успешными практиками 

управления. Отмечая важность работы с казачьей молодёжью и формирования кадрового 

резерва атаманов, призванного обеспечить преемственность поколений, он подчеркнул: «От 

качества и квалификации кадров зависит эффективность жизни и процветание казачьих 

обществ. Сегодня, когда мир стремительно меняется, появляются новые форматы управления 

социальными процессами. Считаю, что казачество имеет все основания предложить одну из 

моделей эффективного самоуправления в обществе и духовно-нравственного развития 

граждан».  

Вице-премьер Российской Федерации, зампредседателя Совета по делам казачества В. Л. 

Мутко на заседании подчеркнул, что Правительство России будет оказывать всяческую 

поддержку деятельности казачьих обществ. «Казачество само объединяется, задача государства 

и Правительства – просто оказывать содействие, вовлекать казачество во взаимодействие с 

государством, служение Отечеству, для этого приняты специальные законы, которые дают эту 

возможность», – сказал В. Л. Мутко. 

По словам вице-премьера, казачество во многих регионах России играет очень важную 

роль в патриотическом воспитании молодёжи и восстановлении традиций, в вопросах охраны 

общественного порядка и решении многих социальных и экономических задач. 

Атаман учреждённого в 2018 году Всероссийского казачьего общества Н. А. Долуда, 

назначенный Президентом Российской Федерации В. В. Путиным 4 ноября текущего года, 
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отметил, что данное объединение «будет отстаивать консолидированную позицию всего 

российского казачества, а не отдельных войсковых казачьих обществ». По словам атамана, 

войсковым казачьим обществам нужно идти плечом к плечу с общественными объединениями 

казаков, поэтому идеология работы Всероссийского казачьего общества будет нацелена на 

единение реестрового и нереестрового казачества в различных направлениях деятельности. 

«Объединение общих ресурсов и потенциала даст мощный толчок развитию всего российского 

казачества, нас будет не 170 тыс. человек, а в разы больше», – сказал Н. А. Долуда. 

По вопросу «О структуре Совета и плане работы Совета на 2020 год» выступил заместитель 

начальника Управления Президента Российской Федерации по вопросам государственной 

службы и кадров, ответственный секретарь Совета Орехов А. В. Были заслушаны выступления 

руководителя Роскомнадзора Жарова А. А. о мониторинге информационного пространства на 

тему «Казачество», заместителя министра культуры Российской Федерации Степанова П. В. о 

реализации государственной политики в сфере культуры российского казачества и выступление 

заместителя губернатора Ростовской области Корнеева М. В. о подготовке и проведении в 2020 

году на территории Ростовской области шестого Всемирного конгресса казаков и празднования 

450-летия служения донских казаков Российскому государству. В рамках работы Совета при 

Президенте Российской Федерации по делам казачества возглавил комиссию по 

взаимодействию с общественными казачьими организациями.  

Ректор Первого казачьего университета В. Н. Иванова выступила на заседании Совета с 

докладом об организации работы с молодыми казаками.  

В. Н. Иванова отметила, что при поддержке Синодального комитета РПЦ по 

взаимодействию с казачеством университет реализует комплекс духовно-просветительских и 

патриотических мероприятий.  

Совет при Президенте Российской Федерации по делам казачества, завершив свою работу, 

определил казачеству России ориентиры на ближайшее будущее.   
 

http://казакисибири.рф/?sid=4582&newsid=16810 

г. Томск 
 

БЫЛАЯ  СЛАВА  ТОМСКИХ  КАЗАКОВ 
 

Один из старейших городов Сибири, Томск, был основан в 1604 году на правом берегу 

полноводной Томи, правом притоке главной водной артерии Западной Сибири – Оби. Это было 

важнейшее стратегическое решение – созданный стратегический город-крепость стал 

важнейшим опорным пунктом для дальнейшего продвижения державы на юг Западной Сибири 

и в Восточную Сибирь. К трёхсотлетию основания Томска, в 1903 году, томский чиновник и 

краевед К. Н. Евтропов писал по этому поводу: «Верные благочестивым преданиям заветной 

старины, основатели г. Томска, казачий голова Гавриил Иванович Писемский и боярский сын 

Василий Фомич Тырков, чрез двадцать два с половиной года по завоевании Искера Ермаком 

(26 октября 1581 г.), приступили в 1604 году, с разрешения царя Бориса Феодоровича Годунова, 

к постройке на мысу при впадении р. Ушайки в р. Томь, Томского острога. Одновременно, 

«испрося у Бога милости», поставили в нём на Воскресенской горе храм в честь и славу святыя 

живоначальныя Троицы, с двумя приделами во имя святых Бориса и Глеба и Феодора 

Стратилата». Томск, заложенный на востоке Западной Сибири сразу же не как острог, а как 

город (острог был лишь укреплённой его частью, примыкавшей к городским стенам [7, 

Томский острог (историческая справка)]), стал трамплином для движения в Восточную Сибирь 

и на юг, к Алтаю. С основания Томска сразу же начинается активная деятельность казаков 

томского гарнизона по разведыванию «иных землиц» и приведению в подданство коренного 

населения. 

Но не всё происходило так спокойно и планомерно, как может показаться сейчас, из 

глубины веков. Главным интересом русских в Сибири был пушной ясак, ценившийся в Европе 

http://казакисибири.рф/?sid=4582&newsid=16810
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наряду с золотом, «месторождений» которого не было в Московском Царстве. Также манили 

торговые пути в Китай, в Индию. Мало того, были надежды на нахождение золотоносных 

месторождений и серебряных рудников. И чтобы добиться этих целей, надо было основательно, 

по-хозяйски закрепиться на этих громадных просторах. В 1586 году была основана Тюмень, в 

следующем, 1587 году основан ставший административным центром Сибири Тобольск. 

С 1593 по 1604 год стремительно появляются Берёзов, Сургут, Пелым, Тара, Нарым, Кеть и 

Томск. Первыми на долгое время жителями этих городов и острогов были служилые люди – 

возглавляемые воеводами казаки, стрельцы и пушкари. Вне всякого сомнения, с приходом и 

закреплением русских обстановка в лесной зоне Западной Сибири стала более спокойной и 

стабильной. Появился щит от приходивших из степей и соперничавших между собой 

разноплемённых ханов и их отрядов. Но это не значит, что коренные жители всем были 

довольны. Присягнувшие «белому царю» народы севера и сибирские татары в ответ на 

произвол администрации неоднократно бунтовали и выказывали неповиновение: «…в далёкой 

Сибири остяки и пелымцы, и вогуличи, и самоеды, и тунгусы возомнили, что они могут быть 

«сами по себе». Нельзя не вспомнить времени, когда в Москве то и дело получались от 

сибирских воевод и служилых людей челобитные». И это вполне закономерно, уж коли 

подобное случалось и в воинских гарнизонах, страдавших от произвола воевод. 

Другая обстановка складывалась на южных границах новоприобретённой территории. Весь 

XVII век беспрестанно следуют набеги вооружённых отрядов калмыков, ногайцев, казахов и 

енисейских киргизов. Постоянные нападения на Томск  енисейских киргизов и вассальных им 

племён поставили задачу поставить надёжный заслон этому. В 1618 году томскими казаками в 

верховьях Томи для защиты от набегов «кузнецких татар» – кыштымов – в их землях был 

поставлен Кузнецкий острог, послуживший началом освоению Кузбасса и воротами на Алтай. 

Также по решению московского правительства в этом же, знаменательном 1618 году томскими 

казаками был заложен ещё один острог, первый  в Восточной Сибири – Енисейский. 

Затем созданными из казаков сибирских городов и острогов создаётся команда, которая в 

1628 году основывает Красноярск, в 1630 году Илимский, а в 1632 году Якутский острог. И, 

наконец, именно томскими казаками был совершён уникальный первопроходческий подвиг – 

прорыв к Тихому океану. Организовал первый русский поход к Тихому океану томский казачий 

атаман Дмитрий Епифанович Копылов. Выступив в январе 1636 года из Томска, отряд в составе 

пятидесяти человек через Енисейск двинулся по Енисею и Ангаре, при этом ведя постоянные 

стычки и бои с тунгусами и собирая ясак. На третий год похода Копылов, прослышав от 

местных жителей о возможности пройти волоками к «морю», где якобы есть залежи серебряной 

руды, посылает от верховьев Алдана, где зимовал отряд, на разведку отряд в тридцать казаков 

во главе с Иваном Москвитиным. Удивительно, но казаки преодолели путь к океану, 

преодолевая всевозможные трудности, за один сезон. Проведя два года на берегу Тихого 

океана, серебряной руды казаки не нашли, но собрали богатый пушной ясак и, самое главное, 

составили описание тихоокеанского побережья и дали сведения о проживающих на Амуре 

народах. 

Прославились томские казаки, как это ни удивительно, и на дипломатическом поприще. 

Ещё до закладки Кузнецкого острога, в 1616 году, из Томска было снаряжено посольство с 

атаманом Василием Тюменцем и десятником Иваном Петровым к джунгарскому владыке 

Алтын-хану Кункачено, – через Саяны в северо-западную Монголию. Во власти Алтын-хана 

были как Западная Монголия, так и территории нынешних Казахстана, Киргизии, юга 

Восточной Сибири и Алтай. Этим было положено начало дипломатических отношений с 

Джунгарским ханством, последней кочевой империей. 

И уже в 1618 году московское правительство даёт распоряжение отправить посольство в 

Китай. В мае 1618 года из Томска в далёкий Пекин отправилась миссия томских казаков во 

главе с Иваном Петлиным. Преодолев горные хребты юга Восточной Сибири, Туву и 

Монголию, посольство прибыло в Китай. Петлиным была получена официальная грамота с 

разрешением торговли и дипломатических отношений. Но особо ценным был отчёт Петлина с 

подробным описанием своего маршрута, встреченных народов и их обычаев. Это было первое 
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после Марко Поло описание сухопутного пути в Китай, и уже в том же XVII веке отчёт 

Петлина был переведён на европейские языки. 

И давал письменный отчёт о своей миссии не один Петлин, это были обязаны все 

руководители экспедиций в дальние земли – дать описание маршрута, сведения о местном 

населении, составить план местности. То же, как уже сказано, было сделано первопроходцем 

Иваном Москвитиным. Были даны отчёты о своём посольстве к владыке джунгарского ханства 

и Василием Тюменцем, и главами следующих посольств к Алтын-хану. Наибольшую 

известность получило посольство в Джунгарию 1638–639 годов под началом томского сына 

боярского Василия Старкова. Но обратимся обратно к исследователю томской старины 

Евтропову: «По восточному обычаю, хан потчевал посла и его свиту дорогим, но незнакомым 

им напитком. Угощение хана не понравилось Старкову и его свите, показалось невкусным; 

возвратившись от него голодными, они дома уже наелись досыта. «Прежде подавали всё 

мясную похлёбку, а теперь в знак особой чести одно питьё, которое, – говорит Старков, – они 

называют чаем. Я не знаю, листья ли это какого дерева или травы; варят их в воде и 

подмешивают несколько молока». Затем Алтын-ханом вручены были Старкову подарки 

Московскому царю, между которыми находились 100 свёртков (бакчей) чая, оцененные в 100 

рублей.  

«Чай, записал Старков, в России есть вещь незнаемая и неупотребляемая, чего ради при 

царском дворе охотнее приняли бы на ту цену соболей». Таким образом, томские казаки не 

только первыми вышли к Тихому океану, но и первыми познакомили собственную страну с 

чаем, где он стал национальным напитком гораздо раньше, чем в Европе. 

Значение Томска в освоении новых земель и в осуществлении дипломатических связей в 

XVII веке было столь велико, что в уже в 1629 году Тобольский разрядный стол был разделён 

на Тобольский и Томский, с утверждением на знамени Томска собственного герба: 

«По вниманию к его боевым заслугам и приведению им в подданство русскому скипетру 

разнообразных инородческих племён Сибири, он отличен был от других городов Сибири тем, 

что знамя его украшено было одною из главных царских регалий: в пожалованном ему гербе 

изображена была «царская корона», а не зверки сибирские и животные, как у других городов». 

И в XVIII веке томские казаки продолжают играть большое значение в освоении и 

сбережении сибирских просторов, отправляются в командировки по охране границ, служат 

донорами в образовании новых казачьих команд на Алтае и в Восточной Сибири, охраняют 

законность и порядок на громадной территории. В начале XIX века, в связи с наполеоновскими 

войнами, все регулярные части, дислоцировавшиеся в Сибири, выводятся на театр военных 

действий, и вся тяжесть охраны и обороны края ложится на сибирских казаков всех категорий 

(линейных, городовых, пограничных), в том числе и на Томскую городовую казачью команду. 

В 1822 году на основе городовых казачьих команд Западной Сибири были образованы три 

конных казачьих полка – Тобольский, Тобольский татарский и Томский, вошедшие в 1860 году 

в состав единого Сибирского войска. В 1868–1881 годах все три полка были поэтапно 

упразднены, а казаки переведены в податное сословие. Это было вызвано якобы тем, что в 

связи со среднеазиатскими завоеваниями границы значительно удалились, образовано новое, 

Семиреченское войско и необходимость в службе старинных заслуженных казачьих частей 

отпала. Конечно же, это вызвало недовольство казаков, но правительство оказалось 

непреклонно. Но всё это в дальнейшем сказалось и на порядке в западносибирских губерниях, и 

особенно отразилось на расстановке сил в Гражданскую войну. 
 

«Святые» девяностые и несбывшиеся надежды на казачье Возрождение 

90-е годы двадцатого века были для кого-то «святыми», для кого-то лихими, для кого-то 

проклятыми. Для многих потомков казаков они стали, наряду с упомянутыми определениями, 

светлой надеждой на возрождение дореволюционного уклада жизни. По этой наивной надежде 

и получило своё название истинно народное «Движение возвращения к старым казачьим 

воинским традициям» – «Возрождение казачества». 



34 
 

Не обошло «Возрождение казачества» и старый сибирский город Томск, основанный 

казаками 400 с лишним лет назад. 

Летом 1990 года В. В. Дороховым и А. А. Толкачёвым была зарегистрирована первая в 

Томске казачья общественная организация. 

Уже через месяц после регистрации и выдачи юридическим отделом города официального 

документа в помещении ТЮЗа состоялся «первый после революции 1917 года казачий круг в г. 

Томске», писала в те дни газета «Красное знамя». А лучше сказать, Первый круг после 

ликвидации в конце 19-го века в Томской губернии казачества как такового. Участниками 

Учредительного круга были совершенно незнакомые друг с другом люди, однако 

утверждавшие, что они потомки казаков. Их привёл Дорохов. Только трое из одиннадцати 

потом раза два-три появлялись на казачьих сходах, остальные сразу же канули в лету. 

Как бы то ни было, все необходимые юридические формальности были соблюдены, и 

казачья организация приступила к работе, выбрали атамана. Атаманом стал пенсионер Дорохов, 

бывший скрипач филармонии, как потом оказалось, имевший три фамилии, в том числе 

инородческие. 

И вот здесь-то в работе организации сразу проявились те ошибки, просчёты и просто чьи-то 

злонамеренные наработки, которые лихорадят наши организации до сих пор. 

Во-первых, В. В. Дорохов, ни дня не служивший в армии, хотя был 1923 года рождения, 

сразу же напялил на себя погоны казачьего полковника. Впоследствии этого ему показалось 

мало, и он присвоил себе звание генерала. Объяснил, что так нужно. Кому и зачем? – не 

объяснил. Тут же всем понаприсваивал чины и звания, независимо от того, служил ли вообще 

«казак» в армии и имеет ли необходимое для присвоения офицерского звания образование. 

Когда народ, поначалу собиравшийся до 400 человек на сходы, стал иссякать, видя, что 

никакой реальной работы не ведётся и перспектив у казачества нет, господин атаман Дорохов 

заявил в узком кругу приближённых, что ему и не нужно много казаков. Дюжины в ладной 

казачьей форме вполне хватит на появление раз в месяц в публичных местах города. 

Казаки поняли, что атаман-то липовый, и создали ещё одну организацию (в дальнейшем 

будем называть её Вторая казачья), в которой атаманом стал человек из областной 

администрации. Документы и печать Первой организации Дорохов отдавать казакам отказался. 

Пришлось казакам регистрироваться по новой. Таким образом, в городе стало две казачьих 

организации. Каждая жила сама по себе, но в постоянной конфронтации с соперниками, 

дошедшей до того, что Дорохова в конце концов просто попытались выпороть на Пасху прямо 

в генеральской форме за забором казачьей Воскресенской церкви. 

Был огромный скандал, который освещали даже в столичных СМИ. 

После чего Дорохов довольно быстро наладил связи с заграницей и стал вхож в 

императорский двор «Императрицы Марии», где блистал, выдавая себя за сына неожиданно 

воскресшего после гибели на полях Гражданской войны казачьего генерала Дорохова. 

Вторая организация сделала упор на возрождение культуры казачества. Был проведён ряд 

мероприятий: вместе с Томским госуниверситетом в 1992 году в городе успешно прошла 

первая международная научная конференция «Казачество Сибири в панораме веков»; 

организован Казачий центр культуры; в 1995–96 годах прошли два больших фестиваля казачьей 

культуры; за несколько лет в области и в городе казаки дали несколько десятков концертов 

тремя казачьими ансамблями; была попытка создать свою газету и своё издательство, но после 

выхода нескольких номеров газеты поняли, что это томским казакам пока не по силам. 

Были и другие проекты. 

Поначалу власть, относившаяся к казачеству как к чудачеству, смотрела на казаков сквозь 

пальцы, но со временем поняла, что нарождающееся казачество есть прямая угроза её 

существованию. Особенно после того, как казаки поехали в Приднестровье, а оттуда стали 

возвращаться «героями» уже новой войны за свободу. Правда, наши «герои» были не совсем 

герои и свободу видели только для себя лично, в чём очень скоро убедились законопослушные 

казаки. 



35 
 

А тут ещё пошли слухи, что из Приднестровья на родину вместе с казаками приехал не 

только какой-то мифический дух новых отношений с властью, но и пошли «караваны оружия». 

То ли это были слухи, умело распространяемые кем-то, то ли действительно имелись 

единичные случаи, но власти решили попридержать развитие казачества в регионе, тем более 

что и на севере области в одной из казачьих организаций дела имели ярко выраженный 

криминальный оттенок. Да и во Второй томской казачьей организации, где атаманил 

ставленник Администрации области, казаки были недовольны трусоватым руководителем 

областного масштаба, поэтому казаки его вскоре сменили на одного из «героев» 

Приднестровья. 

И вот здесь-то началось… 

Человек с семью классами образования и судимостью понял, что он теперь личность 

областной величины и ему многое позволено такого, чего не позволено было раньше. В 

эйфории вседозволенности он позволил себе после одной встречи с губернатором области, 

правда, уже в прихожей, но в присутствии секретарши, нехорошо отозваться о национальности 

руководителя области. 

Естественно, всё было доложено первому лицу, и казакам пришлось терпеть ещё и за грехи 

атамана, у которого дурь пёрла наружу из всех возможных мест. Каких-либо полезных дел за 

время атаманства «героя» Приднестровья в Отделе не случилось. 

В конце концов пришлось и его сменить, но и атаман-«герой», как и незабвенный Дорохов, 

не отдал своим товарищам печать и Знамя, деньги на которое собирали всем казачьим отделом. 

Ушёл со своими дружками в подполье, не переставая именовать себя единственным и главным 

областным атаманом. Смертельно заболев, создал должность «Хранителя Знамени Отдела» и 

приказом назначил на эту должность своего надёжного казака. Таким образом, у нас в области, 

наверное, у первых в стране и в казачестве родилось «Переходящее казачье знамя Томского 

отдела». 

Более-менее здоровая часть казаков смотрела на всё происходящее весьма негативно, и 

решила в свою очередь создать своё историческое войско – «12-й Томский казачий полк», 

отколовшись от своих непутёвых товарищей. Созданная организация, однако, не нашла 

поддержки у руководства СКР и СКВ и через несколько лет, преследуя самые благие 

намерения, перешла в реестр, вторыми в России подав документы на его регистрацию. Но и 

здесь томичей преследовали неудачи: юридическое вхождение в реестр затянулось на два года 

из-за каких-то подковёрных игр на самом верху казачьей иерархии и местных властей. 

Здравомыслящие потомственные казаки, глядя на бесконечные свары в организациях, 

разошлись по своим квартирам, предоставив некогда самому мощному казачьему 

подразделению в СКВ деградировать под руководством зарвавшегося «героя» и группироваться 

кучке казаков вокруг несуществующей реестровой организации области под знаменем «12-го 

Томского казачьего полка». 

Времена менялись, и когда наконец пришло понимание, что государство вроде бы всерьёз 

обратило внимание на реестровое казачество и что в Томске всё же вот-вот возникнет «реестр», 

с далёкого северного района области в областной центр срочно перебрался атаман хутора, у 

которого, как мы писали ранее, были нелады с законом. И, как оказалось в дальнейшем, 

большие личные виды на областную казачью организацию.  

Про северянина всё время ходили какие-то смутные слухи среди казаков, но конкретно 

никто ничего не знал. Его хутор был так далеко от областного центра, что добраться до него 

можно было только самолётом. Хуторской атаман был человеком хватким, говорливым, 

знакомым со многими руководителями города, области и даже московскими атаманами, потому 

легко вступил в должность очередного атамана Отдела СКВ. Когда возник реестр, он срочно 

перешёл в реестр, но об этом чуть позже… 

Правды ради нужно сказать, что в городе тихо-мирно жила ещё одна общественная казачья 

организация – назовём её Третьей. О ней все слышали, но мало кто был знаком с её членами. И 

вот только в конце 90-х произошло знакомство с атаманом таинственной организации, за 

которой не было ничего значимого кроме того, что она имела своё помещение в кабинете 
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атамана, владельца небольшого предприятия, и не зависела от администраций различных 

уровней, потому что нигде не была зарегистрирована. Каких-то дел, начинаний, разработок 

проектов и прочего за нею не водилось. Жили казаки, в лице своего атамана и нескольких 

рабочих его предприятия, как я уже сказал, тихо-мирно. У некоторых была справа, а сам 

атаман, как и полагается, носил полковничьи погоны. По слухам, регистрацию он всё же 

произвёл, уже совсем недавно. 

А сейчас о реестре. 

Когда ругают реестр, то так и хочется спросить: а что, у вас в общественных организациях 

лучше? 

Критики при этом забывают, что реестр в самом начале казаками был принят на «ура», 

потому что надоел местечковый беспредел казачьих атаманчиков и безразличие к казачьим 

проблемам местных властей, полностью дискредитирующих движение Возрождения. И что 

государством было обещано слишком многое казакам перед выборами 1996 года. Мы это знаем 

не понаслышке.  

А. А. Толкачёв вспоминал, как в своём кабинете зам. министра Миннаца Александр 

Котенков говорил ему: «Я тебе обещаю как советский генерал юстиции, что мы вернём все 119 

законов о казачестве Российской Империи и ещё столько же создадим своих». 

Прошло более 20 лет, где хотя бы один закон о казачестве, регламентирующий жизнь 

казаков России? Нет его, и неизвестно, когда будет, потому что для этого нужно решить 

вначале вопрос о казачьей земле, которая уже давно продана и перепродана не на один раз. 

В настоящее время реестр неоднороден. Кому-то государство с щедростью Деда Мороза 

отваливает сотни миллионов, а кто-то вообще финансовой господдержки в глаза не видел. Как 

можно спрашивать с казаков реестра какую-то работу, если даже штабные работники не 

получают зарплату? Если, как в Томске, реестровики не имеют годами своего помещения под 

штаб, оплачивают всю канцелярию, телефонию и прочее из своих карманов? И у кого 

открывается рот ругать своих же братьев, якобы купающихся в финансовых государственных 

подачках? Такие разговоры ведут к расколу. А ведь именно этого и хотят наши враги, чтобы мы 

вновь делились на «белых» и «красных», на «зелёных» и чёрт знает каких. 

Прошло почти 30 лет Возрождения, где планы по его реализации? Хоть у реестровиков, 

хоть у общественников? Кто-нибудь, кроме красивых слов, смог это сделать и обнародовать? 

Не лучше ли всё же быть всем вместе, чем вновь заходить на тропу какой-то 

спровоцированной не нами, но против нас войны? 

Реестр переживает непростые дни. У него масса проблем в связи с тем, что он наводнён не 

самыми лучшими человеческими кадрами, особенно в атаманских чинах. 

И вот сейчас самое время вновь вернуться к нашему «благополучному атаману с севера». 

Не будем говорить обо всех его похождениях, сообщим только, что у него оказалось две 

судимости. 

От одной его пыталась «отмазать» областная администрация прямо на областном Круге. 

На глазах у всей области. Но всё закончилось, как говорят знающие люди, амнистией после 

суда. Этот атаман пробыл на своём посту, кажется, три срока. С судимостями. В реестре. 

Теперь скажите, кому нужно, чтобы это нарушение Устава реестра и Российского 

законодательства происходило: нам – казакам, или тем, кто стоит над нами? 

И с каждым годом реестр в Томске загибался всё больше и больше. Сейчас идёт 

бесперспективная борьба за его оживление, но что убито, то убито. И убито с помощью 

местных чиновников, отвечающих за… возрождение казачества в области. 

Сейчас непотопляемый казачий лидер вновь атаманит, но уже в СКВРиЗ. И с тем же 

успехом. 

Подводя итог, можно сказать, что в 90-х не было нормальных атаманов  и в СКВ. Если бы 

были, то такого бардака, как у нас, не было бы никогда. Мы всегда обращались за помощью к 

атаманам СКВ, а получали по рукам. Нам кажется, что все эти «парторги балалаечных фабрик» 

и не состоявшие в КПСС «начальники геологических партий» думали только о себе и о своём 

благополучии, но не о казачестве. Пора не только проводить бесчисленные круги, принимать 
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Решения, Постановления, но и делом заниматься. И главное, определиться, в чём же это казачье 

дело сегодня. 

За тридцать лет «Возрождения» имидж новоявленного казачества изрядно поистрепался. 

По незнанию, в обществе на всех его уровнях путают понятия «природный казак» и 

«государственный институт казачьих войск». Люди не задаются вопросом, кто истинный казак, 

а кто «ряженый». Для народа мы все «ряженые». Потешные. Почему-то за все эти годы для 

наведения порядка в казачьих войсках никто из власть имущих не удосужился посчитать, 

сколько же всего казаков в стране? Не по липовым спискам атаманов, а по переписи 

государственной, чтобы потом, по царским лекалам, вычислить из массы назвавшихся казаками 

хотя бы приблизительную цифру готовых служить на государственной службе, исходя из 

возрастных и профессиональных особенностей. Рассмотрев численный состав каждого войска, 

исходя из государственных и казачьих интересов можно было бы давно сделать 

дополнительный к войскам оборонный комплекс страны. Своеобразное народное казачье 

ополчение, готовое по сигналу встать на защиту Родины или оказать помощь людям при 

чрезвычайных обстоятельствах. 

Убеждены, что при наличии классных военных специалистов, а их в казачестве 

предостаточно, такие казачьи соединения принесли бы только пользу стране. При этом из 

казачества отхлынула бы масса решивших поиграть в казаков всеядных карьеристов и 

безграмотных фантазёров. 

Но это, конечно, возможно, если России ещё нужны казаки. 

ЗИНЧЕНКО С. Н., ТОЛКАЧЁВ А. А. 
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Алтай 

Открылась уникальная выставка о Гражданской 

войне на Алтае 
 

Культура  

Уникальная выставка, посвящённая Гражданской войне на Алтае, открылась в краевом 

Госархиве (ГААК). В иные времена эта экспозиция была бы в два раза меньше по объёму, ведь 

тогда на выставке о Гражданской войне представляли документы лишь одной из 

противоборствующих сторон. Сейчас же экскурсанты могут увидеть обе стороны медали. И 

стало это возможно благодаря работе не только архивистов, но и известных в крае краеведов.  

Общими усилиями  

Количество документов в краевом Госархиве впечатляет: в 6 899 фондах содержится 

порядка 2,5 миллиона единиц хранения. Казалось бы, в крае, далёком от боёв-пожаров Великой 

Отечественной, должны были сохраниться документы войны Гражданской. Но увы! Их гораздо 

меньше, чем могло быть. Этот феномен объясняет заместитель директора ГААК Елена Егорова: 

– В самом деле, учитывая масштабы Гражданской, можно было бы рассчитывать на гораздо 
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больший объём фондов. Но документов о самих событиях той войны у нас не много. 

Объяснение этому мы нашли в датированном 1943 годом докладе Василия Попова, начальника 

отдела государственных архивов УНКВД по Алтайскому краю. В этом докладе он рассказывает 

о том, что документы должны были бы быть, но… 
 

 
 

В результате проведённого тогда расследования выяснилось, что архивные документы по 

требованию центра были отправлены по железной дороге из Барнаула на неустановленный 

адрес (бумаги об отправке не сохранились) и… пропали.  

Таким образом, в барнаульском Губархиве к 1922 году не удалось обнаружить никаких 

материалов по истории революционного движения на Алтае!  

Тогда Губархив разослал по губернии анкету и обращение к участникам Гражданской 

войны и партизанского движения. В обращении говорилось о необходимости сбора 

воспоминаний: «Не смущайтесь незначительностью или неважностью их содержания. Всё 

ценно, всё дорого, всё найдёт своё место в истории».  

Благодаря усилиям архивистов был собран материал, но полной картины событий мы, 

наверное, представить не можем. События столетней давности повернули ход истории, именно 

поэтому интерес к ним не ослабевает. Раньше доступ к архивам имели лишь профессионалы, но 

в девяностые годы начался новый этап в исследовательской деятельности. Благодаря усилиям 

краеведов подняты огромные пласты истории. История Гражданской войны всё чаще изучается 

как история судеб людских. Было – не было. 

Известная многим французская кинохроника, рассказывающая о военном параде 

колчаковских войск 15 июня 1919-го в Барнауле, была найдена десять лет назад. Увидеть же 

уникальные кадры мы смогли благодаря тому, что краеведы (различных взглядов и убеждений!) 

приобрели киноленты на собственные средства.  

«Скинулись», – улыбается один из них, Юрий Иванович Гончаров. Он принадлежит к 

плеяде алтайских исследователей-подвижников, внёсших неоценимый вклад и продолжающих 

работать над темой Гражданской войны.  

– «Когда я стал заниматься этой темой, – говорит Гончаров, – то понял, что она 

исследована без людей. Их как бы не было. Мы же, например, «опознали» едва ли не всех 

героев французской кинохроники… Мы нашли порядка двухсот фотографий, на выставке 

представлена лишь четвёртая часть. Нельзя объять необъятное... Многие снимки ранее никогда 

не публиковались. Вы увидите в экспозиции портреты людей, которые вершили судьбы во 

время Гражданской на Алтае: и белогвардейцев, и красных партизан. На выставке всё 

переплелось как в жизни.  

Вот величайший герой Александр Алябьев – но расстреляли его в 1921-м вместе с 

чекистами. А чекисткой была и Полина Соловьёва, её фото тоже есть на выставке».  

О какой чекистке вспоминает Гончаров, чью фотографию он разыскал?  

Кто бы Полину сейчас помнил, если бы не расстрелял девушку её возлюбленный…  
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Эта история время от времени всплывает на интернет-форумах, на выставке же о ней – так 

обыденно! – свидетельствует архивный документ, воспоминания подпольщика: «Расстреляна 

была и эссерка Соловьева (сидевшая в тюрьме у Колчака), которая пробравшись на работу в 

Алтгубчека, пыталась похитить документы, свидетельствующие о контрреволюционной 

деятельности её брата. Она ухаживала за т. Осадьяном, тоже работавшим в Губчека и, как 

видно имела задание обработать его. Тов. Осадьян был командиром эскадрона Алтгубчека он 

сам и расстрелял Соловьеву».  

Арташес Осадьян (Асадьянц) недолго жил на свете: он умер, когда шесть лет исполнилось 

его сыну, в будущем знаменитому поэту Эдуарду Асадову…  

Сколько подобных трагических историй о Гражданской войне могут рассказать 

замечательные наши краеведы, такие как Юрий Гончаров, Евгений Платунов, Андрей 

Краснощёков, Виктор Суманосов. Не понаслышке знаю, как долго, кропотливо они ведут поиск 

следов своих (наших!) героев по всему миру. Сами истории этого поиска зачастую похожи на 

детектив.  

Так, на открытии выставки в ГААК Краснощёков вспомнил о том, как нашёлся архив 

командира 3-го Барнаульского полка Александра Камбалина. Ценнейшие документы достались 

по наследству случайному человеку и лежали у него в Сан-Франциско в… гараже.  

Многие открытия стали возможны благодаря Интернету. В баптистской американской 

газете Андрей Краснощёков нашёл интервью с внучкой Василия Богословского – второго 

командира 3-го Барнаульского полка, также умершего в эмиграции в США. Как позже 

выяснилось, совершенно невоенного человека, лесничего по специальности, всего за год с 

небольшим прошедшего путь от подпоручика до полковника.  

Ранее, в 1917 году, прапорщик Богословский служил помощником комиссара Алтайской 

губернии и первым руководителем губернской милиции, а на заключительном этапе 

Гражданской войны успел побыть замначальника управления внутренних дел и начальником 

милиции белого правительства в Приморье. У его внучки обнаружились совершенно 

уникальные документы и фотографии…  

– История Гражданской войны на Алтае – тема неисчерпаемая, и она ждёт своих 

исследователей, – выразил мнение многих Андрей Краснощёков. – Сейчас существует лишь 

разрозненный набор фактов, который должны обобщить учёные. И написать объективную 

историю трагической, братоубийственной войны.  

* * * 

Выставка «На весах Истории» будет работать до 1 марта 2020-го. (Стиль и орфография 

приведённых документов сохранены.) Барнаул.  
 

https://www.ap22.ru/paper/Otkrylas-unikal-naya-vystavka-o-Grazhdanskoy-voyne-na-Altae.html?utm_referrer=https%3A%2F%2Fzen.yandex.com 

 

Фантастическая находка краеведа из села 

Смоленское 
 

04 сентября 2016 г. «Алтайка» заканчивает рассказ о находке, сделанной краеведом из села 

Смоленского Ангелиной Ситновой, – дневниках её земляка Константина Измайлова. Вёл он их 

ежедневно с 1923 по 1941 год. Жизнь – театр. Оказывается, уже в 1920 году в Смоленском был 

театр! – рассказывает Ситнова. – Одна из тетрадей Измайлова так и называется – «Моя работа в 

театре». Сохранился групповой снимок, на котором, как я думаю, среди актёров-любителей 

изображён Анатолий Дмитриевич Годовиков – основатель театра в Смоленском.  

Семья Годовиковых была очень грамотной, отец работал счетоводом у купцов, а все дети 

занимались театром. Измайлов выступал в 343 спектаклях, и почти всегда играл главные роли.  

Ставили «Подкидыша», «На бойком месте». Последний раз Константин Измайлов играл в 

спектакле «Мёртвый труп» в августе 1941-го. 8 октября он ушёл на фронт.  

– Значит, театр существовал и в начале войны?  

https://www.ap22.ru/paper/Otkrylas-unikal-naya-vystavka-o-Grazhdanskoy-voyne-na-Altae.html?utm_referrer=https%3A%2F%2Fzen.yandex.com
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– И во время войны, и после неё. Все, кто играл когда-то, до войны, особенно молодые 

женщины, выступали на смоленской сцене в 60–80-е годы.  

– Есть подробные исследования, посвящённые вашему театру?  

– Так вот я и собираю историю… Измайлов пишет в дневниках обо всех участниках театра. 

И я установила судьбу уже чуть ли не каждого. Знаю о Прасковье Ивановне Некрасовой и 

Иване Сухинине. До сих пор помнят в Смоленском Анастасию Лаврентьевну Яшунину – она 

лет двадцать была председателем сельсовета.  
 

Моя работа на сцене  

На сцене я начал играть с 1920 года, здесь же, в с. Смоленском. До 1920 г. не было клуба, 

не было сцены в с. Смоленском. Не ставились никогда спектакли. До 1920 г. я никогда не бывал 

на спектаклях, не имел понятия о сцене, о пьесах и об артистах. После свержения 

колчаковщины в Сибири в 1919–20 гг. в тот момент, когда появилась Советская власть в 

Сибири и в частности в нашем селе. В это время и был организован клуб…  
 

Эпидемия «простуды»  

– Судя по всему, был наш герой большим трудягой, хорошим семьянином. Скажите, отчего 

же он тогда пил? 

 – Потому что все в селе пили, и пили страшно.  

– Из чего вы сделали такой вывод?  

– Из прочитанного. Читаешь, и страшно становится. Вусмерть пили…  

У Константина несколько раз была белая горячка. Он её в дневниках сначала называл 

простудой, но всё равно потом признавался и всячески ругал себя за это. Мол, пора прекратить, 

мне осталось жить мало, надо пожить нормально. Пили все пять братьев Измайловых. Как 

только они собирались вместе, бутылки только летели. Вина и водки в селе было хоть залейся – 

две лавки работали, Центроспирта и сельпо. Открывались они в 7 утра.  

– Получается, народ спаивали целенаправленно?!  

– Да! До 1925-го не было винных лавок, потом во всех сёлах открыли лавки Центроспирта. 

Есть у меня фотографии довоенные, на которых видно, какие в нашем магазине продавались 

вина: всё, чем торговали в России, было здесь.  

Измайлов описывает, какие именно вина продаются и сколько они стоят. Эти годы, 1925–

1927-й, когда разрешили торговлю вином и водкой, его и сгубили. Жена работала продавцом в 

винной лавке, а наш герой был ей помощник: она стирку затевает, а он идёт торговать. Волей-

неволей бутылочку-другую… А уж когда кто из братьев приезжал – как же тут без встречи! Он 

начинал с хороших должностей, но постепенно стал опускаться…  

– Он пишет: «Снова работаю в своей скучной, надоедливой почтовой канцелярии. Делов за 

время отсутствия… накопилась целая куча».  

– Да, это ему страшно не нравилось. Он очень переживал, что стал канцеляристом, 

счетоводом-бухгалтером, а ведь хотел заниматься землёй. Не дали – отобрали и землю, и 

скотину.  

«Вторн. 5 июня 1934 года. Смоленское почта. Безпеременная жара, суш, сухой ветер. 

Дождя нет и не было с 11 мая. Начинает вся зелень и всходы хлебов засыхать. День занят 

безпеременной, однообразной скучной канцелярской работой на почте до 5 ч. вечера. После же 

поливаю в огороде. Пока не голодую. Хлеб есть. Едим досыто. Настроение сегодня неважное, 

скучное, досадное и злое. Надоела однообразная безпеременная и безвыездная жизнь. Под 

вечер дунула сильная буря – настоящий ураган. Собираются тучи. Можно полагать, будет 

дождь сегодняшней ночью. «Что за власть такая?» – Он некоторые строчки в дневнике 

подчёркивает. Синим – рассказ о погоде, красным – про питание.  

Вот, например, эти: «Теперь не голодую, а наоборот сытый бываю со всей своей семьей. 

Хлеб едим досыта».  

– Он не раз пишет «сегодня сыты, не голодаем»…  

Голод перед войной случался не однажды, в 1940-м хлеба вообще не было. С 1924 по 1932 

год на селе печёный хлеб в магазинах не продавали. Если кто-то его продавал на рынке, брали 
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нарасхват… Сначала в каждой семье пекли сами, но когда крестьян лишили земли, то хлеб, 

испечённый в пекарне, стали распределять по организациям. Выдавали по спискам в магазинах, 

причём только работникам, без учёта иждивенцев (норма была 1 кг 200 г, потом 600 г). И 

только в 1932-м разрешили свободную продажу хлеба.  

– Я нашла его рассказ о том, как в Смоленском с церкви снимали колокола. Скажите, он 

свято верил в коммунизм?  

«Сегодня начали снимать колокола с большой каменной церкви. Снимать колокола 

поставлены рабочие и колхозники из колхоза «Вперед». Помогают и желающие. Принимал 

участие и я. Залазил на колокольню. Помогал снимать с веревок. Бросал. Колхозники… второй 

день снимают колокола с большой каменной церкви. У церкви собралось много народу 

верующих в богов и церковь, недовольствующих. Ворчат, ругаются, зачем снимают колокола. 

Но на них никто не смотрит и они никому не нужны».  

– Да. Но перед войной пришло разочарование, в 1938–1940-м он пишет: «…что же это у нас 

за жизнь? Живем в хлеборобном крае, а хлеба не видим».  

– Не боялся такое писать? Видно, припекло…  

– Припекало его сильно, особенно когда случался голод и хлеб был по карточкам. Он 

задаётся вопросом: «Что это у нас за Советская власть?». Наступает 1941-й, в магазинах 

появляются товары, и он пишет: «Может, жизнь станет лучше?». 

 – Была в его жизни ещё какая-то отдушина, кроме театра? 

– Он примерно раз в год ездил куда-то в командировку или в отпуск. И поездка для него 

была радостью! Он вырывался из опостылевшей атмосферы. Если приезжал в Новосибирск, то 

первым делом шёл в театр, в кино. В дневнике подробно описывал, как обходил все магазины, 

смотрел товары (купить ничего нельзя, всё дорого).  

Измайлов участвовал в закладке Искитимского цементного завода. Его, уже женатого, 

направили учиться в Бийск на курсы. После их окончания он стал бригадиром столяров – и в 

Искитим. Хотел поступить в училище по подготовке директоров Домов культуры в Иссык-

Куле. Но туда приехало всего десятка два человек, поэтому курсы отменили. Он очень 

расстроился…  

Подавал он документы в Новосибирское театральное училище, и ему прислали бумагу, в 

которой предлагали приехать до определённого числа – примут. Почему-то не поехал…  

В Бийске было предприятие «Установка», там давали первоначальные знания по 

строительным специальностям. Его туда направили, он выслужился до бригадира и сам уже 

стал преподавать на «Установке», жил в Бийске месяцами.  

– Когда началась война, Измайлов был уже немолод…  

– Его несколько раз призывали, да всё откладывали… Измайлов пишет в дневнике: 

«…сегодня ушёл на фронт один, завтра – другой. А я уже знаю этих людей и сразу вписываю 

комментарий к дневнику – «не вернулся с войны». Пропал наш герой без вести под 

Ленинградом в марте 1942-го.  

– С фронта были от него весточки?  

– Одно только послание сестре Евдокии: «Мне, пожалуй, не пишите. Возможно, уедем 

дальше. Будет время, опишу подробнее. 26.Х.1941». А взял он с собой целую упаковку 

почтовых карточек…  

– Вы с ним сроднились, пережили каждый день его жизни?  

– Да, каждый день – и его, и его жены. Когда я закончила перепечатку дневников, то почти 

целые сутки плакала и плакала…  

Мне так жалко его было.  

* * * 

Фантастическую находку Ситновой однозначно нужно издавать. Книгу могут составить 

сами дневники, приложение к ним (фамилии упомянутых сельчан) и все 1 900 анкет смоленцев 

переписи 1917 года. Повторюсь, трудно переоценить этот уникальнейший материал. Пользу из 

него могут извлечь даже… метеорологи: рассказ о каждом новом дне Измайлов начинает с 

описания погоды в Смоленском!  
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– Рядом с их домом была метеостанция, там жена работала, – рассказывает Ситнова. – И он 

тоже снимал показания. Давая описания, он порой проводит сравнения – мол, «а вот в Японии 

сейчас цунами».  

– Ангелина Михайловна, дневников наших земляков в Интернете не видела, – замечаю я.  

– Я интересовалась в краевом архиве, есть ли у них дневники, подобные измайловскому, – 

нет! – отвечает Ситнова.  

– Конечно, материал уникальный. Может, землячество наше заинтересуется… Они всё 

время сетуют, что книги о Смоленском нет! А в дневниках – история всего села, и каждый 

может найти упоминания о своих родных.  

 
Орфография и стиль приведенных документов сохранены. 

https://www.ap22.ru/paper/Fantasticheskaya-nahodka-kraeveda-iz-sela-Smolenskoe.html 

 
 

Сибирский Махно: кем был батька Гришан и чем 

запомнился 
 

12 октября 2019 г. Позже этого человека назовут сибирским Махно, да и при жизни его 

тоже называли батькой. Батька Гришан – Григорий Фёдорович Рогов.  
 

 
 

 

Суровая осень  

Осень в 19-м году выдалась в Причумышье неласковая. Уже в начале октября опали листья 

с деревьев, по ночам покрывались льдом залитые частыми дождями ложки. В середине месяца, 

на Покров, задул холодный, пронзительный ветер и, словно подгоняемые им, двинулись из 

много раз выручавшей их тайги в степь роговские батальоны. Они шли на Сорокино (ныне 

город Заринск. – Ред.), один из главных опорных пунктов колчаковцев в мятежном краю. Этот 

бой можно считать началом масштабной борьбы партизан – повстанцев Причумышья с 

войсками адмирала Колчака. Многие стихийно возникшие партизанские отряды и отрядики 

были ими разогнаны или разбиты, но только не те, которыми командовал Григорий Рогов.  

Из Сорокино тогда партизаны ушли, были загнаны карателями в чернь-тайгу, а их 

повстанческая столица – село Жуланиха – подвергнута огню, но уже вскоре они вернулись, и 

вёл их всё тот же батька Гришан, получивший у крестьян почётное прозвище народного 

заступника.  

Первый на селе, Григорий Фёдорович был простым сибирским мужиком, но далеко не 

простым и весьма незаурядным человеком. Уже в юности он отличался немалой физической 

силой, удальством и изобретательностью.  

Очень примечательна была женитьба Рогова. За одну из самых видных девок в Жуланихе 

(ныне Заринский район. – Ред.), Александру Соколову, сватался парень из зажиточной семьи по 

имени Иван, а женился на ней Григорий.  

https://www.ap22.ru/paper/Fantasticheskaya-nahodka-kraeveda-iz-sela-Smolenskoe.html
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Однажды во время ярмарки никто не мог снять с высокого столба ценный приз – доб-

ротный новенький пиджак. Пробовали многие, и Иван в том числе, но добраться до заветной 

цели не удавалось. Подъехал на бричке Григорий Рогов. Соскочил с неё, разулся, разделся до 

кальсон, натёр песком грудь, живот и ладони и снял-таки себе обнову. Одевшись, подкатил 

лихо к девкам:  

–  Ну, Шурёна (так он и звал её всю оставшуюся жизнь), садись. Покатаю!  

Потом была свадьба, а за ней вскоре и Русско-японская война.  

Призванный в царскую армию Григорий, вернувшись домой с солдатскими наградами, стал 

сидельцем (служащий) в винной лавке. И при этом сам не пил вовсе ни тогда, ни позже. Много 

читал, в том числе труды знаменитого русского анархиста Михаила Бакунина. Рождались дети, 

всего пятеро, вошла в размеренное русло жизнь, но пришёл 1914 год, а вместе с ним – новая 

война. В этот раз германская.  

Рогов вернулся домой в сентябре 17-го фельдфебелем и членом крестьянской партии 

социалистов-революционеров, более известных как эсеры. Как человека в своих краях 

приметного и уважаемого, крестьяне избрали его членом управы Алтайского губернского 

земельного комитета.  
 

Командирский талант  

Установившаяся на Алтае советская власть деятельность этого комитета прекратила, Рогов 

вернулся в Жуланиху, стал крестьянствовать, а когда власть советскую сменило Временное 

Сибирское правительство, не принял и его, с группой односельчан ушёл в чернь-тайгу 

партизанить.  

Отряд разрастался, летом 1919 года он пополнился группой барнаульских рабочих и 

солдат-железнодорожников, которых привёл к Рогову подпольщик Матвей Ворожцов 

(Анатолий), однако уже вскоре они стали малой песчинкой в постоянно пополнявшихся 

отрядах Рогова, бойцы которых в большинстве своём никакой политической ориентации не 

имели – против Колчака, да и всё, хотя многие из них называли себя анархистами.  

Ближайшим помощником батьки Гришана тоже был анархист, причём идейный, опытный и 

удачливый партизанский командир Иван Новосёлов. Идеи анархизма были по душе и самому 

Григорию Рогову. Поздней осенью и в начале зимы 1919-го, постоянно перемещаясь по 

обширной территории, роговцы почти с неизменным успехом громили противостоящих им 

колчаковцев.  

Так, в селе Новокопылово они разбили крупный карательный отряд капитана Неразика. 

Перебросив свои основные силы к станции Баюново, Рогов и его командиры с ходу атаковали 

оснащённый орудиями и пулемётами эшелон противника и вынудили колчаковцев спешно 

отойти к Барнаулу. Совершив быстрый переход у села Порошино, они буквально наголову 

разгромили крупный отряд полковника Соколова, остатки которого гнали много вёрст.  

28 ноября партизаны пошли на штурм последнего опорного пункта белых в селе Тогул. 
 

 Занимали города  

В ночь с 4 на 5 декабря 1919 года Военно-революционный совет повстанческого края 

обсуждал сразу несколько неожиданно вставших перед ним вопросов.  

Первый из них касался доставленного партизанам приказа командования 5-й Красной 

армии, предписывавшего роговцам нанести удары по Барнаулу и Сибирской железнодорожной 

магистрали на участке Тайга – Мариинск.  

Кроме того, обсуждалось обращение рабочих и солдат Кузнецка (ныне Новокузнецк. – 

Ред.), восставших против колчаковцев, об оказании помощи в отражении двигавшихся против 

них карателей.  

Рогов во главе состоявшего из добровольцев двухтысячного отряда двинулся на Кузнецк, 

затем дальше. Выбив колчаковский полк из Щегловска (ныне Кемерово. – Ред.), партизаны 

перерезали железную дорогу, но после упорного боя, потеряв только убитыми около 100 

человек, были вынуждены отступить.  
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О зверствах роговцев в Кузнецке, об уничтожении ими буржуазии и священников написано 

много, и начало этому положил известный писатель Вячеслав Шишков в романе «Ватага», где 

Рогов послужил для писателя прототипом главного героя, религиозного фанатика Прохора 

Зыкова.  

По Шишкову, «символ, соборный тип, чёрная сила, чугунный, тёмный, с завязанными 

глазами богатырь».  

Стоит ли говорить, что у Григория Фёдоровича, мягко говоря, было очень мало общего с 

этим выдуманным писателем для его «романа ужасов» человеком? Без сомнения, роговцы не 

были, как говорят сегодня, белыми и пушистыми и крови пролили немало, как и все 

противоборствующие стороны в Гражданской войне, только вот в момент разгула насилия 

Рогова в Кузнецке попросту не было.  
 

Назвать белогвардейцем  

29 декабря 1919 года батька Гришан был арестован представителями вернувшейся в 

Сибирь советской власти. Его этапировали из Щегловска в Кузнецк, затем в Новониколаевск, 

но уже в феврале 1920 года выпустили с полной реабилитацией и выплатили 10 тысяч рублей в 

качестве компенсации и признания его революционных заслуг.  

Кроме того, Рогова уговаривали вступить в РКП(б), но он отказался и, слабый после 

перенесённого им тифа, вернулся в Жуланиху, где 1 мая 1920 года прошёл митинг в память 

жертв колчаковского террора. На него пришли и приехали из окрестных деревень около тысячи 

недавних партизан и несколько тысяч крестьян. Анархисты выступали с речами: «Разве мы за 

это воевали? Революция не кончена!».  

Новосёлов тут же стал формировать отряд повстанцев, начавший громить советы и 

милицейские участки. Под призывающими к борьбе с властью воззваниями стояла подпись 

Григория Рогова, и 6 мая Алтайское бюро РКП(б) постановило «увеличить ответственность 

местных властей, не объявляя чрезвычайного положения. Рогова назвать белогвардейцем».  

Однако, хотя подпись Григория Фёдоровича – действительная или поддельная – под 

воззваниями повстанцев и имелась, в их рядах Рогова никто не видел. Опасаясь преследований, 

он вновь, как и в 1918-м, ушёл в тайгу вместе с несколькими товарищами и женой 

Александрой. Напавшие на лагерь красноармейцы из кавалерийского отряда Шаркова 

забросали его гранатами, а их командир застрелил в спину из винтовки Александру Сергеевну, 

подавшую сигнал тревоги. Тело женщины шарковцы привезли в ближайшую деревню и 

бросили около торговой лавки со словами: «Нате вашу лесную царицу!».  

Недолго прожил после смерти жены и сам Григорий Фёдорович.  

3 июля 1920 года Григорий Рогов и один из его товарищей заночевали в деревне 

Евдокимовке на сеновале у крестьянина Евгения Тагильцева, который донёс об этом в 

сельсовет.  

С какой целью оказался в этой деревне Рогов, шёл ли он в Барнаул, чтобы сдаться властям, 

уходил ли от преследования бойцов отряда особого назначения либо скрывался от тех же 

повстанцев, не желая участвовать в борьбе против советской власти, теперь уже не скажет 

никто. Если верить протоколу партячейки села Дмитро-Титово, Рогов был ранен в перестрелке 

с местными коммунистами (кое-кто из них совсем недавно воевал под началом батьки 

Гришана) и застрелился.  

По другим свидетельствам, он был убит. Боевые друзья Григория Фёдоровича перевезли 

тело своего командира в село Хмелёвка, где и захоронили у церковной ограды, сровняв для 

безопасности могилу с землёй. Через четыре месяца после этого тело Рогова было так же тайно 

перенесено в братскую могилу партизан в Хмелёвке, где он и обрёл наконец покой рядом со 

своими боевыми товарищами.  

Долгие годы его фамилии на этой могиле не было, но 20 октября 2007 года, через 87 лет 

после его смерти, в Хмелёвке открыли мемориальную доску в память о Г.Ф. Рогове как одном 

из заметных исторических деятелей Алтая периода Гражданской войны. 
 

https://www.ap22.ru/paper/Sibirskiy-Mahno-kem-byl-bat-ka-Grishan-i-chem-zapomnilsya.html 
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Дальний Восток 

Полуинтервенты или полуинтернационалисты  

Часть первая  

«Если серьёзно присмотримся к прошлому сейчас, то сплошь и рядом, когда 

речь идёт с простыми крестьянами и рабочими, на вопрос, какая из армий 

интервентов была мягче, культурнее, лучше обращалась с населением, менее 

сделала вреда, вы получите указание на Америку, что её войска держались 

корректнее, меньше морального и материального вреда сделали на данной 

территории, и это неспроста….». 

(Председатель ЦИК СССР М. И. Калинин. 1923 год, г. Владивосток). 

Про крестовый поход 14 держав против молодой Советской республики каждый житель 

СССР слышал со школьных лет. Это мы пересказывали на уроках истории, смотрели фильмы о 

гнусных интервентах, читали книги. Только много позже стали появляться вопросы и пришло 

осознание, что этот период нашей истории освещён очень уж однобоко и не всегда правдиво. 

Кто-нибудь может сходу перечислить этих проклятых интервентов? Из книг и фильмов все 

знали о британских, французских, американских, японских и польских интервентах. А также 

могли назвать Германию, Австро-Венгрию и Турцию, чьи вооружённые силы отметились на 

территории бывшей империи. Самые подкованные сограждане что-то слышали об участии 

румын. Всё равно 14 не выходит. Если проанализировать список стран – участниц интервенции, 

то можно удивиться: в разные годы назывались разные державы, в зависимости от 

политической конъюнктуры. Чтобы получить внушительную цифру, коммунистические 

историки включали в число интервентов, например, Канаду, Австралию и Индию, чьи 

военнослужащие имелись в рядах британского контингента. Финляндию, чьё участие в 

интервенции свелось к тому, что она провозгласила независимость и выпнула вон финское и 

интернациональное отребье, посягнув тем самым на территорию, которую большевики считали 

своей. Чехословакию, хотя на момент начала интервенции такого государства не существовало. 

Правда, одной из задач интервенции бывших союзников была помощь несчастным чехам, 

заблудившимся на необъятных просторах России, отбыть на родину. Сербию, чьи 

новообретённые граждане, недавние подданные Австро-Венгрии, участвовали в Гражданской 

войне с обеих сторон не от имени и по поручению правительства своей страны, а в основном  

частным образом. Иногда в число интервентов входила Грузия, воевавшая с деникинцами за 

Сочи и Туапсе, и получившая славную оплеуху. Италия, Греция и Китай также поучаствовали в 

этой туристической программе. Почему-то почти никогда не входит в число стран-интервентов 

Дания, посылавшая в Россию батальон в 800 штыков. Изредка считают Швецию, занявшую 

российские Аландские острова. Эстония, Латвия, Литва и прочие клоуны попадали в этот 

список, но нечасто. Где же набившие оскомину 14 держав? Число супостатов колеблется от 10 

до 25, вместе с колебаниями установок и инструкций  Института Истории ВКП(б).  

Как так получилось, что в 1918–1920 годах Красная Армия товарища Троцкого, босая и 

голодная, насовала под микитки чуть ли не всему миру и собственным белогвардейцам в 

придачу?  

Приведу слова (Самого!) Владимира Ильича: «Нет сомнения, что самого ничтожного 

напряжения сил этих трёх держав [Британии, Франции и Японии] было бы вполне достаточно, 

чтобы в несколько месяцев, если не несколько недель, одержать победу над нами», – написал 

он как-то в порыве честности. 

 Единственными значительными в военном отношении актами интервенции оказались 

действия Японии на Дальнем Востоке и советско-польская война 1920 года. Но японцы не 
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ставили задачи поменять власть в далёкой Москве, а 

стремились создать послушное японским военным 

правительство на Дальнем Востоке. 

Пилсудский тоже не интересовался внутренними 

российскими делами, а хотел воссоздать «Ржечь 

Посполиту от можа до можа». 

У некоторых есть вредная привычка задумы-

ваться над прочитанным текстом. 

Задумаемся и мы: не для затушёвывания ли 

зловещей роли «интернационалистов» была 

сфабрикована легенда об «интервенции» и «походе      

   Итальянцы во Владивостоке                  14 держав»? 

Образно говоря, кто тогда реально был в России интервентом, а кто интернационалистом? 

Вот что сообщалось десятиклассникам в учебнике истории, выпущенном в 1952 году: 

«Главная причина вмешательства иностранных империалистов заключалась в том, что они 

боялись распространения революции в Европе и не хотели допустить создания 

социалистического государства в России. Вложив в крупные предприятия России большие 

капиталы, они не могли примириться с их утратой». 

Однако раньше не писали, что на Русский Север, например, интервентов пригласил 

Мурманский Совет по согласованию с Троцким. И пригласил не из Британских островов. 

Английские боевые корабли всю Первую мировую войну охраняли русские северные моря от 

германских подводных лодок.  Немцами было потоплено 61 союзное судно с военными грузами 

для русской армии. 

В середине марта 1918 к Мурманской железной дороге вышел отряд красных финнов, 

вытесненный белыми финнами из Финляндии. 

Командир красного отряда попросил помощи мурманских большевиков, а Мурманский 

Совет, имея вместо боевых штыков только ораторов и едоков, обратился за помощью к 

военным Антанты. Те собрали «бронепоезд» из нескольких платформ с брустверами из мешков 

с песком, вооружённых четырьмя  небольшими пушками, снятыми с британского корабля 

«Кокрейн». Расчёты пушек составили французские артиллеристы, возвращавшиеся во 

Францию, завершив миссию советников в Румынии. На платформах разместилась 

также рота британских морских пехотинцев. Состав проехал до Кандалакши, но не встретил 

белых финнов, которые ушли обратно в Финляндию. 

А 2 мая 1918 крейсер «Кокрейн» принял в качестве десантной партии на свой 

борт 40 британских солдат, 20 красногвардейцев и 20 красных матросов, и направился в 

Печенгу. Дело в том, что Мурманский Совет получил информацию, что Печенгский залив 

может быть использован Германией как база для подводных лодок. При этом район Печенги 

был частью территории Финляндии, признанной большевиками независимой. 

Тем не менее, 3 мая 1918 на финской территории высадились красногвардейцы, красные 

матросы и британские морпехи. Они вступили в бои против белых финнов. Финны упорно 

сопротивлялись, и британцы 6 мая прислали подкрепление – 35 морпехов с 5 пулемётами 

и одной 12-фунтовой  пушкой. 12 мая 150 белых финнов попытались взять Печенгу штурмом, 

но были отбиты и покинули этот район.  

Таким образом, британские интервенты совместно с красногвардейцами и красными 

матросами успешно оккупировали часть территории независимой Финляндии, выполнив 

указание большевистского руководства.  

Глава Мурманского Совета Алексей Юрьев за свои действия в 1920 году был осуждён 

Ревтрибуналом и картинно, с салютами и фанфарами, под барабанный бой центральных газет 

приговорён к расстрелу (смертный приговор был заменён 10 годами лишения свободы, а в 1922 

году по-тихому отменён).  



47 
 

1 августа 1918 года  правительство Диктатуры Центрокаспия пригласило в Баку английские 

войска, чтобы те защитили сие правительство от наступающих турецких интервентов, т. к. своя 

армия разбежалась.  

4 августа первый английский отряд из 300 офицеров и солдат прибыл в Баку. 

В реальности же борьба с РСФСР была у иностранных государств далеко не на первом 

месте. И революция их волновала гораздо меньше, чем возможность решить какие-то 

собственные проблемы – за счёт распавшейся империи. А проблемы у всех были разные.  

 18 февраля 1918 года Верховный совет Антанты дал добро Японии на оккупацию 

Владивостока, Харбина, а также Китайско-Восточной железной дороги, принадлежавшей 

Российской империи. При этом США, опасающиеся усиления японцев в Тихоокеанском 

регионе, потребовали от Токио согласовывать свои действия с Антантой и вывести войска 

после достижения целей интервенции. И Япония такие обязательства дала. Свою главную 

задачу американцы, которые в основном несли охрану Транссибирской магистрали от 

Владивостока до Уссурийска, видели не в помощи армии Колчака, к которому относились 

враждебно как к диктатору, а в военно-политическом противодействии Японии. 

 Что касается ненависти САСШ к Красной России.  Всё не так однозначно. Я, конечно, не 

«дочь офицера», но страшные гримасы Гражданской войны и интервенции с некоторых пор 

рассматриваю как очень противоречивые и взаимоисключающие. И прошу меня не подозревать 

в обелении американских военных. Я не люблю интервентов и ещё много кого, просто приведу 

интересные факты, а выводы сделайте сами. 

Известно ли вам о том, что президент Вудро Вильсон обратился с дружескими посланиями 

к III и IV съездам Советов?  В них он твёрдо пообещал, что США будут помогать «народу 

России навечно освободиться от самодержавного режима». 

1 мая 1918 года создана «Американская лига помощи и сотрудничества с Россией», 18 

октября 1918 года был принят план экономического сотрудничества с Советской Россией. В 

конце 1918 года в США создали Советское бюро, его возглавил Людвиг Мартенс (вице-

президент компании «Вайнберг и Познер»), управляющими были Григорий Вайнштейн 

(бывший работодатель Троцкого), Кеннет Дюран (адъютант полковника Хауса, резидента 

американской разведки). 

Американцы с самого начала 1917 года делали ставку в России на эсеров, и даже 

финансировали эту партию. Так, только на предвыборную борьбу в Учредительное собрание 

США выделили эсерам почти 2 млн долларов. На этих выборах эсеры и победили, правда, 

большевики тут же «учредиловку» и разогнали.  

Результатом переговоров Временного правительства и правительства США уже весной 

1917 года стал заём в размере 100 млн долл. (около 350 млн руб.). По сообщениям 

американского генерального консульства в Москве, «большая часть, если не вся, суммы 

350 000 000 рублей будет употреблена на приобретение железнодорожного подвижного состава 

и материалов, как-то: вагонов, паровозов, рельс и пр., производство которых в Америке весьма 

обширно».  

Во Владивостоке заработал целый завод по сборке локомотивов и четырёхосных вагонов, 

прибывающих из-за моря. На нм была собрана крупнейшая в мире компрессорная станция для 

пневматических гайковертов и молотков. Первой в России «отвёрточной» сборкой «иномарок» 

занимались почти 5 тысяч человек.  

 Госдепартамент США в своем меморандуме Aide Memoire от 17 июля 1918 года обосновал 

необходимость американского (вместе с союзными державами) военного присутствия в России. 

Американские экспедиционные силы (АЭС) в Сибири и на Дальнем Востоке (AEFS) имели 

максимальную численность в 1918 году. В октябре 1918 года  они составляли:  27-й пехотный 

полк «Волкодавы»: офицеры – 55, сержанты и солдаты – 3 522.  31-й пехотный полк «Белые 

медведи»: офицеры – 72, сержанты и солдаты – 3 420. Штаб и подразделения обеспечения: 

офицеры – 81, сержанты и солдаты – 744, всего – 825 человек. Полевой госпиталь № 4: 

офицеры – 5, сержанты и солдаты – 81, всего – 86. Санитарный отряд № 4: офицеры – 1, 
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сержанты и солдаты – 144, всего – 145. Эвакуационный госпиталь № 17: офицеры – 211, 

сержанты и солдаты – 236.  

Что любопытно, решение об отправке американских войск в Россию приняли 

без согласования с Конгрессом и несмотря на серьёзные возражения военного министерства 

США. Но на этом настояли Госдеп и лично президент Вудро Вильсон. Командующий 

американцами генерал Грэвс открыто говорил, что не понимает, что он и его люди делают в 

России. По мнению историков, главная цель американского присутствия состояла не в борьбе с 

большевиками, а в том, чтобы не дать японцам отхватить слишком большой кусок в личное 

пользование. Первая группа американских войск прибыла на Дальний Восток 16 августа 

1918 года.  

Владивосток переживал  нашествие двунадесяти языков, как Москва при посещении 

экскурсантов с гидом Наполеоном в 1812 году. Крутыми горбатыми улицами маршировали 

итальянцы в наполеоновских двухуголках. От них не отставали голож…ногие шотландцы в 

юбках, полутораметровые кукольные вьетнамцы в смешных конических лакированных 

соломенных шляпках, выступающие за сборную Франции, чёрные, как сапог, неведомые негры, 

буддоподобные японцы, вихлястые китайцы, ещё не привыкшие, что они не владивостокские 

разносчики овощей и рыбы, а тоже заправские интервенты. Американцы в ковбойских шляпах, 

чехи в русских гимнастёрках, поляки в конфедератках и всякие прочие твари в неведомых 

мундирах, когда сразу не разберёшь – то ли перед тобой румынский полковник, то ли 

военнопленный турок из лагеря в Уссурийске в менее авантажном звании. Добавьте сюда 

мундиры различных консульств, вплоть до совсем экзотических государств, 

 вроде Кубы или Либерии. 

Приплюсуйте кабаки через 

каждые 5 метров, меняльные 

конторки, оперирующие 

валютами обоих полушарий и 

как минимум четырьмя 

разновидностями русских денег, 

публичные дома с работницами 

всех цветов кожи и стадий 

потасканности, красные профсо- 

юзы и белые дружины на соседних улицах - вот что                     Британцы во Владивостоке                                                                                              

такое Владивосток 1918 года. 

29 июня 1918 после свержения советской власти во Владивостоке чешскими легионерами 

были арестованы и посажены на гауптвахту Гнилого Угла во Владивостоке  К. Суханов, В. 

Сибирцев, Е. Ковальчук и М. Губельман – верхушка большевиков. Безусловным лидером, 

способным возглавить сопротивление, был Константин Суханов. 

       В начале сентября в один из вечеров к чехам прибыл патруль американцев во главе с 

капралом. Показав красивую бумагу с печатью и грозной подписью начальника американской 

контрразведки, они забрали на допрос Моисея Израилевича Губельмана, похожего стрижкой на 

Карла Маркса, надев на него  блестящие наручники. Ехали на автомобиле минут тридцать, и 

остановились на Светланской улице, близ порта, где сияли ослепительные фонари и шикарный 

ресторан Кокина гостеприимно раскрывал свои двери. Капрал снял наручники и кивнул 

Моисею Израилевичу на вход: «Вас ждут».  

Изумлённый большевик подошёл к двери. Сзади взревел мотор. Оглянувшись, арестант 

увидел уносящийся вдаль автомобиль с конвоем. Пожав плечами, Губельман вошёл в  

прекрасно обставленный зал, украшенный гирляндами из живых цветов, люстрами и хрусталём. 

Рядом с входом за столиком сидели трое в американской форме.  

Несмотря на широкополые военные панамы, ноги в кожаных крагах, небрежно 

заброшенные на край стола, стаканы с виски и гаванские сигары в уголках рта, что-то 

неуловимо напоминало в них каких-нибудь Бердичевских жителей, но никак не 
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респектабельных янки. Сержанты Абрахам Пэн и Абрахам Зиц (в девичестве Абрам 

Пеньковский и Абрам Заяц), оскалились на все 32 зуба и дружески помахали руками.  

Третий американец, в форме без знаков различия, с белой повязкой press на рукаве 

поднялся и горячо обнял Моисея, троекратно облобызав его по русскому обычаю. Это был 

Макс Яррос, знаменитый американский репортёр агентства «Ассошейтед пресс». Его знал весь 

цивилизованный мир –  он брал интервью у Ленина 28 ноября 1918, первое для заграничных 

изданий. По совместительству он также приходился родным братом Гришей для Моисея 

Губельмана.  

Интересная семья. Ещё одним родным братом для них был Емельян Ярославский – главный 

богоборец Советской республики. Стоит упомянуть для смеха и их родную сестру Савкову 

Татьяну Михайловну. Замечательно, что отчество Емельяну присвоили только на похоронах, 

стибрив у сестры. 

 За ужином от имени американского командования Макс посвятил брата в стратегию 

американцев – ни во что не вмешиваться, держать нейтралитет, и намекнул, что если возникнет 

нужда у большевистского подполья, оные сержанты могут достать что угодно за мзду малую. 

Главное, чтобы красные не трогали американцев в зоне их ответственности.  

Переночевав у Макса, Моисей ушёл в Сучанскую долину с целью возглавить  партизан. Так 

или примерно так состоялся знаменитый дерзкий побег из застенков будущего члена Ревштаба 

и председателя Дальневосточного областного комитета РКП(б), члена Дальневосточного бюро 

ЦК РКП(б). Разумеется, в своих мемуарах он описывал его совсем по-другому.  

Вскоре Костя Суханов был «убит при попытке к бегству». 

В конце 1918 года на Дальнем Востоке открылись отделения американского, английского, 

канадского, а также японских и французских банков и многочисленных торговых и 

промышленных фирм. Отделения иностранных банков активно помогали своим капиталистам в 

получении концессий, в скупке предприятий и других видов движимой и недвижимой 

собственности, в развитии торговли. Кроме того, они развернули спекуляцию рублём, всячески 

понижая его ценность, и содействовали внедрению в крае иностранной валюты, а также 

подготовили проект денежной реформы для колчаковского «правительства», в случае 

осуществления которого это «правительство» попадало в полную зависимость от иностранного 

капитала. Но бизнес всегда аморален, и с этим нужно смириться.   

Правящие круги США стремились к завоеванию симпатий широких слоёв русской 

буржуазии и в особенности крестьянства, имевшего значительную кулацкую прослойку. Они 

надеялись сыграть на частнособственнической психологии крестьян, привлечь их на свою 

сторону путём ввоза и продажи американских товаров, сельскохозяйственных машин и орудий, 

устройства прокатных пунктов и вовлечения в торговлю с Америкой через кооперативы.   

Кооперация пользовалась большим влиянием в дальневосточной деревне, а возглавляли 

кооперативное движение в Сибири и на ДВ всё те же эсеры. Продовольственное обеспечение  

партизанских отрядов Приморья  первоначально полностью зависело от добровольных (или не 

совсем добровольных) пожертвований крестьян, попросту грабежей, чего уж там! Кому не 

нравится, может назвать это мягким словом «конфискация». Некоторые отряды заключали 

соглашения с сельскими обществами потребителей, согласно которым становились членами-

пайщиками обществ, и время от времени вносили в их кассы деньги для закупки 

продовольствия и промышленных товаров для партизан. Иногда перепадали партизанам 

американская мука, сгущёнка, тушёнка. Бизнес Америка – эсеры – кооперативы – партизаны 

потихоньку работал. 

Работал и бизнеспроект по торговле оружием. Сержанты Пэн и Зиц стригли купоны. В 

русских и американских источниках имеются упоминания о том, что американские солдаты 

снабжали красных деньгами и оружием. Штаб колчаковского генерала Розанова издал 

бюллетень с информацией о нелегальном сотрудничестве американцев с большевиками: 

«Казаки открыто заявили, что американцы помогают большевикам; что, по сведениям 

захваченного в плен красного, у его отряда имелся ящик гранат, которыми его снабдили 

американцы, и ящик револьверов «Кольт», также отданных американцами». 
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Косвенным подтверждением факта нелегальной 

«снабженческой» деятельности американцев в пользу красных 

может служить заявление американского штаба от 18 ноября 

1918 года об участившихся случаях незаконной продажи 

имущества АЭС. Штаб предупреждал, что «таковое имущество, 

будь то предметы одежды, оружие, амуниция или 

продовольствие, в случае нахождения их в руках какого бы то 

ни было частного лица, а не членов американских 

экспедиционных войск, подлежит конфискации без 

вознаграждения».  

Заметьте! Прошло всего три месяца, а штатовская бригада из воинского подразделения 

постепенно превращается в торговую базу. 

Колчаковские агентурные данные утверждали, что при создании красных партизанских 

отрядов «американцы пришли на помощь, жертвуя ручные бомбы, патроны, винтовки и прочее. 

Это казалось невероятным, но нашло подтверждение с обнаружением у большевиков в с. 

Владимиро-Александровском и других местностях американских винтовок и других боевых 

припасов».  

Жертвуя! Ага, где вы видели жертвующего гешефтмахера? 

О эти револьверы Кольта 45 калибра образца 1917 года! Просто песня! Мечта любого 

юного партизана! Мой дедушка рассказывал, что, идя на вечёрки в деревню, партизаны                                                                                                                                           

клянчили у товарищей эти крутые девайсы. Часто в 

самодельных кобурах из брезента, сыромятной кожи, шкуры 

тигра или дальневосточного леопарда, даже из бересты, иногда 

просто вырезанные умельцами револьверы из липы, данные 

предметы крутости и мужества очень ценились. Ещё бы – в дуло 

можно было засунуть палец (не всякий, конечно), а уж бабахала 

эта дура весом более килограмма как гаубица, просто уши 

закладывало, девчонок на танцульках пугать – только в путь.                      

 Можно обратиться к художественной литературе, скажем, к 

«Разгрому» А. Фадеева (дело происходит на Дальнем Востоке): 

«Бакланов стремительно выхватил кольт и выстрелил – почти в  

упор – в двоих. Мечик видел, как сзади у них вылетели кровавые                   Генерал Грэвс                                                          

клочки, и оба они рухнули на землю».                                                                  

Некоторые отряды имели средства после налётов на финансовые учреждения, кое у кого 

водилось золотишко с приисков для покупки необходимого, для отхода на отдых на китайскую 

территорию и для подкупа нужных людей. Но если у пана атамана  нема золотого запасу, 

хлопцы поступали проще: отлавливали в городе или деревне американца с кобурой, выдавали 

ему люлей и отбирали заветную мечту. Можно было взять в плен, коли дурак ходит без 

револьвера, и увести в тайгу. Потом американца меняли уже на пару «кольтов» и патроны.  

Таких патронов 11,5 мм у других интервентов  не было.  

Агентура Колчака докладывала адмиралу из Владивостока 12 декабря 1919 года, что 

солдаты Американского экспедиционного корпуса в Сибири, то есть войска под командованием 

У. Грэвса, были «заражены большевизмом», и что большинство из них являлись «евреями из 

нью-йоркского Ист-Сайда, постоянно призывающими к бунту». Полковник Джон Уорд, член 

британского парламента, командир батальона английских интервентов при ставке адмирала 

Колчака, пишет о союзниках-американцах: «Из 60 офицеров связи и переводчиков свыше 

пятидесяти составляли русские евреи». 

Весной – летом 1919 г. юг дальневосточного Приморья стал ареной партизанской войны. 

Основная задача американских войск заключалась в охране Сучанских угольных копей и 

железнодорожной ветки, по которой уголь вывозился в порт Владивосток. В своей политике 

американские военные старались избежать прямых столкновений с действовавшими красными 

партизанами, с этой целью командование американских частей часто вступало с руководством 
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партизанских отрядов в прямые переговоры. Суть договорённостей была простой: партизаны не 

нападают на американцев, не портят Сучанскую железнодорожную ветку, и американцы не 

трогают партизан, считая их действия внутренними делами различных российских 

политических группировок. Кроме того, американские военнослужащие, как типичные 

представители своей страны, имели устойчивую тягу к бизнесу и частенько приторговывали 

оружием и боеприпасами «налево», тем самым снабжая партизан. Участники партизанского 

движения в Приморье Н. Ильюхов и М. Титов вспоминали, что в марте 1919 г. американцы 

пытались продать партизанам обмундирование. Переговоры велись в деревне Перятино. В это 

время на село ударили белогвардейцы, завязался бой. Американцы остались на командном 

пункте партизан, давая бесплатные советы по тактике. Однако после отступления партизан из 

деревни 6 американцев попали в плен к белым.  

Удивлению белых не было предела – в захваченном партизанском штабе заседают 

вооружённые до коренных зубов американские солдаты во главе с офицером. Как их не 

пристрелили на месте, удивляюсь.  

Полковник Пендельтон хотел договориться с партизанами о совместном наступлении на 

белогвардейцев, чтобы выручить своих солдат и офицеров. Но совместных действий не 

получилось, поскольку Пендельтон завёл свой отряд в болото.  

Партизаны, уклонившись от такой «помощи», освободили Перятино сами, передав 

полковнику побитых, но живых подчинённых. 

 

Часть вторая 

      Американский экспедиционный корпус не раз 

оказывался вовлечённым в конфликты, и даже в боевые 

действия с казаками – калмыковцами и семёновцами. 

Интервенты  считали казаков поголовно монархистами, 

сатрапами и дикими душегубами.  

К осени 1919 г. совершенно определённо сложились 

враждебные отношения между АЭС и войсками 

атаманов Калмыкова и Семёнова. Дело дошло до 

продуманных и запланированных нападений казаков на 

некоторые американские отряды.  

     Семёнов и ген. Грэвс                     Например, 3 сентября американский полковник Сарджент 

телеграфировал из Омска в Вашингтон о том, что атаманы Семёнов и Калмыков «собираются 

вместе в Хабаровск с некой целью. Этой целью является план нападения на американских 

солдат. Генерал Хорват... предупредил меня, что Калмыков собирался убить нескольких 

американских солдат, и что если я не объединю небольшие отряды, охраняющие железную 

дорогу, я потеряю некоторых из них».  

В своей книге воспоминаний офицер экспедиционного корпуса США Гарри Гофман пишет, 

что атаман Семёнов выдвинул обвинение в «непристойном» поведении американских войск по 

отношению к мирному населению Верхнеудинска и обвинил их в пособничестве большевикам.  

Казаки Семёнова подошли к Вехнеудинску, и атаман в ультимативной форме потребовал, 

чтобы американцы в течение суток покинули город.  

Морроу парировал, что население и чиновники Верхнеудинска дали согласие на 

американское присутствие, и они – против входа частей Семёнова в город.  

«С обеих сторон было около 2 000 штыков, – пишет Гарри Гофман. – Две наших пушки 

были установлены на высоте у железной дороги. Недалеко от Верхнеудинска стоял лагерь 

японцев в три с половиной тысячи штыков. Их вмешательство спасло Верхнеудинск от прямого 

боевого столкновения семёновцев и американцев, а город – от разрушения». … 

Нападения на железные дороги, транспортировавшие все военные и коммерческие грузы, 

не были редкостью в то время. Действия отрядов Семёнова и Калмыкова вызывали 

соответствующую реакцию американцев, нёсших ответственность за железные дороги и 

перевозку грузов. Поэтому генерал Грэвс информировал колчаковские власти о том, что «по 
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рекомендации своего правительства он приостанавливает отправку всех видов поставок в 

Сибирь, пока Колчак не примет решительных мер к обузданию Семёнова и Калмыкова».  

Врал, стервь американская, не спрашивал он своего правительства. Отношения между 

Американским экспедиционным корпусом и казаками Семёнова и Калмыкова накалились до 

предела, когда генерал Грэвс отказался предоставить армии Колчака 100 тысяч винтовок, 

заказанных адмиралом, поскольку якобы опасался, что оружие попадёт в руки  казаков и будет 

использовано против американцев.   

Помимо винтовок задержаны были поставки пулемётов, орудий, патронов, обмундиро-

вания, танков и боеприпасов. Грэвс заявил, что оружие может попасть «к самым худшим 

преступникам в Сибири». Подполковник Эйкелбергер докладывал в Вашингтон:  

«...Средний американский гражданин, если бы ему предложили выбрать, кого 

поддерживать – дальневосточную разновидность антиколчаковских войск или войска 

дальневосточного представителя адмирала Колчака атамана Калмыкова, без доли сомнения 

отдал бы предпочтение антиколчаковской группировке. Отношение наших офицеров и солдат к 

местным большевикам сводится к следующему: они готовы сражаться с ними в случае 

необходимости, но не питают к ним особой ненависти. Однако, если бы им приказали 

сражаться с казаками Калмыкова, то, по-моему, наши люди выступили бы с величайшей 

готовностью и с весьма резким отношением к войскам противника».  

К генералу приезжают сенаторы, дипломаты и прочие представители правительства 

Соединённых Штатов, требуя вернуть оружие Колчаку. Командующий посылает их всех… К 

министру обороны, мотивируя, что гражданским штафиркам он не подчинён. Переписка длится 

долго. 

 7 июня 1919 года генерал Жанен записал в дневнике, вернувшись с парада белого войска в 

столичном городе Омске, что  каждый пятый белый воин марширует на параде без оружия. Это 

пик колчаковского рывка к Волге. Как итог – из полумиллионной армии Колчака на фронте не 

более 60 тысяч вооружённых солдат. Всё это и привело к тому, что к началу 1919 года фронт и 

тыл переполнились массами совершенно не боевого безоружного элемента непомерной 

численности в 500 тысяч «ложек» (в противопоставление штыкам). Что это был за элемент, 

явствует из того факта, что Сибирская армия, числившая в июне 350 тысяч ртов, отошла к 

Тюмени в составе 6 тысяч штыков. И все штабы переполнены «работниками», всякая дивизия 

или полк тащат за собой огромные обозы с кучей нестроевого элемента. На полки в 100–200 

штыков несколько сотен подвод с тысячами нестроевиков.  

Да за это интернационалисту Грэвсу Советы должны были памятник из золота поставить в 

полный рост! После разрешения американского генерала на возобновление поставок всё 

оружие было захвачено Красной Армией. 

Американские интервенты на Дальнем Востоке проявляли ещё более откровенную 

лояльность к большевизму, отражая царившее в США «общественное мнение»; они 

недоумевали, почему «русская интеллигенция ведёт борьбу с такой передовой партией, как 

большевики».  

В большинстве случаев американцы старались поддерживать с населением Дальнего 

Востока добрососедские отношения. В отличие от других интервентов они установили 

сравнительно демократичные порядки на контролируемых территориях.  

Например, на Сучанских копях янки не препятствовали митингам и забастовкам. В 

годовщину революции рабочие провели манифестацию под лозунгом «Да здравствует 

Советская Федеративная Республика!», а подчинённые Грэвса помешали колчаковским войскам 

расправиться с ними. Также благодаря янки шахтёры провели успешную забастовку, 

добившись 34 % повышения заработка. Партизанские связные посещали Сучан, доставляли 

литературу, затоваривались динамитом и огнепроводным шнуром. После задания с 

удовольствием посещали трактир при шахте, где выпивали среди белых и интервентов, 

находясь под защитой американских оккупантов. 
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 Штатовское командование расслабилось и надеялось, что любовь и взаимопонимание с 

партизанами – это навсегда. Но «это Россия, детка!». Вскоре выяснилось, что Дед Мороз был 

пьян сам по себе, а Снегурочка – сама по себе.  

Среди партизан неожиданно объявился уже битый полководец румынского происхождения 

прапорщик Сергей Лазо с группой поддержки из верных товарищей с мандатами на 

руководство партизанскими силами Ольгинского уезда. Бумажка была весьма грозная, 

заставляющая «падать ниц и отбивать поклоны». С ней приходилось считаться – снабжение 

продуктами и оружием шло из Владивостока. 

Странно. Ещё месяц назад Лазо и большевики выступали резко против восстания крестьян 

и шахтёров, советовали ещё глубже уходить в подполье, какое тут обострение борьбы, когда от 

Советской России осталась территория величиной чуть ли не с Московское княжество. Колчак 

подходит к Волге, Юденич прёт на Петроград, деникинская конница пылит к Туле. И вдруг 

такой финт ушами. Что-то изменилось на фронтах Гражданской войны? Да нет, всё по-

прежнему. 

 Оба-на! Тут небольшой нюанс – Сергей Георгиевич со товарищи предъявили документ от 

Приморского обкома. 

 Не нужно путать обком с Владивостокским комитетом ВКП(б) – это разные организации. 

Обком – это многопартийная организация, куда входили большевики и эсеры-максималисты, а 

также с обкомом активно сотрудничал «актив города», состоявший из левых эсеров, 

анархистов, профсоюзных и рабочих лидеров, левых представителей буржуазии, воинских 

частей и др. Обком просуществовал до августа 1919 года. После разгрома партизан под 

героическим командованием Лазо был распущен за ненадобностью. 

 Лазо проводит крестьянские съезды, пытается проводить кадровые перестановки среди 

командиров отрядов, лечится в госпитале. Часть партизанских командиров посылает 

городского самозванца вместе с его филькиным мандатом подальше и уходит в другие районы. 

Обстановка накаляется вплоть до междусобойных перестрелок.  

23–25 июня 1919 года партизаны под командованием С. Г. Лазо совершили серию 

успешных нападений на американскую охрану на всём протяжении Сучанской углевозной 

железной дороги. В результате полотно дороги было разрушено, взорвано 3 подъёмника и 6 

мостов. 

Китайская интервенция оказалась почти незаметной. Но китайские войска были и не где-

нибудь, а непосредственно на Сучанском руднике. Все документы и обращения интервентов к 

жителям Сучана подписаны представителями трёх держав: Японии, САСШ и Китая. Солдаты 

китайского батальона охраняли Сучанскую железную дорогу от ст. Фанза в сторону ст. 

Кангауз. Этот батальон после короткой перестрелки 22 июня 1919 года в полном составе вместе 

с офицерами сдался в плен партизанам, был разоружён и с весёлым свистом на пинках 

отправлен в сторону Владивостока. Транспортировка сучанского угля прекратилась на 

несколько месяцев.  

Всего Сергей Лазо непосредственно командует партизанами 19 дней, историки подсчитали. 

А единственной боевой операцией, где он принимает прямое участие, стало нападение на 

американский гарнизон в селе Романовка. В Романовке с миссией охраны железной дороги 

находилась полурота 31-го пехотного полка, размещавшаяся в палаточном лагере. Расслабились 

интервенты, словно находились в скаутском лагере на пикнике! В ночь на 24 июня 1919 года 

спящие американские солдаты подверглись внезапному нападению партизан, в результате 

которого потеряли убитыми 21 солдата.  

 Имеет место некоторая фальсификация тех событий разными сторонами. Проще говоря – 

все привирают. Это вполне естественное явление – описывать всё в выгодном для себя свете. А 

потом потомки ломают голову – где правда? В разных источниках по-разному – у американских 

авторов число убитых интервентов от 15 до 25, а у красных летописцев потери врага от 50 до 

900.  

Как говаривал граф Суворов: «Чего их, басурман, жалеть – пиши больше!».  

Убитых накрыли полосатыми флагами и увезли на родину.  
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А кто их звал, этих Джонов, Абрамов и Борухов на русскую землю? Что им нужно было в 

нашей тайге? Почему они решили, что могут прийти сюда? Зачем  полезли туда, где сами мы не 

могли разобраться и до сих пор спорим, кто прав, кто виноват в той страшной 

братоубийственной войне? 

Партизаны показали генералу Грэвсу в форточку известную часть тела. В ответ 

американцы, осатанев от неблагодарности и неблагородства, вместе с русскими белыми и 

японскими войсками провели ряд карательных операций в районе сёл Тетюхе и Ольга. В конце 

июля 1 400 японцев вошли в Сучанскую долину. Вскоре к ним присоединились казаки из 

Никольск-Уссурийска и американский батальон. Имели место взятие заложников и порки 

мирного населения.  

Лазо, вместо применения партизанской тактики быстрого нападения и ухода, 

использования манёвра, приказал построить партизан фронтом, и тем самым поставил всю 

свою армию на край гибели. Как и в Прибайкалье против чехов и белых, он выстроил свои силы 

в одну линию, без разведки и подвижных резервов. Когда проигрыш стал очевиден, 

командующий отдал приказ об отступлении в сторону Молчановки. В результате партизаны 

были загнаны в «молчановский мешок», откуда не было выхода, и только звериные тропы 

уходили на отроги Сихотэ-Алиня. Началось истребление регулярных партизанских отрядов, так 

красочно описанное у Фадеева в «Разгроме». Удачливых румынских полководцев, кроме 

легендарного Влада Цепеша, он же Дракула, история не знает. Сучанский штаб был вынужден 

принять решение распустить отряды по домам… 

 Среди партизан Лазо был недолго и провёл только один бой. Здесь ещё один штрих не в 

пользу Лазо: при нём партизаны не провели ни одного выступления против японцев. А среди 

интервентов на Дальнем Востоке именно США и Япония открыто противодействовали друг 

другу. По сути, эта операция была проведена против соперников Японии на Дальнем Востоке. 

 Моисей Губельман в своих воспоминаниях писал, что Лазо прибыл во Владивосток в 

начале 1919 года.  

Да во всех биографиях С. Г. Лазо так и значится, что после ликвидации Прибайкальского 

фронта он некоторое время скрывался, а затем перебрался во Владивосток и вошёл в состав 

большевицкого подполья. Всё это кажется достоверным, если бы не даты. Решение распустить 

Красные фронты было принято 28 августа 1918 года, а во Владивосток он попадает к середине 

января 1919 года. Неизвестно, где и чем он занимался почти пять месяцев! Его сподвижники 

захвачены японцами, и дали согласие работать на них, жена тоже в плену, но чудесным образом 

вдруг оказывается на свободе. Где скрывается сам Сергей Лазо, до сих пор доподлинно 

неизвестно. Не раскрывает этой тайны и его жена Ольга в своих мемуарах. Там очень много 

странностей и нестыковок.  

Зачем Лазо и прибывшим с ним коммунистам потребовалось нападение на сучанскую 

железнодорожную ветку?  

Нам отвечают, что для этого были две достаточно веские причины: полностью очистить 

Ольгинский уезд от белогвардейцев и интервентов и оставить без угля железную дорогу, 

Владивосток, военный и гражданский флот. 

Даже невооружённым взглядом видна абсурдность первого пункта. По различным данным, 

в Приморье в это время находилось от 60 до 80 тысяч интервентов и не менее 20 тысяч 

белогвардейцев. Партизан же было не более 2000 человек. Любому деревенскому козопасу 

было понятно, что силы несопоставимы, и партизан в недалёком будущем ждёт жестокое 

поражение. 

О второй причине можно сказать следующее. На дворе был июнь, и Владивосток не очень 

нуждался в угле – до отопительного сезона было очень далеко. Когда прекратился подвоз угля с 

Сучанских угольных копей, ни флот, ни железная дорога не прекратили своей деятельности. В 

то время недалеко от Владивостока работали шахты Зыбунных копей (теперь г. Артём). Уголь 

там был значительно ниже качеством, чем сучанский, но вполне удовлетворительно горел в 

топках паровозов, именно этим углём и пользовалась железная дорога. Высококачественный 
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уголь Сучана использовался в основном на флоте. Но государственные сучанские шахты не 

были единственными. 

Отличный уголёк добывали частники в районе Надежденской, а при необходимости можно 

было закупить высококачественный уголь на Мулинских копях в Китае, причём по более 

низким ценам.  

В результате «героической операции» Лазо на железной дороге были достигнуты 

следующие результаты:  

А. Партизанами обречён на голод «гегемон» большевиков – пролетариат на шахтах Сучана. 

Они отняли у шахтёров и их семей кусок хлеба, и до самого конца Гражданской войны рабочие 

шахт не могли им этого простить.  

Так, сучанская подпольщица и партизанка С. Гусева вспоминала, что даже спустя годы, а 

именно в 1921 году, шахтёры были ещё настроены против партизан.  

Б. Цена на уголь взлетела от удивительной «скока-скока?» до запредельной – «да ты 

охренел!».  Во Владивостоке с наступлением осени разразился жестокий топливный кризис, 

больно ударивший по беднякам. У богатых хватало денег на дрова и уголь. Слово «партизан» в 

Сучане стало матерным до самого переименования Сучана в Партизанск.  

В. Непримиримые враги – японцы и американцы – дружно изводили под корень 

партизанские отряды. 

А Лазо? А что Лазо – вышел из лесу, отряхнулся и пошёл себе с котомкой по шпалам 

обратно во Владивосток, чтобы через несколько месяцев встать во главе армии в последний раз 

и снова проиграть с треском и самому погибнуть. 

Стоит упомянуть ещё одну неоднозначную страницу интервенции на Дальнем Востоке.  

После революции Владивосток захлестнул разгул криминальных банд. Грабежи и убийства 

стали обыденностью. Милиция по ночам пряталась от бандитов. 26 марта 1918 года был убит 

начальник Владивостокского уголовно-розыскного отделения Пацановский. Интервентами  

была создана Международная военная полиция – International Military Police. В состав полиции 

вошли воинские контингенты 12 стран: России, Америки, Великобритании, Японии, 

Чехословакии, Китая, Франции, Италии, Сербии, Польши, Канады и Латвии. Патрули 

Международной военной полиции несли дежурство на улицах города для поддержания порядка 

и охраны жителей от преступных посягательств. Объединённые отряды от 80 до 200 человек 

патрулировали город круглосуточно. Независимо от носимого мундира все они имели на рукаве 

повязки с буквами MPI или IMP – Международная военная полиция. Возглавил городскую 

полицию американский майор Джонсон. Настоящее его имя Игнатьев Борис Иванович. Родился 

он 4 декабря 1874 года в  семье дворян Всевеликого Войска Донского. Учился в Морском 

корпусе. Во время практики на учебном корабле Русского императорского флота  гардемарин 

затеял драку с офицером. После чего был закован в кандалы и посажен в канатный ящик. 

Недалеко от берегов Филадельфии Игнатьев, улучив удобный момент, спрыгнул в ледяную 

воду и даже с закованными руками смог доплыть до берега. Уехал в Аргентину в разгар 

революции, поступил на службу в аргентинскую армию, в одной из стычек успел получить 

глубокую сабельную рану в голову, отчего у него остался длинный шрам над правым глазом. 

Правительством Аргентинской республики за участие в боях Игнатьев был трижды награждён. 

В 1893 году Игнатьев прибыл на Гавайи в качестве второго офицера на стальном трёхмачтовом 

барке «R.P. Rithet». Здесь же устроился на небольшую торговую шхуну «Samuel Johnson», 

названную в честь английского литератора 18 века. Это имя он и написал, заполняя 

свидетельство эмигранта в январе 1896 года. 

 Майор Джонсон через печать отчитался перед русской общественностью о результатах 

работы за 1919 г. международной военной полиции, которую он возглавлял.  

Полицейские участвовали в 4363 происшествиях и конфликтах. Из них 851 случай 

пришёлся на улаживание уличных скандалов, разоружение преступников, рассеивание 

вооружённых групп, оказание медицинской помощи раненым русским и т. д. Происшествий с 

представителями союзных войск оказалось гораздо больше – 3 512 случаев, включая 

обезоруживание пьяных, дезертирство, изнасилования. Служба полицейских была крайне 
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небезопасной – 51 военнослужащий погиб при исполнении своих обязанностей. Ранение 

штыком в плечо получил и начальник самой полиции – Самюэль И. Джонсон. Полицейские под 

его командой вступили в перестрелку с японскими солдатами, захватившими русскую пушную 

ферму, заставив последних бежать.  

В 1919 году за свою деятельность на должности начальника Международной военной 

полиции он был удостоен звания почётного гражданина города Владивостока. Однако в 

нынешнем списке почётных горожан приморской столицы ни Самюэль И. Джонсон, ни Борис 

Иванович Игнатьев не значатся.  

Имеются сведения, что во время мятежа Гайды полицейскими под руководством майора 

Джонсона из огня было вынесено несколько женщин и детей и перенесено в американский 

лазарет. Говорят также, что пулемёты полиции иногда стреляли в спину белогвардейцев.  

Более явно демократические симпатии американцев были проявлены во время 

антиколчаковского переворота во Владивостоке в январе 1920 г. Об этом писал генерал В. Г.  

Болдырев в своём дневнике: «Закончившийся к утру 31 января переворот был бескровным, об 

этом заботилась международная полиция, руководимая американцами. Она сопровождала 

входящие в город войска и партизан, и всё время поддерживала в городе порядок»... 

17 марта майор Сэмюэль Игнатьев-Джонсон покинул Владивосток и был отправлен для 

продолжения службы на Филиппинские острова. 1 января 1921 года был уволен из армии в 

звании полковника. Игнатьев-Джонсон стал самым награждённым офицером в армии Северо-

Американских Соединённых Штатов на тот момент. За всю свою военную карьеру Игнатьев 

был награждён 30 боевыми орденами и медалями от 12 стран, в том числе и тремя орденами от 

Колчака. Умер Борис Иванович 24 февраля 1948 года в 

возрасте 74 лет, похоронен на Национальном кладбище 

в Сан-Франциско. 

Немного об американцах под флагом Красного 

Креста.  

За годы присутствия американского Красного 

Креста в Сибири и на Дальнем Востоке оформились 

два основных направления его деятельности: военная 

помощь и помощь гражданскому населению. 

Американский Красный Крест оказывал 

продовольственную и медицинскую поддержку австро-немецким военнопленным, чешским 

войскам, гражданскому населению, беженцам, правительственным войскам Колчака, а также в 

отдельных случаях антиколчаковским силам, включая красных партизан.  

Так, в соответствии с агентурными данными колчаковского информационного отдела во 

Владивостоке, в мае 1919 г. в лазарете американского Красного Креста в Сучане прошли 

излечение 6 красноармейцев.  

Несколько десятков американских солдат и матросов женились на русских девушках и 

после вывода войск остались со своими семьями. Большевики снабдили их 

сельскохозяйственным инвентарём и создали «образцовую коммуну имени американского 

пролетариата». К счастью, почти у всех хватило ума уехать ещё в относительно вегетарианский 

период нэпа. 

Всего около 6 % личного состава АЭС заключило браки с русскими женщинами. Накануне 

своего отбытия из Владивостока в православной церкви города венчалось около 30–40 русских 

невест и американских женихов. Генерал Грэвс запретил брать на пароходы незамужних 

женщин. За 20 долларов с пары священник узаконил отношения.  

Венчалась с лейтенантом Кольски и сестра моей прабабушки Полина Леонтьевна 

Пискунова, гимназистка из Хабаровска. 

 На протяжении всех лет русской Гражданской войны американская дипломатия сохраняла 

поразительную твёрдость в двух вопросах – непризнания правительства большевиков и 

сохранения территориальной целостности исторической России. Эту целостность 

Государственный департамент США защищал упорно и настойчиво. 
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В соответствии с этими политическими декларациями Соединённые Штаты воздержались 

от поддержки решения Высшего совета [союзников] в Париже признать независимость так 

называемых республик Грузии и Азербайджана. Американцы при этом держались дольше всех: 

и в 1919-м, и в 1920-м, и в 1921 годах Государственный департамент весьма холодно отвечал на 

постоянные обращения к нему литовских, эстонских и латвийских властей и представителей 

таковых в США с просьбами о дипломатическом признании.   

Американским же дипломатам пришлось вмешиваться, когда в марте-апреле 1920 года, в 

преддверии заключения договора с Советской Россией, власти «независимой и 

демократической Эстонии» взялись за регистрацию бывших офицеров армии Юденича – на 

предмет их дальнейшей выдачи красным. Только прямая угроза Государственного 

департамента США прекратить в таком случае поставки продовольствия Эстонии остановила 

ретивых деловых партнёров ленинского правительства.  

В русле наметившегося в начале 60-х гг. идеологического поворота некоторые авторы 

попытались скорректировать свои прежние взгляды. Например, Селезнёв признал, что сведений 

о попытках Соединённых Штатов помочь буржуазным кругам в России, в ходе интервенции 

стремившимся свергнуть Советскую власть, недостаточно.  Зачастую даже допускались 

подтасовки фактов.  

Например, в работе С. Ф. Найды есть утверждение, будто «американские интервенты 

самым зверским образом полностью уничтожали население целых районов, действуя точно так 

же, как банды Семёнова, Калмыкова, колчаковцы и японцы». При внимательном изучении 

проблемы ничего подобного не обнаруживается. 

Мало того, что в историографии не принято выделять американские силы из сил 

интервентов, так ещё и в описании зверств американцев организаторы цитируют «сетевой 

фейк». Приводят цитату полковника Морроу, где тот описывает, как его подчинённые якобы 

расстреливали пленных и «не могли уснуть, не убив кого-нибудь в этот день».  

На самом деле Морроу так описывал расстрелы пленных, проводимые войсками атамана 

Семёнова из Белого движения. Позвольте на этом закончить, а выводы делайте сами. 

 

Сергей КОСЯЧЕНКО 

г. Омск 

Первая мировая война 
 

В Беларуси, в Вилейском районе, в деревне Ручица, на погосте Успенской церкви находится 

воинское захоронение времён Первой мировой войны: как следует из эпитафии на могиле, тут 

были погребены два сибирских казака, замученных 6 сентября 1915 года.  

 

История их гибели такова. 6 сентября 1915 года 9-й Сибирский казачий полк овладел д. 

Лебедево. Из неё были направлены в разведку разъезды казаков в несколько направлений. 

Разъезд есаула М. Менькова встретился с немецким конным патрулём, в завязавшемся бою 

казак 6-й сотни Никита Назаров тяжело ранил выстрелом в живот немецкого офицера, который 

замахнулся саблей на есаула Менькова.  

После боя с раненого офицера сняли награды и забрали документы, в том числе штабные 

карты. Этим офицером оказался лейтенант, принц из известного рода фон Турн-и-Таксис, 

которого отправили в русский госпиталь в Витебске, где он и скончался от полученных ран.     

Поскольку принц Эгон был в родстве с кайзером Вильгельмом II, его тело было передано 

родственникам, и он был погребён в Фурстенгруфе, в фамильной часовне монастырской церкви 

Петра и Павла в Веймаре.  

Параллельно в разведку были посланы и казаки 6-й сотни 9-го Сибирского казачьего полка 

Никита Спиглазов и Николай Бедрин, которые проникли в расположение противника, но были 

обнаружены германским кавалерийским разъездом. Немцев было 12 человек, и казаки стали 

уходить к своим позициям, но одна из пуль попала в голову Спиглазова, и он упал с лошади. 
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Бедрин, не желая бросать товарища, соскочил с коня, попытался посадить Спиглазова на свою 

лошадь, чтобы ускакать от немцев вместе, но было уже поздно, те окружили казаков.  

Что было дальше, рассказывает акт Следственной комиссии, в который в том числе вошли 

и показания жительницы деревни Ручица Ядвиги Гисич и её 13-летнего сына Григория:  

«...Немецкие солдаты повели казаков за баню. Здесь двое немцев схватили Бедрина за 

горло, один спереди, другой сзади, третий начал ножом резать ему губы, нос, язык и сдирать с 

лица кожу. Затем они подняли у Бедрина рубаху и стали жечь свечой тело и лицо, 

предварительно натерев последнее керосином или бензином. В то же время два других немца 

истязали и жгли свечой спину Спиглазова. Когда же последний стал сопротивляться, его избили 

прикладами ружей. Эти истязания продолжались около 20 минут, после чего казаков 

пристрелили и закопали на соседнем огороде...» 

Показания свидетелей подтверждал и «Акт медицинского обследования тел замученных 

казаков»: у Спиглазова было обнаружено около десятка колото-резаных ран и следы ожогов, 

причём даже повязка на голове была проколота в нескольких местах. Ещё сильнее был изувечен 

Бедрин: на его голове были обнаружены 3 колотые раны, окружность правого глаза, верхнее 

веко и само яблоко обожжены, мягкие части носа, щёк и подбородка срезаны до костей. Кроме 

того, оба трупа имели много огнестрельных ран, свидетельствующих о том, что их либо 

добивали залпом не менее чем из 10 винтовок, либо долго стреляли в трупы. 

Отдавая последние почести погибшим, командующий Омским военным округом и 

Войсковой наказной атаман Сибирского казачьего войска генерал-лейтенант А. Н. Сухомлинов 

отдал приказ: 

«Приказ по Сибирскому казачьему войску № 21. Омск, января 15 дня 1916 года. 

В пункте 5 приказа по 9-му Сибирскому казачьему полку от 6 сентября 1915 года за № 237 

объявлено, что после взятия местечка Лебедево, по указанию местных жителей, были вырыты 2 

трупа, замученных немцами. Оказались без вести пропавшие накануне казаки 6-й сотни этого 

же полка станицы Чарышской Никита Спиглазов и станицы Черлаковской Николай Бедрин. У 

обоих казаков отрезаны уши, губы, носы, из рук вырваны ногти и вывернуты из суставов 

пальцы. 

Не имея возможности в открытом честном бою противостоять доблести наших храбрецов, 

коварный враг в безсильной злобе низко отмстил свою неудачу безоружным казакам»... 

Валерий ЛОГАЧЁВ  
https://vk.com/russianwhiteguard?w=wall-35236816_161420 

 

Дон 
 

В Ростовской области со скандалом избрали нового 

атамана Всевеликого войска Донского 
 

В Ростовской области в субботу, 23 ноября, избрали нового атамана Всевеликого войска 

Донского. Как и ожидалось, Большой Круг не обошёлся без скандалов, а легитимность нового 

атамана у многих казаков теперь вызывает вопросы. 

Коротко напомним, что необходимость новых выборов атамана связана с, как официально 

говорят в войске, правовой коллизией. Её суть в том, что избранный год назад первый 

замгубернатора Виктор Гончаров, как выяснилось, не совсем легитимен – полпредство 

президента в ЮФО должно было согласовать его кандидатуру в администрации главы 

государства, но по каким-то причинам даже не попыталось это сделать. В итоге Гончаров был 

выбран, но не назначен. Разрешить эту ситуацию, заявлял сам первый замгубернатора, можно 

только новыми выборами. При этом сам Гончаров принимать в них участие отказался. 

На Большой Круг были приглашены 450 делегатов от реестровых обществ со всех четырёх 

входящих во Всевеликое войско Донское регионов – Ростовской, Волгоградской, Астраханс-

кой областей и Калмыкии. Прибыли 415, при этом только у пятерых отсутствующих на то были 

уважительные причины. Важность происходящего подчёркивалась составом президиума – 

https://vk.com/leroy74
https://vk.com/russianwhiteguard?w=wall-35236816_161420
https://vk.com/russianwhiteguard?w=wall-35236816_161420
https://vk.com/russianwhiteguard?w=wall-35236816_161420
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проконтролировать выборы атамана прибыли заместитель полномочного представителя 

Президента РФ в ЮФО Владимир Гурба, замначальника управления Президента РФ по 

вопросам госслужбы и кадров Александр Орехов, депутат Госдумы РФ Виктор Водолацкий, 

сенатор Николай Семисотов и свеженазначенный Президентом атаман Всероссийского 

казачьего общества Николай Долуда. 

 

Начиналось всё очень даже радостно 

Впрочем, к выборам приступили далеко не сразу. Это был последний вопрос повестки, и 

почти 4 часа казаки говорили приветственные слова, отчитывались о работе за год, награждали 

друг друга различными медалями и грамотами. 

Как уже писал donnews.ru, выбирать атамана предполагалось из двух кандидатов – 

замгубернатора Ростовской области Михаила Корнеева (ранее он возглавлял департамент 

казачества в правительстве региона, а потому был хорошо знаком всем собравшимся) и 

директора Шахтинского казачьего кадетского корпуса Виталия Бобыльченко. Исход 

голосования изначально казался предрешён, однако ещё до начала Круга казаки рассказывали 

друг другу, как Бобыльченко за последние недели был не раз замечен входящим в здание 

полпредства в Ростове. 

Вызывало вопросы и настороженность и то, что Корнеев прибыл только на само заседание 

(до этого была служба в Новочеркасском войсковом соборе и ещё ряд мероприятий), а также, 

если не считать сотрудника администрации президента Орехова, он был единственным в 

президиуме одет в гражданское – привычный для замгубернатора строгий костюм. Тогда как 

все остальные надели форму, причём не обязательно казачью. Владимир Гурба, например, ради 

выборов атамана облачился не в чиновника, а в офицера ФСБ. Корнеев, к слову, не только 

казак, но и генерал полиции, так что выбор был. 

Для приличия, прежде чем дать слово обоим кандидатам, зал спросили, есть ли 

самовыдвиженцы. И один нашёлся – атаман Ростовского круга Виктор Могильный. Вопрос 

вынесли на голосование и решением абсолютного большинства его решили не пускать на 

выборы. 
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Далее слово наконец-то взял Михаил Корнеев. Пока замгубернатора шёл к трибуне, из зала 

негромко звучали вопросы: «Почему без формы? А есть ли на нём крест православный?». 

Вскоре всё встало на свои места. Начав издалека про объём поддержки казачества из бюджета 

Ростовской области, успехи в деле казачьего воспитания и немного рассказав о проблемах, 

Корнеев наконец заявил: 

– Каждые выборы – это всё равно определённое разделение мнений о том или ином 

кандидате. Для донского войска – это моё мнение – этого сейчас допускать нельзя. Идёт 

серьёзная работа по перестройке деятельности Всевеликого войска Донского с учётом создания 

российского казачества. В этой связи снимаю свою кандидатуру и прошу вас руководствоваться 

в том числе моей личной просьбой поддержать единым кандидатом казачьего полковника 

Бобыльченко. 

Зал загудел, с мест начали кричать «Не любо!», а все делегаты от Второго Донского округа 

Всевеликого войска Донского – а это 65 человек – встали и вышли из зала, чем и вовсе вызвали 

шквал эмоций. 

– Уважаемые казаки, которые встали, – гремел в микрофон Виктор Водолацкий, – если вы 

казаки, то вы вернётесь в зал. Если вы тряпки – можете уходить. 

Никто так и не вернулся. Впрочем, несмотря на общее недовольство решением Корнеева, к 

демаршу Второго Донского округа все отнеслись с ещё большим негативом. Звучали как 

вполне логичные просьбы голосовать «против» (если уж так не нравится ситуация), но не 

уходить, так и требования прямо сейчас отстранить всех покинувших заседание атаманов. 

До каких-либо конкретных решений не дошли, всё-таки выборы важнее, однако очевидно, 

что эта история ещё получит своё продолжение. 

Объяснение Корнеева о том, что Войску нужен атаман, не имеющий иных обязанностей и 

не связанный напрямую в правительством Ростовской области, никого толком не успокоило. 

Очевидно, что кандидатуру Корнеева не согласовали в полпредстве, и его назначение атаманом 

привело бы к продолжению конфликта, однако казаки этого, видимо, так и не поняли. 

Обстановка накалилась до того, что за Корнеева собирались голосовать против его воли. А 

некоторые даже вспомнили, что вообще-то казаки могут назначить себе атамана, хочет он того 

или нет. 

Чётче прочих своё возмущение сформулировали делегаты от Первого Донского округа: 

– Собирался наш большой окружной круг. Он принял решение, он обязал всех нас, 45 

казаков, голосовать за Корнеева. Что мы тогда здесь делаем? Мы не можем голосовать за 

Бобыльченко. Мы и за Путина не можем здесь голосовать, да хоть за кого. 3200 человек казаков 

нас обязали голосовать за Корнеева. Есть старый донской обычай. Три раза мы предлагаем 

атамана, атаман отказывается два раза, и на третий раз отказаться не может. 

Как бы то ни было, но выслушать речь другого кандидата – Бобыльченко – было нужно. 

Хоть его положение и казалось крайне незавидным. 

– Я простой казак. Этот Круг у нас экстренный, если хотите, кризисный. И если мы с вами 

не сможем преодолеть этот кризис, то он преодолеет нас. Насколько мы сегодня готовы с вами 

развалить Войско? Да, программа у меня есть, она составлена не только мной, но и казаками и 

атаманами. Учитывая все наши больные вопросы и прежде всего кризис власти, который и 

привёл к сегодняшней ситуации. Почему? Да потому что у нас чёткой вертикали нет. Я – 

директор кадетского корпуса, всего лишь навсего, 12 лет. Господа казаки, господа атаманы, 

принимать решение вам. И моё мнение – принимать сегодня. Я, упаси господь, не пытаюсь 

любой ценой добиться власти, нет. Ещё раз говорю – я простой, рядовой казак, и выдвинули 

меня казаки, иначе бы я не вышел на сцену, – рассказал Бобыльченко. 

После этого слово брали Долуда и Водолацкий, которые практически уговаривали казаков 

выбрать при отсутствии выбора. Выступил ещё раз и Корнеев, который заверил всех, что 

никуда не девается, что с Бобыльченко у них прекрасные отношения и взаимопонимание, и на 

своей должности замгубернатора он и так продолжит делать всё то, за что его хотят видеть 

атаманом. А значит, стоит проголосовать за Бобыльченко. 
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Голосовать в итоге всё же пришлось. За Бобыльченко отдали голоса 289 человек, против — 

99. Из зала послышались крики «враньё», обстановка вновь накалилась, и вмешаться в 

ситуацию пришлось есаульцам – избранным в начале Круга блюстителям порядка. Решили 

переголосовать, но только те, кто «против». Со второго раза их оказалось почему-то уже 92, 

якобы кто-то вышел в туалет. 

Здесь надо пояснить, что кандидат становится атаманом, если за него отдают голоса 2/3 

делегатов. При этом сам Гончаров сказал, что изначально делегатов было 415, затем 65 ушли, и 

осталось 350. При этом 289 голосовавших «за» Бобыльченко и 99 «против» – это в сумме 388. 

Цифры откровенно не сходились, но внимания никто на это не обратил. Но по сути это было и 

не важно, так как для избрания Бобыльченко хватило бы не меньше 232. 

Ирония же в том, что если бы покинувшие зал 65 казаков остались и проголосовали  

 «против», то директор Шахтинского казачьего кадетского корпуса не набрал бы трети 

голосов, а значит, и не был бы избран. 

– Счётная комиссия посчитала, что большинством голосов атаманом Всевеликого войска 

Донского избран Бобыльченко Виталий Александрович, – провозгласил Виктор Гончаров. Из 

зала закричали «Любо!» и выборы завершились, хотя местами слышалось и «Что вы делаете?» 

и «Обман, обман». 

Бобыльченко осталось принять присягу: 

– Браться казаки, на христовом животворящем кресте и Святом Писании присягаю служить 

верно, не щадя головы и живота своего, беречь казачью честь, приумножать доблесть войска 

Донского, беречь казаков, выполнять свой долг. Я с сегодняшнего дня ваш отец. Вы, казаки, 

мои дети. Клянусь. 

Уже менее формально новый атаман объяснил собравшимся, что пока его не назначит 

лично президент, он атаманом и не будет. Когда это произойдёт – не ясно. До тех пор 

исполнять эти обязанности будет действующий первый заместитель атамана Всевеликого 

войска Донского. 

При этом очевидно, что в ближайшие недели и месяцы Бобыльченко при активном участии 

Гончарова и Корнеева, а может, и Долуды, придётся предпринять множество усилий, чтобы 

договориться с теми, кто считает его избрание незаконным. В противном случае Всевеликое 

войско Донское ждёт кризис и раскол, которых ещё не бывало. 
 

С. ДЕРКАЧЁВ 

 
http://www.donnews.ru/V-Rostovskoy-oblasti-so-skandalom-izbrali-novogo-atamana-Vsevelikogo-voyska-Donskogo_101351 

Внимание! Мнение редакции КИАЦ может не совпадать с мнением автора статьи. 

 

Вячеслав_Алипатов    

Как Господь возлюбил нас, так и мы должны любить ближних...  

        Родители доверяли ему своих детей и благодарны ему за это. Теперь же вы для 

него ДЕТИ, а он для вас ОТЕЦ... 
 

 

Валерий_Правоторов    

Всё это очень печально и видеть и слышать, т. к. Всевеликое является первым по 

старшинству среди казачьих войск России, и если уже в нём порядка не будет, то что 

уже говорить о других войсках. Вся беда заключается в том, что на протяжении как 

минимум 20 с лишним лет, т. е. с момента возникновения так называемого «реестра» 

(списка), в выборах атаманов (войсковых и окружных) стала превалировать воля 

административного аппарата (кого в «верхах» согласуют, тот и атаман). Не 

свободное волеизъявление казаков, а «продавливание угодных». А то, что с Круга ушли 65 

несогласных делегатов, так на то их воля, вот они-то и проявили НАСТОЯЩУЮ ВОЛЮ, и 

Водолацкому за высказывание о них как о «тряпках» стоило бы перед ними извиниться. Уж 

слишком МНОГО себе позволяет бывший атаман.  

javascript://
javascript://
javascript://


62 
 

И в заключение. Коль произошёл раскол, то надо принять все меры для того, чтобы не 

допустить его разрастания, иначе – беда, господа казаки!! Храни вас всех Бог и пусть Он 

пошлёт вам принятие разумного решения и примирит вас, ради общего блага!!  

       Слава Богу, что мы казаки!! 

 
ДОНСКОЙ ТЕЛЕГРАФЪ  

 

СТАВРОПОЛЬСКОЕ КАЗАЧЬЕ ВОЙСКО 

     Общественная казачья организация, зарегистрированная в Ставропольском крае 29 лет назад, 

возглавляемая избранным атаманом Дмитрием Стригуновым. 
 

Для людей, не сильно посвящённых в хитросплетения новейшей казачьей истории, 

уточним, что Ставропольское казачье войско, входящее в Союз казаков России, не реестровое. 

То есть обязанности по несению государственной службы на себя не принимало. Но в 

общественной, политической, экономической, культурной жизни страны, края и города 

принимает самое активное участие. Сохранение казачьей культуры, 

традиций, воспитание в этих традициях подрастающего поколения, 

сохранение и защита родной земли – это то, ради чего и возрождалось 

казачество, то, ради чего оно сегодня и существует. 

Казачьи общества, не входящие в реестр, одно время даже на 

официальном уровне называли «общественными», но самим казакам 

такое определение не нравится. Они себя называют «вольными». Не в 

смысле «что хочу, то ворочу» – нет. Речь идёт в первую очередь об 

экономической самостоятельности. Ставропольское казачье войско денег 

из бюджета не берёт, не ждёт и не имеет этого в планах. 

Атаман Стригунов: 

«Сейчас уже нет необходимости доказывать, нужны мы или нет. Мы просто живём и 

делаем своё дело. А финансовая сторона... У нас есть земля, пруды, предприятия... 

Приватизацию мы не проспали, рабочие места сохранили... Это нам даёт возможность жить и 

работать на своей земле, развиваться. Главное – не потерять то, что есть, не разбазарить, чтобы 

и дальше выполнять те задачи, которое войско перед собой ставит. 

А с государственными структурами у нас хорошее взаимодействие по очень многим 

вопросам. Например, по линии ДОСААФ. В Ставропольском отделении ДОСААФ я являюсь 

начальником аэроклубов в Ставрополе и Ессентуках. Естественно, наши казаки – те, которые 

имеют лётную специальность, – инструкторами работают, наша молодёжь проходит там 

подготовку по прыжкам с парашютом...» 
http://vechorka.ru/article/stavropolskoe-kazache-voys.. 

 

ДОНСКОЙ ТЕЛЕГРАФЪ  

                             СЛУЖБА ПОШЛА! 
 

Севастопольское казачество вошло в городскую программу финансирования: в бюджете 

города-героя заложено 14,5 миллиона рублей прямых дотаций. 

Ежегодно севастопольскому казачеству будет выделяться 750 000 рублей на закупку 

формы, а 13 075 000 рублей пойдёт на несение государственной или иной службы. 

Привлечённым казакам будет выплачиваться по 87 рублей в час, но не более 696 рублей в 

сутки.  

Также казачеству в 2020-м году потребуется десять чугунных переносных печей, пять 

армейских палаток и два газодымозащитных противогаза. На эту экипировку будет выделено 

675 000 рублей. Последней статьёй расходов обозначено оснащение казаков геральдической 

https://vk.com/donlandtelegraph
https://vk.com/away.php?to=http%3A%2F%2Fvechorka.ru%2Farticle%2Fstavropolskoe-kazache-voysko-razmah-krylev%2F&post=-61905980_148196&cc_key=
https://vk.com/donlandtelegraph
https://vk.com/donlandtelegraph
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атрибутикой и казачьей формой – на эти цели предлагается зарезервировать 750 000 рублей.  
 

https://sevastopol.su/news/sevastopolskie-kazaki-oboy..  

 

Камчатка 
 

Возрождение казачьих традиций 
 

В последние годы идёт активное формирование взглядов на казачью культуру как 

органичную составляющую часть общероссийской системы ценностей. В связи с этим во 

многих регионах страны значительно возрос интерес к изучению и использованию в 

современной практике казачьих традиций. 

 В Камчатском крае к теме казачества на различных уровнях и направлениях также 

проявляется определённый интерес, ведь история освоения Камчатки тесно связана именно с 

казаками. И казаки Мильковского станичного казачьего общества не остались в стороне – 

решено принять участие в конкурсе на право получения социально ориентированными 

некоммерческими организациями Мильковского муниципального района субсидии из краевого 

бюджета на реализацию социально значимой программы (проекта) «Возрождение казачьих 

традиций. Пропаганда и приобщение детей и подростков к традициям казачьей культуры».  

 

Каждый народ имеет свои собственные традиции, со своими праздниками, играми, 

обрядами. Казаки не являются исключением. 

В самобытной казачьей среде зародились и долгое время развивались так называемые 

домашние игры, или шермиции. Прежде всего это праздник. Обязательными являлись воинские 

забавы. Ведь подрастающее поколение должно было учиться у отцов и дедов. Казаки МСКО 

решили возродить в нашем Мильково такой праздник и решительно взялись за реализацию 

проекта – составили программу, подсчитали расходы, оценили свои возможности… 

Результатом активной деятельности стали два мероприятия, которые прошли у нас в Мильково 

в рамках реализации программы. 

26 октября на базе районного Дома детского творчества прошло культурно-массовое 

мероприятие «Казачок», в котором приняли участие ребята разного возраста и их родители. Все 

присутствующие познакомились с семейными ценностями и традициями казачьей среды, 

прикоснулись к исконной казачьей культуре. Узнали, как называется казачий дом, как 

воспитывали девочек и мальчиков в казачьих семьях, какими были их игры и забавы… 

Неподдельный интерес вызвали предметы домашнего обихода, которые были предоставлены 

детским музеем РДДТ. Родители и дети «ходили по воду» с настоящими коромыслами, стирали 

бельё при помощи стиральной доски, гладили бельё рубелем, утюжили настоящим утюгом, 

который разогревался при помощи углей. Мальчишки приобретали первоначальные навыки 

фланкировки шашкой. Ребята объединения «Казачата» РДДТ Алексей Жунку, Матвей Жунку, 

Ярослав Михальчук, Евгений Девятериков, Юрий Колесов, Сергей Алексеенко, Евгений 

Тимофеев и выпускник Виктор Вышневский показали своё умение владеть настоящей шашкой 

и нагайкой. Все, кто принимал участие в конкурсах и играх, получили призы с казачьей 

https://vk.com/away.php?to=https%3A%2F%2Fsevastopol.su%2Fnews%2Fsevastopolskie-kazaki-oboydutsya-byudzhetu-v-87-rubley-za-chas&post=-61905980_150023&cc_key=
http://kazak-center.ru/_nw/39/18857213.jpg
http://kazak-center.ru/_nw/39/35716146.jpg
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символикой, а самые активные ребята были отмечены Атаманской грамотой атамана МСКО 

подъесаула Г. П. Астахова. 

 

 
 

Но самое интересное было на улице – все желающие попробовали себя в рубке 

острозаточенной казачьей шашкой пластмассовых бутылок с водой! Вот где был 

соревновательный дух!.. И, надо сказать, у многих получилось разрубить с одного удара 

бутылку с водой! Радости мальчишек и девчонок не было предела! 

 

 
 

Вторым этапом реализации проекта был благотворительный концерт «Мы с тобой казаки» 

казачьего ансамбля МСКО «Мильковская вольница» и детского вокального ансамбля МКУДО 

РДДТ «Казачата», на который прибыли атаман ОККО УКВ казачий полковник Н. В. Бянкин, о. 

Владислав (сотник Ревенок), священник, окормляющий Камчатское казачество, первый 

товарищ атамана, войсковой старшина, заместитель руководителя Агентства по внутренней 

политике Камчатского края В. В. Махиня, члены Правления и Совета атаманов Камчатского 

казачьего округа. 

Гостями концерта стали народный вокальный коллектив «Исток», руководитель Н. 

Макерова, национальный хореографический ансамбль «Завина», руководитель Е. Етнеут из п. 

Ключи, а также ансамбль «Вдохновение» Мильковской школы искусств, руководитель М. 

Прохорова.  

http://kazak-center.ru/_nw/39/89330934.jpg
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В концерте прозвучали известные и неизвестные казачьи песни, песни советских 

композиторов, песни, которые были включены в программу по многочисленным просьбам 

наших дорогих зрителей, тех, кто любит и ценит песенную казачью культуру. Концерт вели 

выпускники объединения «Казачата» Любовь Рогозина, Виктория Муленкова, Дарья 

Ворошилова, Виктор Вышневский. Атаманской грамотой от Н. В. Бянкина отмечены казачата, 

которые с большим интересом изучают казачью культуру, исполняя казачьи песни, следуя 

казачьим традициям и обычаям: Ярослав Михальчук, братья Алексей и Матвей Жунку, Евгений 

Девятериков, Юрий Колесов, Евгений Тимофеев, Мирон Волженин, Виктор Вышневский, 

Владимир и Дарья Ворошиловы, Звягина Алёна, Сапрыкина Алёна, Софья и Любовь Рогозины, 

Екатерина Голуб, Серая Милана, Архарова Диана, Виктория Муленкова. А самый младший 

казачок Сергей Алексеенко получил от атамана сладкий приз! 

Концерт прошёл на одном дыхании, и завершился общим исполнением казачьего гимна 

«Встань за веру, русская земля!».  

В планах казаков МСКО – продолжать проектную деятельность, направленную на 

возрождение казачьих традиций в Мильково!  

 

 
 

Казаки выражают огромную благодарность за помощь в реализации проекта: начальнику 

ОСПН АММР А. А. Лапшиной, ведущему специалисту-эксперту Н. С. Дорошенко, директору 

МКУДО РДДТ Н. А. Супруновой, заведующей детским музеем Л. В. Коряка, педагогу 

дополнительного образования О. Г. Бабяк. И. В Астафьевой, главному редактору районной 

газеты «Мильковские новости» С. В. Агушкиной, директору МДКД Е. П. Адаменко, 

работникам районного Дома культуры: А. В. Чередниченко, Е. Сорока, М. Зенкову, В. Иванову, 

Р. Потаповой, З. Заспиной. Отдельная благодарность нашему нештатному фотографу 

Константину Рогозину и С. А. Симаковой, волонтёру казачьего движения! 

И, конечно, всем, кто принял участие в мероприятиях, реализованных в рамках данного 

проекта! 

Н. ШВЕЦОВА, заместитель атамана МСКО 
http://kazak-center.ru/news/vozrozhdenie_kazachikh_tradicij/2019-12-02-3939 

 

Беларусь 
 

В Минске состоялся III Международный фестиваль 

русской народной и казачьей культуры «Казачья 

Вечеря» 
http://blr.rs.gov.ru/ru/news/60369 

 

В Минске состоялся III Международный фестиваль русской народной и 

казачьей культуры «Казачья Вечеря» 
 

http://kazak-center.ru/news/vozrozhdenie_kazachikh_tradicij/2019-12-02-3939
javascript://
http://kazak-center.ru/_nw/39/05769037.jpg
http://kazak-center.ru/_nw/39/73653470.jpg
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В Минске 7 декабря 2019 года прошёл III Международный фестиваль русской народной и 

казачьей культуры «Казачья Вечеря», организованный Представительством Россотрудничества 

в Республике Беларусь. 

«Казачья Вечеря» от иных фестивальных 

мероприятий отличается  «фирменным» 

форматом проведения – это не просто смотр-

конкурс самодеятельных творческих 

коллективов, исполняющих народные песни и 

танцы, но и обширная культурная программа. 

Она включает себя выставки, мастер-классы, 

развлекательные программы. Особенность 

фестиваля ещё и в том, что на его площадках 

можно познакомиться с народным творчеством 

и ремёслами,  примерить традиционную  

казачью одежду, подержать в руках казачье 

оружие и элементы снаряжения. 

Дневная программа фестиваля была посвящена молодёжи, игровым и показательным 

программам для детей и юношества.  

Но, конечно же, главным событием фестиваля стала вечерняя концертно-музыкальная 

программа, открыл которую заместитель руководителя Представительства Россотрудничества в 

Республике Беларусь Леонид Макуров.  Он напомнил собравшимся о древней и славной 

истории казачества в истории наших народов, о том вкладе, который оно оставило в 

музыкальной и материальной культуре восточных славян. 

Программа фестивального концерта включала лучшие русские, белорусские, украинские и 

традиционные песни казаков, которые всегда с удовольствием пели в России, на Украине и на 

Белой Руси, а также танцевальные номера, показ элементов боевых искусств и казачьей 

фланкировки. Зрителям дарили своё мастерство столичные ансамбль песни и танца  «Игрица», 

народный русский хор имени А. Никитиной, образцовый хореографический ансамбль 

«Сузорье», казачий вокальный коллектив «Гуляй, казак!», казачий ансамбль русской песни 

«Раздолье» из Солигорского района. Вновь вышли на сцену мастера славянских искусств из 

клуба «Аридан» и коллектив конно-спортивного клуба «Ермак». 

http://kazak-center.ru/_pu/55/37974351.jpg
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Зрители буквально искупали артистов в аплодисментах, а многие песни пели вместе с ними 

всем залом. 

Все коллективы, принявшие участие в фестивале, получили дипломы и грамоты, которые 

им вручил заместитель руководителя Представительства Россотрудничества в Республике 

Беларусь Леонид Макуров. Он выразил уверенность, что традиция подобных фестивалей будет 

продолжена и впредь.  

В завершение мероприятия Л. Макуров в торжественной обстановке официально открыл 

выставку «Казачество на государевой службе» и провёл для гостей экскурсию с максимальным 

углублением в исторический материал. Выставка состояла из четырёх разделов по 20 плакатов 

каждый, включающих информационный и литературный материал. Данная экспозиция – часть 

фондов будущего Центрального музея российского казачества, который планируется открыть в 

Москве. 

Тёплая атмосфера вечера передалась всем гостям, которые не спешили расходиться и ещё 

долго обменивались впечатлениями, фотографировались на фоне выставки и с артистами, а 

также с казаками, приехавшими в столицу из разных регионов Беларуси. 

 

 

1 Сталкер    
   По приглашению Леонида Геннадьевича Макурова побывал на этом красочном, наполненном теплом 

дружбы между нашими славянскими народами мероприятии. Пообщался с приехавшими на 

него атаманами и казаками о том, как складываются отношения между различными казачьими 

организациями в Беларуси, как видятся им перспективы развития этих организаций, получают 

ли они поддержку со стороны органов власти. Ситуация непростая, в том числе по причине 

повторения некоторых ошибок, допущенных казаками в России. Но в целом обстановка в казачьей среде 

здоровая, дух казачий сохранился. Есть, правда, «нюансы». Но об этом лучше говорить не публично. 

Сейчас готовлю видеорепортажи о «Казачьей Вечере». 
http://kazak-

center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/v_minske_sostojalsja_iii_mezhdunarodnyj_festival_russkoj_narodnoj_i_kazachej_kultury_kazac

hja_vecherja/174-1-0-5594 

http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/v_minske_sostojalsja_iii_mezhdunarodnyj_festival_russkoj_narodnoj_i_kazachej_kultury_kazachja_vecherja/174-1-0-5594#ent22898
javascript://
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/v_minske_sostojalsja_iii_mezhdunarodnyj_festival_russkoj_narodnoj_i_kazachej_kultury_kazachja_vecherja/174-1-0-5594
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/v_minske_sostojalsja_iii_mezhdunarodnyj_festival_russkoj_narodnoj_i_kazachej_kultury_kazachja_vecherja/174-1-0-5594
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/v_minske_sostojalsja_iii_mezhdunarodnyj_festival_russkoj_narodnoj_i_kazachej_kultury_kazachja_vecherja/174-1-0-5594
http://kazak-center.ru/_pu/55/04242533.jpg
http://kazak-center.ru/_pu/55/29618352.jpg
http://kazak-center.ru/_pu/55/14569326.jpg
http://kazak-center.ru/_pu/55/40967282.jpg
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Братислава 
 

В РЦНК в Братиславе с 8 по 12 октября 2019 года 

прошло открытие выставки «Революционные 

события 1917 года и судьбы русского казачества» 
 

На территории Словакии выставка продолжит свою работу с 9 ноября 2019 г. по 9 января 

2020 года в Mузее и Доме Культуры Южного Земплина, в Требишове. 

 

В Словакии с 7 по 10 ноября 2019 г. по инициативе Казаков ВСЧзС прошли Дни Казачьей культуры 

8 октября в Российском центре науки и культуры в Братиславе состоялось открытие 

историко-документальной выставки  «Революционные события 1917 года и судьбы русского 

казачества». 

Об этой выставке мы писали несколько раз на нашем сайте. 

Эта выставка впервые выставлялась в марте-апреле 2018 года Москве, побывала в мае 2018 

года в Париже и вызвала большой интерес у историков и всех тех, кто болеет за судьбы 

Отечества и делает всё возможное для его блага. 

По инициативе Атамана ВСЧзС экспозиция 

этой выставки в Праге была организована 

Всеказачьим Союзом Чешских земель и Словакии 

при поддержке Посольства России и 

представительства Россотрудничества в Чешской 

Республике в сентябре 2018 года. 

На 32 планшетах выставки использованы титры 

на русском, чешском и французском языках, 

Казаки подготовили  перевод на словацкий язык. 

После завершения выставочной экспозиции в 

залах РЦНК в Праге эту уникальную выставку 

смогли увидеть желающие в ноябре-декабре 2018 

года  в  г. Усти над Лабем (Чехия), в марте-апреле 

2019 в г. Хомутов (Чехия). 

18 августа 2019 года выставка была 

торжественно открыта в храме Святых Апостолов 

Петра и Павла в Карловых Варах, храме, который одновременно является Патриаршим 

Подворьем Русской Православной Церкви Московского Патриархата в Чехии. 

Международные казачьи мероприятия проводятся Всеказачьим Союзом Чешских земель и 

Словакии  на территории Чехии и за её пределами с 2010 года и стали традиционными. 

Ежегодно получают поддержку и содействие со стороны различных органов государственной 

власти Чешской республики, Министерства иностранных дел Российской Федерации, Совета 

при Президенте Российской Федерации по делам казачества, «Россотрудничества» и казаков 

Зарубежья. 

По согласованию с руководством РЦНК в Братиславе торжественное открытие выставки в 

Словакии должно было состояться 20 сентября 2019 г. На торжественное открытие 

организаторы  пригласили казаков и российских соотечественников, проживающих в Словакии, 

представителей местных органов власти, представителей Министерства культуры Словакии. 

ВСЧзС были распечатаны соответствующие рекламные плакаты и организована концертная 

программа творческих казачьих коллективов. 

Но, к глубокому сожалению, по непонятным причинам РЦНК в Братиславе выставку 

отменило, после вмешательства МИДа РФ в эту ситуацию РЦНК открыли её 8 октября 

самостоятельно, без участия организаторов. 
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Нам сложно прокомментировать никем не замеченное нахождение экспонатов в течение 

нескольких дней в РЦНК. Выставку ВСЧзС перевёз по своему плану 15 октября на Восточную 

Словакию, где 9 ноября 2019 г. с большой праздничной программой она торжественно, как 

заслуживает, была открыта в Музее и Доме Культуры Южного Земплина. Получены 

подтверждения о своём участии от различных органов власти и общественных организаций, как 

в Словакии, так и за её пределами. 

Желающие смогут в течение 2 месяцев ознакомиться с выставкой и изучить содержание 

информации на планшетах. 

Напоминаем, что данная  выставка «Революционные события 1917 года и судьбы русского 

Казачества», подготовлена по инициативе Синодального комитета по взаимодействию с 

казачеством РПЦ МП, Российским Государственным архивом социально-политической 

истории совместно с Государственным историческим музеем, Российским Государственным 

военно-историческим архивом, Историко-документальным департаментом МИДа России, 

Архивом внешней политики Российской империи, Российским государственным историческим 

архивом, Государственным центральным музеем современной истории России. 

Слава Богу, что мы Казаки!  

Начальник отдела ВСЧзС    

Дзюбова И. В. 

г. Прага, 8 октября  2019 года 
 

Мнения 

Эгоист, мечтавший осчастливить человечество 
 

Ф. М. Достоевский говорил, что счастье всего мира не стоит одной слезы на щеке 

невинного ребёнка. Ну, а если сделана совсем невозможная ставка и на карту поставлена не 

слеза одного ребёнка, а жизнь четырёх детей, четырёх внуков, счастье дочерей – это стоит того?  

Человек, который, как считается, осчастливил пролетариев, раскрыв им тайну их 

угнетённого состояния, и указал пути спасения, как раз и принёс такие жертвы. Четверо из 

семерых детей умерли, у дочерей Маркса родилось четверо детей – и все четверо умерли, две 

взрослых дочери покончили самоубийством. Это – Карл Маркс, человек, который на 

протяжении всей своей жизни крушил чуть ли не все христианские заповеди, которые для всего 

крещёного, да и некрещёного человечества были фундаментом нравственного поведения. Этот 

человек жил по известному карамазовскому  принципу: Бога нет, значит, дозволено всё. И это 

не голословное утверждение.  

Жизни этого анти-христианина посвящён фундаментальный труд (более 800 страниц) Мэри 

Габриэл под характерным названием «Любовь и Капитал. Биография личной жизни». Сразу же 

замечу: автор не выносит приговора, не даёт оценок, предоставляя читателю самому делать 

выводы на основании гигантского массива документов, значительная часть которых, кстати 

сказать,  находится в российских архивах.   
 

Старший сын – надежда семьи 

Карл, пишет М. Габриэл, был старшим сыном в семье, в котором «воплотились все 

надежды на будущее, и отец надеялся, что Карл станет надеждой и опорой, моральной и 

финансовой, для своей матери и пяти сестёр». Сам отец Генрих Маркс для благополучия семьи 

сделал очень много, и даже более того, что мог бы сделать добропорядочный еврей. Он, будучи 

первым юристом-евреем в Трире, чтобы продолжить юридическую практику в прусской 

Рейнской области, даже изменил религии предков и перешёл в лютеранство.  

Но, увы, надежды, которыми Карл питал родительские чувства в школьные годы, резко 

пошатнулись в годы его студенчества. Молодой человек вёл шикарную жизнь: жил в самой 

дорогой гостинице, курил самые дорогие сигары, пил неумеренно шампанское и т. д. А в 

«немногих письмах, которые он посылал домой, – пишет автор, – содержались исключительно 

просьбы о деньгах, и он всё глубже залезал в долги…Он бесшабашно тратил огромное 
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количество отцовских денег, не задумываясь о том, что у его родителей ещё семеро братьев и 

сестёр».  Добрый отец однажды даже был вынужден попрекнуть сына: «…не могу избавиться 

от мысли, что эгоизма в тебе гораздо больше, чем это требуется человеку для самосохранения».  
 

«Если бы иметь такое сердце, как интеллект…» 

Отец рано почуял опасность. Ещё когда сыну было всего девятнадцать, он написал ему 
пророческие слова: «Моё сердце переполняет радость, когда я думаю о тебе и твоём будущем. 

И всё же порою я не в силах прогнать печальные, зловещие, вызывающие страх думы, когда, 

словно молния, вспыхивает в моём мозгу мысль: соответствует ли твоё сердце твоему уму, 

твоим дарованиям? Есть ли в нём место для земных, но более нежных чувств, которые 

приносят чувствительному человеку такое утешение в этой юдоли скорби? А так как в этом 

сердце явно царит демон, ниспосылаемый не всем людям, то какого он происхождения: 

небесного или же подобен демону Фауста? Будешь ли ты – это сомнение терзает моё сердце – 

восприимчив к подлинно человеческому семейному счастью?». 

Да, Карл был человек с большим потенциалом, с большим самомнением, с большими 

претензиями, одно слово – титан, Прометей, практически равный Богу, и потому практической 

нужды в такой подпорке, как Всевышний, не испытывавший. Уже во время медового месяца, 

пишет М. Габриэл, у Маркса родилась идея о том, что религия – это опиум для народа. Ну а раз 

опиум, то понятно, что для Карла излишними оказались и заповеди чтить Создателя и не 

упоминать его имении всуе.   

А вот с заповедью не сотворять себе кумира сложнее. В самом деле, зачем титану 

поклоняться ещё кому-то? Он никому и не поклонялся – он сам себе кумир. В спорах и 

дискуссиях, пишет М. Габриэл, Маркс проявлял себя «высокомерным и заносчивым, 

совершенно нетерпимым к тем, кто рискнул с ним не согласиться… У него не было времени на 

соблюдение светских условностей; для того, кто проповедовал значимость человеческой 

личности, Маркс был удивительно нетерпим ко многим личностям, столкнувшимся с ним в 

реальной жизни».  Он, претендуя на роль лидера, был мастером создавать себе недругов и 

врагов.  

«Некоторые из его злейших критиков, – пишет М. Габриэл, – были его бывшими 

соратниками или последователями. (Один высмеивал его, называя «всезнающим и премудрым 

молодым Далай-ламой Марксом».)». «Череда мелких унижений и оскорблений, обусловленных 

его положением, разочарование из-за того, что он так и не стал лидером, которым всегда себя 

мнил, постоянное подавление его колоссального природного жизнелюбия – всё это заставило 

Маркса сильно измениться, буквально задыхаться в пароксизмах ненависти и злобы (у 

христиан: возлюби врага своего! – В. С.)…». «Если бы, – писал один из сподвижников Маркса, 

– он имел такое же сердце, как интеллект; если бы он любил так же, как ненавидел, – я мог бы 

пойти за ним сквозь огонь…». Он отметил также, что Маркс не «разменивается на мелочи, 

когда речь идёт о великих делах». О «мелочах» речь впереди.  

Однако в жизни этого «всезнающего и премудрого» были два человека, которых он считал 

равными себе по уму. Это жена Женни и Фридрих Энгельс – друг, коллега, покровитель.     

Одна из заповедей предписывает в субботу не работать, а посвятить её Богу. Что 

касается Бога, то с ним для Маркса всё было ясно, а потому для работы он не делал различия 

между субботой и другими днями недели. Если на него находило вдохновение, то он работал 

запоем, с полной самоотдачей, не различая дней недели.  

Но вот вопрос, на первый взгляд, казалось бы, банальный, а в нашем случае, получается, 

что главный: зачем трудятся люди, ну и, естественно, ради чего трудился наш герой? Ответы 

очевидны: люди, во-первых, работают, чтобы реализовать себя, а во-вторых – ради хлеба 

насущного. Как говорил материалист К. Маркс, чтобы заниматься политикой, культурой, чтобы 

философствовать, люди сначала должны есть, пить, то есть обеспечить себя и свою семью 

нормальными условиями для жизни.  
 

«Я смеюсь над «практичными» людьми» 
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Но, вопреки самому себе, сам Великий безусловно предпочитал первое – работу, он менял 

мир, чтобы избавить страждущих от страданий. В этом смысле характерно его письмо другу, 

которое он написал  после выхода первого тома «Капитала». Он пишет, «что ожидает выхода 
оставшихся трёх томов в течение года и использует каждую минуту, чтобы завершить поскорее 
труд, «которому я принёс в жертву своё здоровье, счастье и семью... Я смеюсь над так 

называемыми «практичными» людьми и их мудростью. Если хочешь быть одним из стада – 

тогда, конечно, можно повернуться спиной к страданиям других и заботиться только о 

собственной шкуре». Наконец, он пишет Энгельсу: «Я надеюсь и от всей души верю, что в 
течение года всё будет кончено – в том смысле, что я наконец-то поправлю свои финансовые 

дела и встану на собственные ноги».  

Он, не будучи «практичным», и уж тем более «одним из стада», не поворачивался спиной к 

страданиям других, а потому и не заботился о «собственной шкуре», вернее, о содержании 

своей собственной большой семьи.  

Но, имея в виду благо других, Маркс хотя и работал много, но работал в охотку, не на 

результат, не соблюдая сроков, оговоренных контрактами, если таковые были. А в это время 

утрачивалась актуальность книг, статей, а вместе с этим падал и читательский спрос, что, в 

конечном счёте, сказывалось и на заработке. Единственной работой, которая была сделана в 

намеченный срок, стал «Манифест коммунистической партии».   

Да, Маркс работал как свободный художник, не ощущая времени. Он искренне считал и 

уверял жену, что «все эти страдания будут длиться недолго. Как только будет опубликована его 

первая книга, мир немедленно воздаст сторицей за все их лишения. В припадке оптимизма в 

апреле 1851 г. Маркс говорит… Фридриху Энгельсу: «Я уже так далеко продвинулся, что 

недель через пять покончу со всей экономической дрянью…». На самом  же деле, пишет М. 
Габриэл, «он будет писать «Капитал» ещё целых 16 лет, а когда труд выйдет, его почти никто 

не заметит и уже тем более – не воодушевится на революционную борьбу». 

За годы совместной жизни, отмечает автор, «Женни узнает, что для её мужа подписание 

контракта на тщательно лелеемые и востребованные книги на самом деле было самым 

мучительным. Она буквально воочию увидит, как психические мучения превращаются в 

мучения физические: на нервной почве Маркс будет страдать страшнейшим фурункулёзом».  

Такое отношение к работе иногда выбивало из равновесия даже его близкого друга и 

благодетеля. «Пора, – писал Ф. Энгельс К. Марксу, – тебе хоть немного побыть деловым 

человеком!» А однажды, пишет М. Габриэл, он «в ярости написал Женни, что с той скоростью, 

с которой пишет Маркс, памфлет не появится раньше 1861 г., «и обвинять в этом некого, кроме 

самого мистера Мавра… Мы всегда писали действительно отличные вещицы, но обрати 

внимание – они никогда не появлялись в печати вовремя и потому пропадали впустую…».  

Как констатацию печального факта М. Габриэл приводит слова Софокла: «Увы, это ужасно 

– быть мудрым, когда мудрость не приносит мудрецу никаких наград»...  
 

«Следовало бы умереть моей матери…» 

Карлу Марксу в жизни повезло с родителями, повезло с женой, повезло с другом. Его 

любили, ему помогали, закрывая глаза на многое, его прощали. Но сам он отнюдь не испытывал 

чувства благодарности к близким, воспринимая их отношение к нему как само собой 

разумеющееся, как должное. Да что там говорить о чувстве благодарности или же о почитании 

своих отца и матери, когда стоит говорить совсем о другом – о циничном отношении этого 

человека к людям, которые дали ему жизнь, дали благоприятный жизненный старт.  

У Ф. Энгельса умерла сожительница Мэри Бернс, которую он любил, считал своей женой и 

с которой прожил двадцать лет. В горе он сообщает об этом своему самому близкому другу. И 

что же друг? Он ответил на следующий день. В двух строчках выразил удивление и сожаление, 

но зато в 31 строке поделился своими финансовыми проблемами, замечая при этом, что, 

изливая свои горести, он даёт Энгельсу «гомеопатическое средство» от тоски, отвлекая его от 

«одних бедствий на другие». И добавил: «Вместо Мэри следовало бы умереть моей матери – 

она страдает многими недугами и в любом случае уже прожила свою жизнь».  А ведь она, 
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пишет М. Габриэл, «с любовью растила его, помогала чем могла всю жизнь и незадолго до 

смерти порвала долговые расписки Карла Генриха, чтобы не уменьшалась его доля в 

наследстве!».  

Для Энгельса такая реакция стала холодным душем. «Вероятно, – отвечает он через 

неделю, –  ты поймёшь, что на этот раз мои собственные несчастья и твоё холодное равнодушие 

к ним не дали мне ответить раньше. Все мои друзья, включая откровенных мещан, которые 

могли бы меня огорчить, но не удивить подобным отношением, показали больше сочувствия и 

дружеских чувств, нежели я мог ожидать. Ты решил, что даже сейчас подходящее время для 

демонстрации превосходства твоего разума. Так тому и быть!»  

И если таково отношение было у Маркса к близким, то можно себе представить, как он 

относился к «далёким близким». Как-то  Маркс пожаловался Энгельсу, что не может выйти из 

дома, так как пальто  заложено, он не ест мяса – мясник закрыл ему кредит. Единственное 

светлое пятно, замаячившее на горизонте – весть о плохом самочувствии одного из дядюшек-

реакционеров Женни: «Если этот старый пёс умрёт, я выберусь из этой ямы». Дядя, несмотря на 

то, что не в шутку занемог, так и не заставил себя уважать. 
 

«Прощай, мой лучший папа» 

В числе заповедей есть и такая, как «не убий!». Нет, страшный лохматый Мавр не бегал  с 

ножом, людей не резал, младенцами не закусывал. Но то, какие материальные условия он 

создал для жизни своих детей, вполне подходит под приговор: своих детей он убил. Основания 

для этого очевидные: располагая недюжинным интеллектуальным потенциалом, определённой 

материальной поддержкой со стороны родни, он не обеспечил необходимых материальных 

условий для выживания детей.  В отличие от пролетариев, у которых в жизни выбора не было, у 

самого-то спасителя пролетариев выбор был. Но… 

Финансовое положение семьи Маркса, пишет М. Гэбриэл, «так давно было тяжёлым, что 

кризисом  они это больше не считали: падение в финансовую пропасть было для них образом 

жизни». Падение в пропасть, замечу, вместе с детьми. Но… великие во имя великой цели 

спасения человечества «не размениваются на мелочи», даже на такие, как собственные дети. 

Однажды Марксы отправили троих своих детей в Манчестер, к Энгельсу, погостить. В 

своих записках к отцу, которые дети приложили к письму «мистера Фреда», они написали, как 

им нравится вкусная еда – ромштексы, горошек и картофель. А Лаура написала отцу за 

младшего брата Муша: «После вкусного обеда у нас будет прекрасный ужин. Хлеб и масло, 

которые ты так любишь, сыр и пиво. Мы выпьем за твоё здоровье и здоровье мистера Фреда, и 

даже если чуть захмелеем, то это всё за твоё здоровье. Прощай, мой лучший папа».  

В одном из полицейских рапортов даётся такая оценка жизни семьи К. Маркса: «Маркс 
живёт в одном из самых плохих, а значит – самых дешёвых районов Лондона. Он занимает две 

комнаты… Во всей квартире не найдётся ни одного чистого или целого предмета обстановки. 

Всё разломано, поцарапано, разорвано, на всём лежит полудюймовый слой пыли, и повсюду 

царит страшный беспорядок…».  

Естественно, антисанитария, недостаток нормальной еды – всё это не могло не создать 

условий для будущих трагедий. Они и произошли – погибли четверо детей. Была ситуация, 

когда денег не оказалось даже на гроб ребёнку. Особенно трагично родители переживали 

смерть талантливого мальчика, которого они звали Мушем. Маркс поседел в одну ночь. Муш 

умер от кишечного туберкулёза. Эта болезнь не была фатальной. Она, пишет М. Габриэл, была 

достаточно обычной, и вызывали её неправильное, скудное питание и плохие условия жизни.   

«Нет сомнений, – пишет автор, – что в самых тёмных и укромных уголках их душ сидело 

страшное понимание того, что Муша убил сознательно выбранный ими путь революционной 

борьбы… Оба они чувствовали себя полностью разрушенными духовно и физически от одной 

мысли о том, что, если бы они могли вовремя вывезти Муша из Лондона, он бы выжил». 

Ну а какую альтернативу благополучию семьи выбрал сам учитель других?  Вот он только 

что получил наследство. И тотчас же, как сообщает Женни, с охотой Карл потратил деньги на 
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закупку ножей и револьверов для революции. И ещё: «истратил почти всё свое наследство, 

чтобы держать газету на плаву». 

«Маркс, – пишет исследовательница его биографии, – редко думал о будущем и о 

собственных финансах. Деньги задерживались у него в руках буквально на минуту».  

Ответственные люди в таких ситуациях задумываются, как найти работу, чтобы заработать 

на пропитание семьи. Задумался однажды и Маркс. Мэри Габриэл пишет, что он «предпринял 

шаг, на который никогда раньше не решался:  пошёл  устраиваться на работу». Но – не судьба: 

работу в железнодорожном офисе он не получил – у него оказался слишком плохой почерк… 
Ну а с плохим почерком финансовые дела семьи, естественно, не поправишь. Мог бы помочь в 

трудоустройстве брат Женни, бывший министром в прусском правительстве, но брат, как назло, 

оказался реакционером. А на «реакционные деньги» какая жизнь? Честнее и нравственнее жить 

на подачки друга, пользоваться капиталом друга, чтобы бороться против Капитала вселенского.    
 

Отпуск от бедности 

Между тем, что противопоказано быку, то бишь семье, то оказалось показанным самому 

Юпитеру. 

«Часто, – пишет про Маркса Мэри Габриэл, – во время своих поездок он словно брал 

отпуск от бедности и проводил время (как правило, за чужой счёт) в лучших гостиницах и на 

курортах. Это была своеобразная слабость, Маркс вероятно, в душе любил роскошь и 

достаток». Кстати сказать, Карл любил носить монокль, подчёркивавший не только 

пронзительность его взгляда, но и респектабельность его владельца, спасителя пролетариев.   

Женни пишет мужу, что она «рассыпается от горя», а её титанический муж пишет в ответ 

письмо, которое на 90 процентов состоит из деловых проблем, а остальные 10 процентов пошли 

на описание того, как он прекрасно провёл время с Энгельсом («он рассказывал, что они 

хохотали до слёз над тем, что сами же и писали»). 

Жизнь брала своё, и как бы Женни ни верила в гениальность мужа и его историческую 

миссию, всё же, пишет М. Габриэл, «она не хотела, чтобы революция вмешалась в жизни её 

дочерей. Однако жизнь её дочерей, как и большинства девушек в середине XIX века, зависела 

от успехов их отца. К несчастью же для дочерей Маркса, их отец постоянно терпел поражения». 

«Я часто думаю, – писала в одном из писем Женни, – что если человек не может сам быть 

полностью независимым от общества, он поступает неправильно, воспитывая своих детей в 

такой яростной  оппозиции к миру». Увы, такое понимание пришло слишком поздно и уже 

ничего не меняло. 
 

«Моя маленькая сладкая кузина» 

Поскольку К. Маркс не был христианином, то, строго говоря, предъявлять ему обвинение в 

нарушении седьмой христианской  заповеди, запрещающей прелюбодеяние, участие в 

распутстве, нельзя. Но, положа руку на сердце, все, независимо от того, верующий ты или 

неверующий, понимают, что нарушать клятву верности нельзя.  Кстати сказать, с этим же 

сопряжено и требование не лгать.  

Жизнь Женни, пишет М. Габриэл, «была трудна, немыслимо трудна. Однако она никогда не 

обвиняла в этом Маркса. Всё, чего она требовала от него взамен, – это верность».  Но с этим у 

неукротимого жизнелюба были проблемы. В семье Марксов жила экономка Елена Демут, 

которая пожертвовала личным счастьем во имя благополучия семьи Марксов. И однажды, 

когда Женни уехала в Голландию к родственникам с целью прозондировать возможность 

получения материальной помощи, Карл согрешил с Ленхен. Согрешил с последствиями в виде 

рождения мальчика (Фредди). Грех взял на себя верный друг Энгельс. Правда, ребёнка всё же 

пришлось отдать в чужую семью, и он так никогда и не узнал, кто же его отец.   

Эта история драматичным образом откликнулась уже после смерти Маркса. Когда его 

младшая дочь Тусси  узнала о том, что у отца есть внебрачный сын, этот факт, по словам М. 
Габриэл, привёл её в ужас. «Нет, – пишет автор, – она была бы рада и горда признать Фредди 

своим братом, но мысль о том, что отец, которого она боготворила, был способен предать её 
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мать, предать Ленхен и оставить собственного ребёнка у чужих людей, в одно мгновение 

обрушила его безупречный образ с пьедестала, который Тусси давно воздвигла в своём сердце 

и душе. Её жизнь и без того была полна разочарований; это стало наихудшим». Видимо, и этот 

факт среди других сыграл свою роль, когда Тусси решила свести счёты с жизнью.       

Увы, эпизод с Ленхен не стал единственным. Исследовательница биографии Маркса 

приводит пример его романтической связи с кузиной Антуанеттой Филипс (из семьи 

основателя известной в будущем фирмы). В переписке основоположник спасительного учения 
называл её «моя сладкая маленькая кузина», «мой маленький дрессировщик», «моя маленькая 

жестокая ведьма».  

Конечно, Маркс не афишировал свои амурные приключения, но  было другое, что 

исподволь воздействовало на юные души дочерей и в конце концов трагическим образом 

сказалось на их судьбе. От детей в семье не было тайн. Автор пишет прямо: «Дети Маркса были 

посвящены во все грязные подробности жизни друзей отца». Друзья – это обычная среда, а 

«грязные подробности» – это те же самые подробности, которые грязными считаются и по сей 

день.  

* * * 

Маркс принёс страшную жертву. Кому? Не кому – он же человек неверующий (хотя, 

признаться, ему было бы как раз впору уверовать во Всевышнего), а во имя чего? Во имя 

Всемирной революции. Была ли эта жертва принята? Определённо можно сказать, что нет. На 

похороны самого Учителя пришло всего 11 человек. Люди не поняли ни спасителя, ни его 

учения. «К. Маркс и Женни, – пишет М. Габриэл, – предполагали, что эта книга  («Капитал» –В. 

С.) станет «бомбой» и своеобразным искуплением всех их жертв и лишений, однако, как и 

другие экономические труды Маркса, «Капитал» был встречен равнодушным молчанием». 

«Книга Маркса, – пишет автор, – была трудна даже для интеллектуалов, способных понять её 

суть и не испугаться формы изложения. Некоторые расценили книгу как 800-страничный акт 

агрессии». 

Лучше всего это отразила М. Габриэл, показав, как Тусси переосмыслила цель жизни 

своего великого отца, соотнеся это с жертвами, которые принесла семья, и, самое главное, как 

это было осознано теми, кого он хотел спасти: «Глядя в пустые потухшие глаза опустившихся 

несчастных людей, она  понимала, что хотя учение её отца о социализме  было сформулировано 

на крепкой материальной основе, оно оставалось чистой абстракцией для голодных людей; 

работа и минимум, достаточный для выживания, были их единственной мечтой».  

Вот, казалось бы, удивительно: цель – построение справедливого социалистического 

общества – замечательная. А как же так получилось, что во имя всеобщего счастья надо было 

принести чудовищные жертвы и, хуже того, как оказалось, напрасные? В России произошла 

Великая Октябрьская революция. Цена этой революции, как подсчитали историки, 12,5 млн 

человек, погибших в боях Гражданской войны, погибших от рук бандитов и террористов, 

умерших от болезней, покинувших Родину. Казалось бы, эти  жертвы должны считаться не 

напрасными, ведь Россия потом победила в величайшей войне, победила величайшего врага. Но 

все завоевания пошли прахом в 90-е годы –  полный отказ (без боя!) от всех завоеваний и, самое 

страшное, – возврат к тому, против чего боролись, в том числе и в Великую Отечественную 

войну. Выходит учение Маркса-то не такое уж и всесильное и не такое уж и верное?  

Думаю, что дело не в теории, хотя её ни недооценивать ни переоценивать нельзя. 

Революции делаются не по книжкам. Дело в нравственном облике вождей. Хорошее дело 

делается чистыми руками. Чего не следует делать, того не следует делать ни в коем случае, 

даже в мыслях. Вот перед нами чеканные профили основоположников: Маркса, Энгельса, 

Ленина и Сталина. Маркс угробил семью во имя спасения пролетариев. (В этом смысле Нечаев 

как революционер оказался нравственнее, поскольку считал, что у революционера не должно 

быть семьи.) Его сподвижник и друг Энгельс, разделявший вместе со своим другом теорию об 

«исторических» и неисторических» народах, опередил, как подметили наблюдательные люди, 

Гитлера. «Кровавой местью, – писал он, – отплатит славянским варварам всеобщая война, 

которая вспыхнет, рассеет этот славянский зондербунд и сотрёт с лица земли даже имя этих 
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упрямых наций». Дедушка Ленин – прямой наследник Нечаева с его принципом «цель 

оправдывает всё», человек, ненавидевший Отечество. Ну а Сталину, «кровавому тирану», 

пришлось разгребать то, что наворотили предшественники, и «делать зачистку», что, как мы 

видели, не делалось в белых перчатках.  
 

Да, если бы они любили так же, как и ненавидели… 

Виктор СВИНИН 

 

Этнография 
 

Какие казаки на Руси были самыми зажиточными 
 

Согласно традициям, о казаке судили по его лихости, оставляя быт за рамками войны. 

Однако быт составлял немалую часть казачьей жизни, ведь казаки тоже были вынуждены 

возделывать землю, строить дома и разводить скот, а значит, среди них были богатые и бедные. 
 

Как жили на Дону 

Самые зажиточные казаки жили на Дону, на Волге, на Кубани. 

Интересную работу «Слава Богу, я казак!» провели школьники Новочеркасска под 

руководством Е. Г. Губановой. Там они приводят такие факты: типичным домом зажиточного 

донского казака был двухэтажный дом. Первый этаж строили из камня, второй из дерева. Дом 

состоял из коридора, гостиной и нескольких 

спален. В обстановку входили самодельные 

кровати и столы, но в зале стояла мебель красного 

дерева – стулья, горки, комоды, кованые сундуки 

с дорогими вещами. Предметом гордости казачки 

было зеркало – чем больше, тем лучше. В 

«красном углу» в зале висели иконы. 

Участок при доме был около 10 000 кв. 

метров. На участке кроме жилого дома 

находились кухни, погреба, амбары, сарай с 

навесом, свинарник, овчарня для овец, коровник. 

У казаков победнее дом был с «низом» из 

камня, но более тесный, жили бедно, мебель была 

самодельная. Казачка Анна Ильинична Алексеева (хутор Крымский) рассказывала, что дети в 

её семье спали на полу, укрывались тем, что носили. Сестре дали приданое: родительскую 

кровать, стол и постель. 

И богатые, и бедные казаки в пост питались скромно – постный борщ, тыквенная каша, 

фасоль, пирожки, свёкла. На праздник ели свинину, сало, сушёную рыбу, гусей, молочные 

продукты. На Рождество разговлялись пшеницей с мёдом, а на Пасху – яйцами, молоком и 

куличами. 

Скромность казацкого быта часто определялась тем, что мужчины несли воинскую 

повинность, и всё хозяйство ложилось на плечи женщин, стариков и подростков. 
 

Уральские казаки 

Похоже на донцов жили и уральцы. Дома строили из брёвен, с большой русской печью, с 

холодными сенями. Стены обклеивали обоями, пол и потолок – красили, В XVIII веке начали 

строить голландские печи, в домах появилась богатая посуда, мебель, самовары. В 

обязательном порядке у каждой семьи была баня. На праздники жарили птицу, ставили на стол 

лапшу, разносолы, пироги, овощи, фрукты. 

Жених должен был платить за невесту выкуп – от 50 до 200 рублей. Собирали казаков в 

поход вскладчину, а богатый казак хоть и мог откупиться, но тоже был обязан служить. 
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Ставропольские казаки 

Усадьбы ставропольских казаков основывались в конце XVIII − в начале XIX веков. Как 

указывает в статье «Подворье рядового казака Ставропольской губернии» этнограф И. В. 

Тарабрина, первоначально казаки захватывали столько земли, сколько могли огородить, но в 

результате раздела участков между детьми дворы стали небольшими. В 1861 году участок под 

дом составлял около 1000 кв. метров, а под огород – около 455 кв. метров. 

Дома строили из дерева или саманного кирпича, обносили забором из самана, камня, 

брёвен. Огород обносили плетнём. Перед домом ставили амбары и ледники, сараи, а на заднем 

дворе располагали «базы» для скота. Огородом или садами занимались мало. У бедняков в 

домах был земляной пол, переселенцы вообще могли жить в землянках или в балаганах. 

Отправка казака «в службу» бывала разорительной для семьи: следовало купить боевого 

коня, мундир, оружие, снаряжение. На выручку бедноте приходило «общество» – и «гасило» 

долги. 
 

Терские и гребенские казаки 

Терские казаки жили небогато. Основу казачества составляла голытьба, ушкуйники и лихие 

люди. Заниматься земледелием здесь было не принято, зазорно. Тех, кто это делал, били (об 

этом пишет историк Александр Алексеевич Кудрявцев в статье «Специфика формирования 

терских и гребенских казаков»). Источниками существования были набеги, охота, рыболовство 

и пиратство на Каспии. 

В отличие от терских гребенские казаки разводили скот и лошадей, обрабатывали землю, 

разбивали сады и славились виноградниками, выращивали кукурузу и просо, занимались 

шелководством. Казачки боялись личинок шелкопряда, и казаки брали в жёны местных 

кабардинских и кумыкских женщин. Именно благодаря гребенцам на Тереке стали производить 

вино, коньяк, виноградную водку – кизлярку, которой получали в год по два миллиона вёдер и 

продавали в Кизляре, благодаря чему добились значительного благосостояния.  

 

Голоса из прошлого 
ПРАВДА О КАТАСТРОФЕ В РОССИИ 
 

 «РУССКАЯ ИНТЕЛЛИГЕНЦИЯ И МАСОНСТВО» 
 

Василий Иванов: «Не социально-экономические причины привели Россию к революции 1917 

года, а идейное и духовное банкротство интеллигенции, которая призвана быть 

хранительницей и носительницей национальных идеалов и вождём нации». 

 

 
 

В своей книге, изданной в 1934 г. в Харбине, бывший премьер-министр Временного 

Приамурского правительства отвечает на поставленные им вопросы: почему погибла 

величайшая страна несомненно даровитого народа и кто виноват в его падении? 

Из книги В. Ф. Иванова «Русская интеллигенция и масонство». (М: Изд-во «Фонд ИВ», 

2008). 

https://за-царя.рф/catastrophe
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Справка: В. Ф. Иванов был премьер-министром Временного Приамурского правительства 

(1920–1921 гг.), затем эмигрировал. Его книга была издана в 1934 г. в Харбине и не 

переиздавалась в ХХ веке, но была известна в России по самиздатовским перепечаткам. 

«…история русской интеллигенции за 200 последних лет стала историей масонства». 

В. Ф. Иванов 
 

«Учёных много, умных мало. Знакомых тьма, а друга нет». «Эта книга написана прежде 

всего русским национальным, политическим работником, который своей заветной целью ставит 

благо нашей Родины – Святой и Прекрасной, но поруганной, униженной и оскорблённой 

России. В шуме гражданской войны, в кипении противоборствующих страстей я требую себе 

слова и внимания по самому главному пункту политического момента: «Нас намеренно 

разделяют, мы находимся в чужих руках, мы находимся под чужим влиянием». Все несчастья 

России в том, что свыше двух последних столетий она делала чужое дело!». 

Катастрофа России – явление слишком грандиозное, чтобы его обойти молчанием. 

Мы платим слишком дорого за наш опыт, чтобы не иметь права воспользоваться его 

результатами. Мало того, что Россия лежит на краю гибели – и Европе грозит та же гибель... И 

потому мы должны поставить в упор вопрос: в чём же дело? Где причина всех несчастий 

современного мира? Я отвечаю на этот вопрос так. В России играла ведущую роль 

интеллигенция. 

Эта интеллигенция в продолжение последних двухсот с лишком лет связала свою судьбу 

идеологически преимущественно с масонством. И, может быть, нигде, как в России, роль 

масонства не оказалась столь губительной, столь страшной, потому что европейское общество 

не могло отдаться этим идеям с той честностью, страстностью, верой и горячностью неофита, с 

которой отдалась этому течению наша интеллигенция... Русская интеллигенция со всеми 

качествами, которые присущи русскому народу, служила идеям этим не за страх, а за совесть, 

«честно и грозно», так, как всегда служит идеям русский человек, видящий в них смысл жизни, 

а не средство к личному благополучию. Виноват ли он в том, что его поймали на вековечном 

русском стремлении к правде, причём лик Русской Правды был заменён лозунгом чужим и 

дальним: «Свобода. Равенство. Братство»?» 

 

 
«Современные лучшие писатели, которых я люблю, служат злу, так как разрушают. 

…Непресыщенные телом, но уже пресыщенные духом, изощряют свою фантазию до зелёных 

чёртиков. Компрометируют в глазах толпы науку, третируют с высоты писательского величия 

совесть, свободу, любовь, честь, нравственность, вселяя в толпу уверенность, что всё то, что 

сдерживает в ней зверя и отличает её от собаки и что добыто путем вековой борьбы с 

природою, легко может быть дискредитировано. …Вялая, апатичная, лениво-

философствующая, холодная интеллигенция, которая не патриотична, уныла, бесцветна, 

которая брюзжит и охотно отрицает ВСЁ, так как для ленивого мозга легче отрицать, чем 

утверждать; которая не женится и отказывается воспитывать детей и т. д. И всё это в силу того, 

что жизнь не имеет смысла, и что деньги – зло. 

Где вырождение и апатия, там половое извращение, холодный разврат, выкидыши, ранняя 

старость, брюзжащая молодость, там падение искусств, равнодушие к науке, там 

НЕСПРАВЕДЛИВОСТЬ во всей своей форме. Общество, которое не верует в Бога, но боится 

примет и чёрта, не смеет и заикаться о том, что оно знакомо со справедливостью». 

Из письма А. П. Чехова А. С. Суворину 27 декабря 1889 г. 
 

Русская интеллигенция во вред себе, но из идеалистических, чистых побуждений сделала 

масонство тоже чистым, в то время как европейское масонство грубо и полностью эгоистично и 
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занято только тем, что преследует свои национальные интересы. Ведущие слои Англии, 

Франции и Германии, намеренно питая масонство в России, преследовали свои собственные 

интересы, в то время как Россия, веря их проповедям, преследовала цели общечеловеческие, 

цели Всемирной Правды. 

Следуя за лозунгами, данными Западной Европой и ни кем другим, как масонством, 

русские интеллигенты искали искренне в нём Правду Божию и тем были сведены с правильных 

путей. Они действовали не из меркантильных расчётов, как действовала Европа, – они 

открывали свои сердца. 

И нужно сказать прямо, что русские были уловлены на это своё добросердечие. И теперь 

пора вместе с другими нациями предъявить международному масонству счета об убытках. 

Нужно ли производить следствие по делу о разразившейся в России катастрофе? Считаю, что 

это необходимо. Виновные в этой катастрофе должны быть найдены. Пусть не для мести. А для 

того, чтобы нам сойти с неверных путей, примирившись с народом, к которому мы «должны 

вернуться после двухсотлетнего отсутствия» (Достоевский). «Да, наш русский путь, – как 

говорил наш национальный пророк Достоевский, – путь всемирный, но он лежит не через 

Европу, а через нашу национальность». Что делала Россия в своей политике, спрашивает 

Достоевский в своей речи о Пушкине, «как не служила Европе, может быть, гораздо более, чем 

себе самой?» 

Пора перестать вспоминать с умилением только деятельность Петра, только деятельность 

Екатерины, только деятельность интеллигенции как светлого начала, боровшегося с «тёмным 

царством» народа и с «чёрной сотней» и т. д., а пора вспомнить о том, что таил и таит в себе 

тысячелетия народ в исторических идеалах православия и самодержавия. 

К тому же теперь надо сознаться, что Запад наш враг и что в этом смысле оправдывается 

другое вещее слово нашего мыслителя, Н. Я. Данилевского: «Европа не знает нас, потому что 

не хочет знать... Мы находим в Европе союзников лишь тогда, когда вступаемся за чуждые нам 

интересы»... И, принимая от Запада духовный хлеб, не должно ли по одному этому подозревать, 

что он отравлен задачами политическими? 
 

 Большой русский мыслитель В. В. Розанов, умерший в СССР от голода, в своём 

«Апокалипсисе нашего времени» пишет: «Русь слиняла в два дня, самое большее в три. Даже 

«Новое Время» нельзя было закрыть так скоро, как закрылась Русь! Поразительно, что она 

разом рассыпалась вся до подробностей, до частностей, и, собственно, подобного потрясения 

никогда не бывало, не исключая «великого переселения народов». Не осталось царства, не 

осталось церкви, не осталось войска и не осталось рабочего класса. Что же осталось-то? 

Странным образом – буквально ничего!». 

Русский народ не только покорно влачит цепи неволи и рабства интернациональной власти, 

но он духовно ослеп, погрузился во тьму, и пока нет никаких признаков на его духовное 

озарение и возрождение. Страшная зияющая пустота на месте самобытной культуры невольно 

заставляет поставить вопрос: почему погибла величайшая страна несомненно даровитого 

народа и кто виноват в его падении? 
За 17 лет нашего рассеяния и сидения на реках вавилонских мы не удосужились поставить 

и разрешить эту загадку. 

Передовые общественные деятели, застрельщики и поджигатели бунта, приведшего к 

гибели России, главным и единственным виновником революционного взрыва считают 

«кровавый царизм», который не допускал к управлению «живых сил страны», не дал 

«министерства общественного доверия» и помешал новым благодетелям народа превратить 

Россию в передовую демократическую страну по лучшим образцам Запада. 
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Мы должны себе точно уяснить непреложное положение: современная «свободная наука» 

вовсе не свободна и не смеет говорить правды. Она почти вся без исключения находится во 

власти антихристианских сил и несёт не правду, а ложь и растление. 

«Свободная» историческая наука или подтасует действительные факты, или скроет 

величайшее в мировой истории преступление – убийство России. Как историки 

французской революции замолчали участие в ней масонов. 
Учёные-историки скрыли истинных виновников кровавой трагедии французского народа и 

своими «объективными изысканиями» убедили весь мир, что французская революция принесла 

бесконечное счастье не только французскому народу, но и всему человечеству. Как 

окончательный итог этого рода «исследований» остался не подлежащий никакой критике 

вывод: «революционное движение во Франции 1789 года и свержение восставшим народом 

монархии было вызвано социально-экономическими факторами». 

Революция 1917 года живым примером разоблачила величайший исторический 

подлог: Россия пала, сражённая революцией, именно в период своего наивысшего 

развития. 
Совершенно бесспорно доказано, что никогда ещё Россия не достигала такого 

благополучия, как за последние 35 лет перед революцией. Монархический строй был силой 

исключительного прогресса. Промышленность и торговля достигли громадного роста. Народ с 

каждым годом богател. Пышным цветом развивалась и расцветала русская культура. С 1881 по 

1917 год Россия победоносно шла вперёд в своём экономическом и культурном развитии, что 

свидетельствуют общеизвестные цифры. 

Мудрое управление Государя Николая Александровича должно было привести Россию к 

вершинам славы. Вся страна была спокойна. Поводы для брожения и открытого возмущения 

отсутствовали. 

Вот почему февральский бунт для русского народа явился полной неожиданностью. 

Никакой революции с 22 по 28 февраля в Петрограде не было. Интеллигенция стала 

кричать, что народ сверг «самодержавие» и «завоевал свободу» после того, как 

Государственная Дума произнесла слово «революция», а печать его подхватила и 

разнесла по всей России. 
Подлинный народ – хозяйственные крестьяне и обыватели города – сразу стал 

отмежёвываться от петроградских действий и никогда не признавал, что он «завоевал свободу». 

Напротив, общий голос был за то, что «свободу дали» и что «после свободы наступили 

беспорядок и разорение». 

Февральский бунт – не дело русского народа, не народное движение, а результат 

заговора небольшой кучки, связанной с иностранцами. 
Кромсали живое тело России непревзойдённые заплечных дел мастера революции – 

российские социалисты. У нас бунт произошёл не от бедности материальной, а от нищеты 

духовной. 

Не социально-экономические причины 

привели Россию к революции 1917 года, а 

идейное и духовное банкротство интеллигенции, 

которая призвана быть хранительницей и 

носительницей национальных идеалов и вождём 

нации. 
Государственную историю делает не сам народ, 

а его вожди, которые намечают пути и дают 

разумные указания для движения нации. «Поверь 

мне, народ не стареет и не умнеет, народ остаётся 

всегда ребёнком», – говорит масон Гёте. Причина 

русской катастрофы – забвение русской 

интеллигенцией национальных идеалов – 

Православия и Самодержавия, которые в 
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течение веков были организующими началами нашей национальной государственной 

жизни. 
Народ в революции играл пассивную роль. Русское купечество, крестьянство и рабочие 

были послушным орудием в руках кучки поджигателей. Наши «активные классы революции» 

не сами шли, а их тащили, не они задавали тон, а другие, не снизу шло движение, а сверху, не 

крестьянство, буржуазия и рабочие делали революцию, а ими делалась революция. 

Вдохновителем и застрельщиком великого бунта была передовая интеллигенция – 

интеллигенция либерально-радикально-социалистическая. Она была воодушевлена своей верой 

и своими идеалами, во имя торжества которых могла принести какие угодно жертвы, пойти на 

обман, бесчестие, жестокость и преступление. Вся она, за самым ничтожным исключением, 

была не религиозна, не национальна и безгосударственна. Она отрицала общепризнанную 

мораль, понятие греха, совести, стыда. 

Своим религиозным безразличием или прямым отрицанием бытия Божия она 

ниспровергала духовный мир народа и угашала в его сердце веру. Проповедь отвлечённой 

морали была непонятна народу, не доходила до его души, но делала страшное разрушительное 

дело – убивала в человеке религиозную мораль, воспитывая в нём эгоиста и зверя. Все зверства, 

жестокости, гнусности и подлости, что во время революции творил простой народ, явились 

результатом антирелигиозной пропаганды. Интеллигенции были чужды здоровый национализм 

и любовь к отечеству. 

Противонациональными настроениями была обвеяна вся передовая интеллигенция. 

Интеллигенция либеральная и социалистическая прежде 

всего любила весь мир, а потом уже свой народ: она 

любила его случайно, урывками, скрывая перед другими 

свои чувства, стыдясь своей любви! 
 

Николай II правил в атмосфере зависти, сплетен и 

интриг светского общества. Предательство элиты – 

одна из главных причин падения самодержавия и 

развала всей страны. 

Русский народ не знал безраздельной к себе любви, 

эту любовь интеллигенция делила с другими: вся полнота 

чувства отдавалась евреям, полякам, финляндцам, 

латышам, эстонцам, грузинам, армянам, черемисам и 

мордве как притесняемым «проклятым царизмом». Самые 

наглые и несправедливые требования инородцев 

находили энергичную и безоговорочную поддержку в русском передовом обществе как 

«справедливые». 

Интеллигенция любила не подлинный народ, а воображаемый, именно такой, каким он 

должен был быть с точки зрения её идеала. Между интеллигенцией и народом лежала пропасть 

глубокого взаимного непонимания. Интеллигенция не только порвала с национальными 

идеалами, она неуклонно шельмовала их в глазах народа, старалась вытравить их из народной 

души. В борьбе с самодержавием все средства признавались дозволенными: ложь, клевета, 

искажение исторической действительности, подтасовка фактов родной истории. 

Русская передовая интеллигенция находилась в тесном и неразрывном союзе с инородцами 

в постоянных заговорах против России. В какой стране, кроме России, можно было 

наблюдать такое явление, чтобы интеллигенция в лице народных представителей во 

время войны, во время крайнего напряжения государства, вела революционный штурм 

на своё правительство, когда колебание власти есть святотатство, тяжкий и 

непростительный грех против нации? 
Этот процесс болезни, приведший к смерти России, начался с Петра I, который, как 

бесспорно всеми признаётся, стал родоначальником русской интеллигенции. Россия оказалась 

«пустой», потому что мозг страны – интеллигенция – оказался гнилым и своим гниением 

https://за-царя.рф/facts/predatelstvo-ehlity-odna-iz-glavnykh-prichin-padeniya-samoderzhaviya
https://за-царя.рф/facts/predatelstvo-ehlity-odna-iz-glavnykh-prichin-padeniya-samoderzhaviya
https://за-царя.рф/facts/predatelstvo-ehlity-odna-iz-glavnykh-prichin-padeniya-samoderzhaviya
https://за-царя.рф/facts/predatelstvo-ehlity-odna-iz-glavnykh-prichin-padeniya-samoderzhaviya
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заразил русскую нацию. Больная духовно, интеллигенция в течение десятилетий вела 

ожесточённую борьбу со своим народом и началами его жизни во имя торжества масонского 

идеала объединения всех без различия рас, племён, религий, сословий, партий и культур на 

основах Свободы, Равенства и Братства в один Всемирный Союз для установления царства 

всеобщей справедливости, царства Астреи и земного Эдема. Россию и народ привела к гибели 

воспитанная масонством либерально-радикально-социалистическая интеллигенция. История 

русской революции есть история передовой либерально-радикально-социалистической 

интеллигенции. История либерально-радикально-социалистической интеллигенции есть по 

преимуществу история масонства. 
 

http://www.pokaianie.ru/article/masons/read/6220 

https://за-царя.рф/catastrophe/russkaya-intelligenciya-i-masonstvo?utm_source=push-notification&utm_medium=push-world&utm_campaign=push 

 

ПРЕДАТЕЛЬСТВО ЭЛИТЫ – ОДНА ИЗ ГЛАВНЫХ 

ПРИЧИН ПАДЕНИЯ САМОДЕРЖАВИЯ И 

РАЗВАЛА ВСЕЙ СТРАНЫ 
 

Доктор исторических наук А. Н. Боханов: «Петербургское общество того времени 

представляло собой ярмарку человеческого тщеславия, торжество самомнения и человеческих 

амбиций, где простым и подлинным мыслям и делам не было места». 

Отрицая русскую культуру, дискредитируя монарха, придворная знать предала царя, 

Россию и Бога. И это предательство со стороны членов царской фамилии, князей, 

государственных чиновников и военных генералов было первой основной причиной падения 

самодержавия. 
 

На какие вопросы историки ищут ответы более 100 лет: 

Чем же Николай II и Александра Фёдоровна беспокоили человеческую совесть, мешая 

людям комфортно устроиться на земле без Бога? 

В чём разница между удовлетворением собственных амбиций и истинным служением 

родине? 

Почему желания Александры Фёдоровны и дочерей работать в царских госпиталях 

осуждались высшим обществом того времени? 

Кто именно из членов царской фамилии Романовых очернял монарха и его семью на глазах 

у всего народа? 

Почему Николай Второй и Александра Фёдоровна не были подвержены влиянию 

безнравственного общества? 

Беспорядочные связи, неразборчивые браки, желание конфликтов и сплетен, жажда 

постоянных увеселений, грубое навязывание собственных интересов – какими ещё качествами 

была заражена высшая российская элита? 

В воспоминаниях современников Император Николай II и вся Царская семья предстают 

перед нами в кардинально противоположных образах, как будто речь идёт о совершенно разных 

людях. Чтобы найти правду, достаточно понять, что двигало людьми, оставившими свои 

мемуары: любовь и преданность монаршей чете или зависть и обиды. В основе действий всегда 

лежит мотив. 

Во время правления Николая II нравственное состояние общества, особенно членов царской 

фамилии, явилось одной из главных причиной падения монархии. 
 

Мнение 

Великая княгиня Ольга Александровна, младшая сестра Николая II, вспоминая в эмиграции 

отношение династии Романовых к Царю с Царицей и семейным традициям, говорила: «Нет 

никакого сомнения в том, что распаду Российской Империи способствовало последнее 

поколение Романовых. Дело в том, что все эти роковые годы Романовы, которым следовало бы 

http://www.pokaianie.ru/article/masons/read/6220
https://за-царя.рф/catastrophe/russkaya-intelligenciya-i-masonstvo?utm_source=push-notification&utm_medium=push-world&utm_campaign=push
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являть собой самых стойких и верных защитников престола, не отвечали нормам морали и не 

придерживались семейных традиций». 

Уже в XIX веке Императорская фамилия значительно увеличилась, поскольку в семьях 

нередко было по 5–6 детей. Стали возникать отдельные кланы и партии и соперничество между 

ними. Далеко не все представители рода вели столь безупречную жизнь, как Александр III и его 

сын Николай II. Но если при Александре III, управлявшем фамилией жёстко, с помощью 

приказов, члены рода сдерживали себя, опасаясь гнева Императора, то при более деликатном 

государе, каким являлся Николай II, вся их неприязнь к Царской чете и желание 

самоутвердиться проявились в полной мере. 

Безусловно, многие Романовы обладали достаточными умом и способностями, чтобы 

служить Государю и своей Родине, но предпочли направить эти способности на удовлетворение 

собственных амбиций. 

Великая княгиня Ольга Александровна вспоминала: «Большинство из нас досаждали Ники и 

даже устраивали сцены в его присутствии, чтобы удовлетворить свои интересы, свои 

ничтожные помыслы… слишком многие из нас, Романовых, были эгоистами, которых снедала 

ненасытная жажда наслаждений и почестей. Ярче всего это доказывала ужасающая 

неразборчивость, какую проявляли представители последнего поколения нашей семьи в 

вопросах брака. Следовавшие один за другим семейные скандалы не могли не шокировать 

русское общество. Но разве хоть кого-то из них заботило, какое они производят впечатление?». 

Сразу после воцарения Императора Николая II произошла целая серия матримониальных 

бунтов – Великие князья Романовы, нарушая существующий закон, стали вступать в 

неравнородные браки. Даже брат Николая II Михаил Александрович женился на разведённой 

скандальной женщине. 

В отличие от подобных представителей династии Николай II был кристально чист – он являл 

собой образец прекрасного семьянина и глубоко верующего человека. Он занимался 

государственными делами в то время как светское общество плодило сплетни в салонах и 

кулуарах. Он предпочитал тихие семейные вечера увеселениям и балам. Нравственно и духовно 

он был гораздо выше большинства своего окружения и представителей династии, а потому так 

называемое высшее общество должно было опустить его до своего уровня, смешать с грязью. 

Не зря Лили Ден, подруга Императрицы, метко назвала эту часть общества «светской чернью». 

Так, интриги и сплетни рождались в салонах Ольги Фёдоровны, урождённой принцессы 

Баденской, супруги Великого князя Михаила Николаевича (четвёртого сына Императора 

Николая I), которая слыла «первой сплетницей Империи». Тот, кто не заискивал перед ней, 

становился её личным врагом. Из её гостиных распространялась жестокая клевета, 

дискредитировавшая Царскую семью. 

После кончины матери «Михайловичи» продолжали вести свои игры. Спустя годы, уже в 

эмиграции, внук Николая I Великий князь Александр Михайлович написал мемуары, 

наполненные инсинуациями против своего двоюродного племянника Николая II и Александры 

Фёдоровны. 

Не отставал в проявлениях ненависти и порождении лжи и двор Марии Павловны, супруги 

Великого князя Владимира Александровича (третьего сына Императора Александра II), 

которую в родственных кругах называли «Михень». Особенно невзлюбила Михень Александру 

Фёдоровну. 

Как писал сведущий в придворной жизни генерал А. А. Мосолов, «Великая княгиня Мария 

Павловна, женщина умная и властолюбивая, пожелала стать наперсницею и опекуншею 

Государыни, но сразу получила холодный и решительный отпор, благодаря чему и стала 

неприязненно относиться к Императрице». 

Даже вдовствующая Государыня Мария Фёдоровна с неодобрением воспринимала свою 

невестку, пыталась руководить её жизнью. А после наветов и вовсе позволяла себе критиковать 

царицу в присутствии других лиц. 
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«Таким образом, – заключал А. А. Мосолов, – Царица имела против себя Двор 

вдовствующей Государыни и могущественный двор Марии Павловны, к которому примыкало 

всё петербургское общество». 

Чем же так не угодила высшему обществу Александра Фёдоровна? Тем же, чем и её супруг 

Николай II. Она была слишком искренней и цельной, глубоко и страстно верящей в Бога. Все 

мысли и чувства царицы были исключительно возвышенны и благородны (о чём 

свидетельствуют её дневники и переписка), она была готова помогать и помогала многим по 

зову души. Она не хотела и не умела любезничать и лицемерить, участвовать в бесконечных 

пустых церемониях. Такого не прощали и не забывали. 

Александра Фёдоровна быстро распознала фальшь и враждебность аристократии. Уже 

вскоре после замужества царица со свойственной ей проницательностью писала немецкой 

приятельнице прусской баронессе Рантцау: «Я чувствую, что все, кто окружает Моего мужа, 

неискренни и никто не исполняет своего долга ради долга и ради России. Все служат Ему из-за 

карьеры и личной выгоды». 

Всё ставилось в вину Императрице: не такая «складка губ», не то выражение лица, слишком 

часто кивала головой в знак приветствия, не поддержала идею бала в 1907 году, ссылаясь на 

послевоенный траур... Даже то, что Императрица привлекла старших дочерей ассистировать 

при хирургических операциях в госпитале, осуждалось обществом. 

Нередко те, кто непосредственно общался с Государыней, удивлялись тому, насколько 

суждения о ней не соответствовали действительности. Например, старшая сестра милосердия 

Царскосельского госпиталя В. И. Чеботарёва, много месяцев наблюдавшая за Царицей и 

Великими княжнами во время их работы в госпитале, сделала очень показательную запись в 

дневнике в феврале 1917 года: «Молва все неудачи, все перемены в назначениях приписывает 

Государыне. Волосы дыбом встают: в чём только Её ни обвиняют, каждый слой общества со 

своей точки зрения, но общий, дружный порыв – нелюбовь и недоверие… а стоит посмотреть в 

Её чистые, умные глаза и поймёшь, что на низкий поступок Она неспособна – такая прямая, 

ясная». 

Николая II, в узком семейном кругу которого никогда никого за глаза не обсуждали, не 

сплетничали, глубоко возмущала эта черта аристократии. В мемуарах французского посла в 

России Мориса Палеолога запечатлена фраза Государя на приёме посла в Царском Селе: «Эти 

миазмы Петрограда... Их чувствуешь здесь на расстоянии 22 вёрст, и этот скверный дух идёт не 

из народных кварталов, а из салонов. Какой срам! Какое ничтожество! Можно ли быть 

настолько лишённым совести, патриотизма и веры?!». 

А. Н. Боханов, доктор исторических наук, 

специалист по истории России XIX – начала XX вв. 

Мнение 

Доктор исторических наук А. Н. Боханов характеризует аристократические круги того 

времени: «В период царствования Николая II сановно-придворный мир уже настолько 

«раскрепостился», настолько «эмансипировался», что Царя и Царицу многие воспринимали как 

людей «из публики». Времена благоговейно-трепетного отношения к Царским Особам канули в 

Лету. К Венценосцам сплошь и рядом предъявляли претензии обывательского толка, забыв и не 

желая вспоминать, что Они вознесены на Богоустроенное место». 

Сплетни высшего общества множила пресса, повторяли обыватели, смаковали 

недобросовестные историки. Уж если сами Романовы позволяли себе чернить монарха, 

олицетворявшего высшую власть, помазанника Бога, то что тогда говорить о других сословиях? 

«Гостиные барских особняков, столичные аристократические салоны, отдельные залы 

фешенебельных ресторанов и дорогих трактиров стали аренами бурных дискуссий. Здесь 

формировалось то, что в России считалось «общественным мнением». А оно складывалось не в 

пользу нового Монарха. Постепенно оно охватило различные социальные слои, и к нач. XX 

века критическое отношение к Самодержавию стало признаком «хорошего тона» в кругах так 

называемого прогрессивного общества. Прослыть «прогрессивным» было довольно легко: надо 

было лишь выступать против «деспотизма», критикуя и осмеивая все начинания власти. 
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Петербургское общество того времени представляло собой ярмарку человеческого тщеславия, 

торжество самомнения и человеческих амбиций, где простым и подлинным мыслям и делам не 

было места», – справедливо отмечает А. Н. Боханов. И делает однозначное заключение: «Этот 

общественный антицарский психоз делал революционную катастрофу неизбежной». 

Чем больше делали Царь и Царица на благо Отечества, тем громче раздавались голоса их 

противников. Нравственный образ жизни, преданность Богу, следование русским духовным 

традициям, высокие человеческие качества монархов – всё это было немым укором 

многочисленным представителям высшего света, погрязшим в зависти, сплетнях, интригах, 

жажде увеселений. Николай II и Александра Фёдоровна «беспокоили человеческую совесть, 

мешая людям комфортно устроиться на земле без Бога. Потому-то жизнь Святых Подвижников 

неизбежно сопровождали хула и клевета». 

Вот на этой почве предвзятого «общественного мнения», обильно удобренной интригами и 

клеветой, и родился заговор министров и генералов, приведший к государственному 

перевороту в феврале 1917 года. Уже через полгода власть изменников тоже пала. 
 

Факт: 

Не прошло и девяти месяцев после свершения Октябрьской революции, как новая власть 

убила Царя и всю Царскую семью – последних монархов России, олицетворявших власть Бога 

на Земле, символ самодержавия. Что было дальше, известно всем: миллионные жертвы 

гражданской войны, голодоморов, репрессий. Посеяв ветер, страна пожала бурю. 

Отрицая русскую культуру, дискредитируя монарха, придворная знать предала царя, 

Россию и Бога. И это предательство элиты было первой основной причиной падения 

самодержавия. 
Елена ИЛЬИНА 

https://за-царя.рф/facts/predatelstvo-ehlity-odna-iz-glavnykh-prichin-padeniya-samoderzhaviya 

 

Гражданская война 

Дневник белогвардейца 
https://zen.yandex.ru/media/internetwar/dnevnik-belogvardeica-5d5a30afb5e99200ad31d77d 

 

 
Генерал-лейтенант А. П. Будберг 

 

Имя царского и белогвардейского генерала Алексея Будберга не относится к очень уж 

известным. Он не входил в высшие эшелоны власти, не относился к высшему командному 

составу. И, может быть, зря. На фоне прочего генералитета армии Колчака Алексей Павлович 

выделялся и умом, и образованием, и опытом командования. 

А. П. Будберг (1869–1945), барон, происходил из остзейских немцев, перешедших в 

российское подданство ещё при Петре I. Сам Алексей Павлович изначально выбрал карьеру 

https://за-царя.рф/facts/predatelstvo-ehlity-odna-iz-glavnykh-prichin-padeniya-samoderzhaviya
https://zen.yandex.ru/media/internetwar/dnevnik-belogvardeica-5d5a30afb5e99200ad31d77d
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военного. Окончил Николаевскую академию Генштаба. Во время русско-японской войны в 

чине полковника был начальником штаба Владивостокской крепости. 

Первую мировую войну генерал-майор Будберг начал генерал-квартирмейстером (что-то 

вроде начальника оперативного отдела) штаба 10 армии. Далее начальник штаба этой же армии. 

С лета 1915 года занимал строевые должности – командира дивизии, командира корпуса. Чин 

генерал-лейтенанта получил ещё при Николае II, в 1916 году. 

О жизни и деятельности Будберга в революционное время известно по его «Дневнику 

белогвардейца», о котором и пойдёт речь в этом обзоре. 

 

 
А. Ф. Керенский на улицах Петрограда. 1917 г. 

 

Дневник начинается 7 октября (по старому стилю) 1917 года, то есть за две с половиной 

недели до октябрьского переворота. Семнадцатый год описан полностью, начало 

восемнадцатого тоже. Далее идут обрывки записей весны 1918 года. И провал до августа 1919-

го. Затем опять непрерывный ход событий до октября 1919 года. 

Таким образом, «Дневник белогвардейца» охватывает события от полного разложения 

армии перед приходом к власти большевиков, первые месяцы этой власти и начало конца 

правительства адмирала Колчака в Сибири. 

Жёсткий правдоруб, генерал Будберг даёт свою оценку событиям и, главное, их причинам. 

Кому от него только не попадало – и Керенскому, и большевикам, и прочим партийцам, и 

прилипалам при правительстве Колчака, и союзникам. 

Старый строевой офицер особенно болезненно переносил развал любимой им русской 

армии. Того единственного организма, который бы ещё мог не допустить захвата власти 

большевиками. Только вот организм оказался отравленным. 

Интересный вопрос: кто в этом виноват? Алексей Павлович отвечает жёстко и 

безапелляционно: германские агенты большевики. 

Заметим, что в этом он расходится с оценкой Деникина: «Когда повторяют на каждом 

шагу, что причиной развала армии послужили большевики, я протестую. Это неверно. Армию 

развалили другие, а большевики лишь поганые черви, которые завелись в гнойниках армейского 

организма. Развалило армию военное законодательство последних 4-х месяцев». (Из июльского 

доклада Деникина). 

 «Другим» от Будберга тоже попадает, но в более мягкой форме. «Других» он обвиняет в 

непонимании ситуации, в добросовестном заблуждении, в заигрывании с солдатской массой. 

Как полагается белогвардейцу, клеймит Брусилова. 

Да, кстати, о времени написания «Дневников» и об аутентичности изложенного. Объём и 

глубина мыслей некоторых записей наводят на подозрение, что, по крайней мере, эти записи 

подверглись последующей переработке самим автором. 

http://www.internetwars.ru/BOOKS/Denikin/Denikin-1.htm
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Колчаковские пулемётные 

команды. 1919 г. 
 

То есть в них, конечно, 

изложены мысли Будберга, но 

не факт, что Будберга образца 

1917-го, а не, скажем, 1920 

года. А ведь, например, то же 

восприятие большевиков в 

1917 и 1920 годах должно 

различаться. Я бы сказал, что 

события и факты изложены без 

искажений, а вот оценки – уже 

через призму времени, то есть 

с эффектом послезнания. Но! Утверждать не могу, это просто ощущение. 

Дрейф автора в оценке большевиков хорошо виден, если сравнивать записи от 1917 года и 

от 1919 года. В первом случае он их клеймит, громит и ругает (чаще всего германскими 

шпионами). Во втором склонен отмечать их умение организовать армию, навести в ней порядок 

и дисциплину, наконец, умение воевать. 

И то! В первой части «Дневника 

белогвардейца», кроме переворота и развала 

армии, попадает так сильно ударивший по 

чувствам русского офицерства Брестский мир. 

К августу 1919 года (начало второй части) 

ситуация кардинально изменилась: Брестский 

мир аннулирован, большевики де-факто 

являются центральным российским 

правительством, а бывшие союзники что-то 

слишком уж много хитрят, накладывая лапу 

на Россию, а не помогая бескорыстно белому 

движению.                                                                           

Эту вторую, колчаковскую часть «Днев-

ника белогвардейца» я бы назвал более интерес-           А. В. Колчак обходит солдатский строй  

ной, чем первая. В первой основной нотой идут сетования русского патриота на развал армии, 

на падение государства. 

Описываются бытовые будни в Петрограде зимой 1917–1918 гг. Много выпадов в стиле «я 

говорил, я предупреждал, надо было сделать так». 

Вторая часть – фактически квинтэссенция причин поражения белого движения. Да, глазами 

белого генерала, взглядом с той стороны. Но! Генерала грамотного, человека честного и в своей 

прямоте очень неприятного окружающим. 

Итак, на первом месте, по Будбергу, стоит личностный фактор. При Колчаке на высшие 

посты вылезли какие-то мутные личности, без знаний, без опыта, только с наглостью, 

жадностью и амбициями. Это и гражданское руководство, и военное. Самой одиозной фигурой 

Будберг считает главного военного советника при Колчаке – Д. М. Лебедева. Этому царскому 

штабс-капитану поручено руководство всеми сибирскими военными силами. С известным 

результатом. 

Второе – страшная тяга к созданию штабов: «Вместо упрощения организации у нас идут 

всё новые формирования; за последнее время родились штабы южной группы (создана для 

устройства Лебедева), отдельного конного корпуса (создан ради честолюбия Иванова-Ринова), 

инспектора добровольческих формирований (для пропитания Голицына), инспектора 

стратегического резерва (для пропитания Хрещатицкого), но ничего не слышно по части 

сокращений». 
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И все штабы переполнены «работниками», всякая 

дивизия или полк тащат за собой огромные обозы с кучей 

нестроевого элемента. На полки в 100–200 штыков 

несколько сотен подвод с тысячами нестроевиков. 

«Всё это и привело к тому, что к началу 1919 года 

фронт переполнился массами совершенно не боевого 

элемента и дошёл до непомерной численности в 860 

тысяч ртов или, как их называли, «ложек» (в 

противопоставление штыкам). Что это был за элемент, 

явствует из того факта, что Сибирская армия, 

числившая в июне 350 тысяч ртов, отошла к Тюмени в 

составе 6 тысяч штыков». 

А правительство вместо реальной насущной работы занимается подковёрными интригами 

или рассуждениями на отвлечённые теоретические темы. Например, какая форма 

собственности или организации экономики более правильная. В тот момент, когда, образно 

выражаясь, «красные в городе!». 

Жуткая некомпетентность, узость кругозора, повальное воровство, эгоизм союзников и 

общее нежелание воевать – из сотен тысяч списочного состава армии на фронте сражались 

несколько десятков тысяч. 

В общем, слёг Будберг от этого всего с тяжёлой болезнью и уехал во Владивосток. Позже 

эвакуировался в США, где и прожил до своей смерти. 

В. ПОЛКОВНИКОВ 
Скачать книгу: https://yadi.sk/d/1ekIrpdPgu3hyA 

 

Парадоксы истории в лицах 

 «Почётные белогвардейцы» Советского Союза 

Некоторые бывшие белые, не афишируя своё «антисоветское» прошлое, двинулись после 

окончания Гражданской войны в науку. И не один такой специалист оказался, в конечном 

счёте, крайне полезным для советской власти. Многие из них искренне поверили в 

коммунистическую идею, «перековавшись» из врагов в верных соратников.  
 

Анатолий Петрович Александров 
А. П. Александров был одним из титанов советской ядерной энергетики. Его роль на этом 

поприще трудно переоценить.  

Анатолий Петрович был заместителем самого И. В. 

Курчатова, внёс огромный вклад в создание атомного 

оружия. Кроме того, Александров был инициатором 

создания энергетических установок для «гордости СССР» – 

атомных ледоколов.  

При участии Анатолия Петровича была построена первая 

атомная подводная лодка. Много лет А. П. Александров был 

президентом Академии наук СССР и директором Института 

атомной энергии. 

Что и говорить, человечище. Один из архитекторов 

советского ядерного щита, умнейший исследователь и 

преподаватель. Но... А. П. Александров в своё время служил 

в Русской армии барона Врангеля! 

Попал он в ряды белогвардейцев будучи 

шестнадцатилетним юнкером, в феврале 1919 года. Вместе с 
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товарищем встретил знакомого офицера, который и завербовал их в белую гвардию. 

Молодой А. П. Александров служил у белых пулемётчиком, воевал геройски, имел боевые 

награды. 

Но в 1920 году отказался от эвакуации, оставшись в Крыму. Чудом сумел пережить крас-

ный террор. Есть мнение, что выжить будущему физику-ядерщику помогла сочувствующая 

«комиссарша». 

По различным данным, большевики уничтожили в Крыму от 20 до 150 тысяч человек. 

Бывало, что А. П. Александров в кругу семьи вспоминал об ужасах Гражданской войны. О 

том, как «подпускал поближе» кавалерийскую лаву, как у него на руках умер товарищ, как он 

пустил поезд под откос...  

Но судьба уберегла Анатолия Петровича, который в итоге предпочёл науку военному 

искусству. И не прогадал...  

Анатолий Петрович прожил долгую и плодотворную жизнь. Умер в 1994 году, в возрасте 

91 года. 

Тёмный историк 

Комментарии 
Вячеслав Кашиков 

Вот что поведал сам барон Врангель 19 ноября 1920 года в своём интервью сразу же по прибытии в 

Константинополь: «...Вам может показаться странным, что мы оставили Крым из-за невозможности 

продолжать борьбу и что в то же время на Константинопольском рейде находится погружённая на суда 

целая армия... Всего против имеющихся у меня на фронте 5 дивизий красные сосредоточили 28 дивизий, 

против моих 4,5 тысяч шашек выставили 25 тысяч конницы.... Неудивительно, что при таких условиях 

наши войска, нёсшие большие потери, лишённые необходимого обмундирования и снабжения и 

вынужденные бессменно отбивать натиск свежих частей, были не в состоянии удерживать свои позиции 

до бесконечности и должны были отступить. В боях на последней линии укреплённой позиции 

принимала участие вся спешенная кавалерия, брошенная мною в бой как последний резерв. Всего на 

перекопских позициях армия потеряла половину своего состава, из коих 5 тысяч убитыми... После этого 

для меня стало ясно, что удерживать далее свои позиции войска более не в состоянии, и я отдал приказ 

эвакуировать Крым. На это понадобилось несколько дней, в течение которых на фронте армия 

продолжала сражаться, постепенно отступая... Были погружены: запасы продовольствия на несколько 

дней, раненые, все чины гражданских учреждений с семьями, все семьи военнослужащих, и вообще 

ВСЕ, КТО ПОЖЕЛАЛ УЕХАТЬ. По окончании эвакуации тыла приступили к погрузке войск, которая 

производилась совершенно спокойно, так как красные, несмотря на находившуюся в их распоряжении 

огромную кавалерию, отвратительно организовали преследование... После завершения эвакуации в 

Севастополе я посетил Ялту, Феодосию и Керчь, где наблюдал за погрузкой частей и населения, и уехал 

из Керчи ТОЛЬКО ПОСЛЕ ТОГО, КОГДА УБЕДИЛСЯ, ЧТО ПОСЛЕДНИЙ СОЛДАТ БЫЛ 

ПОГРУЖЕН. … В общем, мною вывезено до 130 тысяч человек: 70 тысяч войска (30 тысяч бойцов и 40 

тысяч обслуживающих тыл) и 7 тысяч раненых; остальные – гражданское население».  

Комментарии излишни, но всё же где можно было наскрести до 70 тысяч расстрелянных красными, 

как это число в слепой ненависти приводят нынешние лжецы от истории. Конечно, когда власть Советов 

утвердилась в Крыму, ВЧК и другие советские органы работали по выявлению оставленной белой 

агентуры и лиц явно причастных к гибели сторонников Советской власти во время белогвардейской 

оккупации полуострова, расстреливали в соответствии с законом откровенных врагов – не без этого, на 

то она и власть! 
 

https://zen.yandex.ru/media/dark_historian/pochetnye-belogvardeicy-sovetskogo-soiuza-chast-6-5d5a61f735c8d800af6fc5a0 

 

Дискуссия  

Всё будет хорошо, готовьтесь... 
О внутренних врагах коммунизма 

kajaleksei 

Как-то задумался о том, что некоторые проблемы, возникавшие с первых дней 

Советской власти, были в своё время не только не опасны, но и почти незаметны. Но 

https://zen.yandex.ru/user/137126025
https://zen.yandex.ru/media/dark_historian/pochetnye-belogvardeicy-sovetskogo-soiuza-chast-6-5d5a61f735c8d800af6fc5a0
https://kajaleksei.livejournal.com/
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именно они с годами выросли и погубили (фактически) первую в мире социалистическую 

страну... 
 

Дело в том, что с самого начала коммунисты представляли из себя достаточно пёстрое и 

разношёрстное движение, которое объединяли лишь несколько общих идей. Пока страна была в 

смертельной опасности, со всех сторон окружена беспощадным врагом, эти разногласия были 

несущественны (настоящие враги были в основном из «бывших», доставшихся в наследство из 

мрачного феодального прошлого). Мало того, в рамках доктрины «осаждённой крепости» 

возникла и укрепилась идеологическая монополия, вообще не допускавшая никаких иных идей, 

кроме утверждённых свыше... В результате все несогласия и разногласия ушли вглубь, 

оставшись не разоблачёнными и не опровергнутыми, истиной в последней инстанции для своих 

тайных приверженцев (я как-то писал на эту тему). 

Причём по мере усиления идеологического «застоя» (следствие фактического запрета 

дискуссий) и формирования социально-идеологической пирамиды (когда идеология стала 

своеобразной религией, дававшая её адептам различные преимущества) ряды КПСС начали 

активно пополняться активными и пассивными принципиальными антикоммунистами (т. е. 

людьми, просто не разделявшими коммунистические идеи, но из корыстных соображений 

заявлявшими о приверженности им). 

Основные вражеские типы «как бы коммунистов» и антикоммунистов в КПСС (на поздних 

этапах её деградации): 

 Карьеристы, которым было вообще наплевать на идеологию, лишь бы подняться 

повыше, чтобы уважали сильнее, чтобы власти было больше... Естественно, что капитализм для 

них гораздо привлекательнее со всех точек зрения. 

 Потомственные антисоветчики, которые всегда рвались во власть и сознательно 

занимались вредительством, потому что искренне ненавидели и Советскую власть, и 

коммунизм. Как ни удивительно, но в поздней КПСС их было в количестве... 

 Любители красивой жизни, единственным способом безнаказанно вести 

«красивую жизнь» в СССР был карьеризм. Но в отличие от карьеристов главной целью 

«красавцев» был доступ к привилегиям и материальным благам. 

 Либералы как бы разделяли коммунистические убеждения, но искренне верили, 

что коммунизм – это недостижимая и вредная (по большому счёту) утопия, а нам нужна 

безыдейная демократическая утопия (капитализм или социализм с «человеческим лицом»). 

 Тоталитаристы – убеждённые коммунисты (главным образом), ненавидевшие 

всякое мещанство и искренне считавшие, что высшее счастье каждого коммуниста – жить в 

казарме и ходить строем. Сталкиваясь с нормальными людьми, они обычно обнаруживали 

полное непонимание своих «коммунистических» идей... Таких, кстати, и сейчас полно среди 

коммунистов. 

 Элитаристы, встречаются даже среди настоящих коммунистов, это искренние 

сторонники меритократии. Наивно верящие в очень соблазнительную, но утопическую идею, 

что власть должна принадлежать лучшим. Как правило, поражены чумой элитаризма. 

Парадокс состоит в том, что от самой токсичной разновидности антикоммунистов – 

карьеристов, после победы социалистической революции практически невозможно избавиться 

при наличии социальной лестницы. Т. е. как только распределение социальных привилегий и 

материальных благ начинает хоть как-то зависеть от места во властных структурах и 

управленческой иерархии, то вся такая конструкция немедленно заполняется идейными 

паразитами. Которые со временем обязательно приходят к мысли о полезности и 

необходимости реставрации капитализма... А все остальные антикоммунисты (и как бы 

коммунисты в том числе) оказывают им в этом посильную помощь. 

https://kajaleksei.livejournal.com/187588.html?utm_referrer=https:%2F%2Fzen.yandex.com 
 

https://kajaleksei.livejournal.com/57240.html
https://kajaleksei.livejournal.com/59007.html
https://kajaleksei.livejournal.com/187588.html?utm_referrer=https:%2F%2Fzen.yandex.com
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Мнения 

Откуда ты взялся, атаман Ермак Тимофеевич?! И 

почему именно тебя считают покорителем Сибири?! 
 

Давайте честно. О жизни одной из знаковых фигур в истории Русского государства, атамане 

Ермаке Тимофеевиче мы не знаем почти ничего. Мы не знаем точно даже то, как его звали. До 

сих пор так и не договорились: Ермак – это имя или прозвище. Есть теория, что его звали 

Василий Тимофеевич Аленин. Но достоверно можно сказать только то, что казаки звали своего 

вожака Ермаком Тимофеевым или Ермолаем Тимофеевичем Токмаком. Но всё наше незнание 

не мешает красоваться фигуре казачьего атамана на памятнике «Тысячелетие России». 

Настолько многого он добился одним своим походом, закончившимся, кстати, в итоге 

неудачей. 

 

 
 

Мы не знаем, откуда он родом. Даже близко. Сейчас на выбор есть несколько теорий. 

Есть мнение, что он был помором. В Архангельской области родиной знаменитого атамана 

называют сразу несколько деревень. Откуда такая версия? У Сольвычегодского летописца 

раскопали: «На Волге казаки, Ермак атаман, родом з Двины з Борку разбили государеву казну, 

оружие и порох и с тем поднялись на Чусовую». 

Ещё одна версия, которая упомянута в Черепановской летописи, говорит о том, что атаман 

был родом из владений Строгановых, с реки Чусовой. Отсюда он подался в казаки. 

По другой версии, он родом из станицы Качалинской на Дону. Ну, казаки обязательно 

найдут у себя родину атамана, кто бы сомневался. Особенно те, кто сейчас у нас называет себя 

всякими петербургскими и калининградскими казаками «со славными многовековыми 

традициями». 

А ещё можно услышать о том, что Ермак был благородного тюркского происхождения, а 

вовсе не простой атаман казачьей ватаги, выдвинувшийся за счёт своей силы, везучести и 

умения управляться с людьми. Сторонники этой теории договариваются вплоть до того, что 

делают Ермака чуть ли не Чингизидом. На чём это основывается? Ну, например, на том, что по 

словарю Даля слово «ермак» означает «малый жёрнов для ручных крестьянских мельниц» и 

имеет тюркское происхождение. 

 Да! Нет даже чёткого мнения по тому, Ермак – это имя или всё-таки прозвище?!  

Одни сходятся во мнении, что Ермак – это разговорное от русского имени Ермолай. 

Большинство согласно с тем, что это прозвище. Но происходит не от слова, обозначающего 

небольшие жернова, как предлагают сторонники тюркской теории происхождения атамана, а от 
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слова «армак» – большой котёл. Тем более, что Ермаки среди казаков встречались и в 

дальнейшем, когда Ермак Тимофеевич сложил свою голову в знаменитом походе.  

Кроме того, есть масса тюркских вариантов происхождения этого то ли имени, то ли 

прозвища. Например, в татарском языке есть глагол «ярмак» – рассекать, разрубать. У татар и 

башкир и сейчас есть имя «Ермек», а у алан-осетин тоже есть похожее имя.  

Спорить тут бесполезно, даже летописи говорят разное, все желающие могут назвать 

Ермака Тимофеевича своим земляком.  

И про то, что было с Ермаком до похода в Сибирь, мы тоже не знаем почти ничего. «Ермак 

Тимофеевич – атаман казацкий» упоминается в записях о боях с поляками в 1581–1582 годах. 

Можно с определённой долей уверенности говорить, что это – именно он. Кстати, служил он 

под началом Дмитрия Хворостина. Ага, опричника, одного из главных героев битвы при 

Молодях в 1572 году. А вы знаете об этой битве?  

То есть что же это получается? Ермак Тимофеевич был прямо связан с опричниками, хоть и 

с бывшими? Так, может, уже в конце концов задумаемся над тем, чем была опричнина, раз 

именно из неё происходила и с ней была связана куча людей, столько сделавших для России?! 

Более того, мы точно не знаем, кто отправил Ермака в поход в Сибирь. Правда, теория о 

том, что это сделал Иван Грозный, скажем так, слабовата. Потому что Иван как раз отдавал 

приказ казаков из похода вернуть. Но было уже поздно. А вот отправили его в Сибирь 

Строгановы или они только были вынуждены снабдить припасами огромную казачью ватагу, 

чтобы те убрались с глаз долой подальше и побыстрее – большой вопрос.  

Скорее всего – интерес был взаимный. И казаков на самом деле наняли для «активной 

обороны» от набегов. Ну и потом, кто будет плакать, если казачья ватага сгинет в бескрайних 

просторах Сибири! Ведь надо понимать, что на самом деле поход Ермака был не первым. Тот 

же поход Фёдора Курбского-Чёрного и Ивана Салтыка-Травина состоялся за сто лет до Ермака. 

Но именно его поход стал тем камнем, который стронул, буквально сорвал лавину. И потом 

русские люди промчались по континенту, колонизировав за полвека все земли вплоть до 

Тихого океана. И никакая Смута не помешала движению навстречу Солнцу. 

В этом и заключается величие похода Ермака и его самого как атамана. Он вовремя понял, 

что его поход может стать чем-то большим, чем простой набег за зипунами и богатством. И 

послал царю сообщение, что кланяется Сибирским ханством, после того, как со своим отрядом, 

в котором было от 500 до 800 казаков, разгромил намного большую армию сибирского хана 

 Кучума.  

Да, ватага Ермака была раздёргана и разгромлена по частям. Сложили головы все атаманы, 

кроме Матвея Мещеряка, ушедшего с остатками войска назад, за Урал. Сам Ермак сложил свою 

голову в засаде в устье Вагая. И про его последние часы мы тоже толком ничего не знаем. По 

одной из теорий его подвела дарёная царём кольчуга. Только был ли тот царский подарок на 

самом деле? Схватка была ночной, а по Ермаку как по атаману били стрелами в первую 

очередь. 

Остатки ватаги Ермака вернулись на Русь. Но всё дело в том, что дорога была открыта. И 

теперь туда хлынут казаки, стрельцы и переселенцы, строя города и крепости, закрепляясь в 

удобных местах и стремясь всё дальше и дальше. Именно Ермак смог понять, что Сибири 

пришло время стать русской. Поэтому его фигура и стоит на памятнике тысячелетию России. А 

для нас именно он – казак, покоривший Сибирь. 

Кстати, если вдруг вы по какому-то недоразумению не смотрели сериал «Ермак», 

посмотрите. Он, конечно, не сильно историчен, история с невестой Ермака Алёной, проходящая 

через весь сериал, малость забавна. Но в целом это – один из самых достойных российских 

сериалов.  
https://zen.yandex.ru/media/valerongrach/otkuda-ty-vzialsia-ataman-ermak-timofeevich-i-pochemu-imenno-tebia-schitaiut-pokoritelem-sibiri-

5d58e877027a1500ae2d2dd1 
https://clck.ru/F6ADV  

https://www.youtube.com/watch?v=DheJ6H6gcZA  
 

 Наука о казачестве и казаках 
 

https://zen.yandex.ru/media/valerongrach/otkuda-ty-vzialsia-ataman-ermak-timofeevich-i-pochemu-imenno-tebia-schitaiut-pokoritelem-sibiri-5d58e877027a1500ae2d2dd1
https://zen.yandex.ru/media/valerongrach/otkuda-ty-vzialsia-ataman-ermak-timofeevich-i-pochemu-imenno-tebia-schitaiut-pokoritelem-sibiri-5d58e877027a1500ae2d2dd1
https://clck.ru/F6ADV
https://www.youtube.com/watch?v=DheJ6H6gcZA


92 
 

Национальность донских казаков, что говорят 

генетики 
А. БРАЖНИК  

До недавнего времени вопрос происхождения донских казаков был поводом для 

спекуляций. Предками донцов считали бежавших от помещиков русских крестьян, кавказских 

черкесов, турок и даже этрусков. В начале ХХ века обрело популярность мнение, что казаки 

вообще не русские, а отдельный народ, не связанный с «московитами». Решить сложную 

историческую задачу удалось благодаря генетическим исследованиям. 
  

 
 

Казаки не москали 

Впервые теорию о нерусском происхождении донских казаков высказал немецкий историк 

на русской службе Готлиб Байер. В работе «Краткое описание случаев, касающихся Азова от 

создания сего города до возвращения оного под Российскую державу», со ссылкой на 

византийского императора Константина Багрянородного учёный писал: «Казаки в 948 году 

жили в нынешней Кабарде близ Кавказских гор, где они от великого князя Мстислава... в 

Российское подданство приведены были». 

Байер отмечал, что казаки всегда принимали в свои ряды россиян, поляков и беглецов 

других национальностей. Схожего мнения был и служивший на Дону генерал-майор и военный 

инженер Александр Ригельман. В своей работе «История, или повествование о Донских 

казаках» от 1778 года он писал: «Приводятся свидетельства, что казаки, если их кто москалём 

назовёт, отвечают на это: «Я де не Москаль, но Русский, и то по закону и вере православный, а 

не по природе».  

Сторонником нерусского и автохтонного происхождения донского казачества был и 

историк Василий Татищев, который считал их предками кавказских черкесов. Впоследствии 

высказывалась теория тюркского происхождения казаков, а в советское время считалось, что 

донцы – потомки русских крестьян, бежавших на берега Дона от помещичьего гнёта. 
 

Как проводилось исследование 

Решить сложный исторический вопрос удалось благодаря исследованию лаборатории 

популяционной генетики человека Медико-генетического научного центра под руководством 

профессора Елены Балановской. При содействии организации The Genographic и за счёт гранта 

РФФИ была организована экспедиция в станицы и хутора верхнего Дона, где собрали 

генетический материал 131 мужчины, предки которых имели доказанное казачье 

происхождение. Все индивидуумы не состояли между собой в родстве. 

В работе проводился анализ STR-маркеров Y-хромосомы, который применяется в 

криминалистке, для выяснения отцовства и анализа разнообразия гаплотипов внутри 

гаплогрупп. В генетике этот метод называется «молекулярными часами» и подходит для 

определения возраста определённых гаплогрупп. Так как формирование казачества 

относительно недавнее событие, то анализ STR-маркеров Y-хромосомы подходит лучше всего.  

https://cyrillitsa.ru/autor/Александр%20Бражник
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В процессе работы учёные изучили генетику казаков и сравнили их с соседними 

популяциями, которые по данным историков могли иметь отношение к их становлению. Поиск 

генетических совпадений производился через компьютерную программу Haplomatch. 
 

О чём рассказали гены 

Исследование показало, что генетически донские казаки сходны с населением южных 

областей России и Украины. В целом казачий генофонд неотличим от восточных славян. 

Наибольшая доля точных совпадений с гаплотипами казаков в 8 % обнаружена в южнорусской 

популяции. 6 % генетического сходства прослеживается с населением Центральной России. 

Самые большие потоки переселения шли с территории современных Воронежской, Курской, 

Орловской, Белгородской областей. 

Исследование показало, что население северных регионов России практически не 

принимало участия в формировании донских казаков. Выявлено небольшое влияние ногайских 

татар, которое вызвано смешанными браками и вхождением ряда татарских родов в состав 

войска донского. Народы Кавказа за исключением черкесов генетически не связаны с донцами. 

Сходство с черкесами незначительно и связано с общим потоком генов между Восточной 

Европой и Кавказом. 

Полученный результат подтверждает гипотезу миграции предков казаков из Центральной и 

Восточной России на Дон. Народы Кавказа и Дикого поля повлияли на культурное и 

социальное развитие казачьего общества, однако генетически донцы и русские неотличимы. 
 

https://cyrillitsa.ru/history/125400-nacionalnost-donskikh-kazakov-chto-g.html 
 

Свидетельства очевидцев 

Письма казаков, страдающих от репрессий советской 

власти 1931 год 
 

18 мая: «Дорогой и жалкий мой братец, 

папаша из ссылки написал мне, что ты не пишешь 

мне потому, что боишься меня подвести. Не 

бойся за меня. Пускай меня куда хотят ссылают и 

выселяют, я желаю вести с тобой переписку. Всё 

равно уже хуже того, что здесь творится, нигде не 

будет, а терять мне нечего. Всё забрано до нитки, 

выгнали со двора, живу у кума Н. 

Папаша пишет из Архангельской губернии, 

что здоровье его плохое, сильная задышка, просит 

помощи и сообщает, что будут перегонять ещё на 1 000 вёрст дальше, в какую-то Пищуру. Я 

приготовила посылку и пошла сдать на почту, но там отказали в приёме, посылки в 

Архангельскую губернию не идут, запрещено спасать своих родных, умирающих с голоду. 

Мама тоже стара и плоха, сослана отдельно от папы и пишет, чтобы я скрылась от высылки 

– уж очень там плохо жить, морят голодом и холодом. Ей я успела послать 2 посылки и 30 руб. 

денег, зато сама осталась раздетой и голодной, и теперь у меня нет ничего совершенно. 

Сейчас у нас очень трудно, хлеба купить не за что, менять не на что и заработать негде, всё 

идёт в колхоз, а там никакого порядка, и мы там не состоим. Что будет дальше, не знаем. 

Словом, жить нельзя. Куда деваться, тоже не знаем, хоть ложись и умирай с голоду. 

У нас сейчас нет мужчин, все по тюрьмам, на высылках и принудительных работах, где 

тоже морят голодом. В тюрьмах ужас, какого раньше не было. В Майкопе и в Лабинской все 

тюрьмы забиты казаками, сидят по 5–6 месяцев в тюрьмах, хлеба не дают и помочь давать 

запрещают. Вот когда наелись все советской власти и рады были бы, если бы кто взял её от нас 

хоть на время, чтобы нам отдохнуть. 

https://cyrillitsa.ru/history/125400-nacionalnost-donskikh-kazakov-chto-g.html
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Пиши скорей ответ и положи туда конверт со своим адресом, у нас некому это сделать…» 

Из Архангельской губернии: «Закрытых писем не пишите, не пропускают. Пишите 

открытки». 

Из станицы Б-кой, Майкопского отдела, 19 мая: «Кум Г. прислал из Ставропольской губ. 

маленькую дочку на родину, которая рассказывает, что там на людях пашут, форменным 

образом запрягают в плуг и погоняют. А если не пойдёшь на работу, то гонят на принудиловку. 

Люди разбегаются во все стороны. Куму А. некуда бежать через четырёх маленьких детей, 

старшему 8 лет. 

Вынесут продавать барахло – никто не берёт, не за что. Потайком муку покупают по 50–70 

руб. пуд, и найти трудно, а весеннего заработка нет…».  

С Кубани, 20 мая: «Живу я сейчас у Вашей мамы. Меня выгнали из дома, а имущество 

разграбили. Колю в тюрьму загнали – девять месяцев уже сидит в тюрьме, а там с голоду 

погибают. До последнего фунта всё забирают и даже до сухарика. Людей терзают и бьют без 

оружия, да лучше бы сразу, как голодом морить. Нигде не спрячешь – ни в земле, ни в горе, 

везде находят. 

Набрали мы хлеба более 100 пудов, а сейчас умираем без хлеба. Купить негде, наш забрали, 

рынки закрыли, скотину поели, лошадей поморили – с голоду попадали. Свиней тянут, по 

переулкам бегают и где заметят – как звери, бегут за свиньями. Замки ломают в хатах, а кого 

застают – терзают и бьют. Люди кричат «караул», а спасать некому – все прячутся, кто куда 

попало. 

Праздников нет, гонят на работу и на Пасху, и на Троицу, и в воскресенье. Народ чисто 

мёртвый ходит, дети маленькие – как дыни, жёлтые. Не остаётся ни курочки, ни уточки, ни 

конька-скакунка – всё перевели, редко у кого коровка есть. 

Письма проверяют – из твоего письма вытащили бумагу. Грабёж до конца: одежду тянут, 

подушки, рядна, одеяла, перья, хлопья, где какая железка, где старый чугун, гвозди, чулки – 

совершенно ободрали нас. Председатель сам грабит. Нет у нас во дворе ничего абсолютно, 

кроме нас, всё забрали…» 

«Напрасно вы упрекаете брата, его уже давно нет в станице, сидит в ГПУ в Армавире. 

Когда и куда его отправят – пока неизвестно. Мамашу вашу тоже из станицы увезли…» 
 

http://history-doc.ru/pisma-kazakov-stradayushhix-ot-repressij-sovetskoj-vlasti-1931-god/ 
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Немного о политике  

Два письмо из почты интернета 

Идеология 

национально-патриотических сил юга России 
 

Идеология – система политических, правовых, философских, нравственных, религиозных, 

художественных взглядов и идей, отражающих интересы народа. В эпоху построения 

коммунизма это была система взглядов и идей, отражающая интересы какого-либо класса. 

Изменения, произошедшие в России, позволяют говорить не о классе, партии, а о народе; и 

поскольку большинство составляет русский народ, значит, речь пойдёт об идеологии русского 

народа. И, несмотря на противодействие русофобов, облекающих этот взгляд в термины 

ненаучные, пугающие, нельзя поступать иначе, ибо это будет противоречить принципу 

равенства и затрагивать интересы русского народа. Народ, составляющий 80 % населения 

страны, не должен позволять руководить собой представителям других национальностей, ибо 

такое положение порождает межнациональную рознь, коррупцию, переписывание истории, 

выпячивание представителей своего меньшинства, геноцид большинства. Однако нельзя 

отрицать и равенство нацменьшинств перед законом. Но при этом никаких им преференций в 

праве и экономике. Ибо неприемлемо, когда коренное население вымирает, а нацменьшинства 

размножаются. И разговоры о каком-то превосходстве, мотивирующие преобладание 

представителей этих меньшинств во властных структурах, унижают коренные народы, 

подогревают  чувство превосходства у стремящихся в эти властные структуры. 

К сожалению, русофобы, захватившие средства пропаганды и информации, не позволяют 

русскому народу и его элите выработать систему взглядов, отражающих их интересы. И это 

ставит на повестку дня идею борьбы за освобождение от оккупации и дискриминации русского 

народа. Естественно, встаёт вопрос об объединении национальных сил для достижения этой 

цели. И прочное, перспективное организационное объединение невозможно без достижения 

подлинного единства ценностей, убеждений и взглядов на социальную реальность, что и 

составляет суть идеологии. 

Идея объединения давно уж витает в кругах патриотической общественности, которая, не 

зная реального положения вещей, предполагая собственное бессмертие, уходит от анализа и 

выводов, где бы они заметили бесцельно в спорах прожитые годы и отсутствие всякого 

движения к лучшему. Движение – это смена вех, поколений. Сменяемость, движение – 

состояние существования материи, непрерывный процесс развития материального мира и 

общества. Отсутствие движений в обществе говорит о болезни в обществе, о неизбежности 

бунта и всяких революций. 

И в современных реалиях конструкторы новой идеологии пытаются, находясь в плену 

прошлых учений, выделить частное из целого, рассматривая часть, а не всю совокупность. Не 

могут забыть заветы чужих отцов, которые разделяли и властвовали. И процесс разделения и 

дробления превалирует и в нашей действительности. Интересы нации приносятся в жертву 

интересам личности, партии, группе лиц, которые объединяются по признаку происхождения, 

отношения к религии… Пропаганда использует любой повод, чтобы раздробить целое. 

Междоусобицы, отсутствие движений, действий, дела позволяет существовать многим 

сепаратно настроенным. Просвещение народа, пропаганда национальных идей должны вывести 

народ на путь решения проблем. Достойная цель объединяет народы! Народы, которые 

способны оценить эту цель… 

Отсутствие прав и свобод делает идею равенства фикцией. А лишь только дискуссия на 

равных позволяет выработать совокупную систему взглядов и идей, отражающих интересы 

русского народа. Вражеская пропаганда регулярно вбрасывает в дискуссионное поле ложные 

цели, которые годами обсуждаются в прессе, ТВ, интернете. Также постоянно предаются 

забвению наши ценности. В этом направлении трудится армия русофобов. Это привело к тому, 

что народ забыл вековые мудрости: бесплатный сыр только в мышеловке; и это забвение-
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заблуждение позволяет и далее одурачивать «вождям» русский народ, утверждая, что народ – 

вне политики, что политика – грязное дело. И революционные речи новых патриотов не 

доходят до народных масс, что порождает ещё одну потребность: просвещение масс. 

Выполнение этих целей и задач приблизит русский народ к главной цели – освобождению 

от власти, неспособной привести народ к процветанию, к тем, быть может, несовершенным 

принципам устройства общества, к которым на данном этапе стремится народ. 

Это – народоправие, основанное на принципе общенародной собственности на базовые 

средства производства, что позволит не разрывать процесс производства, не зацикливаться на 

последнем этапе производства – реализации произведённого продукта. Нацменьшинства, 

специализирующиеся в финансовой сфере, торговле, купившие власть и пропаганду, забыли о 

потребностях, взглядах, отражающих интересы русского народа, исключив из процесса 

производства этапы, предшествующие реализации, которые органически связаны с 

традиционным для коренных народов России способом организации общественной жизни и 

государственного устройства. Установление контроля трудящихся над производством и 

распределением, превращение зарплаты в форму оценки труда, соответствующую реальной 

ценности произведённого продукта, отеческая политика государства, при которой граждане 

обретают подлинные, а не суррогатные права и свободы, – всё это сущностные характеристики 

общества, к которому стремится русский народ. Одновременно это и суть подлинных 

национальных интересов русского и других коренных народов России. Это и путь борьбы за 

национальное возрождение в современной России, это и возрождение национального 

самосознания, что есть необходимое условие успешного возрождения страны. 

Проект подготовил  Б. СОЛОМАХА 

Сопроводительное письмо 

Не привязываясь к ситуации, создавшейся в прошлом, 2018 году, я попытался создать 

систему взглядов, отражающую интересы русского народа. 
 

Мнение 

Об идеологии и пропаганде 
 

Здравствуй, Борис Иванович. Кратко об идеологии и пропаганде, т. е. о  теме, по 
которой, по твоим словам, мы проигрываем. Посмотри на окружающих каждого из нас 
людей. 

Часть более-менее грамотных людей на разных уровнях гос. структур правдами или 
неправдами подобралась к бюджетному блюду и, невзирая на мораль и нравственность, 
комфортно устраивает своё существование. Причём этих ублюдков в галстуках, погонах и 
мантиях по всей стране много миллионов. Не находя себя на созидательной ниве, их 
устраивает сложившаяся в стране «стабильность», и изменять что-либо, в т. ч. и 
собственное сознание, они, конечно, не будут. 

Другая весомая часть – это производители, которые подспудно работают на поприще 
разграбления страны. Это газовики, нефтяники, шахтёры, профессии, связанные с лесом, 
природными ресурсами, якобы с гос. корпорациями и т. п. Этим миллионам не до 
идеологии, лишь бы семьи прокормить. И главный механизм управления этим средне 
образованным слоем населения – возможность системы без особого труда лишить 
любого недовольного работы, т. е. средств существования. Причём проживают они не в 
крупных мегаполисах, а моногородах и посёлках, где на дальнейшем трудоустройстве 
автоматически ставится крест. 

Ещё одна весомая часть – это которых система постоянно давит и держит на коротком 
поводке. Это мелкий бизнес, торговцы, водители и разного рода вспомогательная 
обслуга. Таковых тоже миллионы, но, постоянно занятые мыслью пропитания и 
выживания, чьими-либо идеями они пропитываться, конечно, не будут. Изменить 
сознание этой категории сограждан, я считаю, невозможно, да и не нужно. 
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Большая армия пенсионеров, т. е. есть и время, есть и созданные советской идеологией 
стереотипы, но нет денег, задора и безбашенности. 

Забыл упомянуть про огромную армию трусов, невежд и нытиков, в которой каждый 
пытается поживиться за счёт другого. И это всё, как ты говоришь: «наш народ!».  Подойди 
к своим соседям, к незнакомым на улице, попытайся определить, из какой они категории 
наших соотечественников, на что они способны, на что готовы. И тогда ты поймёшь, что 
не научные труды Сулакшина им нужны, не идеологические теории НПСР, а реальные 
видимые результаты сумасшедших идеалистов, бросивших на алтарь народного 
равнодушия и безучастия свою судьбу и жизнь. А народ этот будет так же мирно жевать и 
лицезреть впереди идущего козла, ведущего стадо на бойню. Поэтому в последней статье 
я описал возможность индивидуального сопротивления паразитической системе 
каждым, но пропагандировать своё видение этой борьбы среди вышеперечисленных 
категорий «нашего народа» не вижу смысла. Равно как и тебе неоднократно говорил, что 
говорильня и писальня – пути не действенные. Вся ваша эл. переписка и рассылки в 
основном – это самотешенье старшего поколения. Где готовая в бой молодёжь? 

ШЕЙКИН 

 
ИСТОРИЯ СССР 

 

Как в Сталинграде кавалерия изрубила три 

румынских полка 
 

В ноябре 1942 года в ходе Сталинградской битвы произошёл один из последних случаев 

боевого применения кавалерии в конном строю! 

Участником этого события стал 4-й кавалерийский корпус РККА, сформированный в 

Средней Азии и до сентября 1942 года нёсший службу в Иране. 

Командовал корпусом генерал-лейтенант Тимофей Тимофеевич Шапкин. В Гражданскую 

войну подъесаул Шапкин воевал на стороне белых и, командуя казачьей сотней, участвовал в 

рейде Мамонтова по красным тылам. 

После поражения Донской армии и завоевания большевиками области Войска Донского, в 

марте 1920 Шапкин с казаками своей сотни перешёл в Красную Армию для участия в Советско-

польской войне. За время этой войны он вырос от командира сотни до командира бригады и 

заслужил два ордена Красного Знамени. 

         Третий орден Красного Знамени Шапкин получил за бои с басмачами. Шапкина, носившего 

закрученные усы, предки нынешних гастарбайтеров принимали за Будённого, и одно его 

появление в каком-нибудь кишлаке вызывало панику среди басмачей всей округи. За 

ликвидацию последней басмаческой банды и пленение организатора басмаческого движения 

Имбрагим-Бека Шапкин был награждён орденом Трудового Красного Знамени Таджикской 

ССР. 

Белый офицер Шапкин в 1938 году был принят в ряды ВКП(б), а в 

1940 году комкору Шапкину было присвоено звание генерал-лейтенанта. 

4-й кавкорпус должен был участвовать в прорыве румынской 

обороны южнее Сталинграда. 

Первоначально предполагалось, что коноводы, как обычно, отведут 

лошадей в укрытие, а кавалеристы в пешем строю пойдут в атаку на 

румынские окопы. Однако артподготовка оказала на румын такое 

воздействие, что сразу по её окончании румыны вылезли из блиндажей и 

в панике побежали в тыл. Тогда-то и было решено преследовать бегущих 

румын в конном строю. 

Румын удалось не только догнать, но и обогнать. Две дивизии 

корпуса – 81-я и 61-я – охватили их справа и слева, и началась настоящая 

https://historygreatrussia.ru/category/glavnaja/istorija-sssr/
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мясорубка – три румынских полка были порублены в полном составе. Потери корпуса были в 

сравнении с достигнутыми результатами мизерными: 81-я дивизия потеряла 10 человек 

убитыми и 13 ранеными, 61-я – 17 человек убитыми и 21 ранеными. 

Не встречая сопротивления, кавалеристы взяли станцию Абганерово, где были захвачены 

крупные трофеи: более 100 орудий, склады с продовольствием, горючим и боеприпасами. 

После освобождения станции Абганерово передовые части 4-го кавалерийского корпуса 

Шапкина стремительно развили наступление на крупный населённый пункт Котельниково и 

станцию с одноимённым названием. Когда уже половина Котельникова была занята конницей, 

фельдмаршал Манштейн, боясь потери этого важного пункта, изыскал дополнительные силы и 

бросил их в контрнаступление. 

Под натиском превосходящих моторизованных сил противника и без поддержки других 

частей кавалеристы Шапкина вынуждены были отступить. А 81-я дивизия, шедшая в авангарде, 

оказалась в окружении. В этой сложной ситуации командир Шапкин самостоятельно принимает 

рискованное и ответственное решение: силами корпуса освободить свою окружённую дивизию, 

спасти людей. И это ему удалось. 

С наступлением ночи загудела земля под тысячами копыт. Немцы никак не ожидали такой 

стремительной, мощной атаки. Они и опомниться не успели, как их кольцо окружения было 

смято и разорвано и дивизия, которую они собирались уничтожить или взять в плен, была 

выведена из окружения. Затем корпус Шапкина принял участие в освобождении Ростова и 

Новочеркасска.  

22 марта 1943 года 57-летний генерал Шапкин умер от инсульта. 
 

https://historygreatrussia.ru/2019/11/10/kak-v-stalingrade-kavalerija-izrubila-tri-rumynskih-

polka/?utm_source=pulse_mail_ru&utm_referrer=https%3A%2F%2Fpulse.mail.ru 
 

 

Прошлое 

Кирзовые сапоги: почему русские так полюбили эту 

обувь 
 

Кирзовые сапоги – больше, чем обувь. Иван Плотников, который перед войной наладил их 

производство, получил Сталинскую премию. После войны же в «кирзачах» ходили все – от 

стариков до школьников. Они и сегодня в ходу. Потому что надёжные.  
 

Рождение 

К Первой мировой войне в долгом армейском противостоянии ботинок и сапог была 

поставлена точка. Сапоги однозначно победили. Даже в 

тех армиях, где на изготовление сапог не хватало 

материала, ноги солдат всё равно почти до колена 

обматывались. Это была вынужденная имитация сапог. В 

обмотках горчичного цвета прошли войну, например, 

британские солдаты. Солдаты русской армии, кстати, в 

Первой мировой были единственными, кто мог 

позволить себе щеголять в настоящих кожаных сапогах. 

Как и о всякой культовой вещи, о кирзовых сапогах 

ходит масса домыслов и слухов. Так, одним из 

заблуждений является то, что «кирзачи» получили своё 

название от «кировского завода», на котором было налажено их производство. На самом деле 

своё название легендарные сапоги получили по названию шерстяной ткани Kersey, из которой 

они изначально изготовлялись. 

Также ходит масса заблуждений насчёт того, кто первым создал кирзовые сапоги. 

Расставим точки над i. Приоритет в этом деле принадлежит русскому изобретателю Михаилу 

Поморцеву. Брезентовую ткань, пропитанную смесью парафина, канифоли и яичного желтка, 

https://historygreatrussia.ru/2019/11/10/kak-v-stalingrade-kavalerija-izrubila-tri-rumynskih-polka/?utm_source=pulse_mail_ru&utm_referrer=https%3A%2F%2Fpulse.mail.ru
https://historygreatrussia.ru/2019/11/10/kak-v-stalingrade-kavalerija-izrubila-tri-rumynskih-polka/?utm_source=pulse_mail_ru&utm_referrer=https%3A%2F%2Fpulse.mail.ru
https://cyrillitsa.ru/category/past?utm_source=pulse_mail_ru&utm_referrer=https%3A%2F%2Fpulse.mail.ru
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он получил в 1904 году. Материал обладал свойствами, практически идентичными коже. Он не 

пропускал воду, но при этом «дышал». Впервые кирза «понюхала пороха» на русско-японской 

войне, где она использовалась для изготовления амуниции для лошадей, сумок и чехлов для 

артиллерии. 

Материал Поморцева заслужил высокую оценку как солдат, так и экспертов 

международных выставок, из него было уже решено выпустить партию сапог, но массовое их 

изготовление так и не было налажено. Сначала делу помешали кожевенные лоббисты, а в 1916 

году Михаил Михайлович умер. Сапоги почти на 20 лет «положили на полку». 
 

Второе рождение 

Возродили производство кирзы уже в 1934 году. Советские учёные Борис Бызов и Сергей 

Лебедев разработали метод получения дешёвого искусственного бутадиен-натриевого каучука, 

которым пропитывалась ткань, отчего приобретала свойства, схожие с натуральной кожей. 

Дальнейшему развитию производства кирзовых сапог мы обязаны химику Ивану Плотникову. 

Именно благодаря его усилиям в стране было налажено производство «кирзачей». 

Боевую проверку они прошли ещё в советско-финскую войну, но этот опыт закончился 

неудачно – на морозе сапоги трескались, становились твёрдыми и ломкими. Дочь Плотникова 

Людмила вспоминала, как отец рассказывал ей о комиссии, на которой состоялся «разбор 

полётов» применения нового материала. 

У Ивана Васильевича спросили: «Почему ваша кирза такая холодная и не дышит?». Он 

ответил: «Бык и корова пока ещё не поделились с нами всеми своими секретами». 

К счастью, за такую дерзость химика никак не наказали. Напротив – после начала 

Великой Отечественной войны стала очевидной острая нехватка обуви. Тут-то и пригодился 

опыт Плотникова. Ему было поручено в кратчайшие сроки усовершенствовать технологию 

производства кирзы. Курировал вопрос сам Косыгин. Плотников с задачей справился. Более 

того, наладил производство «кирзачей» в Кирове. 10 апреля 1942 года он получил Сталинскую 

премию. К концу войны в кирзовых сапогах ходило 10 млн советских солдат. 
 

Один из символов Победы 

Кирзовые сапоги снискали за время войны заслуженную славу. Высокие, почти 

непромокаемые, но при этом дышащие, они позволяли солдатам идти многокилометровые 

марши по любой дороге и бездорожью. О том, насколько кирзовые сапоги были хороши, можно 

судить, если сравнить их с американскими военными ботинками. 

Генерал О. Бредли, автор книги «История солдата», писал, что из-

за постоянной сырости американская армия лишилась 12 тыс. строевых 

солдат за один только месяц. Некоторые из них так и не смогли после 

этого восстановиться и вернуться на фронт. 

О. Бредли писал: «К концу января заболевание ревматизмом ног 

достигло столь крупных масштабов, что американское командование 

стало в тупик. Мы были совершенно не подготовлены к этому 

бедствию отчасти в результате собственной небрежности; к тому 

времени, когда мы начали инструктировать солдат, какой нужен уход 

за ногами и что нужно делать, чтобы ботинки не промокали, ревматизм 

уже распространился по армии с быстротой чумы». Без высоких сапог 

и портянок на осеннем и зимнем фронте приходилось несладко. 
 

Портянки 

Можно признать, что портянки не менее гениальное изобретение, чем сами кирзовые 

сапоги. Впрочем, они неразлучны. Те, кто пробовал носить кирзовые сапоги с носком, знают, 

что носки обязательно рано или поздно скатаются на пятку. Тогда, особенно если ты на марш-

броске и не можешь остановиться, пиши пропало. Ноги в кровь. 
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Кроме того, портянки удобны ещё и тем, 

что в случае их намокания их достаточно 

намотать другой стороной, тогда нога по-

прежнему останется сухой, а мокрая часть 

портянки будет тем временем высыхать. 

Просторное голенище 

«кирзачей» позволяет в холода 

наматывать по двое портянок, 

плюс закладывать в них газеты 

для того, чтобы сохранить 

тепло. 
 

Народная любовь 

 Эта реклама 1950 года, пожалуй, была необязательной. Кирзовые сапоги 

после войны стали «народной маркой». На сегодняшний день этой обуви 

выпущено примерно 150 млн пар. Несмотря на разговоры о том, что скоро армию переобуют в 

берцы, солдаты продолжают носить «кирзачи», делать из них «шурупы» (скатывая гармошкой) 

и наряжать по случаю дембеля. Где-то на генетическом уровне живёт в нас память о том, как 

прошли маршем наши солдаты в кирзовых сапогах к Великой Победе. 
 

Парадоксы истории в лицах 
 

«Почётные белогвардейцы» Советского Союза  
 

Многим ли известны дореволюционные и времён Гражданской войны биографии 

советского маршала Л. А. Говорова, советского генерала Т. Т. Шапкина, родного брата 

известного советского кинорежиссёра С. А. Герасимова – полковника белогвардейца и 

великолепного певца (баритон) Б. А. Герасимова, Я. А. Слащёва-Кры́мского, русского 
военачальника, генерал-лейтенанта, активного участника Белого движения на юге России и 

советского военного педагога, драматурга и  бывшего первопоходника Е. Л. Шварца, белого 

юнкера и советского академика физика-ядерщика А. П. Александрова и других видных 

деятелей Советской Армии, промышленности, культуры и науки? Не слишком ли мы 

ограничиваем себя узким кругом лиц, лично нам симпатичным по нашим нынешним 

политическим взглядам? 
 

Многие советские деятели искусства служили в белых или национальных армиях. Кто-то на 

фронте, иные же – в отделах пропаганды. Часть – по мобилизации, но многие – вполне 

добровольно и с энтузиазмом.  
 

Виталий Валентинович Бианки 

 
 

     В. Бианки на Первой мировой войне и со своими питомцами. 
 

http://russian7.ru/wp-content/uploads/2014/08/c77229180ece57b3c2febde992def488-2.jpg
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Род Бианки имел иностранные, итало-немецкие 

корни. Впрочем, находясь с начала девятнадцатого 

века на службе Российской империи, Бианки 

«обрусели».  

Конкретно же Виталий Валентинович стал 

известным человеком уже в СССР. Он был знаменит 

прежде всего своей красочной детской литературой.  

Бианки был участником нескольких научных 

экспедиций, побывал в различных уголках родины. 

Его знания о русской природе сочетались со 

стремлением поведать интересные истории. 

Многие рассказы Бианки для детей в итоге были экранизированы. Такие мультфильмы, как 

«Мышонок Пик» или «Путешествие муравья», например, были созданы на литературной 

основе Виталия Валентиновича.  

Встречались и художественные фильмы. В частности, несколько картин о ручной рыси по 

кличке «Кунак» – «Тропой бескорыстной любви» (1971 год) и так далее. Правда, в этих 

фильмах многие «жёсткие» моменты первоисточника были сглажены.  

Но в годы Гражданской войны Бианки успел принять участие в борьбе на стороне 

антибольшевистских формирований. 

Интересный факт: фамилия «Бианки» происходит от итальянского слова «бианко», то 

бишь... белый. 

Во время Первой мировой войны Бианки дослужился до прапорщика в артиллерийских 

войсках. Солдаты в 1917 году выбрали Виталия Валентиновича своим лидером, он состоял в 

Совете рабочих и солдатских депутатов. 

Будущий советский сказочник вступил в партию эсеров. В 1918 году был членом 

агитационного культурно-просветительского отдела Комуча – «левого» антибольшевистского 

правительства, работал в местной газете. 

Далее Бианки и вовсе оказывается в одной из армий Колчака. Там он находился вплоть до 

осени 1919 года. По собственным воспоминаниям, сначала «писарем в штабе отсиделся», потом 

служил в белой пехоте. 

Впрочем, в конечном счёте Виталий Валентинович от белых ушёл, дезертировал. Притом 

не один, а вместе с рядом военнослужащих: войска Колчака в тот момент терпели поражения и 

постепенно «таяли». 

Белые на Восточном фронте были многочисленнее, чем на иных направлениях. Но многие 

колчаковские части сильнее подвергались разложению, особенно после неудавшегося «полёта к 

Волге» (весна 1919 года). В эти годы Бианки, что называется, «помотало»: Самара, Уфа, 

Екатеринбург, Бийск, Барнаул, Томск. Некоторое время он скрывался под чужой фамилией, 

дабы избежать наказания от белых.  

Советская власть прекрасно знала об «антисоветском» прошлом Бианки. К тому же он в 

прошлом был эсером, младшим офицером царской армии и сыном личного дворянина!  

Бианки многократно арестовывали: в 1921, в 1925, в 1932, в 1935 годах! Несколько лет 

жизни провёл в ссылке в Западном Казахстане. Впрочем, за Виталия Валентиновича неизменно 

заступались «коллеги по цеху», включая самого Максима Горького.  

Деятельность же самого Бианки оказалась продуктивной. Он организовал «литературную 

школу» в Ленинграде… 

 В пятидесятые годы Бианки был одним из тех, кто вёл популярную радиопередачу для 

детей под названием «Вести из леса». Правда, здоровье его было серьёзно подорвано 

«приключениями молодости»...  

Тёмный историк 
 

https://zen.yandex.ru/media/dark_historian/pochetnye-belogvardeicy-sovetskogo-soiuza-chast-11-5d6f34509515ee00aee7fb4b 

 

 

https://zen.yandex.ru/media/dark_historian/pochetnye-belogvardeicy-sovetskogo-soiuza-chast-11-5d6f34509515ee00aee7fb4b
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Легенды советской разведки 

Деньги, девицы, вино. Как шпион СССР в Италии 

украл снаряд в стиле Бонда 
 

Получив задание, наш агент вёл разгульную жизнь, тратя деньги направо и налево. В этот 

момент особенно хочется стать разведчиком, правда? Но главное – он достиг нужного 

результата, выведав доступ к новейшему оружию Запада. 
 

Операция «Бой» была рассекречена не так уж и давно. Собственно, и сейчас о ней известно 

мало, лишь довольно скупые, сухие сведения. В начале 1947-го года советская разведка 

получила информацию, что англичане приняли на вооружение сверхсовременный 

(на тот момент) зенитный снаряд. Он являлся радиоуправляемым и предназначался 

для эффективного поражения движущихся воздушных целей. Разработка его велась давно – 

с осени 1944 года: в то время немцы обстреливали Великобританию ракетами «ФАУ-2» 

дальнего радиуса действия. Снаряд только-только начали выпускать, и он имелся на складах 

лишь двух стран – самой Великобритании и Италии, где располагались военные базы 

британских войск, включая системы ПВО. 

В Кремле посчитали Италию более «расхлябанной» и «халатной» страной в сравнении 

с англичанами, поэтому задание поручили итальянскому резиденту советской разведки – 35-

летнему Николаю Горшкову. 

Даже учитывая вечную итальянскую «расхлябанность», похищение секретного снаряда 

в государстве с повсеместным присутствием солдат Великобритании и США казалось 

разведчикам задачей весьма и весьма нелёгкой. 

Горшков (под псевдонимом «Мартын») и прежде находился в Италии в качестве дипломата 

посольства СССР. Первый раз он приехал в Рим в 1939 году, и пробыл до начала Великой 

Отечественной войны. Впоследствии (1943 год) был переброшен в Алжир, где удачно 

завербовал французского чиновника (15 лет проработавшего затем на разведку СССР), а в 1944-

м вернулся в освобождённый от фашистов Рим. Сперва следовало выяснить, где же именно 

хранятся нужные боеприпасы: ведь объявления о местонахождении «зениток» по улицам 

не расклеивали. Главными шпионами внешней разведки Советского Союза в Италии являлись 

«Дарио» (сотрудник местного МИД Джорджо Конфорто) и «Демид» – тоже чиновник 

из Министерства иностранных дел. 

Наша разведка вообще чувствовала себя в этом ведомстве, как дома – она завербовала… 

(это не шутка) даже девушек-машинисток, печатавших секретные документы, и ставших 

агентами под кличками «Дарья» и «Марта». 

Однако к заданию подключили совсем другого агента – по прозвищу «Рей», дабы 

не ставить под удар нашу шпионскую сеть в МИДе. «Рей» вёл образ жизни «плейбоя», и часто 

бывал на увеселительных вечеринках с английскими и американскими бизнесменами – 

посредниками в поставках оборонной продукции. Как правило, в душевной компании девушек 

с низкой социальной ответственностью вино лилось рекой, а обстановка царила весьма 

неформальная, включая и употребление кокаина. Таким образом, у «Рея» периодически 

появлялись в коллекции пикантные фотографии бизнесменов за интересным занятием. 

С подобными связями ему не составило особого труда получить нужную информацию: 

британцы держат снаряды на складах, созданных сразу после Второй мировой войны – 

на севере Италии. Правда, там имеется серьёзная охрана со стороны англичан, и такая строгая 

секретность, что близко никак не подобраться. 

Как завести друзей среди грузчиков? 

Закончив с простейшим шантажом и девицами, «Рей» поступил совсем банально – 

использовал деньги. Он подкупил парочку итальянских офицеров-интендантов: компромата 

на них не было, но зато они крайне нуждались в деньгах и владели нужными знаниями. 

С их помощью удалось прояснить – итальянская артиллерия получила из Великобритании 

https://news.mail.ru/company/mid/
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несколько тысяч (!) зенитных снарядов, содержащих особую взрывчатку и электронную 

«начинку». Основной склад, куда перевезли боеприпасы, находился совсем недалеко от Рима, 

в небольшом городке. Это оказалось существенным минусом для операции «Бой» – ведь 

в крохотном посёлке легко заметить чужака. Горшков приказал «Рею» приехать в этот 

населённый пункт и обжиться. Агент прибыл туда, начав ярчайшую жизнь в стиле Джеймса 

Бонда – пьянки, веселье, банкеты в ресторанах, вечеринки с девушками… в этот момент 

особенно хочется стать разведчиком, правда? 

Он легко тратил деньги, обрастая друзьями, и, пользуясь услугами сотрудников склада, 

делал разнообразные заказы технического оборудования – для отвода глаз. Вскоре множество 

складских работников, от грузчиков до начальства, стали его закадычными приятелями. 

Стащили целый бомбардировщик 

И «Рей», и полковник Горшков по долгу службы были неплохими психологами. Они 

профессионально вычислили итальянцев, имеющих прямой доступ к снарядам. Точных 

сведений нет, но, как предполагается, «Рей» охотно давал «нужным людям» в долг. 

В кратчайшие сроки затянул многих в своеобразную «кредитную кабалу»: привыкнув широко 

жить, они уже не могли отказаться от шика и блеска. 

Всё закончилось предсказуемо: сотрудники склада продали за приличные суммы 

в долларах США и сам образец зенитного снаряда, и чертежи, и технические документы 

по обслуживанию. 

В сентябре 1947 года «добыча» была отослана Горшковым-«Мартыном» в СССР: частично 

дипломатической почтой, частично – по земле через Швейцарию. На выполнение операции 

«Бой» ушло 8 месяцев, и куча иностранной валюты: как обычно, в своём желании достать 

образец нового оружия в Кремле за ценой не постояли. В Лондоне потом страшно удивлялись, 

откуда в арсеналах у русских внезапно взялся их снаряд. 

Позднее советская резидентура в Италии так же украла и переправила в Москву чертежи 

новейшего американского бомбардировщика «Б-29», способного нести атомные бомбы: это 

значительно помогло созданию в СССР аналога средств доставки ядерного оружия. 

Большинство настоящих имён агентов советской разведки в Италии до сих пор 

не рассекречены. Николай Горшков в 1950 году вернулся в Москву, в 1954–1955 гг. работал 

в Швейцарии, затем – в ГДР и Чехословакии, преподавал в институте внешней разведки. 

«Мартын» прожил долгую жизнь и умер в 1995 году в звании полковника. Остаётся лишь 

предполагать, о каких операциях агентов СССР за границей мы ещё не знаем… ведь множество 

документов сороковых годов по-прежнему хранят гриф «секретно». 
 

https://news.mail.ru/politics/39698749/?frommail=1 
 

Поэзия 

Исчезающие деревни 
Светлана СУПРУНОВА   

 

            Исчезающие деревни  
 
Мы сегодня с тобой неуклюжи,  
Под ногами сухая листва, 
На пути то ухабы, то лужи,  
До калитки по пояс трава.  
  

И, пробравшись, калитку открою, 
И поглажу сухие стволы... 
Окна старые вровень с землёю 
И обшитые тёсом углы. 
  

 
С ощущеньем какой-то утраты 
Я коснусь потемневшей резьбы, 
Снеговик из бумаги и ваты 
Встретит нас за порогом избы. 
  

Над кроватью, такой старомодной, 
В рамке простенькой чей-то портрет. 
Три ступеньки к лежанке холодной 
И пустой, нараспашку, буфет. 
  

Люди добрые, дом умирает! 

https://news.mail.ru/politics/39698749/?frommail=1
http://ruskline.ru/author/s/suprunova_svetlana
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Мы, продрогшие, ищем ночлег. 
...В тишине, где так рано светает, 
Пять старух доживают свой век. 
  
             Шесть соток  
 

Как будто отпустили беды, 
В полях и небе мирный гул. 
Он рано встал и в День Победы 
Друзей ушедших помянул. 
  
Летели годы, шли парады, 
Опять то ливни, то пурга. 
В шкафу солдатские награды, 
В чужой земле – его нога. 
  

И в доме не было излишка, 
Но радость всё-таки была: 
Шесть соток – грядки и домишко, 
И всё дела, дела, дела... 
  
Хозяйка рядом, помогала, 
Потом Господь её прибрал. 
Земля цвела, земля дышала, 
А он мотыжил и копал. 
  
В рубахе белой, без пилотки 
Ходил к колодцу в суховей. 
Оборонял он эти сотки – 
Кусочек Родины своей. 
  
                          * * * 
  
Я как будто в глубоком тылу, 
Где ни брани, ни горя, ни грусти, 
Здесь кадушка в прохладном углу, 
И в кадушке солёные грузди. 
  
Тихо так от росы до росы. 
Вишня тонкая смотрит в окошко.  
А за дверью с кукушкой часы 
И до них половик, как дорожка.   
  
Лишь трава да какой-то сорняк, 
Не растёт в огороде капуста, 
Поглядеть – ни людей, ни собак, 
На единственной улице пусто. 
  
Разрослись на погосте кусты, 
Пожелтевшие холмики низки. 

О разлуке напомнят кресты 
И о правде земной – обелиски. 
  
То ли я забрела не туда, 
То ли родина где-то за краем. 
Крест упал, и ржавеет звезда.  
Неужели себя забываем? 

   
                           ***  
 

Всё где-то там, в какой-то стороне 
Картавый шум и Спасские ворота. 
Живые звёзды в маленьком окне 
Хранят меня от злобного кого-то. 
 
А мне бы этот час приколдовать, 
Когда душа не просится на паперть, 
И нет обид, и некого прощать, 
И под тарелкой праздничная скатерть. 
 
Цветы сегодня ярче за окном, 
Мой тихий дом как будто ближе к бору, 
И шлёпаю, укутавшись платком, 
По длинному, как память, коридору. 
 
Как много мне надарено с утра 
И запахов, и света за порогом, 
Душа чиста – всё вымели ветра, 
И я осталась с Родиной и Богом. 
  
              
           Смерть старушки 
                           

Часы, минуты – как их мало, 
И думы, думы о былом... 
Всё снимки прошлые искала 
В комоде стареньком своём. 
  
Нехитрый скарб перебирала, 
Как утешалась от обид. 
Невестка толстая ворчала, 
Что много света нагорит. 
  
Она задумалась немного, 
Рукой махнула на дела 
И в новом платье, у порога 
Оставив тапочки, ушла. 
  
 
И странной виделась разлука: 
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Стоит комод, но из угла 
Уже ни шороха, ни звука. 
И снова день... Она ушла. 
  
Как будто соль купить забыла 
Или ещё чего купить, 
И дверь тихонечко закрыла, 
Чтоб никого не разбудить. 
  
                  * * * 
  

Всё поля вокруг да огороды, 
Парится в заварнике чабрец. 
Кольцами стянули сердце годы. 
Сколько же осталось тех колец?            
  
Голова под шапкой всё белее, 
Снова снег и лужи у крыльца. 
Вот ещё кольцо, и тяжелее 
Под лопаткой левой от кольца. 
  
Для чего-то копятся печали, 
И земным печалям нет конца, 
И смотрю в заоблачные дали, 
И боюсь последнего кольца. 
  
Каждый год, увы, всё разудалей. 
Всё больнее выстраданный стих. 
Наверху не может быть печалей. 
А смогу ли, грешная, без них? 
 
                         * * * 
 
Бесславная, обычная, проснусь, 
Зажмурюсь я от утреннего света. 
Я почестей и титулов боюсь –  
За ними не видать уже поэта. 
  
Когда как все земные – значит, жив. 
Я сыплю одиночество по ложке, 
Автографы однажды невзлюбив. 
Всё легче расписаться на платёжке. 
  
Всё для души – грибами полон лес, 
Тропа к нему, иду себе непрытко, 
И каждый день – как будто до небес 
Достать рукой ещё одна попытка. 
 
 Могила неизвестного солдата  

     
Стоят, и нет ко времени приписки, 
Прискорбные  отметины времён, 
Белёные извёсткой обелиски, 
Ни званий на которых, ни имён.    
  
Здесь тишина, далёко суматоха,             
Ни часовых, ни Вечного огня, 
И за оградкой страшная эпоха 
Зачем-то снова трогает меня. 
  
Сказали так, что он бежал со склона,  
Потом лежал распластанный в пыли, 
Ни документа и ни медальона  
В карманах гимнастёрки не нашли. 
  
В корыте старом в яму опустили 
И обронили: «Пусть спокойно спит...». 
Не моего ли деда схоронили 
И не его ли каска тут лежит? 
  
Как тяжело – ни встретить, ни проститься, 
Стою, молчу, и лишь лесок шумит. 
Всё спит солдат, и только мне не спится, 
Когда я вспоминаю, что он спит. 
  
             Последний житель  
 

В деревне единственный житель, 
Ни шума, ни звона окрест, 
Отшельник, а может, смотритель 
Суровых запущенных мест. 
  
Весной огородик вскопает, 
Не страшно средь леса вдовцу, 
И зайцы, и лисы, бывает, 
Без страха подходят к крыльцу. 
  
Залает приблудная шавка.  
Не сыщешь печальней земли – 
Не ходит сюда автолавка, 
Дороги травой заросли. 
  
Холодные ветры всё древней, 
На карте участок пустой, 
Как будто с ушедшей деревней 
Всё меньше России самой. 
  
А он как оставлен на страже, 
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Сидит у могилы мертво 
И как-то не думает даже – 
А кто похоронит его? 
               *** 
 
Двери тёмные, стальные. 
Постучать ли, позвонить? 
Я живая, вы живые,  
Так давайте говорить –  
  
Всё о том, о чём хотели 
Говорить бы целый век, 
Что вчера ветра шумели, 
А сегодня падал снег. 
  
Что отпелось, отгулялось, 
Ни души на берегу, 
Что от осени осталась 
Россыпь яблок на снегу. 
  
Что летят опилки к дому, 
Что в стволах текут года. 
Пилят, пилят по живому, 
Расширяя города. 
  
Вспоминать бы всё, что мило, 
Вспоминать под шум дождя, 
Как растерянно кружила 
Птица, ветки не найдя. 
  
Может, вспомним, что живые, 
С душ озябших смоем грим. 
Все свои мы, все родные, 
Но об этом промолчим. 
  

                   * * * 
 Сидела в несвежей рубашке, 
Глядела на рюмку с тоской. 
Что деньги? – да просто бумажки, 
Чтоб как-то поправить настрой. 
  
Шумели, квартиру делили, 
Наскакивал коршуном брат... 
В хибарку её отселили 
И сколько-то дали деньжат. 
  
Солёным грибком закусила 
Она под кошачью возню. 
Что деньги? – да тёмная сила, 

Чтоб как-то рассорить родню. 
  
И было и страшно, и тяжко, 
И думалось в этой глуши: 
Неужто такая бумажка 
Прилеплена вместо души? 
 
                   Нина  

 
Живёт в небогатой квартире, 
Ни мужа, ни даже детей, 
Все годы одна в этом мире, 
Без связей и нужных людей. 
  
Всплакнёт ли когда, улыбнётся? 
Ни радостей будто, ни бед, 
Всё ладно, живёт как живётся, 
Со шваброй спешит в кабинет. 
  
В жару ветерка не попросит, 
Мороз, так мороз, ну и что – 
Платок потеплее набросит, 
Подденет жакет под пальто. 
  
Живёт, никого не ужалит, 
Всё мимо – молва, суета, 
Картофелин пару отварит, 
Закусит лучком – и сыта. 
  
И кто-то сердечный найдётся 
И как-то подыщет подход: 
«Ну, как тебе, Нина, живётся?» –   
«Неплохо», –  плечами пожмёт.  
  
                       Листья 

  
Мало жизни в сердце, мысли мелки, 
И живу как будто по нужде. 
Ивовые листья, словно стрелки, 
На остывшей замерли воде. 
  
Улеглись под небом как попало, 
На людские указав пути. 
Где же мой – спустившийся устало? –  
Подсказал бы мне, куда идти. 
  
Гляну вверх – немыслимые вёрсты, 
Ничего не вижу дальше гнёзд. 
На Кремле как будто тоже звёзды, 
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Только грустно от фальшивых звёзд – 
  
Не мигают вовсе, нету света, 
Не ведут ни в стужу, ни в дожди. 
Ни с земли, ни с неба нет ответа, 
Хоть бы голос чей-то впереди! 

  
Ничего-то, глупая, не знаю 
И ничем всерьёз не дорожу. 
Справа храм – туда ли я шагаю? 
Слева крест – туда ли я гляжу? 

 
Великая Отечественная война 

 

«Долина смерти»: самое страшное место 

Новгородской области 
В конце 1941 года недалеко от Мясного бора советским войскам удалось прорвать 

немецкое кольцо, сжимавшееся вокруг Ленинграда. Однако для 2-й ударной армии узкая брешь 

оказалась смертельной ловушкой. 
 

Предрешённый исход 

8 сентября 1941 года после занятия германскими войсками Шлиссельбурга установилась 

сухопутная блокада Ленинграда. Прорвать железные тиски вермахта было практически 

невозможно, так как почти на всех участках Ленинградского фронта противник имел 

полуторакратное превосходство в авиации, бронетехнике и живой силе. Более того, со стороны 

Финского залива враг продолжал теснить силы защитников, и только ценой колоссальных 

потерь (около 116 тысяч человек убитых и раненых) удалось остановить его продвижение к 

Северной столице. 
 

 
 

С октября 1941-го Ставка предпринимала неоднократные попытки деблокировать подступы 

к Ленинграду, но все прорывы были отбиты дивизиями группы армий «Север». Оставался лишь 

один путь снабжения блокадного города – по замёрзшему Ладожскому озеру, но этого было 

недостаточно для обеспечения ленинградцев необходимым минимумом товаров. Нужно было 

найти брешь в немецком кольце. 

Такое место было обнаружено недалеко от деревни Мясной бор Новгородской области. 

Окрестности деревни, на многие километры занятые болотами, не позволяли немцам 

организовать плотную оборонительную линию – туда-то и была направлена 2-я ударная армия. 

Задача предстояла тяжёлая. Как писал маршал Кирилл Марецков, глубокие обходы по снежной 

целине сильно изнуряли людей и снижали темпы наступления. Положение солдат усугублял 

сильный мороз. Температура в ночные часы опускалась до – 34°. 
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В конечном итоге к концу января 1942 года 2–й ударной армии с кровопролитными боями 

удалось преодолеть шоссе и железную дорогу и прорваться к Мясному бору. В некоторых 

частях потери составляли до 60 % личного состава. А, к примеру, в 1-й батарее 461-го 

зенитного дивизиона из 120 человек в живых осталось только 18. 

Глубина прорванной 2-й армией бреши доходила до 30 километров, а ширина порой не 

превышала и 300 метров, что создавало угрозу окружения. В феврале серьёзно ухудшилось 

снабжение советской группировки. Люфтваффе не давали возможности транспортным 

самолётам доставить для 2-й армии такие необходимые грузы, сбивая их ещё на подлёте. 

К середине марта противник стянул в район Мясного бора шесть свежих дивизий, которые всё 

сильнее сжимали плотным кольцом части 2-й ударной армии. Во второй половине апреля 

Сталин принял решение направить на спасение фактически окружённой группировки генерал-

лейтенанта Андрея Власова, отличившегося в боях под Москвой. Однако Власову удалось 

пробить лишь 700-метровый коридор, после чего его части были встречены шквальным огнём 

противника. К этому времени район Мясного бора уже превратился в настоящее пекло. 

Снабжение 2-й армии прекратилось вовсе. Рацион в лучшем случае представлял собой один 

сухарь на солдата в сутки. Ели погибших лошадей, что вызывало среди бойцов массовые 

желудочные расстройства. Но вскоре не осталось и лошадей – начался массовый голод. Стали 

фиксироваться даже случаи каннибализма. А в конце мая пришла ещё одна напасть – на 

обессиленных солдат накинулись полчища болотных комаров. 

К этому времени кончилось горючее, вывоз раненых оказался невозможным. Дисциплина 

среди личного состава вконец разладилась, и штаб армии отдаёт приказ всеми имеющимися 

силами идти на прорыв. Однако везло немногим. По воспоминаниям очевидцев, всё вокруг 

Мясного бора было завалено трупами в несколько слоёв: танки вязли в месиве человеческих 

тел, и экипажам приходилось прочищать гусеницы заранее заготовленными железными 

крючьями. 

Окончательно коридор, прорванный 2-й ударной армией, был ликвидирован силами 

вермахта и испанской «Голубой дивизии» 25 июня 1942 года. По разным оценкам, из 

окружения удалось вырваться 13–16 тысячам бойцов, в плен попали около 30 тысяч солдат и 

офицеров, безвозвратные потери составили свыше 50 тыс. человек. 
 

«Долина смерти» 

Местечко Мясной бор получило своё название из-за существования здесь в XIX столетии 

скотной базы, откуда живой товар перегонялся в Петербург. Однако теперь это словосочетание 

носит зловещий оттенок. Бытует легенда, что до войны в селении проживал душевнобольной, 

который неоднократно повторял, что это название ещё себя оправдает. 

Уже гораздо позже местность возле Мясного бора стали именовать «Долиной смерти». 

Название дали археологи, которые ежегодно находили здесь тысячи неупокоенных останков 

погибших, как советских солдат, так и испанцев и немцев. Окрестности Мясного бора могут 

справедливо считаться самым большим погостом в мире – такой высокой концентрации 

останков больше нигде нет. 

Число погибших под Мясным бором солдат не установлено до сих пор. На данный момент 

на воинском кладбище в Мясном бору преданы земле более 20 тысяч красноармейцев, но 

очевидно, что могилы пополнятся ещё не одним десятком тысяч человек. 

Специалисты, ведущие в этом районе раскопки, отмечают, что нередко здесь можно найти 

практически неразложившиеся останки в полном обмундировании и с исправным оружием, 

чему способствуют торфяные болота. 

«Долина смерти» – забытое богом место. Даже сегодня найти эту местность непросто. 

Здесь не бывает случайных людей. Ведут сюда только остатки узкоколейной железной дороги, 

которая активно использовалась во время войны. Вокруг неё сплошные болота, которые делают 

передвижения человека практически невозможными. Члены поисковой бригады «Долина», 

занимающиеся здесь поиском и перезахоронением останков, говорят, что «гиблые болота, 

напичканные трупами, создают в этих местах непростую обстановку». 
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Практически все побывавшие в Мясном бору обращают внимание на гнетущую тишину: 

здесь не поют и не селятся птицы. Наверно отголоски страшных боёв, развернувшихся в этих 

местах, дают о себе знать. Поисковики надеются, что, когда все останки будут захоронены, 

птицы сюда вернутся. 
https://russian7.ru/post/dolina-smerti-samoe-strashnoe-mesto/ 

 
 

 

История взаимоотношений  

 

Китайцы в России. Эпизод первый 
https://magazeta.com/chinese-in-russia-2/?utm_referrer=https%3A%2F%2Fzen.yandex.com 

 

Прочитал в «Магазете» пост про сериал «Ой, цветёт калина». И вот о чём подумал. Выход 

этого фильма иллюстрирует тенденцию, зарождающуюся в Китае, – возврат интереса к России. 

Это вполне естественно, ведь мы ближайшие соседи и наши отношения исчисляются не одним 

столетием. Правда, в России повышение градуса интереса к нам со стороны китайских 

товарищей воспринимается всегда неоднозначно. Страхи, сомнения, стереотипы 

перемешиваются с всплеском ответного интереса, розовых очков и т. д. Например, в 90-е годы 

на изучающих китайский язык смотрели косо: типа, учите лучше японский, перспектив больше. 

Сейчас наблюдается обратная ситуация. 

В настоящее время Россия и Китай 

дружат по всем возможным направлениям: 

совместные экономические проекты, 

международные организации, совместная 

дружба против кого-то и т. д. Отражением 

всего этого стало увеличение числа китайцев 

в России и русских в Китае. Такое уже было в 

нашей истории. Например, Харбин, Хайлар 

были преимущественно русскими городами в 

начале XX века. При этом многие попросту не 

знают, что в то время и в России было много 

китайцев. Не только на Дальнем Востоке, но и 

на Урале, в Европейской части страны. 

Во время Первой мировой войны из-за 

тотальной мобилизации мужского населения 

на промышленных предприятиях России стала чувствоваться  нехватка рабочих. К труду 

массово стали привлекать женщин и несовершеннолетних. Однако в ряде отраслей – 

металлургия, добывающая промышленность – их труд был не совсем эффективен. Выход из 

ситуации нашли неординарный: привлекать рабочую силу из Китая. К этому времени империя 

Цин была разрушена, после Синьхайской революции (1911) страна буквально была разодрана 

по всем статьям. Началась своеобразная люстрация: борьба с наследием империи, от отрезания 

кос у мужчин до запрета к службе бывших императорских чиновников и военных. Без работы 

остались тысячи китайцев. Многие из них с удовольствием согласились поехать в Россию на 

работу. Механизм массового привлечения рабочей силы был запущен в 1915 году. Действовал 

он так: российские уполномоченные проводили вербовочную работу, назначали инспекторов из 

среды китайцев, которые, в свою очередь, подбирали готовых к переезду работников. По 

данным исследователей, около 4 % рабочих на Урале в 1916–1917 годах были китайцами. На 

угольных копях Абамелек-Лазаревых, в Алапаевске и многих других промышленных центрах, 

число китайцев составляло несколько тысяч. Всего на Урале было около 9–10 тысяч китайских 

рабочих. 

К слову, соседство с китайцами не всегда было ровным. В период с 1915 по 1917 год только 

на Урале было больше 10 массовых выступлений китайских рабочих. Самое известное из них – 

https://russian7.ru/post/dolina-smerti-samoe-strashnoe-mesto/
https://magazeta.com/category/history/
https://magazeta.com/chinese-in-russia-2/?utm_referrer=https%3A%2F%2Fzen.yandex.com
https://magazeta.com/kalina/
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Алапаевский бунт. 26 мая 1916 года управляющий по делам китайских рабочих Жэнь Фучэнь 

уволил за хищение провианта заведующего работами Ли Олиня. В защиту последнего 

выступили китайские рабочие. Бунт продолжался несколько дней, и для его подавления 

потребовалось привлечь кавалерию. Отмечается, что выступления китайцев не носили 

революционного характера, и конфликт всегда возникал внутри диаспоры. 

В период Гражданской войны китайцы активно включились в боевые действия. При этом 

не только на стороне красных. Рабочие активно шли вслед за своими руководителями. По 

разным подсчётам, в Гражданской войне в России принимали участие от 5 до 10 тысяч 

китайцев. Как отмечалось в газете «Красная Армия» (13 июня 1918 г.), «…Красные китайские 

отряды избираются исключительно из бедняков, рабочих и шахтёров. Главная масса состоит из 

так называемых кули (грузчиков). Торговцев, несмотря на их желание, в отряды не принимают. 

Строгая дисциплина и выдержанность дают отрядам непоколебимую стойкость и силу: с боёв 

они уходят последними». 

Уже упомянутый нами Жэнь Фучэнь сформировал батальон из китайцев, впоследствии 

преобразованный в 225-й китайский полк в составе 29 стрелковой дивизии 3-й армии 

Восточного фронта (800 человек).  

В конце 1918 года адмирал Колчак стремился прорваться из Сибири в сторону Перми для 

соединения с идущими с севера иностранными интервентами. Один из самых крупных боёв 

этого наступления произошёл у ст. Выя (современная Свердловская область). В боях принял 

участие китайский полк, который был разбит. Жэнь Фучэнь был убит. После этого крупных 

китайских воинских формирований в России больше не создавалось. 

Судьба 62 выживших бойцов полка Жэнь Фучэня сложилась по-разному.  

Вот, например, что пишет в 1931 году выживший в боях Ли Сифу. 

 «С начала 1918 г. частично сформировалась Красная гвардия в гор. Алапаевске. В июне этого 

года оформилась окончательно Красная гвардия в количестве 300 человек китайцев под 

командованием Жен-Фу-Чена… В декабре 1918 г. мы выступили против белых банд на ст. Выя, 

где при сражении мы потерпели поражение, частью мы попали в плен, а частью разбежались. Я 

попал в плен. В течение недели нас голодом морили, издевались и мучили бесчеловечным 

образом. Из верхотурской тюрьмы нас отправили в гор. Тюмень, где мы сидели в 

концентрационном лагере. В пути следования многие отморозили руки, ноги, и некоторые 

умерли. У меня ступни обеих ног и пальцы отморожены, и я остался инвалидом гражданской 

войны. После 6-месячного заключения нас отправили в гор. Томск, затем гор. Мариинск. В 

конце декабря 1919 года красные так внезапно взяли гор. Мариинск, что белые не успели нас 

расстрелять. Таким образом, мы остались живы. Я снова вступил в ряды Красной армии. Мы 

стояли в гор. Минусинске, а затем отправили нас на Южный фронт, Смоленской губернии 

город Орша, где освободили меня по инвалидности и отправили в гор. Омск». 

Участник Гражданской войны, китайский красноармеец Ли Сифу в 1937 году был осуждён 

в Свердловске, а в январе 1938 года – расстрелян. Про китайские красные отряды постепенно 

забыли. 

В конце 1980-х годов произошла нормализация советско-китайских отношений. В декабре 

1986 года наконец вновь открылось советское консульство в Шанхае, китайские товары стали 

возвращаться в советские магазины, были разрешены взаимные поездки граждан. Отголоском 

этих сближающих страны событий стал приезд летом1988 г. на ст. Выя семьи Жэнь Фучэня: его 

сына Жэнь Дунляна с супругой Сун Фэнцинь и внука – Жэнь Гунвэя. Был открыт памятник 

Жэнь Фучэню на ст. Выя. 

Семья Жэнь известна в Китае. На родине командира китайского красного полка в Лояне в 

1993 установлен памятник Жэнь Фучэню. После смерти его сына, Жэнь Дунляна, был 

опубликован некролог в «Жэньминь жибао», ведь сын красного командира был последним 

китайцем, кто встречался с Лениным. Внук красного командира, Жэнь Гунвэй, – профессор 

китайского языка в Пекинском объединённом университете. 

Магазета 

https://magazeta.com/
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Курилы отдадут? А что с мирным договором? 

Отвечаем на главные вопросы о спорных островах 
 

Для России суверенитет над Курильскими островами не подлежит сомнению. Но Москва 

готова идти на поиск такого компромисса, который устроит обе стороны. 
 

Что случилось? 

Разговоры о якобы готовящейся передаче Курил не утихают в прессе и экспертной 

среде уже несколько месяцев. Поводом для этого стало то, что президент России Владимир 

Путин и премьер-министр Японии Синдзо Абэ договорились об активизации российско-

японских переговоров по мирному договору на основе Совместной декларации от 19 октября 

1956 года. Что подразумевает этот документ и означает ли он, что Москва готова уступить 

острова Токио, – в материале ТАСС. 
 

Напомните, о каких островах идет речь? 

Россия и Япония спорят из-за нескольких островов южной части Курильского архипелага – 

это Итуруп, Кунашир, Шикотан и ряд необитаемых островов Малой Курильской гряды (гряда 

Хабомаи). Японцы называют их «северными территориями». На Итуруп и Кунашир приходится 

93 % площади южных Курильских островов, Шикотан и Хабомаи занимают оставшиеся 7 %. 
 

 
 

Кому они принадлежали исторически? 

В XIX веке Российская империя признала суверенитет Японии над Курилами, а после 

Русско-японской войны (1904−1905) – и над частью Сахалина к югу от 50-й параллели. 

Но после Второй мировой войны Сахалин и все острова Курильской гряды отошли СССР. 

По условиям Потсдамской декларации (26 июля 1945 года) суверенитет Японии был ограничен 

островами Хонсю, Кюсю, Сикоку и Хоккайдо (а также другими, менее крупными островами 

японского архипелага – по решению союзников). 
 

Почему Россия и Япония так и не заключили мирный договор? 

Потому что текст соглашения не был проработан с точки зрения принадлежности Курил. 

В сентябре 1951 года на международной конференции в Сан-Франциско японское руководство 

подписало мирный договор с 48 странами – участницами антифашистской коалиции, тем 

самым отказавшись «от всех прав, правооснований и претензий на Курильские острова». 

Однако в документе не оговаривалось, в пользу какого государства Япония отказывается 

от территорий. Из-за этого советская делегация не стала подписывать договор, посчитав его 

неправомочным. 

 

Что нужно знать про Совместную декларацию 1956 года? 

https://news.mail.ru/politics/34714623/
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Это документ о прекращении состояния войны между двумя государствами 

и восстановлении дипломатических и консульских отношений. В 9-й статье Совместной 

декларации советское правительство согласилось «в знак доброй воли» передать Японии остров 

Шикотан и Хабомаи с условием, что фактический их переход под контроль Японии будет 

произведён после заключения мирного договора. Декларация была ратифицирована обоими 

государствами 8 декабря 1956 года. 
 

Почему на этом территориальный спор не закончился? 

Потому что в 1960 году Япония и США заключили договор о сохранении американского 

военного присутствия в стране. В документе было закреплено право американцев размещать 

на территории Японии свои вооружённые силы и военные базы. Это возмутило советское 

руководство. В результате СССР аннулировал обязательства по Шикотану и Хабомаи. 

В памятной записке от 27 января 1960 года было отмечено, что их передадут Японии только 

при условии вывода всех иностранных войск с её территории. 
 

Москва и Токио решили вернуться к декларации 1956 года. Это значит, что острова всё-

таки отдадут? 

Нет. МИД РФ неоднократно заявлял, что российский суверенитет над Курилами, имеющий 

соответствующее международно-правовое оформление, сомнению не подлежит. Требования 

передать Японии южные Курильские острова противоречат обязательствам Токио по Уставу 

ООН, одна из статей которого гласит, что итоги Второй мировой войны незыблемы, заявил 

Сергей Лавров. 

По словам пресс-секретаря Президента РФ 

Дмитрия Пескова, Москва и Токио ищут 

компромисс, не противоречащий национальным 

интересам обеих стран. Речи об  автоматической 

передаче каких-то территорий не идёт. 

Владимир Путин также обращал внимание 

на ряд вопросов к декларации 1956 года. 

В частности, там не указано основание 

для передачи островов, а также под чьим 

суверенитетом острова останутся. По словам 

российского лидера, в связи с этим переговоры на основе Совместной декларации «требуют 

серьёзной проработки». 
 

А что говорят в Японии? 

По данным Asahi Shimbun, Абэ в ходе своих встреч с Путиным заверял, что, если РФ 

передаст Японии часть островов, базы США там располагаться не будут. Для того чтобы 

приблизить решение территориального спора с Россией, МИД Японии намерен провести 

консультации с Вашингтоном по поводу размещения военных объектов. Порядка 75 % жителей 

страны выступают против заключения мирного договора с Россией без предварительных 

условий и требуют для начала решения вопроса принадлежности «северных территорий». Под 

этим японцы подразумевают возвращение всех южных островов Курильского архипелага 

целиком. 
 

Какие сценарии рассматривает Абэ? 
Премьер-министр Японии готов на мирный договор с РФ при гарантии передачи Шикотана 

и Хабомаи. По мнению представителей администрации Абэ, передача Итурупа и Кунашира 

на данном этапе выглядит нереалистично. 

Японская сторона считает, что переговоры зайдут в тупик, если Токио потребует вернуть 

всё сразу. Основание для передачи двух островов, как полагает Токио, есть – им может служить 

декларация 1956 года. Однако этот план может вызвать критику самих японцев, поскольку 

предполагает отказ от территориальных претензий на Итуруп и Кунашир. 

https://news.mail.ru/politics/35760539/
https://news.mail.ru/politics/35414263/
https://news.mail.ru/politics/35414263/
https://news.mail.ru/politics/35393838/


113 
 

При этом премьер Японии, как пишет Kyodo, пессимистично настроен и в отношении 

другого рассматривавшегося ранее варианта – передачи Шикотана и островов Хабомаи 

с последующим продолжением переговоров по двум другим островам. 

 

Несекретные материалы 
 

Российские власти сделали очередной шаг навстречу Токио в «урегулировании 

Курильского вопроса». Япония получила возможность «эксклюзивного порядка» посещения 

оспариваемых ею островов, не уступив ни пяди в своей позиции по суверенитету над 

«северными территориями». Какие же очередные свершения последуют за «японским 

безвизом»? 

О чём, собственно говоря, идёт речь? Как известно, Курильские острова вошли в состав 

СССР по итогам Второй мировой войны. Япония как проигравшая сторона, состоявшая в союзе 

с Третьим рейхом, утратила то, что она упрямо называет своими «северными территориями». 

Однако сегодня в Стране восходящего солнца крайне сильны ревизионистские настроения. 

Новое поколение японцев не ощущает за собой исторической вины предков и требует острова 

назад. Активно продвигается идея о том, что СССР якобы «вероломно напал» на Японию, а 

посему его территориальные претензии незаконны, о чём мы рассказывали ранее. Японская 

молодёжь с негодованием слушает истории о немыслимых страданиях военнопленных 

Квантунской армии, разгромленной советскими войсками.  

В общем, история уже переписана, население обработано, а почва для пересмотра итогов 

Второй мировой войны в островном 

государстве подготовлена. В связи с этим 

возникают вопросы к необычайной активности 

российского руководства на японском 

направлении.  

Год назад большой резонанс в российском 

обществе вызвала неожиданная идея 

президента Путина подписать мирный договор 

с Токио, без которого мы вполне прекрасно 

жили и сотрудничали с островным 

государством все эти годы. Это было 

предложено сделать на основе Совместной декларации 1956 года, где чёрным по белому 

предусматривалась передача Токио островов Шикотан и Хабомаи. По понятным причинам 

произошедшее вызвало крайне нездоровый ажиотаж среди россиян, которые в подавляющем 

большинстве высказались против подобного «решения вопроса». 

С начала 2019 года тема вроде как затихла. Однако «совместная хозяйственная 

деятельность» России и Японии на Курилах продолжает развиваться. Принципиальный вопрос 

для Москвы и Токио – на основе какого законодательства всё это осуществлять. Если японское 

правительство согласится на российское законодательство, то тем самым признает и 

российский суверенитет над островами, которые считает своими. Заострим же внимание на 

данном правовом нюансе. 

Из японских СМИ стало известно, что Москва предоставила для японских граждан 

«эксклюзивный порядок» для посещения Курильских островов. По российскому 

законодательству для въезда на нашу территорию, к которой относятся Курилы, требуется 

получение визы. Президент Владимир Путин пояснил, что сделано это из «гуманитарных 

соображений», а «эксклюзивность» имеет свою тонкость: 

– Она заключается в том, что мы не просто создаём возможность посещения этих островов 

японскими гражданами, но и делаем это в безвизовом порядке. 

Получается, что на Курильских островах у нас появляются исключения из действующего 

законодательства в отношении граждан страны, претендующей на данную территорию. Более 

того, этот особый режим предоставлен не только пожилым японцам, имеющим на островах 

https://news.mail.ru/politics/36038572/
http://nesekretno-net.ru/blog/43634525009/Rossiya-proigryivayet-YAponii-bitvu-za-Kurilyi-?mirtesenKey=eyJ0eXAiOiJKV1QiLCJhbGciOiJIUzI1NiJ9.eyJleHAiOjE1NzMxNDM1MDAsInNpZCI6Imc1cWdzdmplMSUyQjAwTDI1dG9JeHFWU3BGRjNCQlpiZWszeFRYQnptUSUyRmpBJTNEIiwic3ViIjoiNjg0NDUwMTM1Iiwicm1iIjp0cnVlfQ.ez6bv2QOa_3yIKWn1EBFf9xKdd5qLMi8HwGXkHqJVmM&utm_referrer=mirtesen.ru&utm_campaign=transit&utm_source=main&utm_medium=page_0&domain=mirtesen.ru&paid=1&pad=1
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захоронения родственников, а для желающих там побывать, в том числе для японских 

чиновников. Вот такой «эксклюзивный» у нас получается суверенитет над Курилами. Владимир 

Путин особо уточнил свою позицию: 

Мы понимаем всю тонкость этой ситуации и просто идём навстречу. 

Отметим, что в международной дипломатии есть принцип взаимности. Но, несмотря на 

особый «гуманизм» и понимание «тонкости ситуации», Токио не ответил нам взаимностью, 

например, по Крыму. Ни жители полуострова, ни российские граждане, проживающие в ДНР и 

ЛНР, не могут получить японские визы.  

Что дальше?  
 

https://nesekretno-net.ru/blog/43634525009/Rossiya-proigryivayet-YAponii-bitvu-za-Kurilyi-

?mirtesenKey=eyJ0eXAiOiJKV1QiLCJhbGciOiJIUzI1NiJ9.eyJleHAiOjE1NzMxNDM1MDAsInNpZCI6Imc1cWdzdmplMSUyQjAwTDI1dG9JeHFWU
3BGRjNCQlpiZWszeFRYQnptUSUyRmpBJTNEIiwic3ViIjoiNjg0NDUwMTM1Iiwicm1iIjp0cnVlfQ.ez6bv2QOa_3yIKWn1EBFf9xKdd5qLMi8HwGX

kHqJVmM&utm_referrer=mirtesen.ru&utm_campaign=transit&utm_source=main&utm_medium=page_0&domain=mirtesen.ru&paid=1&pad=1 

Источник: ТАСС 

Фото © РИА "Новости" 

Дневники Сибиряка 
 

Что происходит в Сибири, куда держит курс 
 

Здравствуйте уважаемые читатели моего канала.  

Хотелось бы поделиться с Вами следующими наблюдениями, о том что я как Сибиряк 

вижу, какие факты констатирую, и даже не представляю, куда эта ситуация нас всех приведёт.  
 

 
 

Итак, начнём.  
Первое: молодёжь стремительно уезжает в крупные города, где есть работа, жильё, где 

цены значительно ниже цен в отдалённых сибирских деревнях и посёлках. К примеру, очень 

много людей с севера Красноярского края перебралось жить в г. Красноярск и другие крупные 

города. Та же программа по переселению Север – Юг позволила многим семьям переехать с 

Севера. С одной стороны это хорошо, но там, где раньше проживали эти люди, образуется 

пустота, которая никем не заполняется. В эти деревни и населённые пункты никто не 

возвращается, и они постепенно остаются только на картах.  

Капитализму, это, конечно, выгодно: не нужно содержать социальную сферу, платить 

северные надбавки, осуществлять северный завоз и содержать большое количество бюджетных 

организаций, а значит, прибыль растёт.  

https://nesekretno-net.ru/blog/43634525009/Rossiya-proigryivayet-YAponii-bitvu-za-Kurilyi-?mirtesenKey=eyJ0eXAiOiJKV1QiLCJhbGciOiJIUzI1NiJ9.eyJleHAiOjE1NzMxNDM1MDAsInNpZCI6Imc1cWdzdmplMSUyQjAwTDI1dG9JeHFWU3BGRjNCQlpiZWszeFRYQnptUSUyRmpBJTNEIiwic3ViIjoiNjg0NDUwMTM1Iiwicm1iIjp0cnVlfQ.ez6bv2QOa_3yIKWn1EBFf9xKdd5qLMi8HwGXkHqJVmM&utm_referrer=mirtesen.ru&utm_campaign=transit&utm_source=main&utm_medium=page_0&domain=mirtesen.ru&paid=1&pad=1
https://nesekretno-net.ru/blog/43634525009/Rossiya-proigryivayet-YAponii-bitvu-za-Kurilyi-?mirtesenKey=eyJ0eXAiOiJKV1QiLCJhbGciOiJIUzI1NiJ9.eyJleHAiOjE1NzMxNDM1MDAsInNpZCI6Imc1cWdzdmplMSUyQjAwTDI1dG9JeHFWU3BGRjNCQlpiZWszeFRYQnptUSUyRmpBJTNEIiwic3ViIjoiNjg0NDUwMTM1Iiwicm1iIjp0cnVlfQ.ez6bv2QOa_3yIKWn1EBFf9xKdd5qLMi8HwGXkHqJVmM&utm_referrer=mirtesen.ru&utm_campaign=transit&utm_source=main&utm_medium=page_0&domain=mirtesen.ru&paid=1&pad=1
https://nesekretno-net.ru/blog/43634525009/Rossiya-proigryivayet-YAponii-bitvu-za-Kurilyi-?mirtesenKey=eyJ0eXAiOiJKV1QiLCJhbGciOiJIUzI1NiJ9.eyJleHAiOjE1NzMxNDM1MDAsInNpZCI6Imc1cWdzdmplMSUyQjAwTDI1dG9JeHFWU3BGRjNCQlpiZWszeFRYQnptUSUyRmpBJTNEIiwic3ViIjoiNjg0NDUwMTM1Iiwicm1iIjp0cnVlfQ.ez6bv2QOa_3yIKWn1EBFf9xKdd5qLMi8HwGXkHqJVmM&utm_referrer=mirtesen.ru&utm_campaign=transit&utm_source=main&utm_medium=page_0&domain=mirtesen.ru&paid=1&pad=1
https://nesekretno-net.ru/blog/43634525009/Rossiya-proigryivayet-YAponii-bitvu-za-Kurilyi-?mirtesenKey=eyJ0eXAiOiJKV1QiLCJhbGciOiJIUzI1NiJ9.eyJleHAiOjE1NzMxNDM1MDAsInNpZCI6Imc1cWdzdmplMSUyQjAwTDI1dG9JeHFWU3BGRjNCQlpiZWszeFRYQnptUSUyRmpBJTNEIiwic3ViIjoiNjg0NDUwMTM1Iiwicm1iIjp0cnVlfQ.ez6bv2QOa_3yIKWn1EBFf9xKdd5qLMi8HwGXkHqJVmM&utm_referrer=mirtesen.ru&utm_campaign=transit&utm_source=main&utm_medium=page_0&domain=mirtesen.ru&paid=1&pad=1
http://www.tass.ru/
http://visualrian.ru/
https://zen.yandex.ru/siberian
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Всё было бы хорошо, если бы Россия была бы размером с 

Европейское государство. Но население, проживающее в 

крупных городах, как правило, перестаёт что-либо производить 

за пределами этих городов и, следовательно, огромная 

территория перестаёт осваиваться и пустует.  

Второе: заработная плата в Сибири. Как это ни странно, 

даже с учётом северных надбавок значительно меньше 

заработной платы в крупных городах. Всё это происходит за 

счёт манипуляций с должностными окладами и надбавками. 

Сознательно устанавливая маленькие оклады и вводя различные 

надбавки, на которые не распространяется северная надбавка, 

разбег зарплат становится ощутимым. Зарплаты практически у всех замерли и не растут. 

Пенсию поднимут на 200 рублей, субсидию на отопление уменьшат на 1500 рублей. Вот такая 

арифметика. Многие пенсионеры просто с опаской начинают ожидать повышения пенсий.  

Третье: центральное отопление в Сибири – это роскошь, которую могут себе позволить 

только обеспеченные граждане. В крупных городах это не так ощутимо: 3000–5000 за 

центральное отопление – это ещё терпимо. Но в небольших населённых пунктах цена за 

отопление в 12 000–20 000 рублей – это нормально. Если бы не субсидии, уменьшающие эти 

суммы до разумных 6 000–8 000 рублей в месяц, то прожить было бы невозможно. А если ты 

молод и нет пенсии, то субсидия, как правило, не полагается. Выход один: топить печь и 

покупать дрова и уголь, и это XXI век. Зарплата фельдшера, к примеру, 24 000–30 000 рублей, и 

то не у всех. Как думаете, можно позволить центральное отопление?  

Четвёртое: вроде Сибирь, вроде экология должна быть на уровне, ведь кругом природа, 

тайга. Но взять только одни крупные населённые пункты. Ни в одном городе, посёлке нет 

серьёзных водоочистных сооружений. Как думаете, куда попадает «Фейри» и прочая 

химическая составляющая, так хорошо вошедшая в нашу жизнь? Здесь только напрашивается 

один ответ: в реку, текущую рядом. Что говорить о предприятиях, в большинстве из них 

вообще нет очистки воды, достаточно посетить любую реку, где выше по течению добывают 

золото, али ещё что. Ни рыбы, ни чистой водички.  

Пятое: да, есть единичные случаи введения новых предприятий, но большинство крупных 

городов не имеют собственных современных производств, а где и есть, то это наследие СССР. 

Кругом торговые центры, услуги и магазины. Все продукты доставляются по населённым 

пунктам из краевых и областных центров. В Сибири перестали держать скотину, садить 

огороды, всё заросло травой, физический труд ушёл в небытие. Коровы, пасущиеся в 

небольших городах и посёлках, вызывают гнев в группах интернета и травлю их хозяев на всех 

уровнях. А ведь их держат пенсионеры, пытающиеся заработать на молоке прибавку к пенсии. 

Многие из-за этой травли, штрафов перестают держать хозяйство.  

А что будет, если продовольствие не завезут одну неделю?  

Даже то, что я перечислил, приведёт к тому, что на огромных территориях перестанут 

проживать люди, а территории эти размером не с одно Европейское государство.  

Последствия предугадать не трудно.  

Современной России удалось сделать то, что не могли достичь столетиями все орды тех, 

кто нападал на Русь.  

Веками, заселяя эту огромную территорию, несмотря 

на все трудности, люди здесь жили, открывали новые 

посёлки, производства, дети возвращались в родные дома 

и продолжали дела отцов. Это не считалось 

экономически невыгодным.  

Многие купцы за свои средства строили школы и 

больницы, которые до сих пор украшают многие посёлки. 

Часто строили их из кирпича, на века, с неплохой 

архитектурой, и не задумывались они, что это когда-то 
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станет никому не нужно.  

Вот такая школа № 1 в г. Енисейске в Сибири, построенная 

на средства меценатов в 1886 году, до сих пор носит имя 

Кытманова И. П., который не поменял гражданство и не вывел 

деньги в оффшор.  

Сила России всегда была в народе, который никогда не жил 

в одном городе. Благодаря сотням населённых пунктов враг 

всегда упирался в народ, его силы рассеивались. Эту науку 

усвоила вся Россия.  

И каждый самый маленький населённый пункт на Севере – это такой же аванпост России, и 

забывать об этом НЕЛЬЗЯ. 
 

https://zen.yandex.ru/media/siberian/chto-proishodit-v-sibiri-kuda-derjit-kurs-5dbfb14b43863f00b13a5a7f 

 

Вячеслав КОСТИКОВ 
 

Народ и власть 

Придёт ли весна на Заречную улицу. Народное 

единство: миф или реальность? 
 

Много шума наделала история с пенсионеркой из алтайского села Санниково Татьяной 

Кадукиной. Чем же отличилась никому доселе не известная женщина? В чём состоял 

её подвиг? 

Подвига, собственно, не было. В ходе поездки Дмитрия Медведева на Алтай женщина, 

прорвавшись сквозь охрану, опустилась перед премьер-министром на колени. Просила не за 

себя – просила за жителей дома, которые вот уже три года живут без горячей воды. На просьбы 

о помощи никто не реагировал. И вот последний ресурс «униженных и оскорблённых» – упасть 

на колени. 

Хотя официально у нас давно нет ни господ, ни подневольных, этот ресурс всё ещё 

работает. На следующий же день в село приехала с проверкой прокуратура. Глава района лично 

посетил замерзающий дом. О деле прослышал и губернатор, и в казне незамедлительно 

нашлись 25 млн руб., необходимых для налаживания теплоснабжения. Ну разве не чудо? 

 

Старушка поскользнулась 

Рассказ о том, что женщина пала на колени, официальным инстанциям очень не 

понравился. Попытались запустить другую версию: старушка просто поскользнулась. Но 

широкая публика отредактированный вариант не приняла. И это понятно. Народ ещё не ослеп и 

не оглох. Разве мы чуть ли не ежедневно не сталкиваемся с ситуацией, когда для решения даже 

самой мелкой проблемы людям приходится бегать по чиновничьим кабинетам, унижаться, 

давать взятки? И разве во время «прямых линий» В. Путина тысячи людей не пытаются 

донести до него свою маленькую правду?  

Что нового случилось на Алтае? Да только то, что в момент, когда женщина опустилась 

перед Д. Медведевым на колени, рядом оказались журналисты, которые и выложили 

«коленопреклонение» в соцсети.  

Докладывая в Кремле о жизни в своих регионах, губернаторы любят произносить 

волшебную фразу: «дела налаживаются». Слова о том, что «жить стало лучше, жить стало 

веселей», мы в разных вариантах слышим не первое десятилетие. Пущенная в обиход 

Сталиным, она стала частью не только советской, но и нынешней мифологии. А между тем по 

поводу жизни в регионах и безучастности чиновников к бедам людей стон стоит по всей земле 

великой. 

Помните хрестоматийные некрасовские строки из стихотворения «Размышления у 

парадного подъезда»? «Этот стон у нас песней зовётся — то бурлаки идут бечевой!» Бурлаков в 

https://zen.yandex.ru/media/siberian/chto-proishodit-v-sibiri-kuda-derjit-kurs-5dbfb14b43863f00b13a5a7f
https://aif.ru/opinion/author/1714
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России уже давно нет. А система отношений между ходоками за правдой и теми, кто живёт за 

дверьми парадных подъездов, за прошедшие полтора столетия мало изменилась. Несмотря на 

формальное существование в России социального государства, неравенство продолжает 

нарастать. Кто-то зарабатывает по миллиону в день и строит дворцы, а кому-то заработка едва 

хватает на скудный обед.  

 

 Дела налаживаются 

Недавнее совместное исследование Высшей школы экономики и Внешэкономбанка 

выявило глубину материальной пропасти, разделяющей в России жителей парадных подъездов 

и скромных жилищ: 3 % богатых владеют 90 % всех финансовых активов страны. И эти 3 % 

живущих на праздничной стороне жизни просто не видят (или не хотят видеть), как живёт 

другая Россия. Прописанное в Конституции 1993 г. положение о том, что «многонациональный 

народ Российской Федерации соединён общей судьбой на своей земле», остаётся благим 

пожеланием. 

Объективности ради нужно сказать, что неискоренимость неравенства в России в немалой 

степени связана с особенностями нашей географии, климата, расстояний, неравномерностью 

распределения природных ресурсов. В России существует как бы несколько Россий. И они 

очень непохожи друг на друга. Жить в Воркуте, Абакане, Барнауле или жить в Питере и Москве 

– это как жить на разных планетах и в разных исторических измерениях. Ещё драматичней 

складываются судьбы жителей сельской глубинки. В ряде регионов идёт буквально размывание 

современной цивилизации. Исчезают школы, больницы, родильные дома, дороги. Часто люди 

не могут добраться из своего села до райцентра. 

Ощущение неравенства и несправедливости стало нарастать по мере развития новых 

информационных возможностей и технологий. Если до эпохи телевидения и особенно 

интернета в медвежьих уголках России лишь понаслышке знали о том, как люди живут в 

Москве или Питере, то сегодня обитатели села Санниково могут наблюдать за жизнью 

столичной элиты почти он-лайн. Ощущения того, что жители страны «соединены на своей 

земле общей судьбой», при этом никак не возникает. И если старшее поколение, приросшее к 

земле и дому, ещё готово доживать век там, где мать родила, то молодёжь из таких богом 

забытых мест просто бежит. 

 

Песни о единстве 

Наши пропагандисты в последнее время любят трубить о народном единстве, о русских как 

носителях каких-то особых нравственных ценностей. Патриотизмом и народным единством 

торгуют на всех политических и информационных перекрёстках. Сами русские, кстати, о себе 

как о носителях каких-то неведомых ценностей никогда не говорили и не говорят. Народ этих 

разговоров просто не понимает. Стремление навязать людям какие-то особые (неведомые в 

Европе) ценности свидетельствует, на мой взгляд, лишь о том, что наша элита (особенно 

столичная) живёт в своём особом огороженном и хорошо охраняемом пространстве и 

совершенно оторвалась от народа. Попытки написать для России новую политическую и 

нравственную религию, даже опираясь на самые уважаемые имена, лишь отдаляют власть от 

народа, особенно от молодёжи. 

Некоторую ясность по поводу реальной «глубины народного единства» внёс 

недавний опрос ВЦИОМ (в октябре 2019 г.). На вопрос «Есть ли в РФ народное единство?» 

люди отвечали так: «Скорее есть» – 37 %, «Скорее нет» – 54 %. Цифры настораживающие. Но 

ещё больше настораживают даже не сами цифры, а то, что у «народного единства» 

обнаружилась тенденция к размыванию. Два и четыре года назад (в 2015 и 2017 гг.) уровень 

оценки единства среди населения был почти на 20 % выше.  

* * * 

Один из любимых народом советских фильмов, «Весна на Заречной улице», был снят 

Марленом Хуциевым в 1956 г. Всего три года назад умер Сталин. Страна медленно отходила 

от страхов и потрясений «эпохи строительства коммунизма». Идеологи, писатели, 
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кинематографисты пытались найти новые (нерепрессивные) средства для поддержания 

единства народа. И этот фильм был одной из удачных попыток. Помимо художественных 

достоинств он был притягателен тем, что ненавязчиво, без набившего оскомину советского 

пафоса показывал людям, что они живут в одной стране и ходят по одним улицам. Песня из 

фильма в исполнении Н. Рыбникова стала почти народной. 

 

На свете много улиц славных, 

Но не сменяю адрес я. 

В моей судьбе ты стала главной, 

Родная улица моя. 

 

Люди хотели верить и долго верили, что если в страну приходит оттепель, то она приходит 

и в Москву, и в Барнаул, и в маленькое сельцо Санниково. Сохраняется ли такая вера сегодня? 

И не получится ли так, что при нынешних темпах разрушения народного единства прогноз 

погоды в исполнении главы Росгидромета Вильфанда скоро будет звучать так: «Наступила 

весна. На Рублёвско-Рижском направлении зацветает сирень. На остальной части России 

сохраняются метель и морозы». 

Не пора ли власти задуматься о том, как избежать таких прогнозов... 
 

Мнение автора может не совпадать с позицией редакции 
 

https://aif.ru/politics/russia/pridyot_li_vesna_na_zarechnuyu_ulicu_narodnoe_edinstvo_mif_ili_realnost?utm_referrer=https%3A%2F%2Fzen.yandex.co
m 

 

 

Уважаемые братья казаки и казачки! 

Примите искренние поздравления с праздниками Нового 

года и Рождества Христова! С верой в завтрашний день и 

надеждой на лучшее мы встречаем эти долгожданные 

праздники. 

Желаем, чтобы в ваших домах всегда пребывали добро, 

мир и согласие. Пусть Светлый праздник Рождества Христова 

подарит вам душевное спокойствие и радость бытия, а новый, 

2020 год принесёт всем нам только хорошее. 

Проведите эти дни в радости! Крепкого вам здоровья и всех 

благ! Храни Вас Господь! 
Редакция журнала «Казаки за Камнем» 

 

https://aif.ru/politics/russia/pridyot_li_vesna_na_zarechnuyu_ulicu_narodnoe_edinstvo_mif_ili_realnost?utm_referrer=https%3A%2F%2Fzen.yandex.com
https://aif.ru/politics/russia/pridyot_li_vesna_na_zarechnuyu_ulicu_narodnoe_edinstvo_mif_ili_realnost?utm_referrer=https%3A%2F%2Fzen.yandex.com
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Общероссийская общественная организация 

«Союз казаков» 
Межрегиональная общественная организация 

« С и б и р с к о е  к а з а ч ь е  в о й с к о »  

644009, Россия, г. Омск, ул. 20-я линия, 65 «Б». оф. 422 
 

 
 

Атаманскому правлению Томского отдела, 

                                                       родным и близким атамана 

                                                       Е. Б. Горбаченко 

                                                                

Братья казаки! 

Дорогие родные и близкие Евгения Борисовича! 

 

Трагическое известие о безвременной кончине атамана Томского отдела Сибирского 

казачьего войска Евгения Борисовича Горбаченко болью в сердце отозвалось у казаков 

Сибирского казачьего войска. 

Высокий профессионализм, активная гражданская жизненная позиция, преданность 

своему делу снискали глубокий авторитет Евгению Борисовичу в казачьей среде. 

Жизненный путь Е. Б. Горбаченко – образец человеческого достоинства, мудрости. Все, кто 

знал Евгения Борисовича, уважали его за большую душевную щедрость, добропорядочность. 

Атаманское правление Сибирского казачьего войска выражает искренние соболезнования 

семье покойного, родным и близким. 

В памяти вместе с печалью и скорбью всегда будут жить добрые дела Евгения Борисовича. 

Вечная ему память. 

Упокой, Господи, душу усопшего раба твоего Евгения. 

 

Атаман МОО «Сибирское казачье войско»         С. М. Толмачёв 
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Хабаровск, Россия 

  

 

 
 

 

  

После продолжительной болезни скончался почётный председатель краевого 

комитета ветеранов войны и военной службы, председатель краевого военно-

патриотического союза, председатель Совета стариков Амурского казачьего войска, 

подполковник запаса Гаврилов Анатолий Викторович. Последние 20 лет он активно 

занимался патриотическим воспитанием молодёжи, с первых дней участвовал в 

возрождении казачества, активно занимался деятельностью ветеранского движения в 

крае. Все знающие его люди скорбят о преждевременной кончине этого замечательного 

человека – офицера, воспитателя, патриота. Вечная память и царствие небесное 

замечательному человеку, пусть Господь успокоит его душу. 

 

Владимир Крюков 

Об Анатолии Викторовиче не напишут некролог в официальных СМИ – у них ныне 

другие задачи. В своей мечте о воссоздании Амурского казачьего войска офицер и казак 

Гаврилов стал неугоден официальной власти. Его резкие высказывания об искажении 

истории России стали осиновым колом и губернатору, и Полпреду, именно поэтому он не 

мог годами пробиться к ним на приём. Казаки, для нас Анатолий Викторович – пример 

стойкости и верности амурским казакам! Пусть его вера живёт в нас постоянно. Мы 

были, мы есть, мы будем! 

 

https://ok.ru/feed
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КАЗАКИ ЗА КАМНЕМ 
Историко-информационный краеведческий журнал 

Издание группы казаков Урала, Зауралья, Западной и Восточной 

Сибири 

и Дальнего Востока 
 

Все электронные версии журнала «Казаки за Камнем», книга Владимира Крюкова 

«Горький сахар», книга Александра Толкачёва «Пасынки Родины» и книга Александра 

Таразанова «Ангел Наташа» выставлены на сайте единственного в России Музея НКВД. 

 

Адрес Музея: г. Томск, Мемориальный Музей «Следственная тюрьма НКВД»: 

nkvd.tomsk.ru 

Как найти наши издания на сайте. 
 

Наберите электронный адрес Музея, найдите рубрику «Архив», затем «Библиотека 

музея», «Периодические издания», после чего нажмите на первую букву фамилии автора 

или названия журнала.  

 

Электронный адрес редакции: KazzaK1949@mail.ru 

Сайт журнала «Казаки за Камнем»: //kazzaki.com/ 
«Проект журнала «Казаки за Камнем» нуждается в стабильном 

финансировании, поэтому просим всех казаков, заинтересованных в 

продолжении нашей работы, оказать посильную материальную поддержку, 

отправив деньги на карту Сбербанка № 4276 6405 9884 4092 
 

Точка зрения авторов статей, опубликованных в журнале, 

может не совпадать с мнением редакции. 
 

Редакция знакомится с письмами читателей, не вступая в переписку. 

С шестого номера журнал выходит только в электронном варианте. 

Редакция журнала «Казаки за Камнем» является независимым СМИ современного казачества, сохранившего 

свои традиции, пережившего геноцид, не имеет какой-либо специальной подготовки по проведению экспертиз, 

направленных на выявление в текстах признаков экстремистской деятельности, следственную и судебную 

практику по этой категории дел не отслеживает, не обобщает и не анализирует. Также не обладает 

знаниями специалистов в области политики, культурного наследия России и не имеет знаний по философии. 

Таким образом, мы объективно лишены возможности самостоятельно оценить ту или иную статью на 

предмет наличия или отсутствия в ней признаков экстремизма. Это касается и материалов авторов, 

присланных напрямую для размещения в журнале. Также, насколько нам известно, до настоящего времени не 

существует каких-либо общепринятых и однозначных критериев отнесения того или иного текста к числу 

экстремистских, в каждом конкретном случае такие признаки устанавливаются путём привлечения 

специалистов в различных областях (как правило, филологии и лингвистики) знаний. Вместе с тем мы 

являемся законопослушными гражданами, не имеющими намерений совершать общественно опасные 

поступки, в том числе преступления и правонарушения экстремистского характера. В соответствии с 

Законом «О противодействии экстремистской деятельности» на правоохранительные органы и прокуратуру 

РФ возложены задачи выявления и пресечения действий экстремистской направленности, в том числе путём 

вынесения предупреждений о недопустимости экстремистской деятельности. На основании изложенного, в 

случае, если на страницах журнала «Казаки за Камнем» будут выявлены признаки экстремизма, просим 

незамедлительно уведомить об этом редактора журнала для оперативного удаления из номера журнала 

указанного текста, фотографии  или картинки.  
Редакция журнала «Казаки за Камнем» 

mailto:KazzaK1949@mail.ru
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